
Шатунова убили?
Несостыковки в смерти

лидера «Ласкового мая» - 
16:00

Почему признали 
опасными пляжи 
в Балтийске и на косе

Читайте на стр. 13 �

Инна ФЕДОТОВА

На главном конкурсе красоты 
для замужних женщин 
Анна Кудрявцева-Сирадзе 
представляла Грузию, но домом 
своим считает Россию.

На днях в Сеуле состоялся финал пре-
стижного конкурса - в течение 10 дней побе-
дительницу выбирали среди 110 замужних 
женщин. Состязание стало настоящим три-
умфом России - представительница нашей 
страны, Ирина Рягузова из Омска, заня-
ла второе место, а первое досталось еще 
одной нашей соотечественнице - 36-летней 
Анне Кудрявцевой-Сирадзе (на фото).

уникальных посетителей
за минувшие сутки
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Виктор СЕРГЕЕВ

Чаще всего на уловки по-
прежнему попадаются 
пенсионеры.

За 5 месяцев 2022 года 
в Калининградской обла-
сти зарегистрировано 
844 телефонных мошен-
ничества, что на 17 про-

центов больше, чем за ана-
логичный период 2021 года. 

Об этом сообщил замначальника 
управления организации деятель-

ности участковых уполномоченных 
полиции Эдуард Суренян.

По его словам, 579 случаев, или 
почти 70 процентов, совершены с ис-
пользованием высоких технологий.

Калининградские полицейские за 
этот период раскрыли 216 «телефон-
ных» преступлений, из которых 84 
были совершены дистанционно. Зна-
чительная часть подобных преступле-
ний совершается в отношении лиц 
старше 60 лет, подчеркнул Эдуард 
Суренян. В некоторых случаях жерт-
вы переводили преступникам суммы, 
превышающие миллион рублей. Ев
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ЭТИ ДЕНЬГИ 
ЗАРЖЕВЕЛИ

На новой сторублевой купюре - 
памятник Советскому солдату - стр. 11

2 889 000

№ 51-с (27398-с) 2022 год

Среда
6 июля

Знаменитому актеру 
исполнилось 60 лет
Читайте на стр. 18   �

Миссия 
выполнима

Красавица 
из Петербурга 
стала «Миссис 
Вселенная»
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 06.07.2022 Картина дня: улыбаемся и пашем

Выяснилось, что больше всего трудоголиков 
в Москве, Санкт-Петербурге и Новосибирске 
(см. заметку слева). Но и в других регионах 
встречаются. Давайте уточним: 

А вы, случайно, не трудоголик?
Артур ЧИЛИНГАРОВ, Герой Советского Союза, 
Герой России:

- Я полярник. Но мне всегда не хватает в сутках еще 
6 - 7 часов. И сейчас не хватает. Я придумал, где их добыть. 
Надо день начинать по хабаровскому времени, а заканчивать 
по калининградскому. 

Михаил ДЕГТЯРЕВ, губернатор 
Хабаровского края:

- Больше всего трудоголиков в Хабаровском крае. Это я вам 
точно говорю. Народ у нас на Дальнем Востоке деятельный. 
Это надо поддерживать. И создавать условия для отдыха 
людей. Отдохнул культурно - и снова в бой. Кто работает - 
тот ест. Все остальное от лукавого. А того, кто не может 
работать по уважительным причинам, государство обязано 
обеспечить. Никого не бросим.

Александр ШИРВИНДТ, народный артист 
России:

- Неизлечимый трудоголик. Всю жизнь пытаюсь бороться с 
этим «недугом». Но не хватает усидчивости. Не могу лишний 
час поплевать в потолок, полежать в постели… И поугова-
ривать себя: старик, ну остынь, ну зачем тебе обуваться, 
одеваться, куда-то бежать. А лозунг трудоголиков «Меньше 
жрать и меньше спать» запретил бы законом!

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН, 
заместитель президента Российской 
академии образования:

- То, что приезжаю на работу к часу утра (он так и гово-
рит! - Ред.), еще никому не дает основания подозревать меня 
в «болезненной привычке». Страна у нас большая, а мне всю 
жизнь приходится держать связь с самыми удаленными угол-
ками, где разница во времени 8 - 9 часов. Вот и сложился 
биоритм. И это нормально. А вот тех, кто дрыхнет до обеда, 
я бы не назвал людьми здоровыми.

Стас ПЬЕХА, певец:
- Трудоголизм - форма диссоциации, такая же как алкоголизм 

и игромания. В этом нет ничего полезного. Я это проходил. 
Бывало у меня 36 городов с гастролями за месяц. Потом надо 
очень долго восстанавливать нервную систему. И все деньги 
уходят на то, чтобы лечиться. У меня были даже клиники не-
врозов, когда я перерабатывал.

Оксана УСОВА, мать 10 детей, Новосибирск:
- Да, я трудоголик. Мой день начинается в 5 утра - подъем и 

кофе, сборы детей в садик, в школу. Развезти их, забрать их, 
отправить на кружки и секции. Еще и домашние дела успеть 
сделать. Когда все ложатся спать, я уже спокойно сажусь за 
работу, занимаюсь обработкой рекламных роликов.

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили 
2 миллиона 889 тысяч человек

Молодым везде у нас доход
Елена КРИВЯКИНА

Эксперты выяснили, что рос-
сияне больше всего зарабаты-
вают в возрасте 30 - 34 лет. 
А потом денег становится все 
меньше и меньше…

Даже если вам немного за трид-
цать, есть надежда кучей денег 
разжиться! Так и тянет перефра-
зировать известную песню, когда 
видишь свежую статистику по на-
шим с вами зарплатам.

Потому что самые высокие до-
ходы, как выясняется, россияне 
получают в первой половине жиз-
ни. «Зарплатный пик» приходит-
ся именно на 30  - 34 года. Как 
выяснили эксперты аудиторско-
консалтинговой сети FinExpertiza, 
средняя зарплата россиян в таком 
возрасте, занятых на крупных и 
средних предприятиях, в 2021 го-
ду составляла 57 500 рублей «на 
руки».

Как поясняют эксперты, 30 - 34 
года - это лучший в плане карьеры 
возраст. Человек уже набрался 
опыта и знаний, и при этом он еще 
молод, амбициозен, полон сил и 
энергии. Длится «золотой период» 
российского работника пример-
но до 40 лет: к этому возрасту 
средняя зарплата снижается лишь 
на 1,7% (подробнее см. «Кто по-
чем»). Но затем средние доходы с 
каждым годом падают все сильнее. 
Стареем...

- После 50 лет падение зарплат 
ускоряется: 50  - 54-летние работ-
ники крупных и средних предприя-
тий зарабатывают на 9,9% меньше 
45 - 49-летних. В предпенсионном 
возрасте 55 - 59 лет зарплаты па-
дают еще на 8,9%, возвращаясь на 
уровень начала карьеры, - говорит 
президент FinExpertiza Елена Труб-
никова.

В результате умудренные опытом 
работники в возрасте под 60 лет 
зарабатывают даже меньше желто-
ротой 20-летней молодежи - около 
42 тысяч рублей.

Хотя, конечно, есть в этом прави-
ле и исключения. В семи регионах 
страны зарплаты предпенсионеров 
оказались выше, чем у 30-летних. 
Это в основном национальные респу-
блики: Чукотка, Тыва, Севастополь, 
Алтай, Чечня, Ингушетия и Дагестан. 
Так выпьем же за кавказский рынок 
труда, где аксакалов не только ува-
жают, но и ценят, причем в самом 
экономическом смысле этого слова!

 � КОШЕЛЕК

КСТАТИ

Девушка, сколько вам… платят?
Интересно, что у мужчин и женщин возраст, в котором достигается 

пик зарплат, отличается. Женщины вырастают до зарплатного максиму-
ма раньше - в 25 - 29 лет. Но уже с 30 лет доходы женщин перестают 
расти. В основном это связано с декретным отпуском.

А вот у мужчин зарплатный максимум начинается только с 30 лет, 
зато может длиться до 40 лет.

Москвичей работа любит
Владимир 
ПЕРЕКРЕСТ

Столица 
заняла первое 
место в России 
по количеству 
людей, «склонных 
к трудоголизму».

Не «зажрались», а 
«заработались»! Так 
теперь правильно го-
ворить о москвичах. 
Потому что именно 
жители столицы оказа-
лись чемпионами Рос-
сии среди трудоголи-
ков, причем с большим 
отрывом. Это выясни-
ли аналитики портала 
Работа.ру, которые об-
ратились к людям со 
всей страны с простым 
вопросом: «Жители 
каких городов России 
наиболее склонны к 
трудоголизму?» К сло-
ву, сделано это было 
не просто так: 5 июля 
в мире отмечался День 
трудоголика. Получа-
ется, у нас с вами да-
же профессиональный 
праздник имеется!

Так вот, 55% опро-
шенных заявили, что 
Москва - Мекка тру-
доголиков. На втором 

месте расположил-
ся, конечно, Санкт-
Петербург - 25%.

Главной причиной 
склонности столичных 
жителей к трудоголиз-
му опрошенные назва-
ли высокий темп жиз-
ни. Получается, стиль 
жизни российских тру-
доголиков напоминает 
девиз рок-музыкантов: 
работай много, живи 
быстро (в оригина-
ле дальше шла фраза 
«умри молодым», но 
сделаем вид, что мы 
этого не знаем). Зву-
чали и другие причины 

любви жителей круп-
ных городов к усилен-
ному труду: хорошие 
возможности для за-
работка, карьерного 
роста, большое число 
предприятий.

- Ничего неожи-
данного в этих ре-
зультатах нет, - ком-
ментирует эксперт по 
трудо устройству и реа-
лизации в карьере Гар-
ри Мурадян. - Москва 
и Санкт-Петербург - 
это две наши столицы. 
Остальные лидеры - 
города-миллионники, 
в которых очень раз-

вита промышленная 
инфраструктура. В 
Новосибирске, напри-
мер, находится много 
высокотехнологичных 
компаний, научных 
центров.

Примечательно, что 
меньше всего любите-
лей работать до одури 
(из тех городов, что 
представлены в топ-10) 
в солнечном Красно-
даре. При этом город 
входит в число самых 
притягательных для 
жизни и активно раз-
вивающихся.

- Есть подтвержден-
ные научные данные 
о том, что чем южнее 
город, тем менее люди 
склонны напряженно 
работать и тем более 
спокойно они относят-
ся к жизни, - говорит 
эксперт. - Если люди 
на Севере трудятся, 
чтобы иметь возмож-
ность поехать на юг и 
отдохнуть, то живущим 
на юге никуда ехать не 
надо, они и так наслаж-
даются жизнью. Более 
того, трудоголик, по-
пав на юг, перестанет 
быть таковым - окру-
жающий социум будет 
тормозить его усилия.
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КТО ПОЧЕМ

СРЕДНИЕ 
ЗАРПЛАТЫ 
РОССИЯН

Доход после 
вычета НДФЛ

Руб.

По данным Росстата 
и FinExpertiza.

Возраст, лет 
• 18 - 19 
• 20 - 24 
• 25 - 29 
• 30 - 34 
• 35 - 39 
• 40 - 44 
• 45 - 49 
• 50 - 54 
• 55 - 59 
• 60 - 64 

33 424
    42 246
          54 927
           57 499
          56 539
          54 164
         51 326
      46 256
     42 120
    39 376

Москва 
Санкт-Петербург 

Новосибирск 
Екатеринбург 

Челябинск 
Тюмень 
Казань 

Владивосток 
Красноярск 
Краснодар 

55
25
18
10
8
7
7
7
6
5

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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ТОП-10 ГОРОДОВ 
ПО ЧИСЛУ ТРУДОГОЛИКОВ

Доля ответивших, что именно здесь живут трудоголики

По данным Работа.ру. Опрошено 3000 человек.

%

Москва
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Олег АДАМОВИЧ

И это не то, о чем 
вы подумали.

Владимир Путин принял 
у себя в Кремле главу Мор-
довии Артема Здунова. Во-
обще в широких массах ре-
спублика известна тем, что 
раньше тут было чуть ли не 
больше заключенных, чем 
в любом другом регионе. 
Но во вторник на встрече 
президента и губернатора 
про колонии не вспомни-
ли ни разу. Зато говорили о 
борьбе с глупостями.

Глава республики пере-
числял, какие импортные 
товары от нас уходят, а по-
том с гордостью говорил 
об их быстром импорто-
замещении.

- Сейчас новое направ-
ление как инвестпроект 
появилось - производство 
кормов для домашних жи-
вотных. Рынок практиче-
ски был импортным, уже 
первая наша продукция 
поступила в торговые се-
ти, - рассказал Здунов.

- Импорт корма для 
животных, да? Глупость, 
казалось бы, для России, - 
удивился президент.

- Казалось бы, да, но 
огромный объем рынка, 
мы нацелены его завое-
вать, потому что большие 
деньги.

Лишь бы наше импор-
тозамещение не сказалось 
на качестве. Каждый вла-
делец породистой собаки 
знает, как сложно подо-
брать питомцу подходя-
щий корм.

Глава региона сообщил, 
что у Мордовии 40% рос-
сийского рынка коноп-
ли. Не наркотической, 
конечно. Из нее в респу-
блике не только пеньку 
делают, но и шампуни, 
протеин, спортивные 
коктейли.

- Тоже очень хорошая 
позиция, рынок сейчас 
свободен, поэтому мы 
агрессивно действуем, - 
Здунов рассказал о пере-
деле ниши конопляных 
протеиновых коктейлей.

А еще Мордовия готова 

поселить у себя украин-
ских беженцев, которые 
не захотят возвращаться 
в родные края.

- Многие молодые лю-
ди собираются остаться 
учиться, жить. Мы всяче-
ски это поддерживаем, - 
заявил глава региона.

- С учетом вопросов де-
мографии это неплохо, - 
поддержал Путин.

Картина дня: в верхах

Артем Здунов 
рассказал президенту, 

как Мордовия 
занимает рынки, 
с которых ушли 

иностранцы. 
Это производство 

кормов для животных 
и спортивных 
коктейлей...

В Мордовии 
придумали новые 
применения 
конопле

Валентин АЛФИМОВ

Сергей Шойгу на селекторном сове-
щании Минобороны объяснил, что будет 
дальше с освобожденными территориями 
Донбасса, и рассказал, куда отправляют-
ся все срочники после службы.

Само совещание длилось несколько часов. 
Мы выбрали для вас главное.

� Специальная военная операция продолжит-
ся до полного выполнения задач, которые по-
ставил Владимир Путин. Главные приоритеты 
сегодня - «сохранение жизни и здоровья под-
чиненного личного состава, исключение угрозы 
безопасности гражданского населения».

� Безопасность на освобожденных тер-
риториях продолжат обеспечивать Воору-
женные силы Российской Федерации. Также 
российские войска продолжают оказывать 
всестороннюю поддержку местному насе-
лению.

� Россия создала два гуманитарных кори-
дора в Черном и Азовском морях. Полностью 

разминирована акватория порта Мариуполь.
� Часть иностранного вооружения, которое 

поставляется Западом Украине, попадает на 
черный рынок. В частности, к боевикам на 
Ближний Восток. При этом Запад намеренно 
затягивает конфликт на Украине и продол-
жает масштабные поставки. «В страну уже 
доставлено более 28 тысяч тонн военных 
грузов».

� За последние десять дней в ходе спец-
операции были уничтожены 170 иностранцев, 
воевавших на стороне Киева. Еще 99 «от-
казались от участия в боевых действиях и 
покинули территорию Украины».

� Саперы Минобороны обследовали уже 
3700 гектаров территории Луганской и До-
нецкой Республик. «Обнаружено и обезвреже-
но 46 тысяч 379 взрывоопасных предметов».

� Срочников на Украине нет и не будет: 
«военнослужащие по призыву не направляют-
ся в зону проведения специальной военной 
операции». А те, кто отслужил, «в положенный 
срок возвращаются в места проживания».

 � КОНКРЕТНО

СКАЗАНО
«Обстановка на Дальнем Востоке формируется в условиях нара-

щивания США и их союзниками военного присутствия в Арктическом 
и Азиатско-Тихоокеанском регионах, активизации реваншистских 
устремлений Японии в отношении Курильских островов. Военная 
инфраструктура НАТО приближается к нашим границам. Это не 
только ведет к дестабилизации европейской безопасности, но и 
противоречит основополагающему акту Россия - НАТО, который, 
кстати, де-юре продолжает действовать».

(Николай ПАТРУШЕВ, 
секретарь Совета безопасности России.) 

Сергей СОБЯНИН: 

С уходом брендовых 
торговых сетей ничего 
страшного не произошло

 � В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 

Елена КРИВЯКИНА 

На заседании в правительстве 
мэр заявил, что безработица в 
столице сейчас ниже, чем была 
во время пандемии.

Правительство выделило регионам 
более 40 млрд рублей, чтобы не до-
пустить безработицы. Об этом сооб-
щил премьер Михаил Мишустин 
во вторник на заседании президиума 
правительственной комиссии по по-
вышению устойчивости экономики в 
условиях санкций.

Мишустин напомнил, что начиная 
с марта в России отменили почти 
240 тысяч проверок бизнеса.

- В неделю в среднем проходит в че-
тыре раза меньше таких мероприятий, 
чем в прошлом году, - сказал премьер.

Еще одна принятая властями мера - 
отсрочка по уплате страховых взносов. 
Как сообщил глава правительства, за 
счет этого российский бизнес сможет 
направить порядка 1 трлн 700 млрд 
рублей на оперативную перенастройку 
производства и доставки.

Также на заседании мэр Москвы 
Сергей Собянин отчитался о ситуа-
ции в столице.

- Ничего страшного не произошло, 

несмотря на уход брендовых торговых 
сетей, общепита, ряда автомобиле-
строения и так далее. В целом рынок 
труда стабилен, в Москве безработица 
держится ниже уровня, который был 
во время пандемии, - сказал Собянин.

По словам мэра, обвала в торговле 
также не произошло.

- И продовольственная торговля, и 
услуги находятся выше показателей 
прошедшего года. Можно, конечно, 
сказать, что была пандемия и не со-
всем сопоставимо. Наверное. Но тем 
не менее никакого обвала не произо-
шло, - заметил градоначальник.

Собянин признал, что из-за санкций 
будут проблемы в транспортном маши-
ностроении. Но есть надежда, что их 
оперативно решат.

- Уже компании перестраивают всю 
логистику, проводят импортозамеще-
ние, перестраиваются на других по-
ставщиков из дружественных стран. 
Считаю, что до конца года производ-
ство вагонов для железной дороги, для 
пригородного сообщения, для метро, 
автобусов, электробусов и т. д. будет 
уже работать на достаточно высоком 
уровне. Практически не снижая уровня 
производства, который был до санк-
ций, - заявил Собянин.

КСТАТИ 

Размер льготной ипотеки 
для айтишников увеличен в 1,5 раза 

Правительство увеличило в полтора раза размер кредита в рамках про-
граммы льготной ипотеки для IT-специалистов. В городах-миллионниках мак-
симальный размер кредита увеличен с 18 млн рублей до 30 млн рублей, в 
остальных - с 9 млн до 15 млн рублей. Льготная ставка для них составляет 
до 5% годовых.

При этом сумма субсидируемого государством кредита остается на уровне 
18 млн рублей и 9 млн рублей соответственно. Но теперь ее можно сочетать 
с дополнительной суммой, взятой по рыночной или другой субсидируемой 
ставке. Получается, если московскому айтишнику понадобится кредит в 
20 млн рублей, 18 из них он возьмет под 5% годовых, остальное - по рыноч-
ной ставке (сейчас это примерно 12%).

Получить льготный кредит на покупку квартиры могут специалисты в возрасте 
от 22 до 45 лет, работающие в аккредитованных IT-компаниях. Они должны 
зарабатывать не меньше 150 тысяч рублей в месяц в городах-миллионниках 
и не меньше 100 тысяч рублей - в остальных населенных пунктах.

Срочников на Украине нет и не будет
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Выяснилось, что больше всего трудоголиков 
в Москве, Санкт-Петербурге и Новосибирске 
(см. заметку слева). Но и в других регионах 
встречаются. Давайте уточним: 

А вы, случайно, не трудоголик?
Артур ЧИЛИНГАРОВ, Герой Советского Союза, 
Герой России:

- Я полярник. Но мне всегда не хватает в сутках еще 
6 - 7 часов. И сейчас не хватает. Я придумал, где их добыть. 
Надо день начинать по хабаровскому времени, а заканчивать 
по калининградскому. 

Михаил ДЕГТЯРЕВ, губернатор 
Хабаровского края:

- Больше всего трудоголиков в Хабаровском крае. Это я вам 
точно говорю. Народ у нас на Дальнем Востоке деятельный. 
Это надо поддерживать. И создавать условия для отдыха 
людей. Отдохнул культурно - и снова в бой. Кто работает - 
тот ест. Все остальное от лукавого. А того, кто не может 
работать по уважительным причинам, государство обязано 
обеспечить. Никого не бросим.

Александр ШИРВИНДТ, народный артист 
России:

- Неизлечимый трудоголик. Всю жизнь пытаюсь бороться с 
этим «недугом». Но не хватает усидчивости. Не могу лишний 
час поплевать в потолок, полежать в постели… И поугова-
ривать себя: старик, ну остынь, ну зачем тебе обуваться, 
одеваться, куда-то бежать. А лозунг трудоголиков «Меньше 
жрать и меньше спать» запретил бы законом!

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН, 
заместитель президента Российской 
академии образования:

- То, что приезжаю на работу к часу утра (он так и гово-
рит! - Ред.), еще никому не дает основания подозревать меня 
в «болезненной привычке». Страна у нас большая, а мне всю 
жизнь приходится держать связь с самыми удаленными угол-
ками, где разница во времени 8 - 9 часов. Вот и сложился 
биоритм. И это нормально. А вот тех, кто дрыхнет до обеда, 
я бы не назвал людьми здоровыми.

Стас ПЬЕХА, певец:
- Трудоголизм - форма диссоциации, такая же как алкоголизм 

и игромания. В этом нет ничего полезного. Я это проходил. 
Бывало у меня 36 городов с гастролями за месяц. Потом надо 
очень долго восстанавливать нервную систему. И все деньги 
уходят на то, чтобы лечиться. У меня были даже клиники не-
врозов, когда я перерабатывал.

Оксана УСОВА, мать 10 детей, Новосибирск:
- Да, я трудоголик. Мой день начинается в 5 утра - подъем и 

кофе, сборы детей в садик, в школу. Развезти их, забрать их, 
отправить на кружки и секции. Еще и домашние дела успеть 
сделать. Когда все ложатся спать, я уже спокойно сажусь за 
работу, занимаюсь обработкой рекламных роликов.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили 
2 миллиона 889 тысяч человек

Молодым везде у нас доход
Елена КРИВЯКИНА

Эксперты выяснили, что рос-
сияне больше всего зарабаты-
вают в возрасте 30 - 34 лет. 
А потом денег становится все 
меньше и меньше…

Даже если вам немного за трид-
цать, есть надежда кучей денег 
разжиться! Так и тянет перефра-
зировать известную песню, когда 
видишь свежую статистику по на-
шим с вами зарплатам.

Потому что самые высокие до-
ходы, как выясняется, россияне 
получают в первой половине жиз-
ни. «Зарплатный пик» приходит-
ся именно на 30  - 34 года. Как 
выяснили эксперты аудиторско-
консалтинговой сети FinExpertiza, 
средняя зарплата россиян в таком 
возрасте, занятых на крупных и 
средних предприятиях, в 2021 го-
ду составляла 57 500 рублей «на 
руки».

Как поясняют эксперты, 30 - 34 
года - это лучший в плане карьеры 
возраст. Человек уже набрался 
опыта и знаний, и при этом он еще 
молод, амбициозен, полон сил и 
энергии. Длится «золотой период» 
российского работника пример-
но до 40 лет: к этому возрасту 
средняя зарплата снижается лишь 
на 1,7% (подробнее см. «Кто по-
чем»). Но затем средние доходы с 
каждым годом падают все сильнее. 
Стареем...

- После 50 лет падение зарплат 
ускоряется: 50  - 54-летние работ-
ники крупных и средних предприя-
тий зарабатывают на 9,9% меньше 
45 - 49-летних. В предпенсионном 
возрасте 55 - 59 лет зарплаты па-
дают еще на 8,9%, возвращаясь на 
уровень начала карьеры, - говорит 
президент FinExpertiza Елена Труб-
никова.

В результате умудренные опытом 
работники в возрасте под 60 лет 
зарабатывают даже меньше желто-
ротой 20-летней молодежи - около 
42 тысяч рублей.

Хотя, конечно, есть в этом прави-
ле и исключения. В семи регионах 
страны зарплаты предпенсионеров 
оказались выше, чем у 30-летних. 
Это в основном национальные респу-
блики: Чукотка, Тыва, Севастополь, 
Алтай, Чечня, Ингушетия и Дагестан. 
Так выпьем же за кавказский рынок 
труда, где аксакалов не только ува-
жают, но и ценят, причем в самом 
экономическом смысле этого слова!

 ■ КОШЕЛЕК

КСТАТИ

Девушка, сколько вам… платят?
Интересно, что у мужчин и женщин возраст, в котором достигается 

пик зарплат, отличается. Женщины вырастают до зарплатного максиму-
ма раньше - в 25 - 29 лет. Но уже с 30 лет доходы женщин перестают 
расти. В основном это связано с декретным отпуском.

А вот у мужчин зарплатный максимум начинается только с 30 лет, 
зато может длиться до 40 лет.

Москвичей работа любит
Владимир 
ПЕРЕКРЕСТ

Столица 
заняла первое 
место в России 
по количеству 
людей, «склонных 
к трудоголизму».

Не «зажрались», а 
«заработались»! Так 
теперь правильно го-
ворить о москвичах. 
Потому что именно 
жители столицы оказа-
лись чемпионами Рос-
сии среди трудоголи-
ков, причем с большим 
отрывом. Это выясни-
ли аналитики портала 
Работа.ру, которые об-
ратились к людям со 
всей страны с простым 
вопросом: «Жители 
каких городов России 
наиболее склонны к 
трудоголизму?» К сло-
ву, сделано это было 
не просто так: 5 июля 
в мире отмечался День 
трудоголика. Получа-
ется, у нас с вами да-
же профессиональный 
праздник имеется!

Так вот, 55% опро-
шенных заявили, что 
Москва - Мекка тру-
доголиков. На втором 

месте расположил-
ся, конечно, Санкт-
Петербург - 25%.

Главной причиной 
склонности столичных 
жителей к трудоголиз-
му опрошенные назва-
ли высокий темп жиз-
ни. Получается, стиль 
жизни российских тру-
доголиков напоминает 
девиз рок-музыкантов: 
работай много, живи 
быстро (в оригина-
ле дальше шла фраза 
«умри молодым», но 
сделаем вид, что мы 
этого не знаем). Зву-
чали и другие причины 

любви жителей круп-
ных городов к усилен-
ному труду: хорошие 
возможности для за-
работка, карьерного 
роста, большое число 
предприятий.

- Ничего неожи-
данного в этих ре-
зультатах нет, - ком-
ментирует эксперт по 
трудо устройству и реа-
лизации в карьере Гар-
ри Мурадян. - Москва 
и Санкт-Петербург - 
это две наши столицы. 
Остальные лидеры - 
города-миллионники, 
в которых очень раз-

вита промышленная 
инфраструктура. В 
Новосибирске, напри-
мер, находится много 
высокотехнологичных 
компаний, научных 
центров.

Примечательно, что 
меньше всего любите-
лей работать до одури 
(из тех городов, что 
представлены в топ-10) 
в солнечном Красно-
даре. При этом город 
входит в число самых 
притягательных для 
жизни и активно раз-
вивающихся.

- Есть подтвержден-
ные научные данные 
о том, что чем южнее 
город, тем менее люди 
склонны напряженно 
работать и тем более 
спокойно они относят-
ся к жизни, - говорит 
эксперт. - Если люди 
на Севере трудятся, 
чтобы иметь возмож-
ность поехать на юг и 
отдохнуть, то живущим 
на юге никуда ехать не 
надо, они и так наслаж-
даются жизнью. Более 
того, трудоголик, по-
пав на юг, перестанет 
быть таковым - окру-
жающий социум будет 
тормозить его усилия.
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КТО ПОЧЕМ

СРЕДНИЕ 
ЗАРПЛАТЫ 
РОССИЯН

Доход после 
вычета НДФЛ

Руб.

По данным Росстата 
и FinExpertiza.

Возраст, лет 
• 18 - 19 
• 20 - 24 
• 25 - 29 
• 30 - 34 
• 35 - 39 
• 40 - 44 
• 45 - 49 
• 50 - 54 
• 55 - 59 
• 60 - 64 

33 424
    42 246
          54 927
           57 499
          56 539
          54 164
         51 326
      46 256
     42 120
    39 376

Москва 
Санкт-Петербург 

Новосибирск 
Екатеринбург 

Челябинск 
Тюмень 
Казань 

Владивосток 
Красноярск 
Краснодар 

55
25
18
10
8
7
7
7
6
5

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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ТОП-10 ГОРОДОВ 
ПО ЧИСЛУ ТРУДОГОЛИКОВ

Доля ответивших, что именно здесь живут трудоголики

По данным Работа.ру. Опрошено 3000 человек.
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Борис ВИШНЕВСКИЙ

После того, как «узники 
«Азовстали» сдались в плен, 
раненых отправили по боль-
ницам. И почти сразу пошли 
слухи, что они ведут себя там 
крайне нагло и кошмарят мед-
персонал, который не выдер-
живает и увольняется. Журна-
лист «Комсомолки» поговорил о 
ситуации в больницах Донбасса 
с доктором с мировым именем 
Эмилем Фисталем. И оказался 
немало ошарашен.

ИЗ ПОДВАЛА В ПАЛАТУ
Прямо в мозжечке застря-

ло, как стращали нас этим 
«азовским жупелом»! Да, был 
такой полк (батальон, отдель-
ное особое спецподразделе-
ние), сколоченный из самых 
бешеных нациков. Отличился 
особой жестокостью и изо-
щренным насилием. Причем 
не только к главным врагам 
своим - «москалям», но и к 
собственному «мирняку» (их 
же термин, обозначающий 
мирное гражданское насе-
ление бывшей Украины)...

Сначала эти «непобедимые 
и легендарные», числом с 2,5 
тыщи голов, попрятались в 
подвалах мариупольского за-
вода «Азовсталь». Потом при-
нялись канючить. Не вышла 
у них «мученическая кон-
чина», не помогли ни Папа 
Римский, ни другой «папа», 
который Байден, ни «все-
сильный гений» Илон Маск 
(они и к нему обращались за 
помощью).

И сдались «крутые» в бес-
славный плен. Нашим скром-
ным бойцам.

Но как только они вышли, 
поползли упорные слухи, что 
под видом раненых в ходе бо-
евых действий они заполо-
нили больницы и госпитали 

ДНР, «повыбрасывали» от-
туда наших бедных солда-
тиков. И главное, что стали 
даже медперсоналу угрожать. 
Который якобы ахает и охает, 
боится в палату зайти к этим 
очухавшимся, «восставшим 
из пепла» головорезам.

Так неужели это правда? Об 
этом мы спросили у самого 
известного донецкого врача, 
доктора с мировым именем 
Эмиля Фисталя.

ДАЖЕ ГОЛОС
ПОВЫШАТЬ БОЯТСЯ

В свои 83 он не отходит от 
операционного стола, после 
которого - перевязки и еще 
раз перевязки. Наконец я до-
звонился до Эмиля Яковле-
вича.

- Извините, я очень торо-
плюсь и буду краток, - сказал 
он. - Подчеркну главное. Из 
пересказанных вами слухов 
соответствует действитель-

ности только одно: азовцы 
проходят курс лечения в го-
роде Донецке. В четырех ме-
дицинских учреждениях. Не 
скажу, чтобы работа с ними 
доставляла какую-то радость. 
Но врач есть врач, и долг есть 
долг. Для нас эти военнослу-
жащие - прежде всего паци-
енты, нуждающиеся во вра-
чебной помощи. Теперь по 
следующим пунктам. Ваши 
читатели, далекие от меди-
цины, должны понимать, в 
каких условиях содержится 
такая категория больных, как 
азовцы. Это особые условия 
усиленной охраны и всего, 
что с этим связано. Тут, как 
говорится, не забалуешь! И 
наконец вы спросили, как 
азовцы себя ведут? Очень 
тихо и скромно. Я никогда 
не слышал, чтобы они повы-
сили голос или похвалились 
своим боевым прошлым. Это, 
как вы понимаете, сразу же 
усилит тяжесть их обвинения. 
Вот и хлопцы всё прекрасно 
понимают. И потому все как 
один подчеркивают свои ис-
ключительно мирные, а не 
боевые профессии в «Азове». 
Конечно, по их словам, ни-
кто из них никого не убивал, 
никогда не мучил пленных и 
гражданских. Все они якобы 
мирно служили водителями, 
поварами, каптерщиками, 
банщиками, хлеборезами...

...Я вспомнил, как приехал 
в Донецк в начале июня. Не-
виданные, по словам старо-
жилов, артобстрелы. Жерт-
вы. Мы посещаем раненых в 
больницах, плотно общаем-
ся с медработниками разных 
рангов и специализаций. И 
все они, пусть и не такие име-
нитые, как доктор Фисталь, 

удивляются подобным слу-
хам. Что ж, пропаганда - тоже 
часть боевых действий. Тем 
более сейчас, во время могу-
щества интернета и соцсетей. 
Но когда все вокруг говорят о 
«квазивойнах» и «суперфей-
ках», простые здравомысля-
щие дончане знай себе ухмы-
ляются:

- Брехня и есть брехня. Гу-
ляет, как ветер в поле. Но для 
того и голова на плечах, что-
бы уметь отличать брехню от 
правды.

Особенности межнациональных 
отношений и менталитетов разных 
наций, конфликты и противоречия, 
которые мешают нам жить дружно. 
По воскресеньям в «Национальном 

вопросе» в 16.00 (мск) на Радио «КП»
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Правда ли, что 
пленные азовцы* наглеют 
в госпиталях Донецка

Александр БОЙКО

Ликвидированы 
грузинские боевики, 
жестоко убивавшие 
пленных российских 
десантников.

- 26 июня в ходе боев в 3 км от Ли-
сичанского нефтеперерабатывающе-
го завода российскими подразделе-
ниями уничтожены две диверсионные 
группы наемников,  - это заявление 
от официального представителя 
Минобороны РФ Игоря Конашен-
кова.

Первая группа была «интернацио-
нальной» - из граждан разных стран 
Евросоюза. А вторая - только из на-
емников «грузинского легиона», в 
основном уголовников. Среди них оказались и го-
ловорезы, которые истязали и убивали российских 
военных под Киевом еще в марте. И записывали 
свои зверства на видео.

- Мы их нашли и покарали, - объявил Конашенков.

Кадры расправы грузинских и 
украинских боевиков над россий-
ским экипажем боевой машины де-
санта под Киевом вызвали в марте 
шок у всех, кто ЭТО видел. Военные 
со связанными за спиной руками 
лежали на дороге. По следам крови 
видно, что им перерезали горло и 
специально вытащили на середи-
ну дороги, чтобы снять жестокий 
ролик.

- Он еще хрипит, добивай, а у 
этого перчатки хорошие,  - звучат 
голоса за кадром. Боевики в этом 
ролике даже не скрывали своих 
лиц, выкрикивая: «Слава Украине!»

- В видеоролике  - момент убий-
ства десантников, у которых за 
спиной связаны руки. То есть не 
в бою, а уже в плену. Это грубое 

нарушение Женевской конвенции об обращении с 
военнопленными, - заявила тогда представитель 
СК России Светлана Петренко.

Садистов вычислили по соцсетям. И вот возмез-
дие свершилось.

 ■ ВОЗМЕЗДИЕ

«Мы их нашли и покарали»
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СПРАВКА «КП»
Эмиль ФИСТАЛЬ - доктор медицинских на-

ук, профессор. Организатор и руководитель 
первого в ДНР ожогового центра. Многие 
страны предлагали ему работу, но уроженец 
Макеевки доктор Фисталь Донецк не поки-
нул. Провел более 20 000 операций. Спас и 
вылечил, к примеру, пациента после ожога 
98 процентов тканей тела, что никому еще 
в мировой практике не удалось повторить...

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Британский наемник 
в тюрьме ДНР:

Я не доживу 
до казни
Валентин АЛФИМОВ

Эйден Эйслин 
рассказал, 

чего на самом 
деле он боится.

Приговоренной к 
смертной казни в До-
нецкой Народной Ре-

спублике британец 
описал свою жизнь в 

тюрьме в видео на Ютубе. 
Он говорит, что его приговор, 

скорее всего, будет исполнен 
не властями ДНР, а украинской 
армией, которая каждый день 
обстреливает Донецк и другие 
города региона.

«Весь вчерашний день я про-
вел на полу, потому что по нам 
била артиллерия. А я нахожусь 
в центре Донецка. Тут нет воен-
ных объектов. Они (украинские 
войска) били по тюрьме»,  - за-
явил он.

Иностранец задается вопро-
сом и сам дает на него ответ: 
«Беспорядочный обстрел горо-
да - какие достижения это при-
несет? Никаких!»

Эслин также попросил 
прощения у людей Донбас-
са и России за то, что от-
правился на Украину:

«Мне жаль, что я стал ча-
стью украинской армии. Я 
извиняюсь за то, что когда-
то служил в ней. Мои слова, 
вероятно, вызывают отвра-
щение. Словно Бог сохра-
нил мне жизнь, чтобы я мог 
увидеть, какова правда, и 
встать на путь искупления... 
Я надеюсь, что у меня получится 
обжаловать смертный приговор. 
Я верю, что он слишком тяже-
лый для того, что я сделал. Как 
я сказал в прошлом: я не сделал 
ничего такого, чтобы заслужить 
казнь - тупо и наивно, я тупой и 
наивный».

Однако шансов на это у него 
немного. И он сам это понима-
ет, отмечает адвокат Эйслина 
Павел Косов.

На «Азовстали» 
было несколько 
сотен раненых. 

Все они получили 
медпомощь. 

А некоторые лечатся 
в больницах 

Донецка до сих 
пор.
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Теймураз Хизанишвили 
не скрывал своего 

лица в ролике, 
где убивали 

русских солдат.

* «Азов» - 
запрещенная в России 
организация.
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Виктор БАРАНЕЦ, 
полковник, военный 
обозреватель «КП»

Один из военачальников 
воюет даже 
со своим сыном, 
не пряча его в тылу! 
«Комсомолка» узнала, 
что за полководцы 
XXI века освобождают 
сегодня города 
Донбасса и берут 
противника в котлы.

ЭТО ВАМ НЕ ПАРКЕТНЫЕ 
НАЧАЛЬНИКИ

Во время Великой Оте-
чественной войны в еже-
дневных сводках Совин-
формбюро, которые своим 
легендарным голосом объ-
являл Юрий Левитан, звуча-
ли фамилии командующих 
фронтами и армиями. Эти 
фамилии знала вся страна.

Весной 1945-го, напри-
мер, это выглядело вот так: 

«Войска 1-го Белорусского 
фронта под командованием 
Маршала Советского Сою-
за Жукова, при содействии 
войск 1-го Украинского 
фронта под командованием 
Маршала Советского Союза 
Конева, после упорных улич-
ных боев завершили разгром 
Берлинской группы немец-
ких войск и сегодня, 2 мая, 
полностью овладели столи-
цей Германии городом Бер-
лин...»

Я вспомнил об этом вот 
почему. Уже пятый месяц 
идет наша спецоперация на 
Украине, а фамилии генера-
лов, которые командуют там 
российскими войсками, мы 

услышали лишь недавно. И 
то пока лишь двух.

Кто же они?
Командование российски-

ми силами, отвечающими 
за освобождение Донбасса, 
поручено генералам с колос-
сальным боевым опытом. Это 
не «паркетные полководцы».

Итак, представитель Мин-
обороны России Игорь Ко-
нашенков официально объя-
вил, что группировкой войск 
«Центр» командует генерал-
полковник Александр Лапин, 
а группировкой войск «Юг» - 
генерал армии Сергей Суро-
викин.

Соединения группиров-
ки «Центр», прорвав оборо-

ну украинских, блокирова-
ли город Лисичанск с юга. 
В течение 5 дней ими было 
освобождено 11 населенных 
пунктов. А ранее под руко-
водством Лапина был осво-
божден город Красный Ли-
ман.

Успешно действовала и 
группировка Суровикина: 
она заняла Горское и Золотое, 
а затем приступила к окру-
жению противника в городе 
Лисичанск.

Генералы, как известно, с 
калашом в атаки не ходят. 
Они «воюют мозгами».

Если для вас обыкновенная 
карта местности - всего лишь 
города и села, речки да равни-

ны, то для генерала - это поле 
боя, густо усыпанное замыс-
ловатыми значками позиций 
своих войск и противника.

И за всей этой россыпью 
тактических знаков генерал 
(используя данные развед-
ки!) должен угадать замысел 
противника, перехитрить его, 
увидеть слабые места, найти 
решения по его разгрому и 
бросить в бой тысячи солдат 
и офицеров. Обеспечить по-
беду.

А ведь противник тоже не-
прост, он тоже знает страте-
гию и тактику, умеет драться. 
К тому же местность ему из-
вестна даже лучше. А в его 
штабах сидят американские 
и английские советники. Их 
тоже надо переиграть. И по-
бедить. 

Что и делают наши гене-
ралы.

Но что мы сегодня знаем о 
Лапине и Суровикине?

Мало знаем.

«МЕНЯ БИЛИ ДЕДЫ, 
А Я ДУМАЛ: 
ВОТ СТАНУ 
ОФИЦЕРОМ»

Лапину 58 лет. Он родил-
ся в Казани. Службу начал 
солдатом-срочником.

О том времени вспоми-
нал так: «Служил в глу-
хом гарнизоне в казах-
ской степи. В части была 
очень сильная дедовщина. 
Старослужащие избивали 
молодых каждый день и не 
по разу. «Меня били, а я 
думал: стану офицером и 
всю жизнь положу, чтобы 
в армии не было неустав-
щины». Мне эта мысль по-
могала. Когда первый раз 
через 8 месяцев службы 
написал рапорт, что хочу 
поступить в военное учили-
ще, старослужащие меня 
побили, сказали: не будешь 
офицером. А я стал. Про-
служил 22 месяца и посту-
пил в Казанское танковое. 
Почему туда? После того 
как на экраны вышел фильм 
«Офицеры», танкисты были 
в моде».

Всего же у Лапина три 
военных диплома:

✓ Казанского высшего 
танкового командного учи-
лища;

✓ Военной академии 
бронетанковых войск;

✓ Военной академии Ген-
штаба.

Лапин потоптал все сту-
пеньки служебной лестни-
цы, не перепрыгивая ни од-
ну (что особенно ценится в 
войсках): был командиром 
взвода, роты, батальона, 
полка, дивизии, бригады, 
командующим армией, на-
чальником штаба округа.

ПРОШЕЛ ЧЕЧНЮ, 
СИРИЮ, ДОНБАСС

Лапин участвовал в обе-
их чеченских войнах.

В 2017-м был начальни-
ком штаба группировки 
российских войск в Сирии. 
Там стал известен тем, что 
не любил засиживаться в 
кабинете  - регулярно вы-
летал на передовую. При 

нем проводились операции, 
которые вернули контроль 
сирийской армии над клю-
чевыми районами страны, 
в том числе нефтегазовыми 
месторождениями.

После Сирии Лапин стал 
начальником Общевойско-
вой академии.

А затем - командующим 
Центральным военным 
округом. С этой должности 
он и был командирован на 
Украину - руководить одной 
из группировок.

Награжден орденами Свя-
того Георгия, «За заслуги 
перед Отечеством» IV сте-
пени с мечами, Александра 
Невского, Мужества и «За 
военные заслуги».

«В ЧЕЧНЕ, 
А НЕ В БАРВИХЕ 
ИДЕТ 
В СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
БОЙ»

Суровикину 55 лет. 
Он родился в Ново-
сибирске. Окон-
чил Омское высшее 
общевойсковое ко-
мандное училище, 
Военную академию 
имени Фрунзе, Во-
енную академию Ген-
штаба.

Начинал службу 
командиром взвода.

Командовал 42-й 
гвардейской диви-
зией в Чечне. О том 
времени полков-
ник Владимир Сле-
пак написал песню 
«Комдив», посвя-
щенную Суровики-
ну. В ней есть такие 
слова:
Серега Суровикин, 
комдив сорок второй,
В Чечне, 
а не в Барвихе идет 
в смертельный бой.
Не много и не мало 
и ран, и орденов,
Погоны генерала 
взамен блатных чинов.

После дивизии Суро-
викин командовал 20-й 
общевойсковой арми-
ей. В ноябре 2008 года 
назначен начальником 
Главного оперативного 
управления Генштаба.

С 2013-го - коман-
дующий Восточным 
военным округом, а 
затем - российской 
группировкой в Сирии. 
При Суровикине она 
достигла максимальных 
успехов, переломив ход 
войны.

В декабре 2017-го Су-
ровикин был удостоен 
звания Героя России. 
Он кавалер ордена Свя-
того Георгия IV степе-
ни, трех орденов Му-

жества и ордена «За 
военные заслуги».

Со времен Сирии 
коллеги называют его 
«генерал Армагеддон». 
Такое неофициальное 
прозвище среди сослу-
живцев он получил за 
умение действовать не-
стандартно и жестко.

После Сирии 
Суровикин был 
назначен глав-
нокомандующим 
ВКС - Воздушно-
космическими си-
лами России.

С этой должности 
и командирован на 
Украину, где воз-
главил группировку 
«Юг». Под его ру-
ководством окру-
жена и разгромлена 
украинская груп-
пировка в Горском 
котле (у Горского и 
Золотого).

Подразделениями 
Народной милиции 
ЛНР при поддержке 
российских войск 
под командованием 
Суровикина освобо-

дили Северодонецк.
По некоторым сооб-

щениям, еще одна из 
главных заслуг Сурови-
кина в «Операции Z» - 
бесперебойная логисти-
ка, благодаря которой 
у военных на передней 
кромке фронта всегда 
есть боеприпасы.

ДОСЛОВНО

О победе и поражении
«Моя жизнь мне не принадлежит. И сам я себе не 

принадлежу  - с тех самых пор, как пошел служить 
Родине, народу. Для кого-то, может, высокие слова. А 
для меня - то, в чем я отдаю себе отчет».

«Для меня победить  - значит вынудить противника 
выполнить нашу волю. А поражение  - урок, который 
позволит переосмыслить случившееся и двинуться к 
победе».

КТО ЕЩЕ

На самом деле 
их сейчас в зоне 
спецоперации четверо

По нашим источникам, в российских войсках на 
Украине действуют не 2, а 4 группы.

Кроме «Центра» и «Юга», есть еще «Север» и «Запад». 
Ими командуют генерал-полковники Александр 
Журавлев (56 лет) и Александр Чайко (50 лет).

У обоих солидный послужной список, «по три об-
разования» - училище и две академии. И все ступени 
карьерной лестницы - от зеленого лейтенанта - коман-
дира взвода до генерала - командующего округом. Оба 
воевали в Сирии, и оба - Герои России.

Генерал-танкист и генерал Армагеддон:

Кто командует российскими 
войсками на Украине

ГРУППИРОВКА «ЦЕНТР» ГРУППИРОВКА «ЮГ»

...и о СуровикинеЧто знаем о Лапине...

ВАЖНЫЙ ФАКТ

Сын тоже 
воюет

У генерала Лапина сын 
Денис. Он подполковник. 
Командует 1-м танковым 
полком Таманской диви-
зии.

Лапин-младший вместе 
с подчиненными дрался 
в Черниговской области. 
За стойкость и отвагу был 
представлен к ордену Му-
жества.
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Александр Лапин принимает парад Победы 
в Екатеринбурге (на фото). А скоро может 

сделать это и в Донецке или Луганске?
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Сергей Суровикин получил 
репутацию командира, 
умеющего действовать 
жестко и нестандартно.
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Борис ВИШНЕВСКИЙ

После того, как «узники 
«Азовстали» сдались в плен, 
раненых отправили по боль-
ницам. И почти сразу пошли 
слухи, что они ведут себя там 
крайне нагло и кошмарят мед-
персонал, который не выдер-
живает и увольняется. Журна-
лист «Комсомолки» поговорил о 
ситуации в больницах Донбасса 
с доктором с мировым именем 
Эмилем Фисталем. И оказался 
немало ошарашен.

ИЗ ПОДВАЛА В ПАЛАТУ
Прямо в мозжечке застря-

ло, как стращали нас этим 
«азовским жупелом»! Да, был 
такой полк (батальон, отдель-
ное особое спецподразделе-
ние), сколоченный из самых 
бешеных нациков. Отличился 
особой жестокостью и изо-
щренным насилием. Причем 
не только к главным врагам 
своим - «москалям», но и к 
собственному «мирняку» (их 
же термин, обозначающий 
мирное гражданское насе-
ление бывшей Украины)...

Сначала эти «непобедимые 
и легендарные», числом с 2,5 
тыщи голов, попрятались в 
подвалах мариупольского за-
вода «Азовсталь». Потом при-
нялись канючить. Не вышла 
у них «мученическая кон-
чина», не помогли ни Папа 
Римский, ни другой «папа», 
который Байден, ни «все-
сильный гений» Илон Маск 
(они и к нему обращались за 
помощью).

И сдались «крутые» в бес-
славный плен. Нашим скром-
ным бойцам.

Но как только они вышли, 
поползли упорные слухи, что 
под видом раненых в ходе бо-
евых действий они заполо-
нили больницы и госпитали 

ДНР, «повыбрасывали» от-
туда наших бедных солда-
тиков. И главное, что стали 
даже медперсоналу угрожать. 
Который якобы ахает и охает, 
боится в палату зайти к этим 
очухавшимся, «восставшим 
из пепла» головорезам.

Так неужели это правда? Об 
этом мы спросили у самого 
известного донецкого врача, 
доктора с мировым именем 
Эмиля Фисталя.

ДАЖЕ ГОЛОС
ПОВЫШАТЬ БОЯТСЯ

В свои 83 он не отходит от 
операционного стола, после 
которого - перевязки и еще 
раз перевязки. Наконец я до-
звонился до Эмиля Яковле-
вича.

- Извините, я очень торо-
плюсь и буду краток, - сказал 
он. - Подчеркну главное. Из 
пересказанных вами слухов 
соответствует действитель-

ности только одно: азовцы 
проходят курс лечения в го-
роде Донецке. В четырех ме-
дицинских учреждениях. Не 
скажу, чтобы работа с ними 
доставляла какую-то радость. 
Но врач есть врач, и долг есть 
долг. Для нас эти военнослу-
жащие - прежде всего паци-
енты, нуждающиеся во вра-
чебной помощи. Теперь по 
следующим пунктам. Ваши 
читатели, далекие от меди-
цины, должны понимать, в 
каких условиях содержится 
такая категория больных, как 
азовцы. Это особые условия 
усиленной охраны и всего, 
что с этим связано. Тут, как 
говорится, не забалуешь! И 
наконец вы спросили, как 
азовцы себя ведут? Очень 
тихо и скромно. Я никогда 
не слышал, чтобы они повы-
сили голос или похвалились 
своим боевым прошлым. Это, 
как вы понимаете, сразу же 
усилит тяжесть их обвинения. 
Вот и хлопцы всё прекрасно 
понимают. И потому все как 
один подчеркивают свои ис-
ключительно мирные, а не 
боевые профессии в «Азове». 
Конечно, по их словам, ни-
кто из них никого не убивал, 
никогда не мучил пленных и 
гражданских. Все они якобы 
мирно служили водителями, 
поварами, каптерщиками, 
банщиками, хлеборезами...

...Я вспомнил, как приехал 
в Донецк в начале июня. Не-
виданные, по словам старо-
жилов, артобстрелы. Жерт-
вы. Мы посещаем раненых в 
больницах, плотно общаем-
ся с медработниками разных 
рангов и специализаций. И 
все они, пусть и не такие име-
нитые, как доктор Фисталь, 

удивляются подобным слу-
хам. Что ж, пропаганда - тоже 
часть боевых действий. Тем 
более сейчас, во время могу-
щества интернета и соцсетей. 
Но когда все вокруг говорят о 
«квазивойнах» и «суперфей-
ках», простые здравомысля-
щие дончане знай себе ухмы-
ляются:

- Брехня и есть брехня. Гу-
ляет, как ветер в поле. Но для 
того и голова на плечах, что-
бы уметь отличать брехню от 
правды.

Особенности межнациональных 
отношений и менталитетов разных 
наций, конфликты и противоречия, 
которые мешают нам жить дружно. 
По воскресеньям в «Национальном 

вопросе» в 16.00 (мск) на Радио «КП»
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Правда ли, что 
пленные азовцы* наглеют 
в госпиталях Донецка

Александр БОЙКО

Ликвидированы 
грузинские боевики, 
жестоко убивавшие 
пленных российских 
десантников.

- 26 июня в ходе боев в 3 км от Ли-
сичанского нефтеперерабатывающе-
го завода российскими подразделе-
ниями уничтожены две диверсионные 
группы наемников,  - это заявление 
от официального представителя 
Минобороны РФ Игоря Конашен-
кова.

Первая группа была «интернацио-
нальной» - из граждан разных стран 
Евросоюза. А вторая - только из на-
емников «грузинского легиона», в 
основном уголовников. Среди них оказались и го-
ловорезы, которые истязали и убивали российских 
военных под Киевом еще в марте. И записывали 
свои зверства на видео.

- Мы их нашли и покарали, - объявил Конашенков.

Кадры расправы грузинских и 
украинских боевиков над россий-
ским экипажем боевой машины де-
санта под Киевом вызвали в марте 
шок у всех, кто ЭТО видел. Военные 
со связанными за спиной руками 
лежали на дороге. По следам крови 
видно, что им перерезали горло и 
специально вытащили на середи-
ну дороги, чтобы снять жестокий 
ролик.

- Он еще хрипит, добивай, а у 
этого перчатки хорошие,  - звучат 
голоса за кадром. Боевики в этом 
ролике даже не скрывали своих 
лиц, выкрикивая: «Слава Украине!»

- В видеоролике  - момент убий-
ства десантников, у которых за 
спиной связаны руки. То есть не 
в бою, а уже в плену. Это грубое 

нарушение Женевской конвенции об обращении с 
военнопленными, - заявила тогда представитель 
СК России Светлана Петренко.

Садистов вычислили по соцсетям. И вот возмез-
дие свершилось.

 ■ ВОЗМЕЗДИЕ

«Мы их нашли и покарали»
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СПРАВКА «КП»
Эмиль ФИСТАЛЬ - доктор медицинских на-

ук, профессор. Организатор и руководитель 
первого в ДНР ожогового центра. Многие 
страны предлагали ему работу, но уроженец 
Макеевки доктор Фисталь Донецк не поки-
нул. Провел более 20 000 операций. Спас и 
вылечил, к примеру, пациента после ожога 
98 процентов тканей тела, что никому еще 
в мировой практике не удалось повторить...

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Британский наемник 
в тюрьме ДНР:

Я не доживу 
до казни
Валентин АЛФИМОВ

Эйден Эйслин 
рассказал, 

чего на самом 
деле он боится.

Приговоренной к 
смертной казни в До-
нецкой Народной Ре-

спублике британец 
описал свою жизнь в 

тюрьме в видео на Ютубе. 
Он говорит, что его приговор, 

скорее всего, будет исполнен 
не властями ДНР, а украинской 
армией, которая каждый день 
обстреливает Донецк и другие 
города региона.

«Весь вчерашний день я про-
вел на полу, потому что по нам 
била артиллерия. А я нахожусь 
в центре Донецка. Тут нет воен-
ных объектов. Они (украинские 
войска) били по тюрьме»,  - за-
явил он.

Иностранец задается вопро-
сом и сам дает на него ответ: 
«Беспорядочный обстрел горо-
да - какие достижения это при-
несет? Никаких!»

Эслин также попросил 
прощения у людей Донбас-
са и России за то, что от-
правился на Украину:

«Мне жаль, что я стал ча-
стью украинской армии. Я 
извиняюсь за то, что когда-
то служил в ней. Мои слова, 
вероятно, вызывают отвра-
щение. Словно Бог сохра-
нил мне жизнь, чтобы я мог 
увидеть, какова правда, и 
встать на путь искупления... 
Я надеюсь, что у меня получится 
обжаловать смертный приговор. 
Я верю, что он слишком тяже-
лый для того, что я сделал. Как 
я сказал в прошлом: я не сделал 
ничего такого, чтобы заслужить 
казнь - тупо и наивно, я тупой и 
наивный».

Однако шансов на это у него 
немного. И он сам это понима-
ет, отмечает адвокат Эйслина 
Павел Косов.

На «Азовстали» 
было несколько 
сотен раненых. 

Все они получили 
медпомощь. 

А некоторые лечатся 
в больницах 

Донецка до сих 
пор.
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Теймураз Хизанишвили 
не скрывал своего 

лица в ролике, 
где убивали 

русских солдат.

* «Азов» - 
запрещенная в России 
организация.
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Чтобы насолить Англии, 
Париж потратил на «во-
йну в тринадцати колониях» 
триллион долларов на нынеш-
ние деньги.

4 июля - главный нацио-
нальный праздник амери-
канцев. За два с половиной 
века обросший мифами. Мол, 
жили-были в тринадцати 
британских колониях мир-
ные трудолюбивые фермеры. 
Устав от короля-угнетателя, 
создали народную милицию, 
порвали отборные части врага 
на британский флаг и про-
возгласили первое на земле 
Государство Свободы.

Но на самом деле те собы-
тия в Новом Свете были лишь 
отголоском игры великих 
европейских держав. А сами 
США являлись стопроцентно 
парижским проектом и без 
помощи золотой лилии (сим-
вол короля Франции) никог-
да не добились бы «самостий-
ности». Расскажем реальную 
историю, о который нынеш-
ние вашингтонские политики 
вспоминать не любят.

«СТРЕМЛЕНИЕ К ВОЛЕ» 
НАРОДУ ПРИВИЛИ 
ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

Какую войну можно с пол-
ным правом назвать первой 
мировой? Ту, что была в 1756 
- 1763 годах и осталась в исто-
рии как Семилетняя. У нас 
в школах учат лишь ее бит-
вы на европейском театре, но 
сражения кипели от Канады 
до Филиппин. И по итогам 
одни главные участники во-
йны, англичане, победили 
других - французов. Отняв их 
богатейшие колонии в Квебе-
ке, Индии, Африке…

Париж затаил обиду, стал 
мечтать о реванше. И решил 
действовать асимметрично. 
Снова в лоб сталкиваться 
с врагом - учитывая недавние 
поражения - глупо. Куда луч-
ше воевать чужими руками.

Самой развитой британ-
ской колонией была Север-
ная Америка. Лондон получал 
сказочные барыши, сбывая 
туда свои товары, а во избе-
жание конкуренции в Новый 
Свет было запрещено постав-
лять фабричные станки (что-
бы, не дай бог, американцы 
не завели собственную про-
мышленность). Колонистам 
это не нравилось, но ни 

о какой независимости бу-
дущие «отцы США» и не ду-
мали. Бенджамин Франклин 
в своей Пенсильвании в Се-
милетнюю войну собрал 12 
тысяч ополченцев для борь-
бы с французами, а молодой 
Джордж Вашингтон успешно 
бил «потомков галлов», со-
стоя на службе в британской 
армии.

И вот в 1768 году в буду-
щие США приезжает фран-
цузский супершпион Иоганн 
Кальб. У него тайная миссия 
лично от королевского мини-
стра Шуазёля. Задача - про-
вентилировать обстановку. 
Кальб проводит в Новом Све-
те четыре месяца, знакомится 
с будущими сепаратистами, 
придает их мыслям «нужное» 
направление. И потом шлет 
в Париж реляции: «дух не-
зависимости» у американцев 
есть, работать можно.

Затем англичане допускают 
просчет, пытаясь еще больше 
взвинтить налоги с колоний. 
Те начинают роптать. Инте-
ресы американцев в Лондо-
не представляет Бенджамин 
Франклин. В перерывах он 
ездит по Европе, посещает 
Париж. Там безродного «ста-

рину Бена» встречают с цар-
скими почестями. Во дворце 
его благосклонно принимает 
сам король Луи XV. Тогда как 
британский монарх на моль-
бы Франклина снизить на-
логи для его родины вообще 
не отвечает.

А все это время «золотая 
лилия» грамотно работает 
с перспективными лидера-
ми заморских сепаратистов: 
берет в оборот, внушает 
«правильные» идеи. Забе-
гая вперед: после амери-
канской революции послом 
США во Франции станет как 
раз Франклин (именно эта 
страна первой и признает 
молодое государство). Жить 
он будет в особняке в Пас-
си, а содержать его будет Ре 
де Шомон - французский 
аристократ и личный друг 
короля. Из любви к свободе, 
конечно.

ПОДАРКИ 
ОТ «ДОБРОГО ЛУИ»

В 1775 году американцы 
поднимают восстание про-
тив англичан. Численность 
плохо вооруженных ополчен-
цев - едва 10 тысяч, англи-
чан - вдвое больше. Первые 
пару лет сепаратисты про-
игрывают. Не беда! В 1780 
году флот «дядюшки Луи» 
(французского короля) про-
водит операцию под назва-
нием «Специальная экспеди-
ция»: 10 боевых кораблей и 36 

транспортов перебрасывают 
в Новый Свет 5500 отборных 
солдат. Формально Лондон 
и Париж друг с другом не во-
юют, а все эти люди - «добро-
вольцы».

…Осенью 1781-го проис-
ходит ключевая битва - аме-
риканцы осаждают англичан 
в Йорктауне (Вирджиния). 
Тех и других - примерно по 10 
тысяч. В решающий момент 
с подкреплениями прибывает 
французская эскадра, блоки-
руя город с моря. Джорджу 
Вашингтону нечем платить 
жалованье своим «милицио-
нерам». Но на флагманском 
корабле - 500 тысяч сере-
бряных песо от союзников-
испанцев. Для Мадрида это 
была крайне выгодная инве-
стиция: вскоре победители 
стали делить трофеи и «в бла-
годарность» Мадриду отдали 
другую бывшую английскую 
колонию, Флориду.

КОНСТИТУЦИЯ 
ПО РЕЦЕПТАМ МАСОНОВ

И вот эффектное заверше-
ние - в 1787 году новое го-
сударство получает первую 
в мире конституцию (в со-
временном понимании). Для 
своего времени - документ 
прогрессивный, уже в преам-
буле обещающий «закрепить 
блага свободы за нами и по-
томством нашим».

А кто главный враг свобо-
ды?

Правильно, тиран. Поэтому 
следующие статьи конститу-
ции прописывали разделение 
властей на три ветви: чтобы 
президент не стал диктато-
ром, ему противостоит кон-
гресс, а над ними - Верхов-
ный суд, устанавливающий 
правила игры.

Правда, тут любой зна-
ток XVIII века скажет: это 
же почти дословное повто-
рение идей французских 
философов-просветителей - 
Монтескьё и Руссо. А если 
копнуть еще глубже, выяс-
нится: все это - идеология 
масонов, чьи крупнейшие 
ложи находились как раз 
во Франции. Вокруг тайно-
го общества вольных камен-
щиков тоже нагромождено 
много мифов. Но, по сути, 
это был просветительский 
проект, который в разгар 
века Просвещения создали 
интеллектуалы из парижских 
гостиных. Дескать, наш мир 
несовершенен, но мы его 
приведем к счастью. А если 
на пути понадобится свер-
гнуть законную власть 
и убить всех несогласных - 
то тем хуже для них.

Опять же, это очень напо-
минает нынешнюю амери-
канскую идеологию «гума-
нитарных бомбардировок во 
имя демократии». Что не-
удивительно - вспомните, 
кто создавал 250 лет назад 
США: и отцы-основатели, 
и их парижские друзья со-
стояли в одних и тех же тай-
ных ложах. И этого никто не 
скрывает, на пирамиду на 
долларовой банкноте взгля-
ните - старый масонский 
знак.

То есть европейским тай-
ным обществам нужен был 
полигон для отработки своих 
социальных теорий, и выбра-
ли кого не жалко - заокеан-
ских фермеров. А поскольку 
с этим совпали государствен-
ные интересы Франции (ко-
роль Людовик мечтал покви-
таться с англичанами) - все 
вышло просто блестяще.

Но хозяин Версальского 
дворца радовался недолго. 
«Американская экспеди-
ция» обошлась Парижу в 1,3 
млрд ливров (порядка трил-
лиона долларов в нынешних 
ценах). В бюджете Франции 
из-за этого образовалась ды-
ра, начался финансовый кри-
зис. Через пару лет, в 1789-м, 
уже в Париже как по волшеб-
ству появились «восставшие 
народные массы». В итоге 
герои американской экспе-
диции устроили революцию 
в самой Франции.

Король был казнен.
Как бы напоминая: когда 

ты «несешь демократию» ку-
да-нибудь за океан - будь го-
тов, что она к тебе и вернется.
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Прошлое 4 июля Джо Байден отметил вместе с кукольными американскими 
президентами (слева направо): Авраамом Линкольном, Теодором Рузвельтом, 

Джорджем Вашингтоном и Томасом Джефферсоном. Худший президент в истории США 
в компании не самых плохих... 

Как американские 
сепаратисты 

создали государство 
при помощи масонов.

Программа о политических 
сражениях и мире вокруг нас. 

Слушайте «Войну и мир» 
с Дмитрием «Гоблином» Пучковым 

каждый понедельник в 19.00 (мск) на Радио «КП»

Тень независимости США
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Евгений БЕЛЯКОВ,
Евгений ПРОСКУРЯКОВ

Курс нашей валюты стал 
бедой для экономики. Почему 
дешевый доллар - это плохо и 
как можно решить проблему?

ПОЧЕМУ ОН ДОРОЖАЕТ
«Все боялись доллара по 

200, но доллар по 50 оказал-
ся даже страшнее». Вот так 
теперь шутят экономисты в 
интернете. Если верить Цен-
тробанку, доллар сегодня сто-
ит около 54 рубля, евро - 56.

«Не виноватые мы, он сам 
укрепился!» - убеждает нас 
ЦБ. Но это не совсем так.

Чтобы понять, почему на 
сайте ЦБ мы видим такой вы-
сокий курс  рубля, давайте 
разберемся, как он формиру-
ется. В сильно упрощенном 
виде валюта - это товар, цену 
которого регулируют спрос и 
предложение. Когда спрос на 
валюту растет - она дорожает 
по отношению к рублю. Ког-
да спроса на валюту нет, то 
дорожает рубль.

И сейчас ситуация такова, 
что покупать валюту в России 
стали гораздо реже. Потому 
что спрос на нее искусствен-
но ограничили.

1. ВАЛЮТУ 
НЕ КУПИШЬ В БАНКЕ

У автора этих строк есть 
привычка (возможно, дур-
ная): хранить часть денег в 
долларах и евро. В поисках 
валюты я регулярно обхожу 
все окрестные банки. Поза-
вчера удача мне улыбнулась: 
урвал 500 баксов, которые 
каким-то чудом оказались в 
банковской кассе. Причем по 
отличному курсу, почти бир-
жевому: 60 рублей за доллар.

Но то было просто везе-
ние. А в 99% случаев касси-
ры разводят руками: валюты 
нет. Почему? А потому что в 
стране действуют санкции. И 
речь не про «недружествен-
ные» страны, а про ограниче-
ния со стороны родного Цен-
тробанка. Который в начале 
весны запретил банкам про-
давать населению наличную 
валюту. Потом, правда, сжа-
лился и разрешил продавать 
доллары и евро - но только те, 
что поступили в кассы после 
9 апреля. А много ли наивных 
людей сейчас потащат в бан-
ки валюту, чтобы менять ее 
на рубли, да еще и по такому 
курсу?..

2. ЕЕ НЕЛЬЗЯ
СНЯТЬ СО СЧЕТОВ

Еще раз: со своих собствен-
ных счетов россиянам нельзя 
снять свои собственные день-
ги. Вернее, как бы можно, но 
ровно столько, сколько раз-
решит Центробанк. На дан-
ный момент ситуация такова: 
до 9 сентября ЦБ позволяет 
россиянину снимать со своих 
валютных счетов не больше 
$10 000. И только при усло-
вии, что эти деньги лежали 
там до 9 марта. Все осталь-
ное - в рублях.

3. ДОЛЛАРЫ И ЕВРО
НЕ ПОКУПАЕТ ЦБ

Раньше Центробанк скупал 
излишки валюты на бирже. 
Теперь ситуация изменилась. 
Хранить запасы в безналич-
ных долларах и евро стало 
опасно: их могут аресто-
вать. Как это уже случилось 
весной: напомним, страны 
Запада заморозили золото-
валютные резервы России 
на $300 млрд. Поэтому ЦБ 
больше не покупает доллары 
и евро.

Правда, никто не мешает 
ему покупать другие валю-
ты. Это тоже могло бы опу-
стить курс рубля. Минфин 
на прошлой неделе подска-
зал Центробанку: стоило бы 
покупать за рубли валюты 
«дружественных» стран. Ки-
тайский юань, индийскую 
рупию. Что интересно: как 

только Минфин озвучил эту 
идею, курс рубля на Москов-
ской бирже резко снизился. 
В пятницу, 1 июля доллар и 
евро прибавили 7%.

4. ПРОБЛЕМЫ
С ИМПОРТОМ

Справедливости ради, 
спрос на валюту обрушил не 
только Центробанк. Из-за 
санкций, разрыва междуна-
родных связей и почти при-
давившего ноги железного 
занавеса поставлять товары 
из-за границы сейчас пробле-
матично. В такой ситуации 
компании-импортеры поку-
пают гораздо меньше валюты, 
чем раньше.

С одной стороны, власти 
пытаются подстегнуть инте-
рес бизнесменов к валюте. 
Например, легализовали па-
раллельный импорт, то есть 

разрешили ввозить товары 
из-за границы без разреше-
ния производителя. Раньше 
такое разрешение было обя-
зательным. Тут бы бизнес-
менам бежать в банки, зата-
риться валютой и рвануть за 
границу за айфонами, акула-
ми из ИKEA да кока-колой... 
Но что-то они не торопятся. 
Потому что и тут все сложно.

✓ Во-первых, валюту в бан-
ках не купить и со счетов не 
снять (см. пункты 1 - 2). А 
платить за границей безна-
лом сейчас проблематично: 
часть российских банков от-
ключили от системы между-
народных переводов SWIFT, 
а платежные системы Visa и 
MasterCard ушли из страны.

✓ Во-вторых, параллель-
ный импорт легализовали 
не до конца. Правительство 
утвердило строгий список 
продукции, которую можно 
ввезти по параллельному им-
порту. Например, запчасти 
для автомобиля привезти на 
продажу из условного Казах-
стана можно, а партию вы-
шеупомянутой Coca-Cola - 
нельзя, оштрафуют.

И эти люди говорят нам, 
что курс рубля «вышел из-
под контроля»!

ЗА БАКСАМИ -
В ТАПОЧКАХ

Казалось бы, чем плох 
крепкий рубль? Импорт не 
дорожает, инфляция в стране 
практически остановилась. 
Да только вот на экономику 
страны такая ситуация вли-
яет плохо. А значит, потом 
это отразится и на нас.

- Каждый дополнительный 
рубль укрепления обходится 
бюджету от 130 до 200 млрд 
рублей недополученных до-
ходов, - заявил на днях глава 
Минфина Антон Силуанов.

Расчет простой. Доходы 
от экспорта мы получаем 
в долларах и евро. А потом 
меняем их на рубли. И чем 
меньше рублей дают за каж-
дый конкретный доллар или 
евро, тем меньше этих самых 
рублей поступает в казну. А 
деньги ой как нужны - на 
поддержку экономики, биз-
неса, людей.

Есть и еще один побочный 

эффект сильного рубля - это 
бьет по бизнесу.

- Возьмем, к примеру, «Се-
версталь». Если оценить, что 
тонна проката стоит пример-
но $650, картинка получа-
ется следующая. При себе-
стоимости порядка 40 тысяч 
рублей за тонну компания с 
одной тонны при курсе 52 ру-
бля за доллар получает убы-
ток примерно 6200 рублей. 
А при курсе 73 - прибыль на 
уровне 7450 рублей. И так 
же - огромное количество 
российских производите-
лей-экспортеров, - объясня-
ет Евгений Коган, профессор 
Высшей школы экономики, 
президент Столыпинского 
клуба. - Что придется делать 
предприятиям? Сокращать 
издержки. Увольнять огром-
ное количество сотрудников. 
Возможно, отказываться от 
экспорта.

Вице-премьер Андрей Бе-
лоусов на недавнем эконо-
мическом форуме в Санкт-
Петербурге сказал, что 
хорошим курсом был бы 75 - 
80 рублей за доллар. Как этого 
добиться? Эксперты уверены: 
добиться этого не так уж и 
сложно. Особенно если по-
меньше всего ограничивать.

- Главное - максимально 
подстегнуть спрос на ва-
люту - как у бизнеса, так и 
у людей, - говорит Георгий 
Остапкович, директор Центра 
конъюнктурных исследова-
ний Высшей школы эконо-
мики. - Нужно кардинальное 
облегчение условий для всех 
импортеров. Отмена пошлин 
и зеленый свет на таможне 
для любых товаров. А также 
отмена всех валютных огра-
ничений для населения. Что-
бы я в тапочках мог выйти в 
ближайшее отделение бан-
ка и купить столько валюты, 
сколько мне нужно.

НЭП: наша экономическая полоса 

Страна обложена 
санкциями, отношения 
с Западом - в клочья, ми-
ровые инвесторы бегут 
из страны... А курс на-
циональной валюты - са-
мый крепкий за семь лет. 
Удивительно, правда?

Из-за всех этих огра-
ничений курс рубля се-
годня нельзя назвать 
рыночным. Поэтому не 
все верят официальной 
информации.

Например, если вы 
решите получить шен-
генскую визу, то уз-
наете, что европейцы 
оценивают 1 евро в 
115 рублей. Именно 
по такому курсу сегод-
ня принимает оплату за 
шенген визовый центр 
Франции в Москве. 
Сервисный сбор за 
шенгенскую визу со-

ставляет 35,5 евро. 
Если вы попробуете 
расплатиться по курсу 
ЦБ (57 рублей за 1 ев-
ро), на вас посмотрят 
с глубоким сочувстви-
ем и попросят 4080 
рублей.

А вот на китайском 
Алиэкспрессе котиров-
ки ближе к курсу на-
шего Центробанка. Но 

все равно ниже: если 
пересчитать цену любо-
го товара в китайском 
интернет-магазине из 
долларов в рубли, то 
получится примерно 
«российский» курс: $1 
= 62 рубля. 

Правда, оплатить 
этот товар вам не 
удастся из-за нерабо-
тающих карт, но это 
уже совсем другая 
история...

В чем сила, рубль?

Дарить на день рождения деньги в конвертике - это несовремен-
но. Гораздо круче слепить из них торт! Именно такой подарок за-
казала жительница Малайзии Коко Тонг для своей сестры Вивиан. 
В кондитерском изделии 9 ярусов с купюрами и больше метра в 
высоту. В соцсетях мнения разделились: одни сетуют, что деньги 
можно было потратить на что-то полезное, другие же намекают, 
что от подобного презента не отказались бы.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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• Июль 2021 
• Август 2021 
• Сентябрь 2021 
• Октябрь 2021 
• Ноябрь 2021 
• Декабрь 2021 
• Январь 2022 
• Февраль 2022 
• Март 2022 
• Апрель 2022 
• Май 2022 
• Июнь 2022 
• Июль 2022 

Данные на 1-е число каждого 
месяца. Самый высокий биржевой 
курс этого года был зафиксирован 
10 марта 2022 года - 121,5 рубля 
за доллар. А самый низкий - 
29 июня (50 рублей 1 копейка). 
Таким крепким рубль 
не был с мая 2015 года.

КАК МЕНЯЛИСЬ 
КОТИРОВКИ

Курс (руб. за $)

72,7
73
73,3
72,7
71,1
74,9
75,1
77,5
93,5
83,4
69,4
61,6
52,5

ФОТО-
ФАКТ
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лее мобильные. Как в цар-
ской России были купцы.

Раньше роль этих «куп-
цов» у нас в какой-то мере 
играли разного рода «серые» 
перекупщики. Да, в народе их 
не без оснований называли 
«торговой мафией», но свою 
посредническую роль они 
как-то выполняли. С «обе-
лением» экономики с таки-
ми схемами стали возникать 
проблемы. А легальной за-
мены не появилось.

- Есть еще одна причина, 
по которой особо нет жела-
ющих связываться с гнию-
щими где-то фермерскими 
фруктами-овощами, - рас-
крывает торговое закулисье 
Андрей Карпов. - Когда на 
эти фермерские помидоры по 
50 рублей оформляются все 
необходимые в нашей стра-
не документы и сертификаты 
и оплата идет не наличкой, 
а официально по безналу (с 
перспективой заплатить на-
логи), они сразу превращают-
ся в помидоры за 200 рублей. 
Тут какой момент с тем же 
Крымом. Там много произ-
водителей, которые торгуют 
в основном на рынке - как 
излишками продукции, про-
изведенной для личных це-
лей на своем приусадебном 
участке. Это упрощенный 
формат торговли, с миниму-
мом формальностей и затрат. 
И никто особо не проверяет, 
выращивалась ли клубника 
и черешня реально для себя 
или для продажи (это слож-

но проверить). Но когда речь 
идет о том, чтобы эта про-
дукция продвигалась куда-то 
дальше местного рынка - это 
уже «коммерция»: нужен со-
всем другой набор докумен-
тов, надо заплатить налоги, 
как с предприятия.

Вот и получается, что де-
шевле клубнику сгноить, чем 
продать на законных «ком-
мерческих» условиях.

парадоксы

Беседуем с теми,
 кому есть что сказать. 

По понедельникам 
и вторникам 

в программе «Диалоги» 
в 20.00 (мск) на Радио «КП»

СПРАВКА «КП»

Откуда дополнительные 
затраты

Гражданин, который торгует на рынке излишками выращенного 
для своей семьи урожая, предпринимателем по нашим законам не 
считается. Поэтому налогов с проданного не платит. Главное усло-
вие - речь должна идти именно об излишках: то есть большую часть 
выращенного съедает семья крестьянина.

Если же большая часть продукции того же личного подсобного 
хозяйства выращивается именно на продажу, то это уже предприни-
мательская деятельность. Надо регистрироваться хотя бы в качестве 
самозанятого и платить налоги: 4% при продаже своих ягод-овощей 
гражданам и 6% - при поставках организациям. Либо открывать ИП 
и платить единый сельхозналог - как правило, 6% с дохода, умень-
шенного на расходы (могут быть региональные вариации).

Кроме того, у предпринимателя - в отличие от просто гражданина, 
торгующего на рынке своей клубникой, - появляются и другие плат-
ные обязанности. Например, сертифицировать свою продукцию. Ну 
и, конечно, транспортные расходы никто не отменял. И если крым-
ский или херсонский фермер поедет в Москву, компенсировать их 
придется покупателю.

Грань между «излишками» и «выращиванием на продажу» очень 
скользкая. Кто будет считать, сколько клубники или черешни съела 
семья человека или его родственники, а сколько реально продано? 
На практике обычно претензии возникают, когда крестьянин пыта-
ется что-то продать организации. Например, торговой фирме. Это 
уже точно предпринимательская деятельность. И клубники по цене 
как за «излишки личной продукции» тут точно не будет.

Владимир НОСОВ 
(«КП» - Белгород»)

Битва 
за халявную 
мебель 
продолжалась 
пять дней.

Два белгородца  - 
34-летний водитель Ан-
дрей Бритченко и 30-лет-
ний инженер Станислав 
Попов - провели свои от-
пуска на одном месте. 
Но не дома перед теле-
визором, а буквально по-
среди улицы в Белгоро-
де. Ни в дневную жару (а 

бывало и до плюс 34), ни 
в прохладные ночи они 
не отлучались с поста 
ни на минуту.

Беспощадную акцию 
для любителей халявы 
устроил местный торго-
вый центр: по ее услови-
ям, диван за 100 тысяч 
рублей получал тот, кто 
дольше всех на нем про-
сидит. Никуда не вста-
вая, даже в туалет.

Претендентов на мяг-
кий синий трон было ше-
стеро, уселись 24 июня. 

Администрация торгово-
го центра думала, что 
победителя выберут 
максимум за 18 часов, 
но не тут-то было. Шел 
день, второй, третий, а 
три человека все сиде-
ли и сидели. С Андреем 
и Станиславом на дива-
не оставался 13-летний 
подросток  - он продер-
жался трое суток, про-
пустил даже дни рожде-
ния бабушки и сестры. 
Но мальчика сняла с 
дистанции комиссия по 

делам несовершеннолет-
них. А двое все сидели.

Родственники подвози-
ли еду, но лишний раз 
мужчины старались не 
есть: за это время Ста-
нислав похудел на 6 кило, 
Андрей - на два. Спать, 
пользоваться гаджетами 
и курить не запрещалось. 
Но как же туалет?

Организаторы уве-
ряют, что мужчины не 
вставали (за этим сле-
дила видеокамера). И 
туманно намекают, что 
претенденты «находили 
возможность делать 
все, что нужно, ночью, 
не вставая с дивана».

Видимо, речь идет о 
памперсах.

На пятый день адми-
нистрация торгового 
центра сжалилась над 
несчастными. Догово-
рились на ничью: много-
детному отцу Андрею до-
стался тот самый синий 
диван, а Станислав по-
шел и выбрал себе дру-
гой, поменьше. Но поси-
деть вдвоем белгородцы 
еще смогут: мужчины 
обменялись номерами 
телефонов, пообещали 
дружить и ходить друг к 
другу в гости.
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Солдаты диванных войск

Приз достался 
Андрею (слева 

на фото), 
а Станислав 
выбрал себе 
бесплатно 

другой диван.
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Александра ТИМОЩЕНКО 
(«КП» - Крым»), 
Елена АРАКЕЛЯН

Москва, минувшие выход-
ные. Яркие, сочные ягодки по 
350 рублей за кило под кри-
чащей табличкой: «Клубника 
Крым!» Попробуй, пальчики 
оближешь! Пробую, облизы-
ваю. Вкуснятина. Встаю в оче-
редь, которая тянется вдоль 
ящиков с ягодами. От скуки 
разглядываю наклейку на 
ящиках: «Страна происхожде-
ния: Турецкая Республика». 
Ничего против не имею: Тур-
ция - так Турция, главное, что 
вкусно. Но осадочек остался: 
кто-то меня только что обма-
нул. И кстати: а действитель-
но, крымская-то где? Конец 
июня на дворе, самое время!

Тем временем в Крыму у 
фермеров - чуть ли не траур. 
Некуда в этом сезоне девать 
выращенные ягоды, фрукты 
и овощи. Цены на крымских 
рынках рухнули, а часть про-
дукции вообще сгниет...

У читателя из Москвы и дру-
гих городов центральной и се-
верной частей России от таких 
новостей волосы дыбом. Как 
это - сгниют?! Почему нельзя 
привезти в регионы, где эту 
продукцию просто расхвата-
ют, а турецкую да греческую 
клубнику доморощенные 
маркетологи выдают за крым-
скую? «КП» попыталась найти 
ответы на эти вопросы.

ВЗГЛЯД ИЗ КРЫМА: 
КОМУ КЛУБНИКУ 
ЗА 120 РУБЛЕЙ?

Российский юг - дело тон-
кое. Тут все растет, цветет и 
пахнет, но цены (особенно в 
сезон) - как в Москве. Ибо ту-
рист - птица не гордая, что ни 
дай - все склюет. Например, 
прошлым летом на рынках 
Крыма клубнику невозможно 
было найти по цене ниже 250 
рублей за кило. В этом году 
(москвичи, не падайте в об-
морок) 120 рублей - обычная 
цена. То же самое с черешней, 
помидорами и т. д. - все поде-
шевело в разы (подробнее см. 
«Что почем»).

Объясняется это счастье 
просто.

Во-первых, по известным 
причинам аэропорт Симфе-
рополя сейчас закрыт, тури-
стов на полуострове мало. 
Предложение явно превы-
шает спрос.

Во-вторых (и это глав-
ное), сейчас каждый день 
на полуостров приво-
зят десятки тонн продукции 
из Херсона и Мелитополя. 
Раньше они торговали по 
всей Украине и даже в Евро-
пе, но сейчас такой возмож-
ности нет.

Но почему у «приезжих» так 
дешево? Идем на рынок, к 
первоисточникам.

Как рассказал херсонец 
Олег, расположившийся с 
ягодами на рынке, по по-
нятным причинам на Украи-
не спрос на богатый урожай 
овощей и фруктов низкий. 
Поэтому все, кто может, едут 
торговать в Крым.

- Я не специально демпин-
гую, - оправдывается Олег. - 
Просто беру среднерыночную 
цену в Херсоне и перевожу с 
гривен на рубли. Вот получа-
ется такая цифра, как у меня 
на ценнике.

Крымская продукция до-
роже украинской не только 
из-за того, что местные изба-
лованы туристами. Есть и чи-
сто экономические причины. 
Как объясняет председатель 
правления ассоциации «Союз 
фермеров, кооперативов, ЛПХ 
и субъектов сельского зеле-
ного туризма Крыма» Юрий 
Комов, на Херсонщине зем-
ли более плодородные, плюс 
бесплатная днепровская вода. 
А в Крыму до недавнего вре-
мени с водой были проблемы 
- что, конечно же, сказывает-
ся на себестоимости урожая.

С 2014 года поставки с укра-
инской территории в Крым 
были перекрыты, поэтому 
возвращение соседей - тем 
более с таким дешевым това-
ром - многие крымчане при-
няли на ура. Тем более что в 
памяти осталось: херсонские 
и мелитопольские фрукты - 
это всегда вкусно и дешево. 

Но местные поставщики и 
продавцы негодуют.

- Это сильно нам меша-
ет, ведь мы тоже вынужде-
ны снижать цены. Такими 
темпами мы скоро в минус 
уйдем, - жалуется местный 
предприниматель Ахмет.

Так в чем проблема - везите 
товар в Центральную Россию, 
с руками оторвут! Но оказа-
лось, не все так просто...

ВЗГЛЯД 
ИЗ ПОДМОСКОВЬЯ: 
А ГДЕ?!

...В этом году в нашем дач-
ном товариществе в 40 км от 
Москвы - полна коробочка. 
Многие вместо южных ку-
рортов проводят отпуск за 
городом. Не решились, осо-
бенно с детьми, тащиться на 
перекладных в тот же Крым. 
Эх, сюда бы горы «лишних» 
крымских фруктов да клуб-
ники! Свой-то урожай пока 
только зреет, первая поло-
вина июня прохладной вы-
далась.

На ближайшем фруктово-
овощном мини-рынке про-
давцы разводят руками: есть 

клубника азербайджанская 
(350 руб./кило) и молдавская 
(450 руб.). Помидоры - азер-
байджанские. В самой Мо-
скве, как уже сказано, «крым-
ская» клубника - только в 
надписях на прилавках, а на 
самом деле все те же: Азер-
байджан, Турция, Греция.

Отправляюсь по торго-
вым сетям. Здесь на полках 
с фруктами представлены 
почти все дружественные 
нам южные страны. Узбеки-
стан, Армения, Азербайджан, 
Турция, Египет, Израиль... 
Зелень и огурцы с помидора-
ми - в основном российские, 
из тепличных хозяйств, в том 
числе подмосковных. Что не 
может не радовать. Но даров 
Крыма не видать.

- Что-нибудь крымское? - 
задумалась кассирша. - Так 
вино же! Вон на той полке!

ВЗГЛЯД ЭКСПЕРТА: 
НЕ ДОЖДЕТЕСЬ!

- Можно воспользоваться 
случаем и съездить в Крым, 
пока там так все дешево, - 
невесело шутит председатель 
правления ассоциации экс-

пертов рынка ретейла Андрей 
Карпов. - А если серьезно... 
Помните, пару лет назад так 
же писали про горы редиски 
и клубники, которая гнила 
в Краснодарском крае из-
за переизбытка продукции. 
Периодически такие истории 
случаются. Почему? Нет по-
средников, которые бы за-
нимались продукцией мелких 
производителей.

Мелкий фермер в разгар 
летних работ сам в Москву 
или куда-то еще далеко тор-
говать своей продукцией не 
поедет. Все рабочие руки на 
счету, в хозяйстве нужны. Да 
и клубника или абрикосы - 
товар нежный. За 200 - 300 
км на своей машине довезти 
можно, а за тысячу с лишним, 
как от Симферополя до Мо-
сквы, - больше испортится, 
чем удастся продать.

Более-менее крупному биз-
несу же такая «мелочь» не-
интересна.

- Когда рассказывают, что 
где-то гниет тонна клубни-
ки, это для обычного обыва-
теля кошмарно много. А для 
торговой точки типа «Пяте-
рочки» такой объем - на пару 
дней торговли, - объясняет 
Андрей Карпов. - К тому же 
надо понимать еще вот что. 
Покупатель уже привык ви-
деть продукцию перебран-
ной, отсортированной, упа-
кованной. Например, чтобы 
клубника была в лоточках, 
которые можно взять и без 
проблем унести.

И правда, за ягодами со сво-
ими корзинками нынче даже 
на рынок никто не ходит.

- Этим как раз и должны 
заниматься посредники-
поставщики. А также продви-
жением продукции. Сам мел-
кий фермер продвижением, 
как правило, заниматься тоже 
не может - не до того. А куда 
он наугад поедет со своей ре-
диской? - утверждает Карпов. 
- Но тому крупному посред-
ническому бизнесу, который 
есть сейчас, неинтересны 
«разовые истории», как 
 нынче в Крыму, где вдруг 
появилась куча дешевой 
продукции. Ему интересны 
постоянные масштабные по-
ставки, без «вдруг». Для та-
ких же  случаев, как нынче 
на полуострове, нужны по-
средники  другого рода, бо-
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При ближайшем рассмотрении «крымская» клубника с московского прилавка 
оказывается... турецкой! Или греческой, или азербайджанской. 

Читайте 
на сайте 
«Насколько 
подорожает мороженое 
и какие сорта исчезнут 
в России навсегда»

В Крыму рухнули 
цены на продукты. 
Почему фермеры 
терпят убытки, 
но не везут их 
в Центральную 
Россию?
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ЧТО ПОЧЕМ

ЦЕНЫ 
В КРЫМУ 
НА ЯГОДЫ 
И ОВОЩИ

Клубника Черешня

Помидоры Огурцы

Цена летом (руб./кг)           2021 г.         2022 г.

Ягоды гнили, дешевели, 
но в Москву не ехали
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лее мобильные. Как в цар-
ской России были купцы.

Раньше роль этих «куп-
цов» у нас в какой-то мере 
играли разного рода «серые» 
перекупщики. Да, в народе их 
не без оснований называли 
«торговой мафией», но свою 
посредническую роль они 
как-то выполняли. С «обе-
лением» экономики с таки-
ми схемами стали возникать 
проблемы. А легальной за-
мены не появилось.

- Есть еще одна причина, 
по которой особо нет жела-
ющих связываться с гнию-
щими где-то фермерскими 
фруктами-овощами, - рас-
крывает торговое закулисье 
Андрей Карпов. - Когда на 
эти фермерские помидоры по 
50 рублей оформляются все 
необходимые в нашей стра-
не документы и сертификаты 
и оплата идет не наличкой, 
а официально по безналу (с 
перспективой заплатить на-
логи), они сразу превращают-
ся в помидоры за 200 рублей. 
Тут какой момент с тем же 
Крымом. Там много произ-
водителей, которые торгуют 
в основном на рынке - как 
излишками продукции, про-
изведенной для личных це-
лей на своем приусадебном 
участке. Это упрощенный 
формат торговли, с миниму-
мом формальностей и затрат. 
И никто особо не проверяет, 
выращивалась ли клубника 
и черешня реально для себя 
или для продажи (это слож-

но проверить). Но когда речь 
идет о том, чтобы эта про-
дукция продвигалась куда-то 
дальше местного рынка - это 
уже «коммерция»: нужен со-
всем другой набор докумен-
тов, надо заплатить налоги, 
как с предприятия.

Вот и получается, что де-
шевле клубнику сгноить, чем 
продать на законных «ком-
мерческих» условиях.

парадоксы

Беседуем с теми,
 кому есть что сказать. 

По понедельникам 
и вторникам 

в программе «Диалоги» 
в 20.00 (мск) на Радио «КП»

СПРАВКА «КП»

Откуда дополнительные 
затраты

Гражданин, который торгует на рынке излишками выращенного 
для своей семьи урожая, предпринимателем по нашим законам не 
считается. Поэтому налогов с проданного не платит. Главное усло-
вие - речь должна идти именно об излишках: то есть большую часть 
выращенного съедает семья крестьянина.

Если же большая часть продукции того же личного подсобного 
хозяйства выращивается именно на продажу, то это уже предприни-
мательская деятельность. Надо регистрироваться хотя бы в качестве 
самозанятого и платить налоги: 4% при продаже своих ягод-овощей 
гражданам и 6% - при поставках организациям. Либо открывать ИП 
и платить единый сельхозналог - как правило, 6% с дохода, умень-
шенного на расходы (могут быть региональные вариации).

Кроме того, у предпринимателя - в отличие от просто гражданина, 
торгующего на рынке своей клубникой, - появляются и другие плат-
ные обязанности. Например, сертифицировать свою продукцию. Ну 
и, конечно, транспортные расходы никто не отменял. И если крым-
ский или херсонский фермер поедет в Москву, компенсировать их 
придется покупателю.

Грань между «излишками» и «выращиванием на продажу» очень 
скользкая. Кто будет считать, сколько клубники или черешни съела 
семья человека или его родственники, а сколько реально продано? 
На практике обычно претензии возникают, когда крестьянин пыта-
ется что-то продать организации. Например, торговой фирме. Это 
уже точно предпринимательская деятельность. И клубники по цене 
как за «излишки личной продукции» тут точно не будет.

Владимир НОСОВ 
(«КП» - Белгород»)

Битва 
за халявную 
мебель 
продолжалась 
пять дней.

Два белгородца  - 
34-летний водитель Ан-
дрей Бритченко и 30-лет-
ний инженер Станислав 
Попов - провели свои от-
пуска на одном месте. 
Но не дома перед теле-
визором, а буквально по-
среди улицы в Белгоро-
де. Ни в дневную жару (а 

бывало и до плюс 34), ни 
в прохладные ночи они 
не отлучались с поста 
ни на минуту.

Беспощадную акцию 
для любителей халявы 
устроил местный торго-
вый центр: по ее услови-
ям, диван за 100 тысяч 
рублей получал тот, кто 
дольше всех на нем про-
сидит. Никуда не вста-
вая, даже в туалет.

Претендентов на мяг-
кий синий трон было ше-
стеро, уселись 24 июня. 

Администрация торгово-
го центра думала, что 
победителя выберут 
максимум за 18 часов, 
но не тут-то было. Шел 
день, второй, третий, а 
три человека все сиде-
ли и сидели. С Андреем 
и Станиславом на дива-
не оставался 13-летний 
подросток  - он продер-
жался трое суток, про-
пустил даже дни рожде-
ния бабушки и сестры. 
Но мальчика сняла с 
дистанции комиссия по 

делам несовершеннолет-
них. А двое все сидели.

Родственники подвози-
ли еду, но лишний раз 
мужчины старались не 
есть: за это время Ста-
нислав похудел на 6 кило, 
Андрей - на два. Спать, 
пользоваться гаджетами 
и курить не запрещалось. 
Но как же туалет?

Организаторы уве-
ряют, что мужчины не 
вставали (за этим сле-
дила видеокамера). И 
туманно намекают, что 
претенденты «находили 
возможность делать 
все, что нужно, ночью, 
не вставая с дивана».

Видимо, речь идет о 
памперсах.

На пятый день адми-
нистрация торгового 
центра сжалилась над 
несчастными. Догово-
рились на ничью: много-
детному отцу Андрею до-
стался тот самый синий 
диван, а Станислав по-
шел и выбрал себе дру-
гой, поменьше. Но поси-
деть вдвоем белгородцы 
еще смогут: мужчины 
обменялись номерами 
телефонов, пообещали 
дружить и ходить друг к 
другу в гости.
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Солдаты диванных войск

Приз достался 
Андрею (слева 

на фото), 
а Станислав 
выбрал себе 
бесплатно 

другой диван.
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Анна КУКАРЦЕВА

От ультрафиолета и 
польза, и вред. С одной 
стороны, именно под 
воздействием этих не-
видимых лучей в нашем 
организме вырабатывается 
витамин D. С другой, когда 
солнца слишком много, повыша-
ется риск заболеть раком кожи 
(меланома), ускоряется старение 
кожи (морщинки и пигментные 
пятна!). Негативно и избыточное 
тепловое воздействие - сгущение 
крови (повышается риск тром-
бообразования), спазмы сосудов 
(риск инфаркта и инсультов). 
В общем, при всей нашей любви 
к лету не так уж оно безобидно.

При этом мы забываем, что 
солнце бьет и еще по одному 
чувствительному органу - гла-
зам. Особенно у малышей. Врач-
офтальмолог Марина Ливадина 
объясняет, почему детям, как 
и взрослым, нужно защищать 
глаза от яркого солнца и - что 
важнее - от вредного воздействия 
ультрафиолета.

Самое жуткое, о чем надо ска-
зать сразу: некачественные солн-
цезащитные очки чрезвычайно 
опасны. Глаз не видит ультрафио-
лета. Поскольку очки снижают 
воздействие видимых лучей, глаз 
расширяется, словно в темноте. 
Но некачественный пластик пло-
хих очков не защищает от уль-
трафиолета, пропускает его. Что 
получается? В раскрытый глаз 
ультрафиолет беспрепятственно 
проникает. Что он там может на-
творить? Да что угодно. 

ПОЧЕМУ ВАЖНО 
ЗАЩИЩАТЬ ГЛАЗА

Ультрафиолетовые лучи отри-
цательно воздействуют на хру-
сталик глаза. У взрослых людей 
при длительном интенсивном 
воздействии могут спровоциро-
вать преждевременное помутне-
ние хрусталика - катаракту.

Помимо этого, ультрафиолет 
воздействует на сетчатку глаза. 
И детей, и взрослых. Это тончай-
шая нервная ткань, которая пере-
водит световую энергию в энер-
гию нервных импульсов (если 
коротко, то так и формируется 
зрение). Из-за активного солнца 
сетчатка также быстрее стареет.

Не говоря уж о том, что, если 
смотреть на солнце без спецза-
щиты, можно получить ожог сет-
чатки.

КОМУ УЛЬТРАФИОЛЕТ 
ОПАСНЕЕ ВСЕГО

Если ребенок светлоглазый, 
светловолосый и бледненький, 
значит, и защитного пигмента от 
ультрафиолета у него в организме 
немного. Стоит ли говорить, что 
малышам до года в целом вредно 
яркое солнце - у них пигмент пока 
не вырабатывается, да и процесс 
теплообмена (из-за которого мы 
потеем) тоже еще толком не за-
пущен.

Таким деткам лучше «загорать» 
в тени. И, конечно, не появляться 
на солнце в самые жаркие часы - 
с 11 утра до 16 - 17 вечера.

Разумеется, обязательно нужно 
использовать защитный крем, па-
намки и солнечные очки.

Sh
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Лучше никаких
солнцезащитных очков, 
чем дешевые

Правила выбора детских 
очков похожи на взрослые. 
Очки должны защищать от 
двух факторов: от яркого 
слепящего солнечного све-
та и ультрафиолетового из-
лучения. Помните: солнцеза-
щитные очки нужно покупать 
ТОЛЬКО в специализирован-
ном магазине «Оптика».

 ✓  В оптике можно попро-
сить у консультанта сер-
тификат соответствия тре-
бованиям ГОСТа, а еще на 
специальном аппарате 
проверить проходимость 
лучей.

 ✓  Длина УФ волн 380 - 400 
нанометров. И на очках 
должен стоять значок 
UV400. Тогда они защища-
ют от всего спектра вред-
ных лучей. Проверьте на 
аппарате, что очки на са-
мом деле не пропускают 
лучи длиной 380 - 400 нм.

 ✓  Деткам с  проблемами 

со зрением перед вы-
бором солнечных очков 
необходимо обратиться 
к офтальмологу. Скорее 
всего, в качестве вари-
анта вам предложат по-
ставить в уже выбранную 
оправу корректирующие 
линзы с защитой от солн-
ца.

МАТЕРИАЛ: 
НЕЛОМАЕМЫЙ

Все солнцезащитные дет-
ские очки изготавливаются 
из медицинского пластика 
или из поликарбоната. Это 
легкие, прочные, устойчивые 
к повреждениям материалы. 
И, конечно, безопасные.

Оправу тоже лучше вы-
бирать из гибкого пластика 
с минимумом мелких дета-
лей.

ВАЖЕН ЦВЕТ:
ПОЧЕМУ НЕ ЧЕРНЫЕИ 
НЕ СИНИЕ?

Цвет линз желателен ней-
тральный: зеленый, серый 
или коричневый.

Розовые, желтые или оран-
жевые, конечно, очень любят 
дети. Но это всего лишь укра-
шение, а не защита.

Черные, фиолетовые и си-
ние стекла расширяют зра-
чок. А значит, пространство 
для проникновения вредного 
ультрафиолета становится 
больше. Их старайтесь из-
бегать.

С цветом линз обязательно 
поможет определиться кон-
сультант в оптике, где есть 
продукция для детей.

Врач
рассказал, 
чем опасен 
солнечный 

ультрафиолет 
для глаз

КСТАТИ

С КАКОГО 
ВОЗРАСТА 

ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
ДЕТСКИЕ 

СОЛНЦЕЗАЩИТНЫЕ 
ОЧКИ

Как считает Марина 
Ливадина, лучше 
подбирать очки 
малышам 
с 6 - 8 месяцев. 
Но стандартно они 
рассчитаны на три 
категории: с 1 до 3 лет,
 с 3 до 7 
и с 7 до 12 лет. 
Ребенок постарше, 
скорее всего, будет 
подбирать себе очки 
из взрослой коллекции.

Крайне важно использовать очки всем в семье. 
Особенно если вы едете на юг. 

Там интенсивность солнечного света 
увеличена в разы. А сетчатка светлоглазых 

русских людей не защищена в такой 
мере пигментом, как у более темнокожих 

народов - жителей солнечных стран. Д
ми

тр
ий
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И лучше 
применять 
двойную защиту: 
очки и панаму. 
Но если ваш малыш 
категорически 
против чего-то 
на лице, остается 
носить панамки, 
кепки и косынки 
с козырьками.
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ЧИТАЕМ 

МАРКИРОВКУ

Ширина линзы

Ширина
мостика

Длина
дужки

Степень затемненияОбычно на левой, иногда 
на правой дужке очков 
есть цифры и буквы. 
В них производители
брендовых очков 
зашифровывают 
название, номер 
и серию коллекции 
(иногда год выпуска
 и страну-
производитель).

Другие цифры указывают:
 ширину линз, расстояние 
между линзами - мостик, 
длину дужек, степень затемнения.

Единого 
стандарта 
для обозначения 
защиты 
от УФ 
нет.

Иногда (но не всегда) 
производители 
указывают защиту 
на наклейках, которые 
располагаются на линзах.
Чаще - на бирках, 
этикетках или в сертификатах.

Обозначения бывают:
UV - защита есть, но какая - непонятно.

UVA и/или UVB - указывает на защиту от УФ-лучей 
конкретного типа (А - более опасный, но и В тоже не лучше).

UV + цифры - указывают максимальную длину блокируемых 
лучей. Максимальную защиту дадут только очки с маркировкой UV-400.

- Мы 
на солнышке 

лежим 
и на солнышко 

глядим! 
Без всякого вреда 

для зрения...

Как в домашних условиях 
заниматься фитнесом и правильно 

питаться? Фитнес-эксперт 
Эдуард Каневский каждое воскресенье 

в 10.00 (мск) на Радио «КП»

КАК ВЫБРАТЬ
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Какие страны 
открываются для россиян 

летом 2022 года: 
едем отдыхать без тестов 

и прививок

На моря!
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Олег УМАРОВ
(«КП» - Краснодар»)

БУТЫЛОЧКУ 
НЕ ВЫБРАСЫВАЙТЕ

Пока аэропорты юга Рос-
сии закрыты, добраться к мо-
рю самолетом можно только 
в Сочи. В Крым, Анапу и Ге-
ленджик ехать придется либо 
своим ходом, либо из Сочи 
на «Ласточке» или автобусе. 
Поэтому туристы предпо-
читают не заморачиваться и 
остаются там, куда прилете-
ли. Я еду в Сочи на машине 
на выходные. Тратиться на 
проживание не хочу, поэто-
му бронирую койко-место 
в хостеле. Самый дешевый 
вариант начинается от 500 
рублей в сутки с человека, 
самый дорогой - 2000. Если 
выбрать подороже, вам пред-
ложат отдельную комнату со 
своей душевой и туалетом. 
Но кухня, скорее всего, будет 
общей. Бояться не стоит - в 
хостелах есть администрато-
ры, следящие за чистотой и 
порядком.

Отдаю 500 рублей и по-
лучаю кровать в комнате с 
пятью туристами. Все места 
заняты, это видно по вещам, 
оставленным тут. Людей нет - 
все на море. Оставляю свою 
сумку в камере хранения хо-
стела и бегу на пляж.

- Только не забудьте купить 
полторашку с водой и, как 
выпьете, не выбрасывайте, - 
советует администратор. - По 
дороге на пляж обязательно 
спросите у местных, где на-
ходятся питьевые бюветы. 
В центральном районе есть 
два таких места, неподалеку 
от парка «Ривьера» и пляжа 
«Маяк». Наберете минералки 
бесплатно. 

А еще местные в первую 
очередь советуют сходить 
на сочинский Бродвей - это 
центральная улица Навагин-
ская. Вечером она расцветает 
блеском неона, фонарями, 
музыкой. Тут и музыканты, 
и кафе, и рестораны, и це-
лая аллея высоких пальм ва-
шингтоний. Проходя по ней, 
начинаешь осознавать - от-
дых наконец-таки начался.

ЗАБИТАЯ ЯХТА - 
И ВЕЗДЕ ПЛАТИТЬ

От этой сверкающей ули-
цы  рукой подать к морю и 
пляжу. 

- Давайте кататься на яхте, 
покажем дельфинов, встре-
тите закат, - за 500 метров до 
пляжа хватает меня за руку 
слишком загорелый парень 
в узких шортах. Он так на-
стойчив, что соглашаюсь.

- Яхта, вы, море и Сочи,  
не пожалеете, - расхваливает 
прогулку зазывала.

Отдаю ему 1500 рублей 
за часовую прогулку, и он 
ведет меня к пристани. Но 
яхта не отходит. Жду минут 
тридцать. И понимаю, что, 
кроме меня, на судне будет 
еще человек 20. Кораблик 
все набивается и набивается 
людьми.

Обещания уличного зазы-
валы так и остались обеща-
ниями. Никаких дельфинов, 
никакого уединения с при-
родой. Шумная компания, 
до зубов вооруженная фото-
аппаратами и заточенная на 
селфи, превращает ранде-
ву с природой в аттракци-
он. Поэтому если денег на 
аренду всей яхты (а это 15 
тысяч рублей) нет, прогулка 
оказывается исключительно 
на любителя.

Бегу на разрекламирован-

ный первый в России эко-
пляж «Маяк». Фишка в том, 
что тут все сделано исключи-
тельно из натуральных мате-
риалов. Все необходимое тут 
в наличии - шезлонги, ша-
тры, зонты. Только вот все 
это не бесплатно. Лежак - 
350 рублей в день, зонт - 
еще 250. А чтобы арендовать 
шатер, придется выложить 
2500. Здесь даже камеры хра-
нения заглядываются на ваш 
кошелек: в зависимости от 
размера ячейки выложить за 
такое удовольствие придется 
от 250 до 400 рублей.

«Плати, плати, плати», - 
крутится у меня в голове. Но 
раз, как в «Орле и решке», 
мне выпал отдых эконом-
класса, лежак не беру. Рас-
стилаю полотенце на галь-
ке и плюхаюсь на него. Так, 
кстати, делают многие.

А вот вода в море уже поте-
плела - 23 - 24 градуса. Мно-
гие идут на пляж и проводят 
тут весь день. Семья с двумя 
детьми принесла с собой це-
лую сумку-холодильник еды.

- Хочешь газировку? Возь-
ми в сумке. Хочешь чипсы? В 
сумке есть жареная картош-
ка, - мать строга к детям, за-
глядывающимся на пестрые 
прилавки многочисленных 
лавочек и магазинов.

Опытная женщина пре-

красно знает законы пляжа. 
Тот, кто не хочет далеко ид-
ти, платит дважды. Стакан-
чик пломбира за 50 рублей на 
набережной нигде не найти, 
шарик мороженого с экзо-
тическими вкусами выйдет 
около 300 - 400 рублей. Ма-
ленькая бутылочка воды вы-
ходит в 100 рублей. Напитки 
на любой вкус найти вообще 
не проблема. Были бы день-
ги. К примеру, за холодный 
чай объемом 0,5 л придется 
оставить на кассе около 140 
рублей, а домашний лимо-
над или квас по 70 рублей за 
тот же объем, но уже в стака-
не. К слову, стакан тоже не 
бесплатный. Ушлые коммер-
санты просят за него от 7 до 
15 рублей.

Но для тех, кто не хочет 
тратиться, в Сочи есть ты-
сячи возможностей. Отхо-
жу от набережной метров на 
сто - немедленно утыкаюсь в 
сетевой магазин. Там нахожу 
и мороженое за 60 рублей, и 
небольшую баночку газиров-
ки за 45. Ну и достаю свою 
бутылку с минералкой, на-
бранной в бювете по дороге 
на пляж. И не надо платить!

НУЖЕН СЕРВИС? 
В РЕСТОРАН 
ГОСТИНИЦЫ

Гуляя по набережной, ре-
шил забежать и выпить кофе 
в одном из ресторанчиков 
на набережной. Здесь в пять 
рядов стоят мягкие диваны. 
Людей совсем немного. Са-
жусь на первый ряд, чтобы 
любоваться морем.

- Чашку капучино, пожа-
луйста, - говорю официанту.

- И все? - спрашивает он.
- И все! - утверждаю я.

- Но тогда вам стоит пе-
ресесть на третий ряд, на 
первом нужно заказывать 
еду, - заявляет ресторан-
ный сотрудник. - И вообще 
в первому ряду у нас депозит 
1500 рублей.

Вот это попил кофе! Ухожу 
из этого кафе и иду в дру-
гое. Вообще в Сочи на на-
бережной официанты особо 
не переживают, понравится 
ли у них гостям, - не ты, так 
кто-то другой придет.

Поэтому местные совету-
ют не ходить в заведения на 
набережной, если нужна не 
только еда, но и качествен-
ный сервис.

- В ресторанах при гости-
ницах цены такие же, как 
на набережной, но только 
отношение персонала там в 
разы лучше, - говорит мне 
сочинец, с которым я по-
знакомился во время отды-
ха. - Там ведь каждым гостем 
дорожат, в отелях стараются, 
чтобы к ним туристы снова 
вернулись. А на набереж-
ной - проходной двор, и это 
сразу сказывается на каче-
стве.

7 нот здоровья
 Как повысить качество жизни за 7 недель

Узнайте, как изменить образ жизни по системе маленьких шагов, 
которая легко впишется даже в самое плотное расписание совре-
менного человека. А еще в этой книге - списки самых полезных 
продуктов, антистрессовые методики, вся правда о тестостероне 
и письма счастья, которые на самом деле меняют жизнь.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

• Вместо походов по кафе 
покупайте продукты в 
супермаркете и готовьте сами. 
А самая дешевая столовая в Сочи - 
у гостиницы «Жемчужина». 
Цены там более чем бюджетные. 
Можно пообедать за 200 рублей.
• Если были не готовы к жаркой 
погоде и взяли с собой 
неподходящие вещи, идите 
на рынок за панамой и шортами. 
Есть и бюджетные магазины 
в Сочи, такие как Big Shop. 
Цены там часто даже
ниже рыночных.
• Недорогие, но проверенные 
экскурсии предлагает турагентство 
«Это Сочи». В их предложениях 
есть самые главные точки -
Морской порт, дача Сталина, 
смотровая башня на горе Ахун 
и дача полковника Квитко. 
Всего за один день, еще и 
дегустацию вин и сыров проведут. 
И выйдет не больше 2000 рублей.
• Ходите пешком 
или ездите 
на общественном 
транспорте. 
Так можно сэкономить 
на такси приличную 
сумму. Проезд 
в автобусе стоит 
от 35 рублей.

КОНКРЕТНО

ПЯТЬ СПОСОБОВ
СЭКОНОМИТЬ НА ОТПУСКЕ
• Выгодно найти жилье 
можно на сайтах 
Авито, 101 отель. 
Только переводить сразу всю 
сумму не надо. Ищите вариант 
оплаты при заселении. Недорого 
можно снять комнату и у бабушек 
на вокзале, но есть вероятность, 
что она будет далеко от моря.
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В городе Сочи 
бюджетные ночи

Олег УМАРОВ
(«КП» - Краснодар»)(«КП» - Краснодар»)

В городе Сочи В городе Сочи 
бюджетные ночибюджетные ночи

Отдохнуть 
на самом 

знаменитом 
российском 

курорте - 
и не разориться.

Кайф! Вода на побережье уже прогрелась до +24 градусов.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Опишите свою жизнь в 
трех словах.

- Можно в двух?
- Давайте.
- Почему я?!

�  �  �
На свадьбе метатель-

ницы молота незамужние 
подруги невесты ловили 
букет на другом конце 
города.

�  �  �
Сначала мама тебе гово-

рит: «Ешь все, чтобы вырасти 
здоровой и сильной!»

А потом: «Ты посмотри на 
себя, ты же просто жирная 
корова!»

�  �  �
- Ну и куда теперь труп 

денем?
- Петрович, ты можешь 

просто, без приколов, по-
ложить курицу в моро-
зильник?

�  �  �
- Мне нравится моя работа. 

Часто езжу в разные инте-
ресные места, встречаюсь с 
представителями самых раз-
ных слоев общества, вижу 
людей в необычном ракурсе.

- А что у вас за профессия?
- Снайпер.

�  �  �
- Мы рассмотрели ваше 

резюме и, знаете, как-то 
не впечатлились...

- А я видел вашу шара-
гу, и, знаете, тоже как-то 
не Газпром.

�  �  �
Когда моему младшему 

брату был год, он уже знал 
команды «сидеть», «дай ла-
пу» и «голос». За что я круп-
но получал от родителей.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Письма с фото присылайте по 
адресу: «Комсомольская правда», 

ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 
8, Москва, 127015. На конверте 

напишите: «Мисс купальник «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 

сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Какой фильм, если вы стра-
даете от одиночества, стоит 
посмотреть перед сном: по-
том всю ночь будет казаться, 
что в квартире кто-то есть? 8. 
Любовная ... 9. Что расстрои-
ли королеве герои сказочной 
комедии «Белоснежка: Месть 
гномов»? 10. Футфол в волей-
боле. 12. Послеледниковое 
время. 15. Магия из Африки. 
16. В честь какого таинствен-
ного существа названа одна 
из авиакомпаний Непала? 
17. Длинный меч в Древнем 
Риме. 20. Великий философ, 
чье имя носит Балтийский фе-
деральный университет. 21. 
Мать Лайзы Миннелли. 23. 
Кто самый возрастной из 
киношной команды Оушена? 
24. Маркиз с «философией 
жестокости». 26. Изогнутая. 
27. «Посадочное место» жо-
кея. 28. Хозяин интонаций. 

29. Чем крем наносят? 30. 
«Что-то мне страшно, пойду 
... надену». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Какой 
аэропорт на Дальнем Востоке 
засветился в комедии «Дайте 
жалобную книгу»? 2. Отра-
жение пережитого стресса 
на голове. 3. Федеральный, 
но не закон. 5. «Любая ... в 
джунглях хочет кого-нибудь 
сожрать». 6. Олимпийская 
столица 2000 года. 7. Ка-
кой дом стал основой миро-
здания в есенинских стихах? 
11. Какая роль объединяет 
Эмили Блант с Натальей Ан-
дрейченко? 13. Гималайская 
страна. 14. Ограничитель ка-
лорий. 18. Жестокий прави-
тель. 19. Кофейный гарнир. 
20. Что кружит вокруг своей 
оси? 22. Царь у Пушкина. 25. 
Кого считают самым роман-
тичным поэтом Серебряного 
века? 27. «Клонит в ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Ужастик. 
8. Лирика. 9. Свадьба. 10. Заступ. 12. Голоцен. 15. Вуду. 16. 
Йети. 17. Спата. 20. Кант. 21. Гарленд. 23. Сол. 24. Сад. 26. 
Бровь. 27. Седло. 28. Голос. 29. Шприц. 30. Носки. ПО ВЕРТИ-
КАЛИ: 1. Елизово. 2. Проседь. 3. Округ. 5. Живность. 6. Сид-
ней. 7. Изба. 11. Поппинс. 13. Непал. 14. Диета. 18. Сатрап. 
19. Сливки. 20. Колесо. 22. Дадон. 25. Блок. 27. Сон.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Мне сложно рассмотреть 
купальник в этом кадре, но весь сюжет 

продуман просто отлично - от образа 
до декораций. Пин-ап - это же не просто 
позы и стиль, это настроение, которое 

Татьяне так мастерски удалось передать. 
И это гораздо больше, чем одежда.

Татьяна ИСТОМИНА, 
31 год, Аланья:

- Окончила университет 
по специальности «экономика», 
работаю визажистом-стилистом. 

Переехала из Челябинска 
и живу в г. Аланья (Турция) 

уже три года. Из моих интересов - 
моделинг (фото- и видеосъемки), 

путешествия и активный 
отдых: кемпинг, волейбол, 

велосипед, плавание в море.
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ночью днем
Калининград  +12… +13  +14… +17

Советск  +10… +11  +15… +19

Балтийск  +14… +15  +15… +16
Правдинск  +9… +10  +14… +17
Светлогорск  +15… +16  +15… +16

• Прогноз погоды на завтра,
7 июля.

Давление - 757 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 62 (норма 75)
Ветер - южный,
умеренный, 5-6 м/с

Восход - 4.11
Закат - 21.14

Луна
во второй
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Россия
www.kp.ru
 06.07.2022 12
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Область выделила 1 млрд рублей на 
займы малому и среднему бизнесу

В школах Калининграда снова 
набирают первоклашек
Читайте на > странице .

В школах Калининграда снова 
набирают первоклашек

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ВЫЯВЛЕНО    23  (- 2)
ВЫЗДОРОВЕЛИ   24  (+ 2)

за сутки прирост за сутки
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Николай ЛИТВИНОВ, 
Александр КАТЕРУША

Роспотребнадзор предложил 
властям запретить 
купание в этих местах.

Областное управление Роспотреб-
надзора направило властям Балтий-
ска предложение «о принятии мер по 
запрету купания» на двух пляжах. Об 
этом санитарное ведомство сообщило 
в своем Telegram-канале.

Речь идет о пляже на Балтийской 
косе и пляже в самом Балтийске в 
районе Гвардейского бульвара. По 
состоянию на 4 июля места отдыха не 
получили санитарно-эпидемиологи-
ческих заключений на использование 
для рекреационных целей.

В Роспотребнадзоре напоминают, 
что заключение является окончатель-
ным этапом, чтобы признать пляж 
пригодным для отдыха. Предвари-
тельно проводится мониторинг ка-
чества воды, оценивается качество 
проведения акарицидной обработки 
территории и благоустройства.

Несмотря на то что Роспотребнад-
зор признал оба пляжа опасными с 
точки зрения санитарно-эпидемио-
логических требований, побережье 
Балтийска давно пользуется дурной 

славой по другой причине. Именно 
здесь встречаются едва ли не самые 
мощные отбойные течения. С начала 
2022 года в официальной зоне купа-
ния Балтийского городского округа 
спасли семерых человек.

К сожалению, счет жертв опасных 
течений снова пополнился. В суббо-
ту, 2 июля, в море у Балтийской косы 
утонула 21-летняя девушка. Как со-
общает пресс-служба регионального 
СК, она приехала на отдых в ком-
пании друзей и родственников. Не 
умея плавать, калининградка пошла 
купаться, и ее унесло в море. Назначе-
на судебно-медицинская экспертиза, 
выясняются все обстоятельства про-
изошедшего.

- В Балтийске больше всего ям и от-
мелей. Ветра у нас западный и север-
ный, как раз они вызывают течения, 
-  объяснил «Комсомолке» руководи-
тель инспекторского отделения Центра 
ГИМС в Балтийске Юрий Лойко. - 
Особенности такие, что практически 
любой ветер, который не восточный, 
а идет либо вдоль берега, либо под 
углом к нему, вызывает течение вдоль 
берега. В Балтийске ямы чередуются 
с отмелями. Вода, то есть течение, 
идет по отмели и сваливается в яму, 
приходит в движение. У следующей 
отмели она сто процентов разворачи-

вается и уходит в море! Проблема как 
раз в ямах и отмелях. Такие течения 
называют разрывными, тягунами, 
оттягивающими. Названия разные, 
но суть одна: такие течения опасны.

Отметим, что пляж на Балтийской 
косе (он расположен в 100 метрах от 
Западного форта) официально не от-
крыт. Купаться в том месте, где уто-
нула 21-летняя девушка, запрещено. 

Виктор СЕРГЕЕВ

Это на треть меньше, 
чем в начале лета.

Несмотря на то что цифры распро-
странения ковида остаются довольно 
скромными, палаты в больницах не пу-
стуют. По состоянию на вторник, 5 ию-
ля, в Калининградской области были 
заняты 52 койки, выделенные для паци-
ентов с коронавирусом и пневмонией. 
Об этом «Комсомолке» сообщили в ре-
гиональном оперативном штабе. Всего 
в медучреждениях области развернуто 
62 койки для пациентов с коронавиру-
сом и пневмонией. Для сравнения, в 
конце мая на таких койках находились 
85 человек, а полгода назад - больше 
950 пациентов.

Медленно, но верно продолжается вак-
цинация. В среднем прививки получают 
около 150 человек в день. Сейчас полно-
стью завершили иммунизацию 636 516 
человек.

По данным Роспотребнадзора, за про-
шлую неделю в Калининградской области 
зарегистрировано 146 случаев корона-
вирусной инфекции. В 95,9% случаев 
болезнь протекала в форме ОРИ, в 0,7% 
развилась пневмония. У 3,4% заразив-
шихся не было вообще никаких симпто-
мов.

В сравнении с позапрошлой неделей 
заболеваемость выросла на 14%. Наи-
больший прирост - среди детей 1-6 лет 
и 7-14 лет, а также среди взрослых в 
возрасте 50-64 лет. Всего за неделю 
зарегистрирован 21 случай заболевания 
коронавирусом у лиц младше 18 лет, в 
том числе три случая - у детей до года.  
Среди лиц старше 65 лет - 22 новых 
случая.

Роспотребнадзор снял большую часть 
ограничений, введенных из-за пандемии, 
однако некоторые меры при въезде в Рос-
сию все еще действуют. Так, гражданам 
России по-прежнему нужно заполнять 
анкету на сайте «Госуслуги» перед воз-
вращением домой. А в течение трех дней 
после прибытия - сдавать ПЦР-тест. Если 
у вас есть сертификат о вакцинации или 
перенесенной болезни, ПЦР-тест сдавать 
не нужно.

В больницах 
с ковидной 
пневмонией 
остаются 
52 человека

 ■ НАПАСТЬ

смотрите на нашем сайте
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Калининградская область

За парковку 
у моря 
оштрафовали 
10 человек 

Рейд в прибрежной зоне в Балтийском 
городском округе 5 июля провели пред-
ставители Росрыболовства, ГИБДД, поли-
ции и специалисты администрации. Всего 
удалось выявить 10 нарушений, виновным 
выписаны административные штрафы в 
размере от 3000 до 5000 рублей. Об 
этом сообщает администрация округа 
на страничке во ВКонтакте. Напомним, 
законодательством запрещен выезд в 
лесополосу вблизи моря, подъезд к воде 
ближе чем на 500 метров.

За парковку 
ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Пляжи в Балтийске 
и на косе признали 
опасными
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Побережье давно пользуется дурной славой из-за мощных отбойных 
течений, которые уносят купающихся в море.

Всего в медучреждениях 
области развернуто 62 

«коронавирусные» койки.
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Николай ЛИТВИНОВ

Власти Калининграда 
пригрозили их 
выкопать, а пока 
ищут неизвестного 
озеленителя.

Городские власти объяви-
ли о том, что уберут моло-
дую поросль, появившуюся 
на берегу Верхнего озера. Как 
выяснилось, деревья без раз-
решения высадил кто-то из 
калининградцев.

- Случилось то, о чем мы 
каждый раз стараемся при 
случае предупреждать, - со-
общили представители мэрии 
в соцсетях. - Очень просим 
найтись неизвестного «озе-
ленителя» и связаться с под-
рядчиком, который проводит 
работы на Верхнеозерной, он 
поможет их аккуратно выко-
пать для дальнейшей пере-
садки. К тому же облепихе 
на берегу городского водоема 
точно не место (она колю-

чая, а там бегает много де-
тей, жалоб потом от мамочек 
не оберемся), да и каштаны 
если и высаживаем в городе, 
то желательно мясо-красные, 
устойчивые к охридскому ми-
неру.

В горадминистрации уточ-
нили, что на берегу Верхне-
го озера запланированы по-
садки 17 сортовых кленов 
остролистных, 15 сакур, 29 
повислых берез и 20 деревьев 
ивы белой «Тристис». Власти 
призывают никогда ничего не 
высаживать самостоятельно 
на землях общего пользова-
ния без консультаций с от-
делом озеленения (тел. 92-
34-88).

- Да и перед тем как вкопать 
дерево у себя на придомовой 
территории, нелишним бу-
дет спросить в управляющей 
компании, на каком имен-
но расстоянии от предпола-
гаемой посадки пролегают 
подземные коммуникации 
во дворе, - советуют в мэрии.

Возле Верхнего озера высадили 
«нелегальные» деревья

Эти молодые 
каштаны, 

к сожалению, 
уберут.
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 ■ НИЧЕГО СВЯТОГО

Дело об осквернении Вечного огня 
направили в суд
Виктор СЕРГЕЕВ

Обвиняемый вину в совершении 
преступления признал.

В Калининграде завершилось расследование 
уголовного дела об осквернении Вечного огня.  
Напомним, инцидент произошел в середине июня 
на улице Комсомольской в Калининграде. Вскоре 
полиция задержала 48-летнего местного жителя, 
который, по версии следствия, пожарил на мемо-
риале курицу.

 - Расследование было проведено в кратчайшие 
сроки, - отмечает пресс-служба регионального след-
ственного управления Следственного комитета. 

- Обвиняемый вину в совершении преступления 
признал. Уголовное дело с обвинительным заклю-
чением направлено в суд.

Сообщалось, что задержанному вменяют п. «б» 
ч. 2 ст. 244 УК РФ («Надругательство над телами 
умерших и местами их захоронения»).

Появилась и реакция городских властей. Глава ад-
министрации Елена Дятлова пообещала принять меры.   

- Подготовлены обращения в адрес УВД Калинин-
градской области с просьбой помочь городу в части 
усиления мер общественного порядка и мониторинга 
улиц, скверов города, где горят Вечные огни, что-
бы таких инцидентов не было. Второе - установить 
камеры «Безопасного города» для мониторинга и 
оперативного принятия решения, - сказала Дятлова.

 ■ ВИЗИТ

Мэр Омска похвалил 
работу общественного 
транспорта 

Виктор СЕРГЕЕВ

Удалось ли гостю 
прокатиться лично, 
неизвестно.

Калининград посетила деле-
гация из Омска. Главы городов 
обсудили вопросы расширения 
сотрудничества градострои-
тельной политики, озеленения, 
строительства социальных объ-
ектов, формирования комфорт-
ной городской среды и развития 
транспортной инфраструктуры, 
сообщает пресс-служба мэрии 
Калининграда.

Сообщается, что мэр Омска 
Сергей Шелест отметил с по-
ложительной стороны работу 
общественного транспорта. Он 

также поблагодарил Елену Дят-
лову за конструктивный диалог, а 
в завершение встречи участники 
обменялись памятными сувени-
рами.

Напомним, Омск является го-
родом-партнером Калининграда 
с 1 июля 2006 года. 

Делегации Омска посещали 
Калининград во время праздно-
ваний Дня города, а представите-
ли администрации Калининграда 
участвовали в праздничных меро-
приятиях Омска в прошлые годы. 
Открытие праздничного концер-
та по случаю Дня города Кали-
нинграда в этом году начнется с 
выступления государственного 
академического Омского рус-
ского народного хора на сцене 
Центрального парка.

 ■ ПРИЕХАЛИ

Билеты на поезда Калининград - 
Москва оказались в дефиците
Николай ЛИТВИНОВ

Причиной стали 
антиковидные 
ограничения 
со стороны Литвы.

Возникший с начала сезона 
отпусков дефицит билетов на 
поезда между Калининградом, 
Москвой и Санкт-Петербургом со-
храняется. Как сообщает Interfax, 
сегодня билет на поезд из Мо-
сквы в Калининград можно купить 
только на 22 августа. Плацкарт 
будет стоить порядка 5 000 ру-
блей, купе - 6 000.

Причиной нехватки билетов Фе-
деральная пассажирская компа-
ния называет антиковидные огра-
ничения, которые до сих пор не 

сняла Литва. В связи с этим на 
калининградском направлении 
по-прежнему могут курсировать 
не более трех поездов, в каждом 
из которых за один рейс могут 
проезжать не более 250 пасса-

жиров.
Отметим, что еще две недели 

назад туристы раскупили все би-
леты на июль на поезд Москва 
- Калининград. В продаже оста-
вались лишь билеты на август.
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Сергей Шелест еще и сувениры 
коллегам в мэрии привез.
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Сейчас в вагонах могут находиться 
только 250 пассажиров.



Виктор СЕРГЕЕВ

Теперь идет запись 
детей, проживающих 
не на закрепленной 
за школой территории.

С 6 июля в Калининград-
ской области стартует вторая 
волна приема заявлений для 
записи в первый класс для де-
тей, которые проживают не 
на закрепленной за школой 
территории. Об этом сообща-
ет пресс-служба региональ-
ного правительства.

Родители могут заполнить 
форму на портале «Госус-
луги», для этого понадобит-
ся подтвержденная учетная 
запись. Ребенка зачислят в 
школу, если есть свободные 
места.

 - Несомненно, возмож-
ность подачи заявления в 

электронном виде значи-
тельно снизила социальную 
напряженность при приеме 
заявлений. Немаловажно и 
то, что на портале данные 
автоматически заполняются 
из профиля пользователя, а 
уведомления о ходе рассмо-
трения и о зачислении в пер-
вый класс приходят в личный 
кабинет, - отметил вице-пре-
мьер Леван Дараселия.

Прием заявлений будет 
осуществляться до момента 
заполнения свободных мест, 
но не позднее 5 сентября 2022 
года.

Помимо «Госуслуг», заявле-
ние о приеме ребенка можно 
направить одним из следующих 
способов:

 ✓ через операторов почтовой 
связи общего пользования за-
казным письмом с уведомле-
нием о вручении;

 ✓ в электронной форме (до-
кумент на бумажном носи-
теле можно отсканировать 
или сфотографировать) по 
электронной почте на адрес 
школы или с помощью  элек-
тронной информационной 
системы общеобразователь-
ной организации;

 ✓ лично принести в общеоб-
разовательную организацию 

в соответствии с графиком 
работы приемной комиссии.

При подаче заявления че-
рез портал государственных 
услуг оригиналы документов 
предоставляются в школу в 
день явки родителя (закон-
ного представителя ребенка) 
по официальному приглаше-
нию, поступившему на элек-
тронный адрес.

Как сообщает мэрия, по со-
стоянию на 5 июля свободные 
места имеются в 30 общеоб-
разовательных учреждениях: 
№№ 1, 2, 3, 4, 7, 8, 9, 10, 11, 
12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 
24, 25, 28, 29, 31, 33, 35, 36, 
39, 43, 44, 47, 48.

Стартует вторая 
волна приема 
заявлений 
в первый класс
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 ■ ИТОГИ

ЕГЭ на 100 баллов сдали 18 выпускников
Николай ЛИТВИНОВ

Всех стобалльников, 
их родителей 
и педагогов наградил 
губернатор Антон 
Алиханов.

В этом году в государствен-
ной итоговой аттестации 11-х 

классов приняли участие 4785 
человек. Как сообщает пресс-
служба правительства области, 
18 выпускников получили 100 
баллов, еще 58 ребят показали 
результат в 96-99 баллов.

Благодарности за достигну-
тые результаты в сдаче экзаме-
нов ребятам вручил  губерна-
тор Антон Алиханов.

- Мы чествуем тех, кто су-
мел показать самый высокий 
результат на едином государ-
ственном экзамене. Позади 
бессонные ночи подготовки, 
тревога перед ЕГЭ, томитель-
ное ожидание результатов. 
Каждый из вас - победитель, 
вложивший все свои силы, 
знания и умения в успешное 

прохождение экзаменов. Уве-
рен, вы уже избрали свой про-
фессиональный путь, будете 
продолжать обучение по вы-
бранному направлению, - от-
метил Антон Алиханов. - Кали-
нинградская область празднует 
свое 76-летие, и очень хочется, 
чтобы такие талантливые ребя-
та связали с ней свою жизнь.

 ■ ПОПАЛСЯ

Погасил долг 
по кредиту, 
чтобы 
не лишиться 
автомобиля

Виктор СЕРГЕЕВ

Набежало 173 тысячи рублей.

В Калининградской области судебные 
приставы заставили мужчину погасить за-
долженность по кредиту на покупку авто-
мобиля. Об этом сообщает пресс-служба 
регионального управления ФССП.

Калининградец заключил договор кредита 
на покупку автомобиля сроком на 60 ме-
сяцев. В течение четырех лет он погашал 
задолженность по договору с нарушения-
ми, а потом и вовсе прекратил платить. Не 
добившись выплаты долга, кредитор обра-
тился в суд, который постановил взыскать 
с заемщика основной долг и проценты за 
пользование кредитом - всего 173 тысячи 
рублей, а также обратить взыскание на 
залоговый автомобиль.

Судебный пристав вынес постановление о 
запрете на регистрационные действия в от-
ношении автомобиля Nissan Primastar, что-
бы должник не смог его продать. Осознав, 
что может лишиться минивэна, владелец 
полностью погасил долг по кредиту.

В новом учебном году 
за парты сядут почти 

7500 счастливых 
первоклашек.

ФОТО-
ФАКТ
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В Кафедральном со-
боре в торжественной 
обстановке вручили ди-
пломы выпускникам БФУ 
имени Канта. Собствен-
но, вчера в распоряже-
нии бывших уже студен-
тов оказался практически 
весь остров Канта. Были 
организованы фотозоны, 
а на сцене перед собором 
выступили местные музы-
кальные коллективы.
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70 лет назад

Некоторые 
особенности рекламы 
по-калининградски 
в 1952 году.

В погожий денек 70 лет на-
зад журналист Яков Зарахо-
вич (ныне - почти забытый, 
а тогда - один из самых из-
вестных у нас) решил про-
гуляться по городу-саду Ка-
лининграду. Гуляя, попутно 
читал уличную рекламу, объ-
явления, таблички. И так ма-
ло-помалу впечатлился, что, 
придя домой, сел и написал 
фельетон «Уважайте русский 
язык».

Говорят, вино от времени 
только крепчает. А языковые 
перлы? Давайте продегусти-
руем собранные товарищем 
Зараховичем тексты 70-лет-
ней выдержки. То бишь дав-
ности.

Так, на почтамте жителей и 
гостей города встречало сле-
дующее обращение (здесь и 
далее - передается с полным 
сохранением всех особенно-
стей тех текстов): «За розы-
ски адресата телеграммы по 
требованию отправителя в 
случае затруднений послед-
него указать необходимые 
данные в адресе телеграм-
мы, взимается с отправите-
ля дополнительно 2 р.». Вот 
все слова вроде знакомые, но 
общий смысл как-то усколь-
зает…

Однако на междугородной 
телефонной станции тоже 
не зря жалованье получали: 
«Граждане внимание! В слу-
чае неиспользования разо-

вого талона поистечении 15 
дней или по другим причи-
нам, деньги по талонам воз-
вращаются там где он преоб-
ретен». Нет, все понятно, но 
что конкретно…

А рядом меж тем еще одно 
важное объявление висело: 
«В часы большой нагрузки 
связей продолжительность 
переговоров ограничивает-
ся 10-ю минутами». Ишь ты 
- «В часы большой нагрузки 
связей». Прям классика вспо-
минается: «Экие у вас орга-
низмы». И все это, заметьте, 
красиво так, дорого-богато, 
на хорошем материале да с 
завитушками.

На площади Победы только 
слепой мог не заметить ре-
кламу: «Употребляйте мар-
гарин для обжаривания ку-
шаний». И то верно - надо, 
надо людям разъяснять такие 
вещи. А то мало ли куда они 
этот маргарин… применять, 
короче, начнут.

Возле зоопарка строитель-
ное управление извещало, 
что «всем поступающим на 
работу предоставляется квар-
тира и общежития». Хорошо 
они там жили в этом своем 
управлении! Вам квартиру? 
Или общежития? А может, 
все сразу?

Ну а тумбы кабельной сети 
по всему Калининграду изда-
ли пугали прохожих аршин-
ными красными буквами: 
«Горсвет смертельно»…

Насмотревшись на все это, 
решил наш герой пивком ос-
вежиться. А на пивном ларь-
ке, что на Большой Почтовой 
(теперь - улица Космонавта 
Леонова), - тоже объявленьи-
це. И тоже - живописное та-
кое: «Пиво нет и ниезвесно». 

Представляете? Мало того, 
что «пиво нет», так еще и «ни-
езвесно».

И будь в продаже напиток 
пенный, наверное, пригу-
бил его утомленный путник 
и смолчал бы. Но тут уже не 
вынесла душа поэта. Не удер-
жался и сделал хозяйке ларь-
ка замечание - так сказать, 
насчет наличия отсутствия 
грамотности. Да не на ту на-
пал. Игриво глянув на «зану-
ду», выдала, не задумываясь, 
- на зависть Зощенко, Бул-
гакову и Ильфу с Петровым 
вместе взятым:

- У нас образование не по-
зволяет…

В общем, мы академиев не 
кончали, так что извольте вам 
выйти вон. Занавес.

 ■ КИНО

Как наши рекламисты 
превзошли самих себя.

В июле 1987-го калининградские кинотеатры 
начали крутить новый фильм - «Курьер».

Сегодня он по праву входит в золотой фонд 
отечественного кинематографа. А тогда наш 
прокат, видимо, усомнился, что народ пойдет 
на картину с таким названием. И решил ее до-
полнительно отрекламировать.

И в почтовые ящики калининградцев начали 
забрасывать листовки с таким текстом:

«Мамы! Чтоб в сыне окрепла вера,
Спешите в кино и смотрите «Курьера»!
Папы! Какой ты для сына пример?
Узнаешь! Спеши и смотри «Курьер»!
Сын! Если с предком возник барьер -
Мотай в кино и смотри «Курьер».
Школьники, взрослые, пенсионеры!
Спешите в кино и смотрите «Курьера»!»
И если сам фильм вызывал у тогдашних ки-

нозрителей противоречивые отклики, то вот 
в оценке рекламных листовок царило редкое 
единодушие. Дескать, для советской рекламы, 
в отличие от западной, не все средства хороши. 
И тиражировать пошлость и безвкусицу - это не 
наш метод! Подготовил Владислав РЖЕВСКИЙ.

 ■ НАВИГАЦИЯ

Чем проще - 
тем лучше
В разгар лета-2002 
в нашем городе 
появились аншлаги - 
столбы с табличками-
указателями улиц.

Надумав установить аншлаги, 
городские власти объявили соот-
ветствующий творческий конкурс. 
И какие только варианты не пред-
лагались дизайнерами! Но в ито-
ге было решено не усложнять на 
ровном месте. А именно: чтобы все 
было четко, строго, по существу 
- без ненужных украшательств, от-
влекающих от главного.

Первые аншлаги установили на 
важнейших перекрестках в цен-
тральной части города. Да, а с 
чего, собственно, возникла в них 
в то время столь острая нужда? 
Ведь жили же как-то столько лет, 
обходясь аншлагами в драмтеа-
тре да телевизионным «Аншла-
гом» от Регины Дубовицкой.

Дело в том, что в 2001 году 
Калининград посетила делегация 
из Германии. И гости вдруг вы-

разили недоумение: мол, почему 
у вас до сих пор нет аншлагов 
на улицах? Устыдились наши чи-
новники. И, проявив нетипичную 
оперативность, всего через год 
выдали на-гора первые уличные 
указатели. И жить стало лучше, 
жить стало веселее.

вого талона поистечении 15 
дней или по другим причи-
нам, деньги по талонам воз-
вращаются там где он преоб-

Рассказываем 
о малоизвестных 

и юбилейных фактах 
из истории 

Калининградской 
области.

(Рубрика выходит 
по средам 

с 02.02.2022.)

Однажды в Калининграде:

«Пиво нет и ниезвесно»

20 лет назад

35 лет назад

А вот эта реклама 70-летней давности устраивала всех - 
и защитников русского языка, и любителей пенного.

Иди и смотри!
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Местным специалистам показалось, 
что этого плаката недостаточно для того, 

чтобы народ повалил в кинотеатры.

Первые уличные 
указатели установили на 
важнейших перекрестках 

в центральной 
части города.
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в 
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Это объявление увиде-
ло свет в июле 1992-го. 
В Калининграде - «Ке-
нигсбергское информа-
ционное агентство»? По 
нынешним временам, это 
было бы, наверное, вос-
принято как провокация 
в рамках германизации. А 
вот 30 лет назад многим 
казалось, что вскоре и 
сам город переименуют 
«взад»…

30 лет назад
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СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои, плитка, 
ламинат, электрика. Тел. 
(4012) 77-85-45.  

РЕМОНТ пластиковых окон. Тел. 
8-906-237-57-04.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-
дильников и стиральных машин на 
дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.
РЕМОНТ телевизоров и микро-
волновок на дому. Выезд бесплат-
ный. Тел. 8-952-055-02-52.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
стиральных машин на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-
710-01-43.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем 
в оформлении. Тел. (4012) 92-27-
07.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел.: (4012) 37-30-30, 37-37-00.

РАБОТА
ТРЕБУЮТСЯ

ОХРАННИКИ. Тел. 8-909-792-73-
54.

РАЗНОЕ
КУПЛЮ

ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ

Для размещения строчного 
объявления обратиться 

в Городской информационный 
центр по телефону

• Работа
• Бизнес
• Обучение
• Недвижимость
• Строительство
• Здоровье
• Красота
• Ремонт
• Мебель
• Досуг

РАЗМЕСТИТЬ ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500
По остальным видам рекламы обратиться в рекламную 

службу «Комсомольской правды» по телефону (4012) 310-340

(4012)
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А
М
А

В связи с назначением на 11 сентября 2022 года выборов губернатора Калининградской области, выборов 
депутатов окружного Совета депутатов Пионерского городского округа, дополнительных выборов депутата 
окружного Совета депутатов муниципального образования «Балтийский городской округ» Калининградской 
области по одномандатным избирательным округам № 7 и № 20, дополнительных выборов депутата Гурьев-
ского окружного Совета депутатов по одномандатному избирательному округу № 3, дополнительных выборов 
депутата окружного Совета депутатов муниципального образования «Зеленоградский муниципальный округ 
Калининградской области» по одномандатным избирательным округам № 1 и № 8, дополнительных выборов 
депутата окружного Совета депутатов Светловского городского округа по одномандатному избирательному 
округу № 2, дополнительных выборов депутатов окружного Совета депутатов муниципального образования 
«Янтарный городской округ» по одномандатному избирательному округу № 6 ООО «Комсомольская правда - 
Калининград» информирует о готовности предоставления площадей в период предвыборной агитации для раз-
мещения агитационных материалов в газете «Комсомольская правда - Калининград» по следующим расценкам:

Доля полосы Ежедневный выпуск
(вторник, среда, суббота), цвет, руб.

Еженедельный выпуск
(четверг), цвет, руб.

1 19 500 62 500

1/2 10 500 34 000

1/4 6 000 18 000

Вложение (листовка до 4 стр., 
формат до А4, 1 экз.) 1,5 1,5

Наценки
За размещение (до 1/4) на первой региональной полосе 100%
На первом региональном информационном развороте 50%

В связи с назначением на 11 сентября 2022 года выборов губернатора Калининградской области, выборов 
депутатов окружного Совета депутатов Пионерского городского округа, дополнительных выборов депутата 
окружного Совета депутатов муниципального образования «Балтийский городской округ» Калининградской 
области по одномандатным избирательным округам № 7 и № 20, дополнительных выборов депутата Гурьев-
ского окружного Совета депутатов по одномандатному избирательному округу № 3, дополнительных выборов 
депутата окружного Совета депутатов муниципального образования «Зеленоградский муниципальный округ 
Калининградской области» по одномандатным избирательным округам № 1 и № 8, дополнительных выборов де-
путата окружного Совета депутатов Светловского городского округа по одномандатному избирательному округу 
№ 2, дополнительных выборов депутатов окружного Совета депутатов муниципального образования «Янтарный 
городской округ» по одномандатному избирательному округу № 6 ООО «Комсомольская правда - Калининград» 
информирует о готовности предоставления площадей в период предвыборной агитации для размещения аги-
тационных материалов в сетевом издании «Комсомольская правда», www.kp.ru (св-во Эл № ФС77-80505 от 
15.03.2021), размещение на региональном сегменте сайта www.kaliningrad.kp.ru по следующим расценкам:

Формат размещения Стоимость, руб. Объем текста
Статья в топ-4 на главной странице сайта, 1 сутки 19 000 до 6 500 знаков
Статья в топ-4 на главной странице сайта, 1 сутки 13 000 до 3 500 знаков
Статья в топ-4 на главной странице сайта, 1 сутки 9 000 до 2 000 знаков
Новость в ленте Новости 24, 1 сутки 4 000 до 2 000 знаков

Анонсы публикаций на сайте в аккаунтах «Комсомольская правда - Калининград» в соцсетях:

Формат размещения Стоимость, руб. Период
1 пост в группе VK «Комсомольская правда - Калининград» 3 000 сутки
1 пост в группе Одноклассники «Комсомольская правда - Калининград» 3 000 сутки

1 пост в канале Telegram «Комсомольская правда - Калининград» 4 000 сутки

Цены указаны в российских рублях. НДС не предусмотрен согласно главе 26.2 НК РФ.
РЕКЛАМА

ИП Секретарь Анастасия Сергеевна (ИНН 390406966224, ОГРНИП 319392600016902)
сообщает о готовности предоставить свои услуги по изготовлению агитационных печатных материалов на выборах 
губернатора Калининградской области, а также выборах депутатов окружного Совета депутатов Пионерского 
городского округа, дополнительных выборах окружного Совета депутатов МО «Балтийский городской округ» по 
одномандатным избирательным округам № 7 и № 20, дополнительных выборах депутата Гурьевского окружного 
Совета депутатов по одномандатному избирательному округу № 3, дополнительных выборах депутатов МО «Зе-
леноградский МО КО» по одномандатным избирательным округам № 1 и № 8, дополнительных выборах депутата 
окружного Совета депутатов Светловского городского округа по одномандатному избирательному округу № 2 
и дополнительных выборах депутатов окружного Совета депутатов МО «Янтарный городской округ» по одноман-
датному избирательному округу № 6, назначенных на 11 сентября 2022 г.
Цены указаны в рублях. Стоимость работ не облагается налогом на добавленную стоимость по причине приме-
нения подрядчиком УСН на основании главы 26.2 НК РФ.

Широкоформатная печать
Тип материала Цена за 1 кв. м, руб.
Баннерная ткань 440 г/м кв. 450,00
Пленка самоклеющаяся 641 г/м кв. 450,00

Стоимость изготовления рассчитана исходя из суммы стоимости материала и печати. В соответствии с требова-
ниями законодательства РФ оплата работ и услуг по изготовлению и размещению предвыборных агитационных 
материалов производится из средств избирательного фонда кандидата на условиях 100%-ной предоплаты.
О себе сообщаем сведения: ИП Секретарь Анастасия Сергеевна. Юридический адрес/фактический адрес: 236023, 
г. Калининград, ул. Окуловская, д. 19, кв. 1. ИНН 390406966224, ОГРНИП 319392600016902. Телефон 8-981-
464-54-58. Адрес электронной почты: sekretar-as.ls@mail.ru.

РЕКЛАМАРЕКЛАМА

Виктор СЕРГЕЕВ

На первенстве 
Свеверо-Запада 
Анастасия Черных 
победила в двух 
категориях из трех.

На кортах стадио-
на «Балтика» прошли 
соревнования среди 
сильнейших тенниси-
стов Северо-Западного 
федерального округа в 
возрасте не старше 16 
лет. В двух категориях 
из трех победу одержа-
ла воспитанница кали-
нинградского тенниса 
Анастасия Черных, со-
общает пресс-служба 
регионального прави-
тельства.

Всего титул в одиноч-
ном, парном и смешан-
ном разряде разыграли 
54 представителя Ар-
хангельска, Сыктыв-
кара,  Череповца, 
Санкт-Петербурга, Ка-
лининграда и Гурьевска.  
Анастасия Черных пер-
венствовала как в оди-
ночном разряде, так и 
в смешанном. В финале 
личного турнира она со 
счетом 7:6, 6:4 переигра-

ла представительницу 
Северной столицы, вы-
ступавшую под первым 
номером рейтинга.

Вместе с Ярославом 
Захаровым в финале 
микста они оказались 
сильнее смешанной па-
ры из Санкт-Петербурга 
со счетом 6:4, 1:6, 10:8. 
Третье место среди де-
вушек тоже досталось 
представительнице Ка-
лининграда: победу в 
матче за бронзовую ме-
даль праздновала Арина 
Тимофеева.

- До этого мы никогда 
в новейшей истории не 
принимали зональные 
теннисные соревнова-
ния. А сейчас получили 
право сразу на четыре, 

- отметил заместитель 
министра спорта реги-
она Евгений Скачков. - 
Следующий турнир со-
берет игроков не старше 
18 лет и состоится на 
стыке июля и августа. 
Место прежнее - со-
временные грунтовые 
корты старейшего ста-
диона нашей страны. 
Кроме того, в планах ре-
гиональной федерации 
организовать здесь же 
национальный турнир 
класса «А» для тенни-
систов не старше 18 лет 
и посвятить его памяти 
знаменитого земляка, 
участника Олимпий-
ских игр и победителя 
Кубка Кремля Алексан-
дра Волкова.

Калининградская теннисистка 
стала абсолютной чемпионкой

Ел
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Анастасия первенствовала как в одиночном 
разряде, так и в смешанном.
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Денис КОРСАКОВ

Знаменитому 
актеру 3 июля 
исполнилось 60 лет.

Том Круз - один из по-
следних героев старого 
Голливуда, в котором 
актерам, чтобы быть 
звездами, хватало толь-
ко харизмы и улыбки, 
только мужественности 
и жизнерадостности. В 
котором звезды не ри-
сковали связываться 
с сомнительными или 
смелыми проектами (а 
Круз рискует очень не-
часто) и держали в тайне 
от зрителей свою лич-
ную жизнь (а Круз мол-
чит о ней как партизан).

И больше таких акте-
ров не будет.

«МОЙ ОТЕЦ 
БЫЛ САДИСТОМ»

У него классическая 
американская биогра-
фия «из грязи в князи». 
Мать была скромной, 
очень религиозной учи-
тельницей. Отец был 
инженером-электри-
ком, придумал какой-
то особенный лазер, 
мечтал внедрить его в 
производство и стать 
миллионером. Но у него 
ничего не получалось, и 
Том Круз с тремя се-
страми рос чуть ли 
не в нищете, все 
время переезжая 
с место на место: 
отец искал денеж-
ную работу. Круз 
в интервью отзы-
вался об отце как о 
«сложном челове-
ке», пока в 2006 году 
его неожиданно не 
прорвало: «Он был 
садистом и трусом. 
Если я что-то делал 
не так, он меня бил. 

Вроде бы передышка, 
он ласково с тобой об-
ращается, ты чувству-
ешь себя в безопасно-
сти, а потом - бах!» Но 
развод родителей - он 
случился, когда Тому 
было 11 - стал еще бо-
лее болезненным пере-
живанием.

Вдобавок над ним из-
девались одноклассни-
ки во всех 15 школах, 
которые он сменил за 12 
лет. Мальчик еще и не 
мог читать, потому что 
у него развилась дис-

лексия. У него не было 
близких друзей. Он то 
убегал из дома на по-
иски приключений, то 
подолгу сидел у какого-
то озера.

Поначалу Круз хо-
тел стать католическим 
священником, год про-
учился в семинарии в 
Цинциннати. Но понял: 
этот путь не для него. А 
еще он принял участие 
в школьной постанов-
ке мюзикла «Парни и 
девчонки», и играть на 
сцене ему неожиданно 

понравилось. Едва 
окончив школу, 

он отправился 
в Нью-Йорк, 
рассчитывая 

стать актером. 
Он давал се-
бе 10 лет на то, 
чтобы добиться 
успеха, но про-
славился го-
раздо быстрее: 
сначала Фран-
ко Дзеффирел-
ли позвал его 
на небольшую 

роль в фильме «Беско-
нечная любовь», потом 
Фрэнсис Форд Коппола 
утвердил на роль по-
больше в «Аутсай-
дерах». А потом 
вышел «Рискован-
ный бизнес» - ко-
медия про стар-
ш е к л а с с н и к а , 
который решил 
вызвать прости-
тутку, чтобы поте-
рять с ней невин-
ность, а в итоге 
они совместно 
разработали пи-
кантный бизнес-
план. И после это-
го фильма, в 21 
год, Круз вошел 
в число больших звезд.

Из всех людей он 
больше всего поверил 
адептам Церкви сайен-
тологии (которую про-
тивники считают не 
церковью, а опасной 
сектой). Круз утверж-
дает, что сайентология 
помогла ему и выстро-
ить карьеру, и спра-
виться с дислексией. Но 

именно с нею связано 
большинство сканда-
лов, которые касались 
Круза.

ЖЕНЫ 
РАЗВОДИЛИСЬ 
С НИМ В 33

Первый брак, кото-
рый он заключил с ак-
трисой Мими Роджерс, 
был коротким и не-
удачным. Второй брак 
он заключил с актрисой 
Николь Кидман, своей 
партнершей по филь-
му «Дни грома». Родных 
детей у них не было, 
двоих они усыновили. 
Ни Круз, ни Кидман не 
делились подробностя-
ми своей супружеской 
жизни с прессой, что 
дало поводы для самых 
разнообразных слухов. 
Но в 2015-м один из 
бывших руководителей 
Церкви сайентологии, 
отрекшийся от нее, за-
явил, что развод был 
инспирирован «духов-
ными отцами» Круза: 
им не нравилось, что 
Кидман, убежденная 
католичка, оказывает 
на мужа слишком боль-
шое влияние.

В 2006 году он женил-
ся снова - на актрисе 
Кэти Холмс - и вопил 
от радости. Шесть лет 
Круз и Холмс расска-
зывали в интервью, 

как они неописуемо 
счастливы, а в 2012-м 

быстро и молча 
развелись. По 
предположе-
ниям табло-

идов, Круз 
собирался 

отправить 
их дочь 
Сури в 

л а г е р ь , 
где ее учили бы 

основам сайенто-
логии, а Холмс 
оказалась резко 
против такого 
решения. Еще 
одна теория гла-

сила, что, как и в случае 
с Кидман, сайентоло-
ги сочли Холмс «плохо 
влияющей» на актера… 
Точно известно одно: 
все жены Тома Круза 
расставались с ним, 
когда им исполнялось 
33 года.

Осенью того же, 2012 
года журнал Vanity Fair 
подготовил статью про 
то, что именно сайен-
тологическая церковь 
в свое время назначи-
ла Холмс на роль жены 
Круза. Взбешенные ад-
вокаты актера утверж-
дали, что все было не 
так, - но у Vanity Fair 
нашлись свои доказа-
тельства. 

Вся эта история не-
множко порушила ка-
рьеру Холмс. К Крузу 
тоже потом какое-то 
время относились как к 
странному и немножко 
ненормальному челове-
ку (он еще и зачем-то 
объявил, что после ро-
дов съел плаценту же-
ны), но карьера всего 
лишь на какое-то вре-
мя провисла. Благода-
ря нескольким хитам 
подряд, прежде всего 
новым сериям «Мис-
сия невыполнима», он 
вернул себе статус су-
перзвезды, в котором 
счастливо пребывает 
до сих пор.

Кинозвезда живет затворницей 
на вилле близ Рима.

Актриса родилась 4 июля 1927 года в городке Субиа-
ко недалеко от Рима. После войны семья переехала в 
Рим. 18-летняя Джина поступила в Академию изящных 
искусств, она училась на художника и скульптора. 
Там-то ее и заметили сотрудники студии Cinecitta, при-
влеченные ее фантастической красотой. Но она вовсе 
не собиралась сниматься в фильмах и отказывалась от 
кинопроб. Насилу уговорили!

Вот так через «не хочу» на экране и появилась самая 
яркая итальянская кинозвезда 50-х годов («Фанфан-
Тюльпан», «Ночные красавицы», «Собор Париж-
ской Богоматери», «Самая прекрасная женщина 
в мире»). Уже почти 25 лет как она окончательно 
забросила кино и сейчас живет затворницей на вилле 
близ Рима.

Клубный пиджак
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 ■ ЕЩЕ ЮБИЛЕЙ 

Читайте о кумирах 
в разделе 

«Звезды» на сайте

Дебют 
в Голливуде: 

актриса в фильме 
«Трапеция» 
(1959 г.).
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ЕГО ЛУЧШИЕ ФИЛЬМЫ

• «Топ Ган» (1986)
• «Миссия невыполнима», все части 
    (1996, 2000, 2006, 2011, 2015, 2018)
• «Интервью с вампиром» (1994)
• «Джерри Магуайер» (1996)
• «С широко закрытыми глазами» (1999)
• «Магнолия» (1999)
• «Особое мнение» (2002)
• «Война миров» (2005)
• «Операция «Валькирия» (2008)
• «Обливион» (2013)
• «Сделано в Америке» (2017)

Шесть 
частей франшизы 

«Миссия 
невыполнима» 

принесли актеру 
миллионы. 

И эта история еще 
не закончена: 
продолжение 

обещают в 2023 
и 2024 годах.

Том Круз хотел стать священником.
А стал «последней голливудской 
суперзвездой» Том и Кэти Холмс 

уверяли, что счастливы 
как никогда. Но отношения 

внезапно развалились.
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07.25 Научные расследования 
Сергея Малоземова. 
(12+)

08.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 
СМЕРЧ. СУДЬБЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

09.00 Сегодня.
09.35 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. СУДЬБЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.50 За гранью. (16+)
16.55 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
18.50 СТЕПНЫЕ ВОЛКИ. 

СЕРИАЛ. (16+)
20.40 ДАЙВЕР. СЕРИАЛ. (16+)
22.40 Сегодня.
23.00 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
00.50 ДИКИЙ. СЕРИАЛ. (16+)

Из колонии сбегают трое 
заключенных. Они захваты-
вают рейсовый автобус, 
среди пассажиров которого 
оказывается... Кочкин.  Он 
решается на отчаянный шаг 
- сбежать из захваченного 
автобуса, чтобы вместе с 
Диким обезвредить преступ-
ников.

03.55 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России. 

Калининград.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Кто против? (12+)
16.00 Вести.
16.30 60 минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
22.55 АННА КАРЕНИНА. 

СЕРИАЛ. (12+)
23.55 ПИСЬМА НА СТЕКЛЕ. 

СЕРИАЛ. (12+)
01.40 ПО ГОРЯЧИМ СЛЕДАМ. 

СЕРИАЛ. (12+)
Пропал бизнесмен Булыгин. 
Отправился на вечернюю 
пробежку в лесопарк и не 
вернулся. Наши герои берут-
ся за расследование и узна-
ют, что пропавшему поступа-
ли угрозы со стороны креди-
тора. Но разобраться, кто 
преступник, а кто его жерт-
ва, оказывается не так-то 
просто.

04.00 Телеканал Доброе утро.
08.00 Новости.
08.20 АнтиФейк. (16+)
09.00 Жить здорово! (16+)
09.45 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.20 Информационный 

канал. (16+)
20.00 Время.

Самые важные и актуальные 
политические, экономиче-
ские и социальные новости к 
этому часу из Российской 
Федерации и зарубежных 
стран.

20.45 МИССИЯ АМЕТИСТ. 
СЕРИАЛ. (16+)

21.45 Большая игра. (16+)
22.45 Информационный 

канал. (16+)
02.00 Новости.
02.05 Информационный 

канал. (16+)

09.20 Георгий Юматов. О 
герое былых времен. 
Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 ВИЖУ-ЗНАЮ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
12.40 Мой герой. Елена 

Панова. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.00 ЧИСТО МОСКОВСКИЕ 

УБИЙСТВА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

15.55 Актерские драмы. 
Жизнь взаймы. 
Док. фильм. (12+)

16.50 События.
17.15 ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.00 События.
21.40 Хватит слухов! (16+)
22.10 Хроники московского 

быта. Запах еды и денег. 
(16+)

22.55 События. 25-й час.
23.25 Петровка, 38. (16+)
23.40 Удар властью. Эдуард 

Шеварднадзе. (16+)
00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Битва за Германию. 

Док. фильм. (12+)
01.45 Осторожно, мошенники! 

Экзекуторы-надомники. 
(16+)

02.10 ЖЕНСКАЯ ВЕРСИЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

05.15 Драконы и всадники 
Олуха. Мультфильм. (6+)

06.00 Приключения Вуди и его 
друзей. Мультфильм. (0+)

08.00 ПроСТО кухня. (12+)
09.00 Уральские пельмени. 

Смехbook. (16+)
09.20 КУХНЯ. СЕРИАЛ. (16+)
17.00 ЖЕНА ОЛИГАРХА. 

СЕРИАЛ. (16+)
19.00 ПОСЛЕДНИЙ ОХОТНИК 

НА ВЕДЬМ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.05 КОНСТАНТИН. 
ПОВЕЛИТЕЛЬ ТЬМЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
Медиум Джон Константин 
способен видеть потусторон-
ний мир. Не выдержав этого 
дара, в юности он совершил 
самоубийство, но был реани-
мирован. За самоубийство 
он должен попасть в ад. 
Стремясь избежать этого, он 
пытается искупить свою 
вину: использует свою силу 
во благо - изгоняет из людей 
демонов.

23.25 СПАСТИ РЯДОВОГО 
РАЙАНА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

02.25 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 
(16+)

04.45 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00, 02.40, 03.10, 03.30 

ЛЮБИМЦЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

04.30, 00.10, 02.20 Пятница 

News. (16+)

04.50, 05.50 Кондитер. (16+)

07.00 КОМИССАР РЕКС. 

СЕРИАЛ. (16+)

08.00 КОМИССАР РЕКС. 

СЕРИАЛ. (12+)

08.50, 09.50, 15.50, 13.50, 

14.50, 15.50, 17.00, 

18.00 На ножах. (16+)

10.50 Адская кухня. (16+)

19.10 Битва шефов. (16+)

21.20 Молодые ножи. (16+)

22.40 ВЗРЫВ ИЗ ПРОШЛОГО. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

00.50, 01.30 Селфи-детектив. 

(16+) 

09.00, 14.00, 18.30, 22.40 
Новости культуры.

09.15 Красуйся, град Петров! 
09.45 Academia. 
10.35, 19.30 Абсолютный 

слух. 
11.20 Невидимый Кремль. 

Док. фильм.
12.05 ЦАРЕУБИЙЦА. 

ХУД. ФИЛЬМ.
13.45, 22.25 Цвет времени. 

Ван Дейк.
14.05 Музеи без границ. 
14.35, 23.00 Бессмертнова. 

Док. фильм.
15.25, 23.55 Симфонические 

оркестры России. 
16.35 Франция. Замок 

Шамбор. Док. фильм.
17.05 ВЕЧЕР С ДОСТОЕВСКИМ. 

Спектакль.
18.45 Библейский сюжет.
19.15 Спокойной ночи, малы-

ши!
20.15 Дотянуться до небес. 

Док. фильм.
20.55 ДЕНЬ ПОЛНОЛУНИЯ. 

ХУД. ФИЛЬМ.
01.05 Иностранное дело. 
01.45 Забытое ремесло. 

Телефонистка. Док. фильм.

04.00 Территория заблужде-
ний с Игорем 
Прокопенко. (16+)

05.00, 03.40 Документальный 
проект. (16+)

06.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.25 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.00 Тайны Чапман. 
(16+)

17.00, 01.15 Самые шокирую-
щие гипотезы. (16+)

19.00 БЕГЛЕЦ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.35 Смотреть всем! (16+)
23.30 РУИНЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)

04.00, 06.00 Каждое утро. 

(16+)

05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 

21.00 PRO-Новости. (16+)

07.10 TEEN чарт. (16+)

08.00 ТОР чарт Европы плюс. 

(16+)

09.00 Тор 30 - Русский крутяк 

недели. (16+)

11.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)

13.00 Золотая дюжина. (16+)

14.20 10 самых горячих кли-

пов дня. (16+)

15.00 Юмор FM чарт. (16+)

16.00 Консервы. (16+)

17.20, 21.20 Лайкер. (16+)

18.00 TIKTOK чарт. (16+)

19.00 Тор 30 - крутяк недели. 

(16+)

23.20 МУЗ’ИТИВ. (18+)

01.00 МУЗ’ИТИВ. (16+)

02.00 Караокинг. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30 
Известия. (16+)

04.30, 05.20, 06.05, 07.00 
ПЕРЕЛЕТНЫЕ ПТИЦЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

08.30, 09.25, 10.20, 11.20, 
12.30 ПОЕЗД НА СЕВЕР. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.45, 13.40, 14.30, 15.30 
КОНВОЙ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

17.00, 17.55 МОРСКИЕ 
ДЬЯВОЛЫ-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

18.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.10 СВОИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.50 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.05 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
02.30 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.00 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.30 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

Петербург
5 канал

06.07.2022 

ФЭНТЕЗИ США - Китай - Канада, 2015

СРЕДА, 19.00

«ПОСЛЕДНИЙ ОХОТНИК НА ВЕДЬМ» (16+)

Современный мир скрывает 
множество секретов, но самым 
удивительным из них является то, 
что ведьмы до сих пор живут среди 
нас. Это злобные сверхъестествен-
ные существа, чья цель - наслать на 
мир смертоносную чуму. Армии 
охотников на ведьм сражались с 
ними на протяжении многих веков.

В наши дни остался всего лишь 
один охотник на ведьм, Колдер, 
которому однажды удалось убить 
всемогущую королеву ведьм. Но 
Колдер еще не знает, что королева 
воскресла и жаждет отомстить 
своему убийце...

Режиссер - Брек Эйснер.
В главных ролях: Вин Дизель, 

Роуз Лесли, Элайджа Вуд.

БОЕВИК США, 1993

СРЕДА, 19.00

«БЕГЛЕЦ» (16+)

Доктор Ричард 
Кимбл, чикагский 
хирург, ложно обвинен 
в убийстве своей 
жены. Полный решимо-
сти доказать свою 
невиновность доктор 
совершает побег из 
тюрьмы. Он хочет сам 
привести своих пресле-
дователей - служителей 
закона - к настоящему 
убийце.

Режиссер - Эндрю 
Дэвис.

В главных ролях: 
Харрисон Форд, 
Томми Ли Джонс, 
Джо Пантольяно.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Завоз - Блеск - Уксус - Завеса - Витте - Ралли - Пушту - Слово - Левша - Деодар - Канны - Вепрь - Галстук - Масло - Ужас 
- Каин - Сено - Дно - Суп - Лень - Амазонка - Таганрог - Гоббс - Бригс - «Фиат» - Валенки - Лунин - Йога - Ладо - Ялта - Честолюбие - Нагайка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Пеларгония - Автозавод - Балет - Соколовский - Запрет - Клуб - Канада - Рвач - Звук - Свет - «Бесы» - Меню - Филе - Кров - Уиппет - Пляж - Трон - 
Айсинг - Уильямс - Аналог - Сплин - Вкус - Ренн - Ставрополь - Глинка.
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РЕЧЬ НЕ ИДЕТ О ТОМ, 
ЧТОБЫ ВЫСТОЯТЬ. 
МЫ САМОДОСТАТОЧНЫ
Владимир Андрейченко - 
о жизни под санкциями

ЭТИ ДЕНЬГИ ЗАРЖЕВЕЛИ!
На новой сторублевой 
купюре - союзный памятник 
Советскому солдату

ПОЛЕТ НОРМАЛЬНЫЙ
Сябрам, прибывающим в РФ 
на самолетах, больше 
не нужен ПЦР-тест

ВОЛШЕБНИК, 
НАРИСОВАВШИЙ ДЕТСТВО
На 102-м году ушел 
великий мультипликатор 
Леонид Шварцман
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ПОЛЕТ НОРМАЛЬНЫЙ
14

15

На IX Форуме регионов Беларуси и России производители 
договорились вести агрессивное импортозамещение 
и снижать цены

Распространяется бесплатно

НА ЗАПАДЕ ВСЕ ДОРОЖАЕТ, 
А У НАС ДЕШЕВЕЕТ

6

6 - 12 июля / 2022 / № 29 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

 ■ Штаты коллективным стра-
хом перед Россией держат 
сателлитов в повиновении.

МОРЕ СПОКОЙСТВИЯ
Владимир Путин вместе 

с лидерами других прибрежных 
государств участвовал в  Ше-
стом Каспийском форуме. Это 
была первая зарубежная по-
ездка главы РФ после нача-
ла спецоперации на Украине. 
В Ашхабад российский лидер 
приехал не с пустыми руками. 
Экс-президент Туркмении Гур-
бангулы Бердымухамедов от-
мечал 65-летие. В подарок Вла-
димир Путин привез две сабли, 
шахматы и скульптуру всадника.

- Шахматы изготовлены злато-
устовскими мастерами. Скульпту-
ру «Возвращающийся наездник» 
изготовил правнук знаменитого 
питерского скульптора Лансере, - 

рассказал пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков.

Холодное оружие нельзя при-
нимать в подарок просто так. 
В ответ Гурбангулы Бердыму-
хамедов вручил российскому 
гостю монету.

Главным итогом саммита стало 
совместное коммюнике, в кото-
ром подтвержден мирный статус 
Каспийского моря и запрет на 
присутствие здесь вооруженных 
сил любых неприбрежных госу-
дарств.

ГОТОВИЛИСЬ К АТАКЕ 
С 2014-ГО
После заседания Владимир Пу-

тин вышел к журналистам. Один 
из вопросов касался прошедше-
го накануне саммита НАТО, где 
Россию объявили чуть ли не все-
ленским злом.

Продолжение - на стр. 11.
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 ■ Глава РФ дал совет лиде-
рам «семерки», которые хо-
тят быть «круче, чем  Путин».

Пока Россия успешно решает 
задачи спецоперации, западных 
политиков колотит от бессиль-
ной злобы. Их выпады в адрес 
нашего президента уже не удив-
ляют. Отличились и на саммите 
G7.

Больше других хорохорился 
Борис Джонсон:

- Давайте разденемся. Сни-
мем пиджаки и  сфотографиру-
емся, докажем, что мы круче, 
чем Путин. Мы должны показать 
им наши грудные мышцы, - пред-
ложил британский премьер ли-
дерам «семерки». И добавил. - 
Если бы президент России был 
женщиной, то войны на Украине 
не было бы.

Владимир Путин изящно 
и с юмором потроллил запад-
ных коллег:

- Не знаю, как они хотели 
раздеться, до пояса либо ниже 
пояса, но, думаю, было бы от-
вратительное зрелище в любом 

случае. Пушкин как-то сказал: 
быть можно дельным человеком 
и думать о красе ногтей. Безу-
словно, в человеке должно быть 
все гармонично - и душа, и тело. 
Но чтобы этого добиться, нужно 
отказаться от злоупотребления 
алкоголем, от других вредных 
привычек, заняться физической 
культурой, спортом. Нужно ра-
ботать над собой. И то, что они 
об этом говорят, уже хорошо. 
За это хвалю.

Насчет пассажа Джонсона 
о женщине и войне лидер РФ 
напомнил пример из недавней 
истории самой Британии:

- Маргарет Тэтчер приняла ре-
шение о начале боевых действий 
против Аргентины за Фолкленд-
ские острова. Вот - женщина и 
война. Где эти Фолклендские 
острова и где Британия? Про-
диктовано не чем иным, как им-
перскими амбициями. Поэтому 
думаю, что, во всяком случае, 
от действующего премьер-
министра Великобритании это 
не очень корректная ссылка на 
то, что происходит сегодня.

«АЛКОГОЛЕМ НЕ ЗЛОУПОТРЕБЛЯТЬ, 
СПОРТОМ ЗАНИМАТЬСЯ»

НЕ ВЫРУБИШЬ ТОПОРОМ

«ЗАПАДУ  
НУЖЕН ВНЕШНИЙ ВРАГ»

ПРОТИВОСТОЯНИЕ

 ■ США не смогли объе-
динить весь мир против 
Союзного государства. 
Поэтому им нужны новые 
провокации. Президент 
Беларуси предупредил 
«ястребов»: если нанесут 
удар, ответ будет мгно-
венный.

Александр Лукашенко по-
здравил народ с Днем Неза-
висимости - днем освобожде-
ния столицы нашей Родины от 
немецко-фашистских захват-
чиков. Вспоминал не только 
историю, говорил о том, что 
беспокоит сегодня. Предупре-
дил - легко не будет.

НЕ ПОЗВОЛИМ 
СТРЕЛЯТЬ 
РУССКИМ В СПИНУ
 ● Никому из нас - ни белору-

сам, ни россиянам, ни укра-
инцам - война не нужна. Но 
и возродить нацизм как ору-
жие коллективного Запада, 
направленное против сла-
вянского мира, мы не можем 
позволить.

 ● Мы как никогда действи-
тельно должны быть вместе. 
Нас сегодня упрекают в том, 
что мы единственные в мире 
поддерживаем Россию в ее 
борьбе против нацизма. За 
то, что она выставила барьер 
против надругательства над 
россиянами и русским че-
ловеком. Мы поддерживали 
и будем поддерживать Рос-
сию! Эти требования смешны, 
грустны и печальны.

 ● Россия - братское нам го-
сударство. Это самое близ-
кое государство в мире, где 
живут наши братья, родные 
братья. И трагедия белору-
сов только в том, что сегод-
ня столкнулись два братских 
народа - россияне и украин-
цы. Это наша трагедия. Мы 
всегда говорим, что правда 
сильнее. И правда сегодня 
на стороне братской России.

 ● Мы единственная страна, 
которая поддерживает росси-
ян в этой борьбе. А сколько 
стран по ту сторону? Почти 

полсотни, которые факти-
чески воюют против России 
на Украине. Что-то не скла-
дывается баланс. И вообще 
те, кто нас упрекает, вы что, 
не знали, что у нас тесней-
ший союз с РФ? Со страной, 
с которой мы строим единое, 
мощное, независимое Союз-
ное государство. Где в союзе 
два независимых народа. Мы 
должны показать другим этот 
пример. И что, они не знали, 
что у нас создана уже давно 
в союзе Беларуси и России 
единая группировка воору-
женных сил? Фактически 
единая армия. Вы же это все 
знали, так почему нас сегодня 
упрекаете? Мы были и будем 
вместе с братской Россией.

 ● Наше участие в спецопера-
ции мною определено давно. 
В первый день начала этой 
операции я сказал: мы никому 
не позволим стрелять в спину 
русскому человеку. И мы за-
няли оборону от Брестской 
крепости по южные границы 
для того, чтобы не допустить 
этого удара в спину россия-
нам со стороны натовских 
 войск. Они нам этого простить 
не могут. И для нас сегодня 
это оказалось важнейшим на-
правлением. Вы знаете о при-
нятых решениях блока НАТО 
об увеличении численности 
вооруженных сил в Восточной 
Европе в десять раз. Зачем 
в мирное время? Для того, 
чтобы воевать.

 ● Мы должны смотреть прав-
де в глаза: новый нацизм уже 
не просто поднимает голову, 
он встал в полный рост. Мы 
видим его в геополитических 
аппетитах наших западных 
соседей, которые жадно по-
глядывают на приграничные 
белорусские и украинские 
территории. И даже не стес-
няются открыто говорить 
о возможной аннексии.

ОПЯТЬ РАСТЯТ 
МОНСТРА
 ● Хотят на Западе или нет, 

будем демонстрировать миру 
правду обо всех зверствах, 

которые творили нацисты. 
Им придется снова слушать 
и слышать про убитых, в том 
числе не успевших родиться, 
детей, про женщин, прижи-
мающих к сердцу грудных 
младенцев, про малышей, 
которых, как показывает 
экспертиза, закапывали 
в землю живыми. Раньше 
мы деликатно молчали, по-
славянски считали, что дети 
за родителей не отвечают. 
Но для забывчивой Европы 
пришло время ее нравствен-
но очищать.

 ● Страны Балтии так одер-
жимы желанием навредить 
белорусской экономике, что 
готовы отдать в жертву соб-
ственный народ. Классиче-
ское поведение фанатика. 
К  тому же там давно раз-
делили своих жителей на 
граждан и не граждан, ли-
шая, соответственно, граж-
данских прав. Что это, если 
не сегодняшняя сегрегация, 
не возвышение одной груп-
пы населения над другой по 
этническому признаку? Что 
это, если не проявление ра-
сизма и нацизма?

 ● Кому там, на Западе, нра-
вится наша независимость? 
Точно не тем, кто уже платит 
своей несвободой в выборе 
элементарных жизненных 
благ. Платит за каждый но-
вый пакет антибелорусских 
и антироссийских санкций, 
за каждую новую партию 
оружия на Украину, за все 
непомерные амбиции поли-
тических элит, одержимых 
старой как мир идеей - сте-
реть с лица земли восточных 
славян, уничтожить память 
о непокоренном советском 
народе.

 ● За этими процессами сто-
ит все та же цивилизованная 
Западная Европа, которая 
сначала растила монстра по 
имени фашистская Герма-
ния, а потом, чтобы выжить, 
бросалась в объятия тех, ко-
му еще недавно так сильно 
желала поражения. К нам. 
История повторяется. Мон-
стра растят на Украине.

Окончание на стр. 11.

«ПРАВДА СЕГОДНЯ НА СТОРОНЕ 
БРАТСКОЙ РОССИИ»

- На белорусской земле будем поднимать архивы и восстанавливать историю каждого воина,  
каждой невинной мирной жертвы. До сих пор они были нашей тихой скорбной памятью,  
теперь станут набатом.

Это фото, сделанное на 
отдыхе в Тыве, не дает 
покоя Джонсону и Ко.
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 ■ Страны постсовет-
ского пространства 
должны быть заин-
тересованы в сбли-
жении с Союзным 
государством, если 
хотят сохранить свой 
суверенитет. А Россия 
и  Беларусь тем вре-
менем наращивают 
интеграцию по всем 
ключевым направле-
ниям.

Об этом, а также 
о  других преимуще-
ствах и перспективах 
строительства Союзно-
го государства говори-
ли в своих видеопри-
ветствиях участникам 
Форума регионов Бела-
руси и России в Гродно 
наши президенты.

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

 ● Мы получили новые возможности 
для экспорта товаров и услуг, а наши 
специалисты приобрели уникальные 
компетенции, как в случае со строи-
тельством космодрома «Восточный» 
или Белорусской атомной станции. 
Сегодня для двух стран действитель-
но открываются долгосрочные пер-
спективы. Беларусь предлагает рос-
сийским регионам, в частности, свое 
участие в модернизации ключевых 
секторов экономики. Яркий пример - 
микро электроника. Готовы перейти от 
простой торговли к созданию совмест-
ных производств, особенно в маши-
но- и  станкостроении, участвовать 
в программах импортозамещения.

У нас есть много интересных 
 предложений в области сельского 
хозяйства, поставок оборудования, 
формирования компонентной базы, 
освоения космоса, фармацевтики. 
И речь идет не о каких-то дублирую-
щих производствах. Мы не собираемся 
между собой конкурировать. Я уже 
это говорил и еще раз повторю: от 
производственной кооперации выи-
грают все.

 ● Граждане как Беларуси, так и России имеют равные права в сферах труда, 
отдыха, здравоохранения, образования. Подобных примеров заботы о людях, 
живущих в разных государствах и связанных родственными узами, на постсо-
ветском пространстве, к сожалению, нет. Нами уже создано то, о чем мы так 
долго говорили на разных уровнях. Высший Госсовет Союзного государства 
принял решение об углублении двусторонней экономической интеграции для 
формирования качественно новой среды оборота товаров и услуг между на-
шими странами, создания объединенных отраслевых рынков.

А это предполагает дальнейшее сближение макроэкономических политик 
двух государств, гармонизацию валютного регулирования, предоставление 
равного доступа к государственным заказам и закупкам, внедрение общих 
правил конкуренции и обеспечение равных прав потребителей. Уже начинаем 
выполнять союзные программы по формированию единой промышленной 
и единой аграрной политики Союзного государства.

 ● В нынешних геополитических реа-
лиях форум выполняет важную мис-
сию - способствует созданию прочной 
экономической основы в строитель-
стве Союзного государства. На совре-
менном этапе наш союз играет роль 
локомотива в общем потоке интегра-
ционных процессов. Он является при-
мером, образцом культурного и эко-
номического межгосударственного 
взаимодействия.

Сегодня страны постсоветского про-
странства должны быть искренне за-
интересованы в сближении с Союзным 
государством. Если, конечно, они хотят 
сохранить свои суверенитет и неза-
висимость. Мы убедились, что только 
сообща можно противостоять глобаль-
ным вызовам. Пока еще сомневающи-
еся должны понимать: без скорейше-
го единения и сплочения, укрепления 
межгосударственных связей и просто 
нормальных человеческих отношений 
нас завтра может не быть.

Александр Лукашенко:
 ● Для Беларуси и России форум давно стал одним из 

символов родства славянских народов. Сама жизнь 
показывает, что мы нашли формат межрегиональ-
ного и межгосударственного взаимодействия, кото-
рый действительно отвечает коренным интересам 
белорусов и россиян. Отмечу, что в самые трудные 
времена межрегиональное сотрудничество всегда 
нас выручало.

Так было в 1990-е, когда именно на уровне ре-
гионов удалось сохранить не только экономические 
связи, но и ментальное и духовное единство двух 
братских народов.

И сегодня форум является народной инициативой, 
а не результатом решений сверху. Это диалоговая 
площадка, где вырабатываются механизмы по реа-
лизации договоренностей, принятых на высоком 
и высшем уровнях. Более того, форум является эф-
фективным и адекватным ответом на новые вызовы, 
с которыми мы столкнулись сегодня.

О ЗНАЧЕНИИ ФОРУМА
Владимир Путин:
 ● Много лет форум регионов вносит свой весомый вклад во 

всестороннее развитие сотрудничества между нашими госу-
дарствами, способствует налаживанию прямых связей между 
представителями региональных и местных органов власти, де-
лового сообщества, деятелями образования, науки и культуры 
России и Беларуси. В этот раз выбрана важная тема - о роли 
межрегионального сотрудничества в углублении интеграционных 
процессов в рамках Союзного государства.

Участники форума предложат полезные идеи и инициативы, 
которые будут использованы правительствами и ведомствами 
наших стран в практической работе по гармонизации экономи-
ческой политики России и Беларуси, законодательства в сфере 
торгового, инвестиционного, финансового, административного 
регулирования и в целом по укреплению общесоюзного рынка. 
Во многом именно благодаря активному сотрудничеству регионов 
в прошлом году двусторонний товарооборот увеличился более 
чем на треть, приблизившись к сорока миллиардам долларов. 
И в январе-апреле текущего года рост продолжился.

О РАЗВИТИИ СГ

 ● Россия и Беларусь не только хра-
нят, но и преумножают славные тра-
диции крепкой дружбы и взаимовы-
ручки. Мы смогли достичь поистине 
образцового уровня стратегического 
партнерства и союзничества. А Со-
юзное государство является приме-
ром по-настоящему взаимовыгодной 
и равноправной интеграции. Россия 
и Беларусь продолжают последова-
тельно наращивать сотрудничество 
в политике, в торгово-экономической 
и  культурно-гуманитарной сферах. 
Причем делается это на принципах вза-
имного уважения, поддержки и учета 
интересов друг друга.

Беспрецедентное политическое 
и санкционное давление со стороны так 
называемого «коллективного Запада» 
подталкивает нас к тому, чтобы уско-
рить объединительные процессы. Ведь 
сообща проще минимизировать ущерб 
от принимаемых незаконных санкций, 
легче осваивать выпуск востребованной 
продукции, нарабатывать новые ком-
петенции и расширять сотрудничество 
с дружественными странами.

ОБ ИНТЕГРАЦИИ

 ● В ноябре прошлого года Высшим 
Государственным Советом Союзного 
государства утверждены Основные 
направления реализации положений 
Союзного договора на 2021 - 2023 го-
ды и 28 программ, которые призваны 
придать дополнительный серьезный 
импульс развитию экономической ин-
теграции России и Беларуси. Сейчас 
уже верстаются новые союзные про-
граммы на последующий трехлетний 
период, начиная с 2024 года.

Все эти решения нацелены на соз-

дание равных экономических условий 
в наших странах и формируют надеж-
ную базу для функционирования еди-
ного финансового, энергетического 
рынков и транспортного пространства, 
общей макроэкономической, техно-
логической, промышленной, сельско-
хозяйственной и цифровой политики. 
Работа по реализации 28 упомянутых 
программ идет полным ходом - рит-
мично и по графику. Почти сорок про-
центов запланированных мероприятий 
уже выполнены.

ОБ ЭКОНОМИЧЕСКОМ ВЗАИМОДЕЙСТВИИ

 ● По накопленным капиталовложениям 
в белорусскую экономику наша страна 
прочно удерживает первое место - более 
четырех миллиардов долларов. В респу-
блике работают около двух с половиной 
тысяч компаний с российским участием. 
Особое значение имеет дальнейшее 
расширение взаимодействия в высо-
котехнологичной сфере, где у нас уже 
есть много примеров успешной коопера-
ции. В текущем году Росатом планирует 
завершить сооружение Белорусской 
АЭС в Гродненской области. А бело-
русские специалисты будут участвовать 
в строительстве Роскосмосом объектов 
космодрома «Восточный» в Амурской 
области.

Безусловно, Россия и Беларусь наме-
рены развивать сотрудничество и в об-
ласти сельского хозяйства, и по по-
ставкам удобрений и продовольствия 
на мировые рынки. В ходе недавней 
встречи с Александром Григорьевичем 
в Санкт-Петербурге мы подробно обсу-
дили этот вопрос, в том числе услови-
лись задействовать для экспорта бе-
лорусских товаров на внешние рынки 
перевалочные возможности российско-
го портового терминала на Балтике.

БЕЗ СКОРЕЙШЕГО ЕДИНЕНИЯ 
НАШИХ СТРАН ЗАВТРА МОЖЕТ НЕ БЫТЬ

Бе
лТ

А

Союзное государство станет 
таким же мощным, как 
знаменитые гиганты-грузовики.
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 ■ Штаты коллективным стра-
хом перед Россией держат 
сателлитов в повиновении.

МОРЕ СПОКОЙСТВИЯ
Владимир Путин вместе 

с лидерами других прибрежных 
государств участвовал в  Ше-
стом Каспийском форуме. Это 
была первая зарубежная по-
ездка главы РФ после нача-
ла спецоперации на Украине. 
В Ашхабад российский лидер 
приехал не с пустыми руками. 
Экс-президент Туркмении Гур-
бангулы Бердымухамедов от-
мечал 65-летие. В подарок Вла-
димир Путин привез две сабли, 
шахматы и скульптуру всадника.

- Шахматы изготовлены злато-
устовскими мастерами. Скульпту-
ру «Возвращающийся наездник» 
изготовил правнук знаменитого 
питерского скульптора Лансере, - 

рассказал пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков.

Холодное оружие нельзя при-
нимать в подарок просто так. 
В ответ Гурбангулы Бердыму-
хамедов вручил российскому 
гостю монету.

Главным итогом саммита стало 
совместное коммюнике, в кото-
ром подтвержден мирный статус 
Каспийского моря и запрет на 
присутствие здесь вооруженных 
сил любых неприбрежных госу-
дарств.

ГОТОВИЛИСЬ К АТАКЕ 
С 2014-ГО
После заседания Владимир Пу-

тин вышел к журналистам. Один 
из вопросов касался прошедше-
го накануне саммита НАТО, где 
Россию объявили чуть ли не все-
ленским злом.

Продолжение - на стр. 11.
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 ■ Глава РФ дал совет лиде-
рам «семерки», которые хо-
тят быть «круче, чем  Путин».

Пока Россия успешно решает 
задачи спецоперации, западных 
политиков колотит от бессиль-
ной злобы. Их выпады в адрес 
нашего президента уже не удив-
ляют. Отличились и на саммите 
G7.

Больше других хорохорился 
Борис Джонсон:

- Давайте разденемся. Сни-
мем пиджаки и  сфотографиру-
емся, докажем, что мы круче, 
чем Путин. Мы должны показать 
им наши грудные мышцы, - пред-
ложил британский премьер ли-
дерам «семерки». И добавил. - 
Если бы президент России был 
женщиной, то войны на Украине 
не было бы.

Владимир Путин изящно 
и с юмором потроллил запад-
ных коллег:

- Не знаю, как они хотели 
раздеться, до пояса либо ниже 
пояса, но, думаю, было бы от-
вратительное зрелище в любом 

случае. Пушкин как-то сказал: 
быть можно дельным человеком 
и думать о красе ногтей. Безу-
словно, в человеке должно быть 
все гармонично - и душа, и тело. 
Но чтобы этого добиться, нужно 
отказаться от злоупотребления 
алкоголем, от других вредных 
привычек, заняться физической 
культурой, спортом. Нужно ра-
ботать над собой. И то, что они 
об этом говорят, уже хорошо. 
За это хвалю.

Насчет пассажа Джонсона 
о женщине и войне лидер РФ 
напомнил пример из недавней 
истории самой Британии:

- Маргарет Тэтчер приняла ре-
шение о начале боевых действий 
против Аргентины за Фолкленд-
ские острова. Вот - женщина и 
война. Где эти Фолклендские 
острова и где Британия? Про-
диктовано не чем иным, как им-
перскими амбициями. Поэтому 
думаю, что, во всяком случае, 
от действующего премьер-
министра Великобритании это 
не очень корректная ссылка на 
то, что происходит сегодня.

«АЛКОГОЛЕМ НЕ ЗЛОУПОТРЕБЛЯТЬ, 
СПОРТОМ ЗАНИМАТЬСЯ»

НЕ ВЫРУБИШЬ ТОПОРОМ

«ЗАПАДУ  
НУЖЕН ВНЕШНИЙ ВРАГ»

ПРОТИВОСТОЯНИЕ

 ■ США не смогли объе-
динить весь мир против 
Союзного государства. 
Поэтому им нужны новые 
провокации. Президент 
Беларуси предупредил 
«ястребов»: если нанесут 
удар, ответ будет мгно-
венный.

Александр Лукашенко по-
здравил народ с Днем Неза-
висимости - днем освобожде-
ния столицы нашей Родины от 
немецко-фашистских захват-
чиков. Вспоминал не только 
историю, говорил о том, что 
беспокоит сегодня. Предупре-
дил - легко не будет.

НЕ ПОЗВОЛИМ 
СТРЕЛЯТЬ 
РУССКИМ В СПИНУ
 ● Никому из нас - ни белору-

сам, ни россиянам, ни укра-
инцам - война не нужна. Но 
и возродить нацизм как ору-
жие коллективного Запада, 
направленное против сла-
вянского мира, мы не можем 
позволить.

 ● Мы как никогда действи-
тельно должны быть вместе. 
Нас сегодня упрекают в том, 
что мы единственные в мире 
поддерживаем Россию в ее 
борьбе против нацизма. За 
то, что она выставила барьер 
против надругательства над 
россиянами и русским че-
ловеком. Мы поддерживали 
и будем поддерживать Рос-
сию! Эти требования смешны, 
грустны и печальны.

 ● Россия - братское нам го-
сударство. Это самое близ-
кое государство в мире, где 
живут наши братья, родные 
братья. И трагедия белору-
сов только в том, что сегод-
ня столкнулись два братских 
народа - россияне и украин-
цы. Это наша трагедия. Мы 
всегда говорим, что правда 
сильнее. И правда сегодня 
на стороне братской России.

 ● Мы единственная страна, 
которая поддерживает росси-
ян в этой борьбе. А сколько 
стран по ту сторону? Почти 

полсотни, которые факти-
чески воюют против России 
на Украине. Что-то не скла-
дывается баланс. И вообще 
те, кто нас упрекает, вы что, 
не знали, что у нас тесней-
ший союз с РФ? Со страной, 
с которой мы строим единое, 
мощное, независимое Союз-
ное государство. Где в союзе 
два независимых народа. Мы 
должны показать другим этот 
пример. И что, они не знали, 
что у нас создана уже давно 
в союзе Беларуси и России 
единая группировка воору-
женных сил? Фактически 
единая армия. Вы же это все 
знали, так почему нас сегодня 
упрекаете? Мы были и будем 
вместе с братской Россией.

 ● Наше участие в спецопера-
ции мною определено давно. 
В первый день начала этой 
операции я сказал: мы никому 
не позволим стрелять в спину 
русскому человеку. И мы за-
няли оборону от Брестской 
крепости по южные границы 
для того, чтобы не допустить 
этого удара в спину россия-
нам со стороны натовских 
 войск. Они нам этого простить 
не могут. И для нас сегодня 
это оказалось важнейшим на-
правлением. Вы знаете о при-
нятых решениях блока НАТО 
об увеличении численности 
вооруженных сил в Восточной 
Европе в десять раз. Зачем 
в мирное время? Для того, 
чтобы воевать.

 ● Мы должны смотреть прав-
де в глаза: новый нацизм уже 
не просто поднимает голову, 
он встал в полный рост. Мы 
видим его в геополитических 
аппетитах наших западных 
соседей, которые жадно по-
глядывают на приграничные 
белорусские и украинские 
территории. И даже не стес-
няются открыто говорить 
о возможной аннексии.

ОПЯТЬ РАСТЯТ 
МОНСТРА
 ● Хотят на Западе или нет, 

будем демонстрировать миру 
правду обо всех зверствах, 

которые творили нацисты. 
Им придется снова слушать 
и слышать про убитых, в том 
числе не успевших родиться, 
детей, про женщин, прижи-
мающих к сердцу грудных 
младенцев, про малышей, 
которых, как показывает 
экспертиза, закапывали 
в землю живыми. Раньше 
мы деликатно молчали, по-
славянски считали, что дети 
за родителей не отвечают. 
Но для забывчивой Европы 
пришло время ее нравствен-
но очищать.

 ● Страны Балтии так одер-
жимы желанием навредить 
белорусской экономике, что 
готовы отдать в жертву соб-
ственный народ. Классиче-
ское поведение фанатика. 
К  тому же там давно раз-
делили своих жителей на 
граждан и не граждан, ли-
шая, соответственно, граж-
данских прав. Что это, если 
не сегодняшняя сегрегация, 
не возвышение одной груп-
пы населения над другой по 
этническому признаку? Что 
это, если не проявление ра-
сизма и нацизма?

 ● Кому там, на Западе, нра-
вится наша независимость? 
Точно не тем, кто уже платит 
своей несвободой в выборе 
элементарных жизненных 
благ. Платит за каждый но-
вый пакет антибелорусских 
и антироссийских санкций, 
за каждую новую партию 
оружия на Украину, за все 
непомерные амбиции поли-
тических элит, одержимых 
старой как мир идеей - сте-
реть с лица земли восточных 
славян, уничтожить память 
о непокоренном советском 
народе.

 ● За этими процессами сто-
ит все та же цивилизованная 
Западная Европа, которая 
сначала растила монстра по 
имени фашистская Герма-
ния, а потом, чтобы выжить, 
бросалась в объятия тех, ко-
му еще недавно так сильно 
желала поражения. К нам. 
История повторяется. Мон-
стра растят на Украине.

Окончание на стр. 11.

«ПРАВДА СЕГОДНЯ НА СТОРОНЕ 
БРАТСКОЙ РОССИИ»

- На белорусской земле будем поднимать архивы и восстанавливать историю каждого воина,  
каждой невинной мирной жертвы. До сих пор они были нашей тихой скорбной памятью,  
теперь станут набатом.

Это фото, сделанное на 
отдыхе в Тыве, не дает 
покоя Джонсону и Ко.
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 ■ Страны постсовет-
ского пространства 
должны быть заин-
тересованы в сбли-
жении с Союзным 
государством, если 
хотят сохранить свой 
суверенитет. А Россия 
и  Беларусь тем вре-
менем наращивают 
интеграцию по всем 
ключевым направле-
ниям.

Об этом, а также 
о  других преимуще-
ствах и перспективах 
строительства Союзно-
го государства говори-
ли в своих видеопри-
ветствиях участникам 
Форума регионов Бела-
руси и России в Гродно 
наши президенты.

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

 ● Мы получили новые возможности 
для экспорта товаров и услуг, а наши 
специалисты приобрели уникальные 
компетенции, как в случае со строи-
тельством космодрома «Восточный» 
или Белорусской атомной станции. 
Сегодня для двух стран действитель-
но открываются долгосрочные пер-
спективы. Беларусь предлагает рос-
сийским регионам, в частности, свое 
участие в модернизации ключевых 
секторов экономики. Яркий пример - 
микро электроника. Готовы перейти от 
простой торговли к созданию совмест-
ных производств, особенно в маши-
но- и  станкостроении, участвовать 
в программах импортозамещения.

У нас есть много интересных 
 предложений в области сельского 
хозяйства, поставок оборудования, 
формирования компонентной базы, 
освоения космоса, фармацевтики. 
И речь идет не о каких-то дублирую-
щих производствах. Мы не собираемся 
между собой конкурировать. Я уже 
это говорил и еще раз повторю: от 
производственной кооперации выи-
грают все.

 ● Граждане как Беларуси, так и России имеют равные права в сферах труда, 
отдыха, здравоохранения, образования. Подобных примеров заботы о людях, 
живущих в разных государствах и связанных родственными узами, на постсо-
ветском пространстве, к сожалению, нет. Нами уже создано то, о чем мы так 
долго говорили на разных уровнях. Высший Госсовет Союзного государства 
принял решение об углублении двусторонней экономической интеграции для 
формирования качественно новой среды оборота товаров и услуг между на-
шими странами, создания объединенных отраслевых рынков.

А это предполагает дальнейшее сближение макроэкономических политик 
двух государств, гармонизацию валютного регулирования, предоставление 
равного доступа к государственным заказам и закупкам, внедрение общих 
правил конкуренции и обеспечение равных прав потребителей. Уже начинаем 
выполнять союзные программы по формированию единой промышленной 
и единой аграрной политики Союзного государства.

 ● В нынешних геополитических реа-
лиях форум выполняет важную мис-
сию - способствует созданию прочной 
экономической основы в строитель-
стве Союзного государства. На совре-
менном этапе наш союз играет роль 
локомотива в общем потоке интегра-
ционных процессов. Он является при-
мером, образцом культурного и эко-
номического межгосударственного 
взаимодействия.

Сегодня страны постсоветского про-
странства должны быть искренне за-
интересованы в сближении с Союзным 
государством. Если, конечно, они хотят 
сохранить свои суверенитет и неза-
висимость. Мы убедились, что только 
сообща можно противостоять глобаль-
ным вызовам. Пока еще сомневающи-
еся должны понимать: без скорейше-
го единения и сплочения, укрепления 
межгосударственных связей и просто 
нормальных человеческих отношений 
нас завтра может не быть.

Александр Лукашенко:
 ● Для Беларуси и России форум давно стал одним из 

символов родства славянских народов. Сама жизнь 
показывает, что мы нашли формат межрегиональ-
ного и межгосударственного взаимодействия, кото-
рый действительно отвечает коренным интересам 
белорусов и россиян. Отмечу, что в самые трудные 
времена межрегиональное сотрудничество всегда 
нас выручало.

Так было в 1990-е, когда именно на уровне ре-
гионов удалось сохранить не только экономические 
связи, но и ментальное и духовное единство двух 
братских народов.

И сегодня форум является народной инициативой, 
а не результатом решений сверху. Это диалоговая 
площадка, где вырабатываются механизмы по реа-
лизации договоренностей, принятых на высоком 
и высшем уровнях. Более того, форум является эф-
фективным и адекватным ответом на новые вызовы, 
с которыми мы столкнулись сегодня.

О ЗНАЧЕНИИ ФОРУМА
Владимир Путин:
 ● Много лет форум регионов вносит свой весомый вклад во 

всестороннее развитие сотрудничества между нашими госу-
дарствами, способствует налаживанию прямых связей между 
представителями региональных и местных органов власти, де-
лового сообщества, деятелями образования, науки и культуры 
России и Беларуси. В этот раз выбрана важная тема - о роли 
межрегионального сотрудничества в углублении интеграционных 
процессов в рамках Союзного государства.

Участники форума предложат полезные идеи и инициативы, 
которые будут использованы правительствами и ведомствами 
наших стран в практической работе по гармонизации экономи-
ческой политики России и Беларуси, законодательства в сфере 
торгового, инвестиционного, финансового, административного 
регулирования и в целом по укреплению общесоюзного рынка. 
Во многом именно благодаря активному сотрудничеству регионов 
в прошлом году двусторонний товарооборот увеличился более 
чем на треть, приблизившись к сорока миллиардам долларов. 
И в январе-апреле текущего года рост продолжился.

О РАЗВИТИИ СГ

 ● Россия и Беларусь не только хра-
нят, но и преумножают славные тра-
диции крепкой дружбы и взаимовы-
ручки. Мы смогли достичь поистине 
образцового уровня стратегического 
партнерства и союзничества. А Со-
юзное государство является приме-
ром по-настоящему взаимовыгодной 
и равноправной интеграции. Россия 
и Беларусь продолжают последова-
тельно наращивать сотрудничество 
в политике, в торгово-экономической 
и  культурно-гуманитарной сферах. 
Причем делается это на принципах вза-
имного уважения, поддержки и учета 
интересов друг друга.

Беспрецедентное политическое 
и санкционное давление со стороны так 
называемого «коллективного Запада» 
подталкивает нас к тому, чтобы уско-
рить объединительные процессы. Ведь 
сообща проще минимизировать ущерб 
от принимаемых незаконных санкций, 
легче осваивать выпуск востребованной 
продукции, нарабатывать новые ком-
петенции и расширять сотрудничество 
с дружественными странами.

ОБ ИНТЕГРАЦИИ

 ● В ноябре прошлого года Высшим 
Государственным Советом Союзного 
государства утверждены Основные 
направления реализации положений 
Союзного договора на 2021 - 2023 го-
ды и 28 программ, которые призваны 
придать дополнительный серьезный 
импульс развитию экономической ин-
теграции России и Беларуси. Сейчас 
уже верстаются новые союзные про-
граммы на последующий трехлетний 
период, начиная с 2024 года.

Все эти решения нацелены на соз-

дание равных экономических условий 
в наших странах и формируют надеж-
ную базу для функционирования еди-
ного финансового, энергетического 
рынков и транспортного пространства, 
общей макроэкономической, техно-
логической, промышленной, сельско-
хозяйственной и цифровой политики. 
Работа по реализации 28 упомянутых 
программ идет полным ходом - рит-
мично и по графику. Почти сорок про-
центов запланированных мероприятий 
уже выполнены.

ОБ ЭКОНОМИЧЕСКОМ ВЗАИМОДЕЙСТВИИ

 ● По накопленным капиталовложениям 
в белорусскую экономику наша страна 
прочно удерживает первое место - более 
четырех миллиардов долларов. В респу-
блике работают около двух с половиной 
тысяч компаний с российским участием. 
Особое значение имеет дальнейшее 
расширение взаимодействия в высо-
котехнологичной сфере, где у нас уже 
есть много примеров успешной коопера-
ции. В текущем году Росатом планирует 
завершить сооружение Белорусской 
АЭС в Гродненской области. А бело-
русские специалисты будут участвовать 
в строительстве Роскосмосом объектов 
космодрома «Восточный» в Амурской 
области.

Безусловно, Россия и Беларусь наме-
рены развивать сотрудничество и в об-
ласти сельского хозяйства, и по по-
ставкам удобрений и продовольствия 
на мировые рынки. В ходе недавней 
встречи с Александром Григорьевичем 
в Санкт-Петербурге мы подробно обсу-
дили этот вопрос, в том числе услови-
лись задействовать для экспорта бе-
лорусских товаров на внешние рынки 
перевалочные возможности российско-
го портового терминала на Балтике.

БЕЗ СКОРЕЙШЕГО ЕДИНЕНИЯ 
НАШИХ СТРАН ЗАВТРА МОЖЕТ НЕ БЫТЬ

Бе
лТ

А

Союзное государство станет 
таким же мощным, как 
знаменитые гиганты-грузовики.
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Евгений КОНОНОВИЧ

 ■ Запад во что бы то ни стало пы-
тается сохранить существующий 
мировой порядок, которым заправ-
ляет долгие годы. Но Россия и Бела-
русь - серьезные конкуренты, кото-
рые начали менять политическую 
и экономическую конфигурацию на 
планете. Об этом рассказал первый 
заместитель председателя Парла-
ментского Собрания Союза Белару-
си и России, председатель Палаты 
представителей Нацсобрания РБ.

РАССЧИТЫВАЕМ  
ТОЛЬКО НА СЕБЯ
Владимир Андрейченко:
- Объединенный Запад наглядно 

продемонстрировал свою истинную 
цель - сохранить существующий миро-
порядок, основанный на собственном 
превосходстве, эксплуатации чужих 
ресурсов и доминировании доллара. 
Демократия, равноправие и нацио-
нальный суверенитет - это не более 
чем ширма для формирования между-
народного общественного мнения. 
В реальности есть только геополити-
ческие интересы США, для продви-
жения которых задействованы все 
имеющиеся средства: политические, 
экономические, финансовые, инфор-
мационные и военные.

Россия и Беларусь для Запада - се-
рьезные конкуренты. Энергоресурсы 
и удобрения, редкоземельные метал-
лы и древесина, сельскохозяйственная 
продукция и водные ресурсы, машино-
строение и нефтехимия, фармацевти-
ка и ракетостроение - все это имеется 
в наших государствах и востребовано 
в современном мире. Наши эконо-
мики взаимодополняемы и облада-
ют высокой степенью автономности. 
Западные санкции продемонстриро-
вали, что мы в состоянии жить и раз-
виваться без тесного взаимодействия 
с Европой и США.

Сегодня речь даже не идет о том, 
чтобы просто выстоять. Мы самодо-
статочны и в полной мере обеспечива-
ем собственные потребности. Пробле-
мы возникают исключительно в сбыте 
производимой нами продукции, по-
скольку разорваны отработанные де-
сятилетиями связи.

Долгие годы мы надеялись на поря-
дочность западных партнеров и уни-
версальность рыночных механизмов. 
А сегодня вынуждены оперативно пе-
рестраиваться, интенсивно трудить-
ся, рассчитывать исключительно на 
собственные ресурсы.

Наша сила в единстве и правде, соб-
ственной идентичности и уважении 
интересов других государств, мощ-
ной экономике и сплоченности обще-
ства, оперативном импортозамеще-
нии и надежных союзниках. Именно 
в этом основа национальной неза-
висимости и государственного суве-
ренитета.

Что касается резервов. Они в росте 
производительности труда и качества 
продукции. Снижении энергоемко-
сти экономики и интенсификации 
сельского хозяйства. Повышении 
наукоемкости производства и рачи-
тельном отношении к собственным 
ресурсам. Внедрении информацион-
ных технологий в процессы управле-
ния. И переходе к новому промыш-
ленному укладу. Именно в этом суть 
антисанкционных мер, инициирован-
ных президентом нашей страны Алек-
сандром  Лукашенко и реализуемых 
сегодня правительством.

ИНФОРМАЦИОННЫЙ 
КОНТРУДАР
- Борьба за сознание людей, в том 

числе за духовные и национальные 
ценности, приобретает стратегиче-
ские масштабы. Суть новой экспансии 
не меняется: подчинить, разорить, 
а если необходимо - уничтожить.

Для потомков тех, кто восемь деся-
тилетий назад был в одних рядах с фа-
шистами или добросовестно трудился 
в интересах Германии, настало время 
реванша. Сегодня Евросоюз и НАТО 
формируют новый союз для реализа-
ции собственных неоколониальных 
планов. Реанимируют идеи о расовом 
превосходстве, теоретически обосно-
ванные англосаксами и развитые не-
мецкими фашистами.

Десятилетиями европейская моло-
дежь воспитывалась на мифах, создан-
ных профессиональными политтехно-
логами, в которых все хорошее - это 
западное общество и его ценности, 
а плохое  - восточные устремления 
и постсоветское пространство. Вырос-
ло несколько поколений, уверенных в 
том, что Вторую мировую развязал Со-
ветский Союз, а освобождение Европы 
от фашизма - заслуга американцев.

Завершив переформатирование 
сознания европейского общества, 
США обратили свои устремления  
на Россию, Беларусь, Украину и дру-
гие постсоветские страны. Резуль-
татом этого внимания стала наци-
фикация Литвы, Латвии и Эстонии, 
украинский майдан и последующий 
геноцид собственного народа в вос-
точных районах Украины. А начина-
лось все с ревизии истории, провоз-
глашения фашистских пособников 
борцами за национальную незави-
симость, переписывания учебников 
и корректировки образовательной 
системы.

В этой связи следует говорить 
о необходимости информационно-
психологического контрудара и после-
дующего наступления с привлечением 
всех доступных ресурсов. Важнейшее 
место в этом процессе принадлежит 
исторической правде, ее носителям, 
средствам массовой информации 
и патриотическому воспитанию об-
щества.

Защита родной земли сегодня не 
ограничивается реальным простран-
ством, а охватывает виртуальный 
мир и сферу смыслов. Мы сделали 
первые шаги, законодательно закре-
пив в Конституции нормы по недо-
пущению фальсификации истори-

ческой памяти, на государственном 
уровне инициировали расследова-
ние злодеяний фашистов и геноцида 
белорусского народа. Однако этот 
процесс должен быть постоянным, 
историческую правду следует пере-
давать от поколения к поколению, 
используя потенциал семьи, малой 
родины, народа, страны.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО:

- Мы должны во что бы то ни стало 
сохранить страну и продолжить ее 
развитие на основе таких базовых 
ценностей, как социальная справедли-
вость и забота о людях. Именно такой 
подход отличает сегодня Беларусь от 
многих других государств.

Беларусь последовательно отстаи-
вает собственные интересы, обладает 
развитыми промышленностью и  сель-
ским хозяйством, качественными си-
стемами образования и здравоохра-
нения, существенными достижениями 
в науке и искусстве. По многим пока-
зателям страна является лидером не 
только на постсоветском простран-
стве, но и признанным флагманом 
в мире.

 ■ Как воспитать настоя-
щих патриотов?

- На протяжении столетий бе-
лорусская земля была мостом 
между Западом и Востоком, 
а следовательно, ареной по-
стоянных войн. Во время Ве-
ликой Отечественной войны 
разрушены практически все 
белорусские города, уничто-
жены тысячи сел и деревень, 
каждый третий житель отдал 
жизнь за Победу. Подобных 
разрушений и потерь не было 
ни в одной европейской стра-
не. В то время, когда советские 
люди гибли на фронтах войны, 
США становились ведущим 

финансовым и экономическим 
центром мира, реализуя идею 
о собственной исключитель-
ности.

Только к концу ХХ века мы 
восстановились. Но разруше-
ние СССР стало новым серьез-
ным испытанием для Белару-
си. Именно тогда был запущен 
механизм информационной 
популяризации западного об-
раза жизни и европейского 
превосходства.

Современный уровень жизни 
в России и Беларуси практиче-
ски не отличается от средне-
европейского. Реализуемая 
социально ориентированная 
политика позволила создать 

среду, превосходящую запад-
ные эталоны.

События 2020 года вскры-
ли проблемы, накопившие-
ся в обществе. Сорвали ма-
ски с представителей «пятой  
колонны», готовых торговать 
национальным суверените-
том, историческим наследием,  
благосостоянием собствен-
ного народа. К счастью, мы 
отстояли страну и ее незави-
симость.

В государстве провели рабо-
ту над ошибками и определили 
направления, как действовать 
дальше. Важнейшие элемен-
ты - импортозамещение, ди-
версификация экспорта, со-

вершенствование социальной 
сферы, формирование на-
ционального самосознания 
и сохранение исторической 
правды. В этой связи борьба 
в сфере смыслов и патриоти-
ческое воспитание становятся 
основой национальной безо-
пасности и государственным 
приоритетом.

Показывать реальную кар-
тину, активно использовать 
методы сравнения и анализа, 
проводить наступательную 
информационную политику и 
защищать интересы людей - 
рецепт консолидации обще-
ства и власти. Задача донести 
историческую правду всеми 

доступными способами до мо-
лодого поколения на всех уров-
нях (от детского сада до вуза) 
должна стать основой даль-
нейшего развития белорус-
ского общества, осохранить 
нашу национальную идентич-
ность.

Народ, который не помнит 
и  не дорожит собственной 
историей, обречен на забве-
ние и гибель.

Беларусь обладает тысяче-
летней историей, каждая веха 
которой - правда и наследие 
предков. Сохранить их и пере-
дать без искажений - наш долг 
перед последующими поколе-
ниями.

РЕЧЬ НЕ ИДЕТ О ТОМ, ЧТОБЫ ВЫСТОЯТЬ. 
МЫ САМОДОСТАТОЧНЫ

«НАРОД, КОТОРЫЙ ЗАБЫВАЕТ ИСТОРИЮ, ОБРЕЧЕН НА ГИБЕЛЬ» ПРИОРИТЕТ

СИМВОЛ 
ГОСУДАРСТВЕННОСТИ

ВАЖНО

Прививать доброе и вечное  
надо с детства.
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Геннадий ДАВЫДЬКО 

 ■ Вооруженные силы 
Беларуси прицелились 
по центрам принятия 
решений в столи-
цах западных 
стран.

Александр 
Лукашенко 
приказал во-
енным взять под прицел центры принятия 
решений против Минска. И миролюби-
вый, многострадальный, хорошо помня-
щий ужасы войны народ с пониманием 
и поддержкой отнесся к решению своего 
лидера.

К сожалению, за всю свою, казалось 
бы, весьма поучительную историю чело-
вечество не научилось обходиться без 
войн как высшей меры наказания для 
приговоренной страны, государства, на-
рода, расы…

На саммите НАТО в Мадриде, который, 
по сути, походил на бесноватое судили-
ще, к исключительной мере наказания 
была приговорена Россия. И, само собой, 
Беларусь - как союзник и стратегический 
партнер виноватой в самостоятельности 
и непокорности страны. Собственно, уни-
чтожить Россию планировали давно, вот 
только маскировали свой злобный за-
мысел риторикой о демократии, правах 
человека. А теперь скрывать уже нечего. 
Все тайное стало явным.

Война - процесс отнюдь не гуманный, 
а жестокий и аморальный. Любое убий-
ство губительно не только для жертвы, 
но и для убийцы. Да, на войне есть место 
для подвига, но и для самых низменных, 
зверских проявлений его тоже предо-
статочно.

Было время, когда люди считали во-
йны естественным продолжением по-
литики и даже пытались наделить их 
определенными этическими нормами. 
Одно из свидетельств тому - легендар-
ное выражение знаменитого полководца 
Древней Руси великого князя киевского 
Святослава Игоревича. Перед началом 
военных действий он посылал гонца к 
врагу с сообщением «Хочу на вы идти».

Сейчас так не поступают. Наоборот, 
напасть неожиданно, подло, информа-
ционно навесив на противника все ми-
ровые грехи, расчеловечив и поставив 
его вне закона - вот основные приемы 
современного западного «рыцарства». 
А самый излюбленный способ ведения 
войн, который считается чуть ли не выс-
шим военным мастерством, - умение все 
делать чужими руками и ресурсами. Что 
сегодня и происходит на Украине.

И, наконец, о главном: кто больше ви-
новат в преступлении - заказчик или ис-
полнитель? Конечно, оба виноваты. Но 
заказчик, как идейный, финансовый и ор-
ганизационный вершитель злодеяния, 
все же больше. И возмездия он достоин 
в соразмерно большей степени.

И вот 3 июля у Кургана Славы, подобно 
великому князю Святославу Игоревичу, 
народный президент Александр Григо-
рьевич открыто и смело заявил: «Мы под-
держивали и будем поддерживать Россию 
в борьбе против нацизма». Что в переводе 
на старославянский звучит примерно так: 
«Будете нападать, будем на вы идти. На-
ше дело правое, и мы победим».

ГОРЯЧИЙ ПРИВЕТ 
КУКЛОВОДАМ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина 
СТЕПАНОВА

 ■ Россия в первую оче-
редь обменивает тяжело-
раненых и не способных 
участвовать в боевых 
действиях военноплен-
ных.

- Держим вопрос на кон-
троле. Действительно, об-
мены идут, но по каждо-
му участнику батальона 

«Азов» (признан экстре-
мистской организацией 
и  запрещен на террито-
рии РФ) ведутся 
предметные след-
ственные меро-
приятия: кто и в 
чем замешан, чем 
занимался. Что 
касается азовцев, 
националистов, 
у  которых руки 
в крови, - это не-
люди. Их ждет 

суд. Обмениваем тяжело-
раненых и не способных 
участвовать в боевых дей-

ствиях. Есть и 
вторая сторона 
этого вопроса. 
Речь идет о на-
ших ребятах. 
Надо вызволять 
их из плена. Бо-
роться за каж-
дого. Что каса-
ется киевского 
режима, он на-

меренно публикует дезин-
формацию, чтобы подчер-
кнуть свои псевдопобеды. 
На самом деле - терпит по-
ражение за поражением. 
Давайте не будем лить воду 
на вражескую мельницу, - 
сказал спикер Госдумы, 
Председатель Парламент-
ского Cобрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав 
Володин.

В четверг Госдума при-
няла в первом чтении за-
конопроект о наделении 
гражданских, привлечен-
ных к  спецоперации на 
Украине, статусом ветера-
нов боевых действий.

- У нас время есть до вто-
рого чтения, чтобы зако-
нопроект доработать. Воз-
можно, будет правильно 
предусмотреть во втором 
чтении внесение поправки 
о военных корреспонден-
тах. У нас с вами их здесь 
нет. Есть гражданские спе-
циалисты, государствен-
ные служащие, кто деле-
гирован, в командировку 
направлен. После приня-
тия изменений в закон 
о ветеранах гражданские 
лица смогут получить ме-
ры социальной поддерж-
ки  - налоговые и другие 
льготы. Они проявляют 
героизм в ходе специаль-
ной военной операции 
и заслуживают благодар-
ности государства, - уверен 
Председатель ПС.

НАЦИОНАЛИСТОВ ЖДЕТ СУД
Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Экономическая ситуация 
в Евросоюзе ухудшается.

- Каким должен быть курс рубля? 
Байден обещал двести рублей за 
доллар, сегодня курс - меньше 55. 
Евро - чуть больше 56. Рубль обес-
печен реальными товарами и ре-
сурсами - тем, без чего нельзя жить 
в современном мире. Поэтому наша 
национальная валюта укрепляется. 
С  евро ситуация иная. Евросоюз 
привык жить в долг, который у ряда 
европейских государств достиг кри-
тического размера. Раньше богатые 
страны ЕС могли оказывать помощь 
более бедным соседям. Сейчас у них 
у самих проблемы. Германия и другие 
североевропейские государства, ко-
торые еще семь лет назад вытаскива-
ли из дефолта Грецию, сегодня вряд 
ли смогут помочь. Ситуация за это 
время у них стала только хуже. США 
не спешат на помощь европейским 
странам. Им это выгодно. Слабеет 
зона евро, конкурирующая с дол-
ларовой. Европе навязывают более 
дорогие американские ресурсы. Все 
эти проблемы будут усугубляться. 
Что может стать причиной кризиса 
Евросоюза, как следствие ослабле-
ния евро и, возможно, даже возврата 
к национальным валютам, - предпо-
ложил Вячеслав Володин.

Другое европейское государство, 
Англия, никак не может избавиться 
от привычки жить за счет других.

- В XIX веке в нашей стране сфор-
мировалось устойчивое выраже-
ние  «англичанка гадит», которое 

употребля ли и в народе, и в печати 
для обозначения регулярных анти-
российских интриг Британии. Прош-
ли столетия, но фраза актуальность 
не теряла, - напомнил Вячеслав Во-
лодин.

Во время Крымской войны Брита-
ния противостояла Российской им-
перии в коалиции с французами и 
турками-османами, надеясь ослабить 
Россию, отторгнуть от страны терри-
тории. Во время Русско-японской - 
поддерживала японцев и заодно 
финансировала революционеров, 
которые не раз проводили свои съез-
ды в Лондоне. После Первой миро-
вой - вместе с Францией стремилась 
сформировать санитарный кордон 
в Европе для изоляции СССР. До 
начала Второй мировой - пыталась 
направить экспансию гитлеровской 
Германии на восток. Во время Афган-
ской войны поддерживала боевиков-
исламистов, а в начале нулевых ста-
ла пристанищем для преступников, 
которые подлежат уголовному пре-
следованию в России.

- Сегодня Лондон убеждает Евро-
пу в необходимости воевать против 

России до последнего украинца, за-
являя, что «любая попытка уладить 
конфликт на Украине приведет лишь 
к усилению нестабильности в мире». 
Причина - в привычке жить за счет 
других, от которой Англия никак не 
избавится. Будучи в конце XIX ве-
ка первой экономикой мира (ее доля 
ВВП составляла почти 25 процентов 
от мирового), сейчас занимает де-
вятое место, уступая своей бывшей 
колонии - Индии (третье место). Лон-
дон цепляется за любую возможность 
самоутвердиться. Отсюда суета. То 
выходит из Евросоюза, то ищет новые 
альянсы с русофобскими режимами 
в Польше, Прибалтике, на Украине, 
чтобы хоть где-то быть лидером. Ко-
лониальный реваншизм ни к чему хо-
рошему не ведет. Для Англии солнце 
империи закатилось навсегда, - кон-
статировал спикер.

На днях генеральный секретарь 
НАТО Йенс Столтенберг заявил, что 
после вступления в альянс Швеции 
и Финляндии Россия получит больше 
НАТО у своих границ.

- Рано радуется. Географию в шко-
ле не учил. В случае их вступления 
в НАТО у его границ будет больше 
России, - пояснил председатель ПС.

БОГАТЫЕ ТОЖЕ ПЛАЧУТ ЗА ЧТО БОРОЛИСЬ
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Сдавшиеся бойцы ВСУ с завода «Азовсталь» должны 
ответить за свои преступления.
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 ■ Запад во что бы то ни стало пы-
тается сохранить существующий 
мировой порядок, которым заправ-
ляет долгие годы. Но Россия и Бела-
русь - серьезные конкуренты, кото-
рые начали менять политическую 
и экономическую конфигурацию на 
планете. Об этом рассказал первый 
заместитель председателя Парла-
ментского Собрания Союза Белару-
си и России, председатель Палаты 
представителей Нацсобрания РБ.

РАССЧИТЫВАЕМ  
ТОЛЬКО НА СЕБЯ
Владимир Андрейченко:
- Объединенный Запад наглядно 

продемонстрировал свою истинную 
цель - сохранить существующий миро-
порядок, основанный на собственном 
превосходстве, эксплуатации чужих 
ресурсов и доминировании доллара. 
Демократия, равноправие и нацио-
нальный суверенитет - это не более 
чем ширма для формирования между-
народного общественного мнения. 
В реальности есть только геополити-
ческие интересы США, для продви-
жения которых задействованы все 
имеющиеся средства: политические, 
экономические, финансовые, инфор-
мационные и военные.

Россия и Беларусь для Запада - се-
рьезные конкуренты. Энергоресурсы 
и удобрения, редкоземельные метал-
лы и древесина, сельскохозяйственная 
продукция и водные ресурсы, машино-
строение и нефтехимия, фармацевти-
ка и ракетостроение - все это имеется 
в наших государствах и востребовано 
в современном мире. Наши эконо-
мики взаимодополняемы и облада-
ют высокой степенью автономности. 
Западные санкции продемонстриро-
вали, что мы в состоянии жить и раз-
виваться без тесного взаимодействия 
с Европой и США.

Сегодня речь даже не идет о том, 
чтобы просто выстоять. Мы самодо-
статочны и в полной мере обеспечива-
ем собственные потребности. Пробле-
мы возникают исключительно в сбыте 
производимой нами продукции, по-
скольку разорваны отработанные де-
сятилетиями связи.

Долгие годы мы надеялись на поря-
дочность западных партнеров и уни-
версальность рыночных механизмов. 
А сегодня вынуждены оперативно пе-
рестраиваться, интенсивно трудить-
ся, рассчитывать исключительно на 
собственные ресурсы.

Наша сила в единстве и правде, соб-
ственной идентичности и уважении 
интересов других государств, мощ-
ной экономике и сплоченности обще-
ства, оперативном импортозамеще-
нии и надежных союзниках. Именно 
в этом основа национальной неза-
висимости и государственного суве-
ренитета.

Что касается резервов. Они в росте 
производительности труда и качества 
продукции. Снижении энергоемко-
сти экономики и интенсификации 
сельского хозяйства. Повышении 
наукоемкости производства и рачи-
тельном отношении к собственным 
ресурсам. Внедрении информацион-
ных технологий в процессы управле-
ния. И переходе к новому промыш-
ленному укладу. Именно в этом суть 
антисанкционных мер, инициирован-
ных президентом нашей страны Алек-
сандром  Лукашенко и реализуемых 
сегодня правительством.

ИНФОРМАЦИОННЫЙ 
КОНТРУДАР
- Борьба за сознание людей, в том 

числе за духовные и национальные 
ценности, приобретает стратегиче-
ские масштабы. Суть новой экспансии 
не меняется: подчинить, разорить, 
а если необходимо - уничтожить.

Для потомков тех, кто восемь деся-
тилетий назад был в одних рядах с фа-
шистами или добросовестно трудился 
в интересах Германии, настало время 
реванша. Сегодня Евросоюз и НАТО 
формируют новый союз для реализа-
ции собственных неоколониальных 
планов. Реанимируют идеи о расовом 
превосходстве, теоретически обосно-
ванные англосаксами и развитые не-
мецкими фашистами.

Десятилетиями европейская моло-
дежь воспитывалась на мифах, создан-
ных профессиональными политтехно-
логами, в которых все хорошее - это 
западное общество и его ценности, 
а плохое  - восточные устремления 
и постсоветское пространство. Вырос-
ло несколько поколений, уверенных в 
том, что Вторую мировую развязал Со-
ветский Союз, а освобождение Европы 
от фашизма - заслуга американцев.

Завершив переформатирование 
сознания европейского общества, 
США обратили свои устремления  
на Россию, Беларусь, Украину и дру-
гие постсоветские страны. Резуль-
татом этого внимания стала наци-
фикация Литвы, Латвии и Эстонии, 
украинский майдан и последующий 
геноцид собственного народа в вос-
точных районах Украины. А начина-
лось все с ревизии истории, провоз-
глашения фашистских пособников 
борцами за национальную незави-
симость, переписывания учебников 
и корректировки образовательной 
системы.

В этой связи следует говорить 
о необходимости информационно-
психологического контрудара и после-
дующего наступления с привлечением 
всех доступных ресурсов. Важнейшее 
место в этом процессе принадлежит 
исторической правде, ее носителям, 
средствам массовой информации 
и патриотическому воспитанию об-
щества.

Защита родной земли сегодня не 
ограничивается реальным простран-
ством, а охватывает виртуальный 
мир и сферу смыслов. Мы сделали 
первые шаги, законодательно закре-
пив в Конституции нормы по недо-
пущению фальсификации истори-

ческой памяти, на государственном 
уровне инициировали расследова-
ние злодеяний фашистов и геноцида 
белорусского народа. Однако этот 
процесс должен быть постоянным, 
историческую правду следует пере-
давать от поколения к поколению, 
используя потенциал семьи, малой 
родины, народа, страны.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО:

- Мы должны во что бы то ни стало 
сохранить страну и продолжить ее 
развитие на основе таких базовых 
ценностей, как социальная справедли-
вость и забота о людях. Именно такой 
подход отличает сегодня Беларусь от 
многих других государств.

Беларусь последовательно отстаи-
вает собственные интересы, обладает 
развитыми промышленностью и  сель-
ским хозяйством, качественными си-
стемами образования и здравоохра-
нения, существенными достижениями 
в науке и искусстве. По многим пока-
зателям страна является лидером не 
только на постсоветском простран-
стве, но и признанным флагманом 
в мире.

 ■ Как воспитать настоя-
щих патриотов?

- На протяжении столетий бе-
лорусская земля была мостом 
между Западом и Востоком, 
а следовательно, ареной по-
стоянных войн. Во время Ве-
ликой Отечественной войны 
разрушены практически все 
белорусские города, уничто-
жены тысячи сел и деревень, 
каждый третий житель отдал 
жизнь за Победу. Подобных 
разрушений и потерь не было 
ни в одной европейской стра-
не. В то время, когда советские 
люди гибли на фронтах войны, 
США становились ведущим 

финансовым и экономическим 
центром мира, реализуя идею 
о собственной исключитель-
ности.

Только к концу ХХ века мы 
восстановились. Но разруше-
ние СССР стало новым серьез-
ным испытанием для Белару-
си. Именно тогда был запущен 
механизм информационной 
популяризации западного об-
раза жизни и европейского 
превосходства.

Современный уровень жизни 
в России и Беларуси практиче-
ски не отличается от средне-
европейского. Реализуемая 
социально ориентированная 
политика позволила создать 

среду, превосходящую запад-
ные эталоны.

События 2020 года вскры-
ли проблемы, накопившие-
ся в обществе. Сорвали ма-
ски с представителей «пятой  
колонны», готовых торговать 
национальным суверените-
том, историческим наследием,  
благосостоянием собствен-
ного народа. К счастью, мы 
отстояли страну и ее незави-
симость.

В государстве провели рабо-
ту над ошибками и определили 
направления, как действовать 
дальше. Важнейшие элемен-
ты - импортозамещение, ди-
версификация экспорта, со-

вершенствование социальной 
сферы, формирование на-
ционального самосознания 
и сохранение исторической 
правды. В этой связи борьба 
в сфере смыслов и патриоти-
ческое воспитание становятся 
основой национальной безо-
пасности и государственным 
приоритетом.

Показывать реальную кар-
тину, активно использовать 
методы сравнения и анализа, 
проводить наступательную 
информационную политику и 
защищать интересы людей - 
рецепт консолидации обще-
ства и власти. Задача донести 
историческую правду всеми 

доступными способами до мо-
лодого поколения на всех уров-
нях (от детского сада до вуза) 
должна стать основой даль-
нейшего развития белорус-
ского общества, осохранить 
нашу национальную идентич-
ность.

Народ, который не помнит 
и  не дорожит собственной 
историей, обречен на забве-
ние и гибель.

Беларусь обладает тысяче-
летней историей, каждая веха 
которой - правда и наследие 
предков. Сохранить их и пере-
дать без искажений - наш долг 
перед последующими поколе-
ниями.

РЕЧЬ НЕ ИДЕТ О ТОМ, ЧТОБЫ ВЫСТОЯТЬ. 
МЫ САМОДОСТАТОЧНЫ

«НАРОД, КОТОРЫЙ ЗАБЫВАЕТ ИСТОРИЮ, ОБРЕЧЕН НА ГИБЕЛЬ» ПРИОРИТЕТ

СИМВОЛ 
ГОСУДАРСТВЕННОСТИ

ВАЖНО

Прививать доброе и вечное  
надо с детства.
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Геннадий ДАВЫДЬКО 

 ■ Вооруженные силы 
Беларуси прицелились 
по центрам принятия 
решений в столи-
цах западных 
стран.

Александр 
Лукашенко 
приказал во-
енным взять под прицел центры принятия 
решений против Минска. И миролюби-
вый, многострадальный, хорошо помня-
щий ужасы войны народ с пониманием 
и поддержкой отнесся к решению своего 
лидера.

К сожалению, за всю свою, казалось 
бы, весьма поучительную историю чело-
вечество не научилось обходиться без 
войн как высшей меры наказания для 
приговоренной страны, государства, на-
рода, расы…

На саммите НАТО в Мадриде, который, 
по сути, походил на бесноватое судили-
ще, к исключительной мере наказания 
была приговорена Россия. И, само собой, 
Беларусь - как союзник и стратегический 
партнер виноватой в самостоятельности 
и непокорности страны. Собственно, уни-
чтожить Россию планировали давно, вот 
только маскировали свой злобный за-
мысел риторикой о демократии, правах 
человека. А теперь скрывать уже нечего. 
Все тайное стало явным.

Война - процесс отнюдь не гуманный, 
а жестокий и аморальный. Любое убий-
ство губительно не только для жертвы, 
но и для убийцы. Да, на войне есть место 
для подвига, но и для самых низменных, 
зверских проявлений его тоже предо-
статочно.

Было время, когда люди считали во-
йны естественным продолжением по-
литики и даже пытались наделить их 
определенными этическими нормами. 
Одно из свидетельств тому - легендар-
ное выражение знаменитого полководца 
Древней Руси великого князя киевского 
Святослава Игоревича. Перед началом 
военных действий он посылал гонца к 
врагу с сообщением «Хочу на вы идти».

Сейчас так не поступают. Наоборот, 
напасть неожиданно, подло, информа-
ционно навесив на противника все ми-
ровые грехи, расчеловечив и поставив 
его вне закона - вот основные приемы 
современного западного «рыцарства». 
А самый излюбленный способ ведения 
войн, который считается чуть ли не выс-
шим военным мастерством, - умение все 
делать чужими руками и ресурсами. Что 
сегодня и происходит на Украине.

И, наконец, о главном: кто больше ви-
новат в преступлении - заказчик или ис-
полнитель? Конечно, оба виноваты. Но 
заказчик, как идейный, финансовый и ор-
ганизационный вершитель злодеяния, 
все же больше. И возмездия он достоин 
в соразмерно большей степени.

И вот 3 июля у Кургана Славы, подобно 
великому князю Святославу Игоревичу, 
народный президент Александр Григо-
рьевич открыто и смело заявил: «Мы под-
держивали и будем поддерживать Россию 
в борьбе против нацизма». Что в переводе 
на старославянский звучит примерно так: 
«Будете нападать, будем на вы идти. На-
ше дело правое, и мы победим».

ГОРЯЧИЙ ПРИВЕТ 
КУКЛОВОДАМ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина 
СТЕПАНОВА

 ■ Россия в первую оче-
редь обменивает тяжело-
раненых и не способных 
участвовать в боевых 
действиях военноплен-
ных.

- Держим вопрос на кон-
троле. Действительно, об-
мены идут, но по каждо-
му участнику батальона 

«Азов» (признан экстре-
мистской организацией 
и  запрещен на террито-
рии РФ) ведутся 
предметные след-
ственные меро-
приятия: кто и в 
чем замешан, чем 
занимался. Что 
касается азовцев, 
националистов, 
у  которых руки 
в крови, - это не-
люди. Их ждет 

суд. Обмениваем тяжело-
раненых и не способных 
участвовать в боевых дей-

ствиях. Есть и 
вторая сторона 
этого вопроса. 
Речь идет о на-
ших ребятах. 
Надо вызволять 
их из плена. Бо-
роться за каж-
дого. Что каса-
ется киевского 
режима, он на-

меренно публикует дезин-
формацию, чтобы подчер-
кнуть свои псевдопобеды. 
На самом деле - терпит по-
ражение за поражением. 
Давайте не будем лить воду 
на вражескую мельницу, - 
сказал спикер Госдумы, 
Председатель Парламент-
ского Cобрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав 
Володин.

В четверг Госдума при-
няла в первом чтении за-
конопроект о наделении 
гражданских, привлечен-
ных к  спецоперации на 
Украине, статусом ветера-
нов боевых действий.

- У нас время есть до вто-
рого чтения, чтобы зако-
нопроект доработать. Воз-
можно, будет правильно 
предусмотреть во втором 
чтении внесение поправки 
о военных корреспонден-
тах. У нас с вами их здесь 
нет. Есть гражданские спе-
циалисты, государствен-
ные служащие, кто деле-
гирован, в командировку 
направлен. После приня-
тия изменений в закон 
о ветеранах гражданские 
лица смогут получить ме-
ры социальной поддерж-
ки  - налоговые и другие 
льготы. Они проявляют 
героизм в ходе специаль-
ной военной операции 
и заслуживают благодар-
ности государства, - уверен 
Председатель ПС.

НАЦИОНАЛИСТОВ ЖДЕТ СУД
Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Экономическая ситуация 
в Евросоюзе ухудшается.

- Каким должен быть курс рубля? 
Байден обещал двести рублей за 
доллар, сегодня курс - меньше 55. 
Евро - чуть больше 56. Рубль обес-
печен реальными товарами и ре-
сурсами - тем, без чего нельзя жить 
в современном мире. Поэтому наша 
национальная валюта укрепляется. 
С  евро ситуация иная. Евросоюз 
привык жить в долг, который у ряда 
европейских государств достиг кри-
тического размера. Раньше богатые 
страны ЕС могли оказывать помощь 
более бедным соседям. Сейчас у них 
у самих проблемы. Германия и другие 
североевропейские государства, ко-
торые еще семь лет назад вытаскива-
ли из дефолта Грецию, сегодня вряд 
ли смогут помочь. Ситуация за это 
время у них стала только хуже. США 
не спешат на помощь европейским 
странам. Им это выгодно. Слабеет 
зона евро, конкурирующая с дол-
ларовой. Европе навязывают более 
дорогие американские ресурсы. Все 
эти проблемы будут усугубляться. 
Что может стать причиной кризиса 
Евросоюза, как следствие ослабле-
ния евро и, возможно, даже возврата 
к национальным валютам, - предпо-
ложил Вячеслав Володин.

Другое европейское государство, 
Англия, никак не может избавиться 
от привычки жить за счет других.

- В XIX веке в нашей стране сфор-
мировалось устойчивое выраже-
ние  «англичанка гадит», которое 

употребля ли и в народе, и в печати 
для обозначения регулярных анти-
российских интриг Британии. Прош-
ли столетия, но фраза актуальность 
не теряла, - напомнил Вячеслав Во-
лодин.

Во время Крымской войны Брита-
ния противостояла Российской им-
перии в коалиции с французами и 
турками-османами, надеясь ослабить 
Россию, отторгнуть от страны терри-
тории. Во время Русско-японской - 
поддерживала японцев и заодно 
финансировала революционеров, 
которые не раз проводили свои съез-
ды в Лондоне. После Первой миро-
вой - вместе с Францией стремилась 
сформировать санитарный кордон 
в Европе для изоляции СССР. До 
начала Второй мировой - пыталась 
направить экспансию гитлеровской 
Германии на восток. Во время Афган-
ской войны поддерживала боевиков-
исламистов, а в начале нулевых ста-
ла пристанищем для преступников, 
которые подлежат уголовному пре-
следованию в России.

- Сегодня Лондон убеждает Евро-
пу в необходимости воевать против 

России до последнего украинца, за-
являя, что «любая попытка уладить 
конфликт на Украине приведет лишь 
к усилению нестабильности в мире». 
Причина - в привычке жить за счет 
других, от которой Англия никак не 
избавится. Будучи в конце XIX ве-
ка первой экономикой мира (ее доля 
ВВП составляла почти 25 процентов 
от мирового), сейчас занимает де-
вятое место, уступая своей бывшей 
колонии - Индии (третье место). Лон-
дон цепляется за любую возможность 
самоутвердиться. Отсюда суета. То 
выходит из Евросоюза, то ищет новые 
альянсы с русофобскими режимами 
в Польше, Прибалтике, на Украине, 
чтобы хоть где-то быть лидером. Ко-
лониальный реваншизм ни к чему хо-
рошему не ведет. Для Англии солнце 
империи закатилось навсегда, - кон-
статировал спикер.

На днях генеральный секретарь 
НАТО Йенс Столтенберг заявил, что 
после вступления в альянс Швеции 
и Финляндии Россия получит больше 
НАТО у своих границ.

- Рано радуется. Географию в шко-
ле не учил. В случае их вступления 
в НАТО у его границ будет больше 
России, - пояснил председатель ПС.

БОГАТЫЕ ТОЖЕ ПЛАЧУТ ЗА ЧТО БОРОЛИСЬ
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Сдавшиеся бойцы ВСУ с завода «Азовсталь» должны 
ответить за свои преступления.
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 ■ Пленарное заседание 
прошло в Гродненской фи-
лармонии: союзный «ор-
кестр» играл дружно два 
дня, что шли мероприятия.

ЖАРКИЙ ПРИЕМ
Гродно с самого начала обе-

спечил гостям форума горя-
чий прием. Рекорд побили не 
только по сумме заключенных 
контрактов, но и по темпера-
туре - жара в городе была за 
тридцать градусов. Но на по-
году никто не обращал внима-
ния, участники явно соскучи-
лись по живому общению: два 
года форум проходил в видео-
режиме из-за коронавируса.

Первый день - традицион-
но «разогревочный», как бы 
странно это ни звучало при 
такой температуре на улице. 
Сначала участники форума 
работали в шести секциях: 
по законодательству, об-
разованию, импортозаме-
щению, вопросам климата, 
аграрным вопросам и научно-
техническому сотрудниче-
ству. Затем эстафету переня-
ли молодежь, деловые круги 
двух стран и парламентарии. 
Место проведения для каждо-
го мероприятия выбрали со 
смыслом: говорить о сельском 

хозяйстве пришлось в поле, 
в агрогородке под Гродно с де-
густацией местной клубники 
и черешни, о гармонизации 
законов - в Главном управле-
нии юстиции, об образова-
нии - в стенах Гродненского 
университета имени Янки 
Купалы.

ОКНО 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ
Второй день начался со 

встречи глав верхних палат 
парламентов Вален-
тины Матвиен-
ко и Натальи 
Кочановой с 
руководителя-
ми регионов 
двух стран. А 
ф и н а л ь н ы й 
аккорд фору-
ма прозвучал в 
Гродненской фи-
лармонии, где про-
шло пленарное заседание 
«Роль межрегионального со-
трудничества в углублении 
интеграционных процессов 
Союзного государства».

Наталья Кочанова привела 
лишь некоторые факты и циф-
ры, которые доказывают: ин-
терес к форуму растет с каж-
дым годом. В первой встрече 

участвовали представители 
девятнадцати российских ре-
гионов, во второй - уже вдвое 
больше, в третьей - 43, в чет-
вертой - восемьдесят… Общая 
численность участников вы-
росла от трехсот до тысячи 
человек.

Наталья Кочанова считает, 
что Форуму регионов нужно 
придать более высокий ста-
тус.

- Предлагаю учредить посто-
янно действующие рабочие 
органы и закрепить за ними 
соответствующие властные 
полномочия и бюджетное 
финансирование через про-

граммы Союзного го-
сударства.

Валентина Мат-
виенко счита-
ет, что Минск 
для Москвы не 
просто сосед, а 
ближайший со-

юзник:
- Мы отметили 

тридцатилетие ди-
пломатических отно-

шений. Но хорошо понимаем, 
что связи наших народов на-
считывают много столетий. 
А сейчас, когда санкционное 
давление растет с  каждым 
днем, наша сплоченность 
имеет особое значение.

Главное - обеспечить тех-
нологический суверенитет, 
импортозамещение:

- У нас нет цели заместить 
«все и вся», но в критически 
значимых отраслях и науко-
емких производствах до-
стижение технологической 
независимости носит прин-
ципиальный характер. Есть 
одно известное выражение: 
«благоприятная возможность 
скрывается среди трудностей 
и проблем». Наши регионы 
рассматривают сложившуюся 
внешнеэкономическую ситуа-
цию именно через эту призму, 
через окно возможностей.

Спикер недавно встреча-
лась с губернатором, у кото-
рого в регионе месяц назад 
было 850 позиций, критичных 
для импортозамещения.

- Вместе с белорусскими 
коллегами нашли возмож-
ность реализовать более пя-
тисот из них, - заявила Вален-
тина Матвиенко.

ИЗ КОНКУРЕНТОВ - 
В ПАРТНЕРЫ
Регионы активно занимают 

освободившиеся после ухода 
западных партнеров ниши. 
Нижегородские и белорусские 
фармкомпании договорились 
перерабатывать плазму крови 
для производства лекарств на 
ее основе.

О перспективных направле-
ниях белорусско-российского 
производства говорил и заме-
ститель премьер-министра 
Беларуси Юрий Назаров. 
Среди них - выпуск комплек-
тующих для сельхозтехники, 
новых видов подшипников 
и полиэфирных волокон.

Есть план по созданию 
 совместного проекта «Гом-
сельмаша» и «Ростсельма-
ша» по производству деталей 

для комбайнов и уборочной 
техники на 260 миллионов 
 руб лей. А еще недавно эти 
заводы были конкурентами.

Для производства лесозаго-
товительной техники и узло-
вых механизмов планируют 
реализовать в России сразу 
три новых проекта холдинга 
«Амкодор».

- В машиностроении есть 
хороший пример успешной 
кооперации - БАТЭ и КамА-
За. В 2021 году на конвейер 
КамАЗа поставили белорус-
ских автокомпонентов на 164 
миллиона российских рублей, 
объемы в этом году удвоятся, - 
заявил Юрий Назаров.

Российский вице-премьер 
Алексей Оверчук сообщил: 
из 989 мероприятий для вы-
полнения 28 союзных про-
грамм уж завершили 416.

- Нужно создавать новые 
и расширять уже существую-
щие белорусские промышлен-
ные производства в рамках 
Союзного государства. Мы 
в целом определились по объ-
емам финансирования и вме-
сте согласовали первые инве-
стиционные проекты. Их уже 
четырнадцать, и количество 
будет увеличиваться.

Госсекретарь Союзного го-
сударства Дмитрий Мезен-
цев рассказал еще об одном 
направлении интеграции - со-
юзных программах:

- Реализовали 69 программ - 
в области обороны и безопас-
ности, электроники, меди-
цины, высоких технологий, 
материаловедения, в косми-
ческой сфере, в биологии 
и агросфере. На это выделили 
больше пятидесяти миллиар-
дов рублей.

КАК ПО НОТАМ

 ■ Белорусские и российские ученые за 
двадцать с лишним лет интеграции уже 
выполнили около пятидесяти программ.

Подготовлены концепции девятнадцати но-
вых. Усиливается сотрудничество Беларуси 
с Роскосмосом, с Объединенным институтом 
ядерных исследований. Взаимодействовать 
с Курчатовским институтом будут по сорока 
направлениям.

Самое востребованное - производство ком-
понентов по оптике, оптоэлектронике и микро-
электронике.

- Пришло время разработать и наладить вы-
пуск совместного союзного электромобиля. 
Для этого есть необходимая компонентная 
база, - заявил глава НАН Беларуси Влади-
мир Гусаков.

Президент Курчатовского института Ми-
хаил Ковальчук считает, что будущее за но-
выми экспериментальными установками для 
создания природоподобных технологий. Но 
для прорыва в этой сфере надо в ближайшие 
пять-семь лет сделать существенный шаг в ис-
следовании природных процессов. Без ученых 
из Синеокой не обойтись.

 ■ Расширяется сотрудничество Москвы и Минска  
в сфере АПК.

Министр сельского хозяйства и продовольствия Белару-
си Игорь Брыло рассказал, что желающих представить свою 
продукцию в республике стало еще больше:

- В «Белагро» в этом году участвовали представители бо-
лее тридцати регионов РФ - это рекордное количество за всю 
историю выставки. Семнадцать регионов России приехали 
со своими стендами. Но самое главное - были представлены 
дальние регионы: Хабаровск, Приморский край, Сахалин.

В этом году белорусскую продукцию экспортируют в 71 ре-
гион России.

Заместитель министра сельского хозяйства России Иван 
Лебедев признался, что три года назад диалог с коллегами 
по прогнозным балансам по молоку и мясу был практически 
невозможен:

- У нас были сложные рабочие совещания. Многие белорус-
ские предприятия были закрыты на поставку продукции в РФ. 
Но сегодня все предприятия по молоку открыты на поставку, 
и мы имеем качественный прогнозный баланс. Это действи-
тельно по-партнерски.

Есть сложности с семенным фондом, многое завозили из-за 
границы - сахарную свеклу, кукурузу. Но сейчас дело сдвину-
лось с мертвой точки.

- Пока гром не грянул, не шевелились. Молодцы, шевели-
тесь дальше и побыстрей. Или, скажем, упаковка. Коллеги, 
нечем упаковывать! Надеюсь, в газетку «Правда» не будем 
заворачивать?! Вы найдете все-таки вместе выход и будете 
нужную упаковку производить? - поинтересовалась Валентина 
Матвиенко.

Из зала прозвучало дружное «да».

В ГАЗЕТУ ЗАВОРАЧИВАТЬ НЕ ПРИДЕТСЯ
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Бе
лТ

А

ЦИФРА
На IX Форуме ре-

гионов  заключили кон-
трактов на 65 миллиардов 
российских рублей и под-
писали около шестиде-

сяти соглашений.

ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ ЭЛЕКТРОМОБИЛЮ ДЕЛО ТЕХНИКИ

Народные гулянья добавили 
антуража официальной программе.
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Валентина МАТВИЕНКО, Предсе-
датель Совета Федерации:

- Форум регионов Беларуси и России 
востребован. Это доказано жизнью: 
с каждым годом он набирает обороты, 
расширяется география участников-
субъектов. Взаимодействие сейчас 
нужно вдвойне. Никакие санкции 
и ограничения не повлияют на интеграцию и сближе-
ние Беларуси и России. Это - объективный исторический 
процесс. Не только воля президентов, но и воля народов. 
Союзное государство поможет обеспечить безопасность, 
сохранение суверенитета, умножит усилия в развитии 
экономической и социальной сферы.

Главная цель  - улучшение уровня благосостояния 
граждан. За каждым подписанным документом сле-
дует конкретный проект - создание совместного пред-
приятия, объединение усилий по продвижению той или 
иной отрасли, налаживание импортозамещения. Кро-
ме решения важных текущих задач, это еще и мысли 
о будущем - рождаются идеи, как обеспечить научно-
технологический суверенитет и прорывы. Потенциал 
у наших стран огромный, все у нас получится. Желания, 
стремление, энтузиазм и дружба, которые сложились 
между главами регионов, дают огромный аккумулятив-
ный эффект.

 ■ Сябрам рады и в Воро-
неже, и в Приморье.

Из регионов России в Гродно 
приехали больше семидесяти 
представителей. В кулуарах 
хозяин следующего, юбилей-
ного Форума регионов глава 
Башкортостана Радий Хаби-
ров с гордостью рассказывал 
о переговорах с холдингом «Ам-
кодор». В Уфе построят завод 
по производству зерносушилок 
и коммунальной техники.

Татарстан стабильно входит 
в топ российских регионов по 
товарообороту с Синеокой.

- Мы покупаем белорусские 
трактора, комбайны, косил-
ки, жатки. Наши селяне вы-
соко их оценивают, - пояснил 
 председатель Госсовета Та-

тарстана Фарид Мухаметшин.
Пензенский губернатор 

Олег Мельниченко cообщил: 
в регионе собираются открыть 
совместное предприятие с Ви-
тебской областью по производ-
ству бытовой техники.

Глава Иркутской области 
Игорь Кобзев предложил бе-
лорусским инвесторам рас-
смотреть возможность лока-
лизации своих производств на 
территории Приангарья, пообе-
щав льготные условия по нало-
гообложению и субсидии.

У Воронежской области тес-
ные контакты с белорусски-
ми строителями. Губернатор 
Александр Гусев привел кон-
кретные примеры: стадион, 
который сябры возводят для 
местной команды «Факел», 

мегашкола почти на три тыся-
чи мест, большой детский сад.

По мнению губернатора При-
морского края Олега Коже-
мяко, белорусам может пока-
заться интересным Японское 
море, наши тихоокеанские 
просторы, морепродукты. Со 
временем даже хотят запустить 
рейс Минск - Владивосток. Пер-
спективно и  сотрудничество 
в спорте:

- Белорусские боксеры трени-
ровались у нас на базе в период 
подготовки к Олимпиаде в То-
кио, где показали неплохие ре-
зультаты. Акцент в спортивном 
направлении смещается в сто-
рону Азиатско-Тихоокеанского 
региона: прошли зимние Олим-
пийские игры в Южной Корее, 
две Олимпиады в Китае.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подготовили Михаил ПАНЮКОВ, Валентина СТЕПАНОВА, Максим ЧИЖИКОВ.

Владимир ПОЛЕТАЕВ, член Комиссии 
ПС по законодательству и Регламенту:

- Интеграция прино-
сит результаты. Наши 
страны активно вы-
полняют 28 союзных 
программ. Провели 
большую работу по 
обеспечению равных 
прав граждан двух 
государств. Среди 
приоритетных задач - 
создание единого эко-

номического пространства, унификация 
взаимной торговли, гармонизация нало-
гового и таможенного законодательств, 
сотрудничество в культурной и гумани-
тарной сферах.

Создается единая политика в охране тру-
да, социальной защите населения, единое 
миграционное пространство. Эти меры 
должны привести к снятию барьеров и соз-
данию равных возможностей для граждан.

Мы должны принять около 420 законов. 
Форум регионов для того и нужен, чтобы 
выявить «тонкие» места. Когда на него 
приезжают главы регионов, мы обсужда-
ем, что нужно приграничным территориям 
и двум странам в целом.

Леонид БРИЧ, заместитель председателя Комис-
сии ПС по экономической политике, промышлен-
ности и торговле:

- Значимость Форума регионов 
всегда была высока, а сейчас она 
стала еще выше. Постепенное вы-
страивание работы на всех уров-
нях от отдельных предприятий 
и городов до президентов и пра-
вительств - это аккумуляция всех 
наработок и инициатив, которые 
в последние годы брали свое на-
чало на форуме.

Экономическая составляющая в этом году неоце-
нима. Из-за санкций Беларусь потеряла экспорта на 
шестнадцать миллиардов долларов, и крайне важно 
укрепить и развить еще глубже связи со своим глав-
ным партнером - Россией.

Идет масштабная работа по созданию единых про-
грамм импортозамещения. Ключевой вопрос - как 
перейти от прямой конкуренции и научиться взаимо-
дополнять друг друга, соперничая с остальным миром? 
Наглядный пример - такие большие предприятия, как 
«Гомсельмаш» и «Ростсельмаш», МАЗ и КамАЗ. Их 
задача заключается не в том, как перехватить друг 
у друга потенциального клиента, а в том, чтобы на-
ладить совместные производства, сборочные цеха, 
работать над созданием недостающих деталей, вы-
строить грамотную логистику. Это сложно, но реально.

Сергей РАЧКОВ, председатель Комиссии ПС по меж-
дународным делам, миграционной политике и связям 
с соотечественниками:

- Сейчас стоит вопрос войны и мира. 
Но и о климате говорить нужно. В осо-
бенности о том, как реализуются между-
народные договоренности по климати-
ческой тематике.

Беларусь взяла на себя очень серьез-
ные обязательства по сокращению вы-
бросов в атмосферу и продолжает при-
держиваться Парижского соглашения. 
Мы были первыми среди стран, которые 

ратифицировали его. Но сегодня мы обращаем внимание 
международного сообщества на необходимость финан-
сирования международной климатической повестки. Не 
секрет, что многие ресурсы, которые аккумулируют в ООН 
и в других специализированных организациях, распределя-
ют не совсем справедливо. Сегодня мы были на обширной 
выставке по данной тематике. И наш российский коллега 
(сенатор Григорий Карасин. - Ред.) был искренне удивлен, 
что Беларусь не только сохранила все направления, которые 
помогают исследовать климат, прогнозировать развитие 
ситуации, но сумела и нарастить успехи в этой сфере.

Заявляем о недопустимости экономической блокады 
и воздействия на Россию и Беларусь в контексте клима-
тической повестки. Считаем, что это ведет к непоправи-
мым последствиям, в том числе и в продовольственной 
безопасности. По итогам встречи мы подписали четыре 
соглашения о сотрудничестве между Россией и Беларусью 
по данной тематике.

Михаил РУСЫЙ, заместитель Председате-
ля ПС:

- У нас рядом Польша, с дру-
гой стороны - Литва. Их огол-
телую позицию по отношению 
к нам мы знаем. У аграрни-
ков открылась уникальная 
возможность сделать огром-
ный шаг, даже можно сказать 
шажище, в сторону импорто-
замещения, создания новей-
ших технологий. Нам вовсе 
не обязательно замыкаться в рамках Союзного 
государства: есть ЕАЭС, СНГ, нам открываются 
Китай, Индия, другие страны Азии. Мы востре-
бованы и ожидаемы на этих рынках. Мы долж-
ны не конкурировать, а создать условия для 
сотрудничества и взаиморазвития. Не душить 
друг друга, а зарабатывать. Если есть, допустим, 
возможность соединить продукцию российского 
завода имени Королева и наши возможности по 
очистке льна - вот вам и новое производство. 
И не нужно будет ничего покупать ни в Дании, 
ни где-либо еще.

Если не будем доводить до конечного резуль-
тата принятые решения в течение разумного 
времени - проиграем. Согласовывать по три года 
вопросы сейчас недопустимо.

Наталья КОЧАНОВА, Председатель Совета 
Республики:

- Итоги форума, как всегда, 
внушительны. Он зарекомен-
довал себя как замечательная 
площадка, где мы со своими 
партнерами можем обсудить 
вопросы, которые весьма ак-
туальны.

В этом году темой выбрали 
роль межрегионального со-
трудничества в углублении ин-
теграционных процессов Союзного государства. 
Она невероятно актуальна - взаимодействие 
между нашими странами вышло на абсолютно 
новый уровень. Этому способствует работа, ко-
торую проводят президенты наших стран, пра-
вительства и парламентарии.

За девять форумов подписали около четы-
рехсот соглашений, тысячи контрактов. Наше 
сотрудничество - это 2,5 тысячи совместных 
предприятий.

Сегодня акцент сделали на том, что мы должны 
работать вместе, решая вопросы по импортоза-
мещению. Где-то не конкурировать, а там, где 
есть лучшие компетенции в плане экономики 
и промышленности, агропромышленного ком-
плекса, развивать их и работать рука об руку.
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С ВОСТОЧНЫМ АКЦЕНТОМ СОТРУДНИЧЕСТВО

Белорусы эстафету 
передали, теперь 
очередь за Уфой.
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 ■ Пленарное заседание 
прошло в Гродненской фи-
лармонии: союзный «ор-
кестр» играл дружно два 
дня, что шли мероприятия.

ЖАРКИЙ ПРИЕМ
Гродно с самого начала обе-

спечил гостям форума горя-
чий прием. Рекорд побили не 
только по сумме заключенных 
контрактов, но и по темпера-
туре - жара в городе была за 
тридцать градусов. Но на по-
году никто не обращал внима-
ния, участники явно соскучи-
лись по живому общению: два 
года форум проходил в видео-
режиме из-за коронавируса.

Первый день - традицион-
но «разогревочный», как бы 
странно это ни звучало при 
такой температуре на улице. 
Сначала участники форума 
работали в шести секциях: 
по законодательству, об-
разованию, импортозаме-
щению, вопросам климата, 
аграрным вопросам и научно-
техническому сотрудниче-
ству. Затем эстафету переня-
ли молодежь, деловые круги 
двух стран и парламентарии. 
Место проведения для каждо-
го мероприятия выбрали со 
смыслом: говорить о сельском 

хозяйстве пришлось в поле, 
в агрогородке под Гродно с де-
густацией местной клубники 
и черешни, о гармонизации 
законов - в Главном управле-
нии юстиции, об образова-
нии - в стенах Гродненского 
университета имени Янки 
Купалы.

ОКНО 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ
Второй день начался со 

встречи глав верхних палат 
парламентов Вален-
тины Матвиен-
ко и Натальи 
Кочановой с 
руководителя-
ми регионов 
двух стран. А 
ф и н а л ь н ы й 
аккорд фору-
ма прозвучал в 
Гродненской фи-
лармонии, где про-
шло пленарное заседание 
«Роль межрегионального со-
трудничества в углублении 
интеграционных процессов 
Союзного государства».

Наталья Кочанова привела 
лишь некоторые факты и циф-
ры, которые доказывают: ин-
терес к форуму растет с каж-
дым годом. В первой встрече 

участвовали представители 
девятнадцати российских ре-
гионов, во второй - уже вдвое 
больше, в третьей - 43, в чет-
вертой - восемьдесят… Общая 
численность участников вы-
росла от трехсот до тысячи 
человек.

Наталья Кочанова считает, 
что Форуму регионов нужно 
придать более высокий ста-
тус.

- Предлагаю учредить посто-
янно действующие рабочие 
органы и закрепить за ними 
соответствующие властные 
полномочия и бюджетное 
финансирование через про-

граммы Союзного го-
сударства.

Валентина Мат-
виенко счита-
ет, что Минск 
для Москвы не 
просто сосед, а 
ближайший со-

юзник:
- Мы отметили 

тридцатилетие ди-
пломатических отно-

шений. Но хорошо понимаем, 
что связи наших народов на-
считывают много столетий. 
А сейчас, когда санкционное 
давление растет с  каждым 
днем, наша сплоченность 
имеет особое значение.

Главное - обеспечить тех-
нологический суверенитет, 
импортозамещение:

- У нас нет цели заместить 
«все и вся», но в критически 
значимых отраслях и науко-
емких производствах до-
стижение технологической 
независимости носит прин-
ципиальный характер. Есть 
одно известное выражение: 
«благоприятная возможность 
скрывается среди трудностей 
и проблем». Наши регионы 
рассматривают сложившуюся 
внешнеэкономическую ситуа-
цию именно через эту призму, 
через окно возможностей.

Спикер недавно встреча-
лась с губернатором, у кото-
рого в регионе месяц назад 
было 850 позиций, критичных 
для импортозамещения.

- Вместе с белорусскими 
коллегами нашли возмож-
ность реализовать более пя-
тисот из них, - заявила Вален-
тина Матвиенко.

ИЗ КОНКУРЕНТОВ - 
В ПАРТНЕРЫ
Регионы активно занимают 

освободившиеся после ухода 
западных партнеров ниши. 
Нижегородские и белорусские 
фармкомпании договорились 
перерабатывать плазму крови 
для производства лекарств на 
ее основе.

О перспективных направле-
ниях белорусско-российского 
производства говорил и заме-
ститель премьер-министра 
Беларуси Юрий Назаров. 
Среди них - выпуск комплек-
тующих для сельхозтехники, 
новых видов подшипников 
и полиэфирных волокон.

Есть план по созданию 
 совместного проекта «Гом-
сельмаша» и «Ростсельма-
ша» по производству деталей 

для комбайнов и уборочной 
техники на 260 миллионов 
 руб лей. А еще недавно эти 
заводы были конкурентами.

Для производства лесозаго-
товительной техники и узло-
вых механизмов планируют 
реализовать в России сразу 
три новых проекта холдинга 
«Амкодор».

- В машиностроении есть 
хороший пример успешной 
кооперации - БАТЭ и КамА-
За. В 2021 году на конвейер 
КамАЗа поставили белорус-
ских автокомпонентов на 164 
миллиона российских рублей, 
объемы в этом году удвоятся, - 
заявил Юрий Назаров.

Российский вице-премьер 
Алексей Оверчук сообщил: 
из 989 мероприятий для вы-
полнения 28 союзных про-
грамм уж завершили 416.

- Нужно создавать новые 
и расширять уже существую-
щие белорусские промышлен-
ные производства в рамках 
Союзного государства. Мы 
в целом определились по объ-
емам финансирования и вме-
сте согласовали первые инве-
стиционные проекты. Их уже 
четырнадцать, и количество 
будет увеличиваться.

Госсекретарь Союзного го-
сударства Дмитрий Мезен-
цев рассказал еще об одном 
направлении интеграции - со-
юзных программах:

- Реализовали 69 программ - 
в области обороны и безопас-
ности, электроники, меди-
цины, высоких технологий, 
материаловедения, в косми-
ческой сфере, в биологии 
и агросфере. На это выделили 
больше пятидесяти миллиар-
дов рублей.

КАК ПО НОТАМ

 ■ Белорусские и российские ученые за 
двадцать с лишним лет интеграции уже 
выполнили около пятидесяти программ.

Подготовлены концепции девятнадцати но-
вых. Усиливается сотрудничество Беларуси 
с Роскосмосом, с Объединенным институтом 
ядерных исследований. Взаимодействовать 
с Курчатовским институтом будут по сорока 
направлениям.

Самое востребованное - производство ком-
понентов по оптике, оптоэлектронике и микро-
электронике.

- Пришло время разработать и наладить вы-
пуск совместного союзного электромобиля. 
Для этого есть необходимая компонентная 
база, - заявил глава НАН Беларуси Влади-
мир Гусаков.

Президент Курчатовского института Ми-
хаил Ковальчук считает, что будущее за но-
выми экспериментальными установками для 
создания природоподобных технологий. Но 
для прорыва в этой сфере надо в ближайшие 
пять-семь лет сделать существенный шаг в ис-
следовании природных процессов. Без ученых 
из Синеокой не обойтись.

 ■ Расширяется сотрудничество Москвы и Минска  
в сфере АПК.

Министр сельского хозяйства и продовольствия Белару-
си Игорь Брыло рассказал, что желающих представить свою 
продукцию в республике стало еще больше:

- В «Белагро» в этом году участвовали представители бо-
лее тридцати регионов РФ - это рекордное количество за всю 
историю выставки. Семнадцать регионов России приехали 
со своими стендами. Но самое главное - были представлены 
дальние регионы: Хабаровск, Приморский край, Сахалин.

В этом году белорусскую продукцию экспортируют в 71 ре-
гион России.

Заместитель министра сельского хозяйства России Иван 
Лебедев признался, что три года назад диалог с коллегами 
по прогнозным балансам по молоку и мясу был практически 
невозможен:

- У нас были сложные рабочие совещания. Многие белорус-
ские предприятия были закрыты на поставку продукции в РФ. 
Но сегодня все предприятия по молоку открыты на поставку, 
и мы имеем качественный прогнозный баланс. Это действи-
тельно по-партнерски.

Есть сложности с семенным фондом, многое завозили из-за 
границы - сахарную свеклу, кукурузу. Но сейчас дело сдвину-
лось с мертвой точки.

- Пока гром не грянул, не шевелились. Молодцы, шевели-
тесь дальше и побыстрей. Или, скажем, упаковка. Коллеги, 
нечем упаковывать! Надеюсь, в газетку «Правда» не будем 
заворачивать?! Вы найдете все-таки вместе выход и будете 
нужную упаковку производить? - поинтересовалась Валентина 
Матвиенко.

Из зала прозвучало дружное «да».

В ГАЗЕТУ ЗАВОРАЧИВАТЬ НЕ ПРИДЕТСЯ
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Бе
лТ

А

ЦИФРА
На IX Форуме ре-

гионов  заключили кон-
трактов на 65 миллиардов 
российских рублей и под-
писали около шестиде-

сяти соглашений.

ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ ЭЛЕКТРОМОБИЛЮ ДЕЛО ТЕХНИКИ

Народные гулянья добавили 
антуража официальной программе.
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Валентина МАТВИЕНКО, Предсе-
датель Совета Федерации:

- Форум регионов Беларуси и России 
востребован. Это доказано жизнью: 
с каждым годом он набирает обороты, 
расширяется география участников-
субъектов. Взаимодействие сейчас 
нужно вдвойне. Никакие санкции 
и ограничения не повлияют на интеграцию и сближе-
ние Беларуси и России. Это - объективный исторический 
процесс. Не только воля президентов, но и воля народов. 
Союзное государство поможет обеспечить безопасность, 
сохранение суверенитета, умножит усилия в развитии 
экономической и социальной сферы.

Главная цель  - улучшение уровня благосостояния 
граждан. За каждым подписанным документом сле-
дует конкретный проект - создание совместного пред-
приятия, объединение усилий по продвижению той или 
иной отрасли, налаживание импортозамещения. Кро-
ме решения важных текущих задач, это еще и мысли 
о будущем - рождаются идеи, как обеспечить научно-
технологический суверенитет и прорывы. Потенциал 
у наших стран огромный, все у нас получится. Желания, 
стремление, энтузиазм и дружба, которые сложились 
между главами регионов, дают огромный аккумулятив-
ный эффект.

 ■ Сябрам рады и в Воро-
неже, и в Приморье.

Из регионов России в Гродно 
приехали больше семидесяти 
представителей. В кулуарах 
хозяин следующего, юбилей-
ного Форума регионов глава 
Башкортостана Радий Хаби-
ров с гордостью рассказывал 
о переговорах с холдингом «Ам-
кодор». В Уфе построят завод 
по производству зерносушилок 
и коммунальной техники.

Татарстан стабильно входит 
в топ российских регионов по 
товарообороту с Синеокой.

- Мы покупаем белорусские 
трактора, комбайны, косил-
ки, жатки. Наши селяне вы-
соко их оценивают, - пояснил 
 председатель Госсовета Та-

тарстана Фарид Мухаметшин.
Пензенский губернатор 

Олег Мельниченко cообщил: 
в регионе собираются открыть 
совместное предприятие с Ви-
тебской областью по производ-
ству бытовой техники.

Глава Иркутской области 
Игорь Кобзев предложил бе-
лорусским инвесторам рас-
смотреть возможность лока-
лизации своих производств на 
территории Приангарья, пообе-
щав льготные условия по нало-
гообложению и субсидии.

У Воронежской области тес-
ные контакты с белорусски-
ми строителями. Губернатор 
Александр Гусев привел кон-
кретные примеры: стадион, 
который сябры возводят для 
местной команды «Факел», 

мегашкола почти на три тыся-
чи мест, большой детский сад.

По мнению губернатора При-
морского края Олега Коже-
мяко, белорусам может пока-
заться интересным Японское 
море, наши тихоокеанские 
просторы, морепродукты. Со 
временем даже хотят запустить 
рейс Минск - Владивосток. Пер-
спективно и  сотрудничество 
в спорте:

- Белорусские боксеры трени-
ровались у нас на базе в период 
подготовки к Олимпиаде в То-
кио, где показали неплохие ре-
зультаты. Акцент в спортивном 
направлении смещается в сто-
рону Азиатско-Тихоокеанского 
региона: прошли зимние Олим-
пийские игры в Южной Корее, 
две Олимпиады в Китае.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подготовили Михаил ПАНЮКОВ, Валентина СТЕПАНОВА, Максим ЧИЖИКОВ.

Владимир ПОЛЕТАЕВ, член Комиссии 
ПС по законодательству и Регламенту:

- Интеграция прино-
сит результаты. Наши 
страны активно вы-
полняют 28 союзных 
программ. Провели 
большую работу по 
обеспечению равных 
прав граждан двух 
государств. Среди 
приоритетных задач - 
создание единого эко-

номического пространства, унификация 
взаимной торговли, гармонизация нало-
гового и таможенного законодательств, 
сотрудничество в культурной и гумани-
тарной сферах.

Создается единая политика в охране тру-
да, социальной защите населения, единое 
миграционное пространство. Эти меры 
должны привести к снятию барьеров и соз-
данию равных возможностей для граждан.

Мы должны принять около 420 законов. 
Форум регионов для того и нужен, чтобы 
выявить «тонкие» места. Когда на него 
приезжают главы регионов, мы обсужда-
ем, что нужно приграничным территориям 
и двум странам в целом.

Леонид БРИЧ, заместитель председателя Комис-
сии ПС по экономической политике, промышлен-
ности и торговле:

- Значимость Форума регионов 
всегда была высока, а сейчас она 
стала еще выше. Постепенное вы-
страивание работы на всех уров-
нях от отдельных предприятий 
и городов до президентов и пра-
вительств - это аккумуляция всех 
наработок и инициатив, которые 
в последние годы брали свое на-
чало на форуме.

Экономическая составляющая в этом году неоце-
нима. Из-за санкций Беларусь потеряла экспорта на 
шестнадцать миллиардов долларов, и крайне важно 
укрепить и развить еще глубже связи со своим глав-
ным партнером - Россией.

Идет масштабная работа по созданию единых про-
грамм импортозамещения. Ключевой вопрос - как 
перейти от прямой конкуренции и научиться взаимо-
дополнять друг друга, соперничая с остальным миром? 
Наглядный пример - такие большие предприятия, как 
«Гомсельмаш» и «Ростсельмаш», МАЗ и КамАЗ. Их 
задача заключается не в том, как перехватить друг 
у друга потенциального клиента, а в том, чтобы на-
ладить совместные производства, сборочные цеха, 
работать над созданием недостающих деталей, вы-
строить грамотную логистику. Это сложно, но реально.

Сергей РАЧКОВ, председатель Комиссии ПС по меж-
дународным делам, миграционной политике и связям 
с соотечественниками:

- Сейчас стоит вопрос войны и мира. 
Но и о климате говорить нужно. В осо-
бенности о том, как реализуются между-
народные договоренности по климати-
ческой тематике.

Беларусь взяла на себя очень серьез-
ные обязательства по сокращению вы-
бросов в атмосферу и продолжает при-
держиваться Парижского соглашения. 
Мы были первыми среди стран, которые 

ратифицировали его. Но сегодня мы обращаем внимание 
международного сообщества на необходимость финан-
сирования международной климатической повестки. Не 
секрет, что многие ресурсы, которые аккумулируют в ООН 
и в других специализированных организациях, распределя-
ют не совсем справедливо. Сегодня мы были на обширной 
выставке по данной тематике. И наш российский коллега 
(сенатор Григорий Карасин. - Ред.) был искренне удивлен, 
что Беларусь не только сохранила все направления, которые 
помогают исследовать климат, прогнозировать развитие 
ситуации, но сумела и нарастить успехи в этой сфере.

Заявляем о недопустимости экономической блокады 
и воздействия на Россию и Беларусь в контексте клима-
тической повестки. Считаем, что это ведет к непоправи-
мым последствиям, в том числе и в продовольственной 
безопасности. По итогам встречи мы подписали четыре 
соглашения о сотрудничестве между Россией и Беларусью 
по данной тематике.

Михаил РУСЫЙ, заместитель Председате-
ля ПС:

- У нас рядом Польша, с дру-
гой стороны - Литва. Их огол-
телую позицию по отношению 
к нам мы знаем. У аграрни-
ков открылась уникальная 
возможность сделать огром-
ный шаг, даже можно сказать 
шажище, в сторону импорто-
замещения, создания новей-
ших технологий. Нам вовсе 
не обязательно замыкаться в рамках Союзного 
государства: есть ЕАЭС, СНГ, нам открываются 
Китай, Индия, другие страны Азии. Мы востре-
бованы и ожидаемы на этих рынках. Мы долж-
ны не конкурировать, а создать условия для 
сотрудничества и взаиморазвития. Не душить 
друг друга, а зарабатывать. Если есть, допустим, 
возможность соединить продукцию российского 
завода имени Королева и наши возможности по 
очистке льна - вот вам и новое производство. 
И не нужно будет ничего покупать ни в Дании, 
ни где-либо еще.

Если не будем доводить до конечного резуль-
тата принятые решения в течение разумного 
времени - проиграем. Согласовывать по три года 
вопросы сейчас недопустимо.

Наталья КОЧАНОВА, Председатель Совета 
Республики:

- Итоги форума, как всегда, 
внушительны. Он зарекомен-
довал себя как замечательная 
площадка, где мы со своими 
партнерами можем обсудить 
вопросы, которые весьма ак-
туальны.

В этом году темой выбрали 
роль межрегионального со-
трудничества в углублении ин-
теграционных процессов Союзного государства. 
Она невероятно актуальна - взаимодействие 
между нашими странами вышло на абсолютно 
новый уровень. Этому способствует работа, ко-
торую проводят президенты наших стран, пра-
вительства и парламентарии.

За девять форумов подписали около четы-
рехсот соглашений, тысячи контрактов. Наше 
сотрудничество - это 2,5 тысячи совместных 
предприятий.

Сегодня акцент сделали на том, что мы должны 
работать вместе, решая вопросы по импортоза-
мещению. Где-то не конкурировать, а там, где 
есть лучшие компетенции в плане экономики 
и промышленности, агропромышленного ком-
плекса, развивать их и работать рука об руку.
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С ВОСТОЧНЫМ АКЦЕНТОМ СОТРУДНИЧЕСТВО

Белорусы эстафету 
передали, теперь 
очередь за Уфой.
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БУДУЩЕЕ 
НАСТУПИЛО
Главной сенсацией выставки 

стал БелАЗ-7513М. До поры он 
был закрыт непроницаемым 
чехлом, чем немало интриго-
вал гостей. В презентации уча-
ствовали Председатель Со-
вета Федерации Валентина 
Матвиенко и спикер Совета 
Республики Наталья Кочано-
ва. Их, вместе с руководителя-
ми проекта, попросили нажать 
символическую кнопку. В воз-
дух полетело золотое конфет-
ти, чехол упал.

- Да он больше моей дачи! - 
ахнул кто-то в толпе. 130-тон-
ный карьерный самосвал про-
извел сильное впечатление, 
хотя основные его фишки 
внутри.

- Будущее наступило, - с гор-
достью заявил генеральный 
директор БелАЗа Сергей 
Никифорович.  - Около года 
назад мы решили рискнуть 
и реализовать принципиально 
новый инновационный проект - 
самосвал, который состоит из 
гибридной установки на борту 
и тяговых аккумуляторов. Ана-
логов в мире нет. В прошлом 
году японская компания Hitachi 
заявляла о возможности соз-
дания таких самосвалов. Но 
задумки восточных коллег 

остались на бумаге. А мы се-
годня показываем машину, 
которая уже в ближайший 
квартал пройдет необходимые 
регламенты сервисной работы 
и попадет к потребителю.

Аккумуляторные батареи 
гиганта вместе с дизельным 
двигателем обеспечивают бес-
перебойную работу машины 
в течение рабочей смены без 
остановки для зарядки. Это са-
мосвал XXI века, напичканный 
современной электроникой, 
и собран он без иностранных 
комплектующих. На шестьде-
сят процентов они российские, 
на сорок - белорусские. Новый 
«БелАЗ» - в какой-то степени 
символ мощи и неуязвимости 
Союзного государства.

IX ФОРУМ

Михаил ПАНЮКОВ 

 ■ Белорусские производи-
тели уверены, что уход ино-
странцев с рынка не оставит 
их без работы.
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ДЛЯ СОСЕДЕЙ СНИЗИМ ЦЕНЫ!

ПРИГЛАШЕНИЕ  
НА ОХОТУ
Не менее оживленной оказалась 

и другая гродненская площадь - Со-
ветская. Чего только не продавали 
на ярмарке - голубой сыр с чесноком 
и базиликом, льняные костюмы, мед 
и конфеты из Бобруйска, колбасы из 
Бреста. Привлекло внимание «Моро-
женое 18+» - с добавлением символи-
ческой доли алкоголя. 

- Само предприятие - из российского 
Красногорска, мы работаем по фран-
шизе, - пояснили молодые ребята, сто-
явшие за прилавком. - Открылись уже 

в кризис и совершенно не жалеем. 
Мы, если хотите, живое доказатель-
ство того, что для белорусов и россиян 
санкции - это не только трудности, но 
и новые возможности.

Ноги сами притормаживают перед 
красочно оформленными павильона-
ми с оленьими рогами и чучелами жи-
вотных - это природные заповедники 
и охотхозяйства.

- Мы сами с Браславских озер Ви-
тебской области, - рассказывает пред-
ставитель госучреждения «Нацио-
нальный парк» Роман Заев. - Наша 
продукция - мясо дичи: лось, олень, ко-

суля, озерная рыба. Также предостав-
ляем услуги охотникам. Раньше много 
иностранцев приезжало - итальянцы, 
немцы, финны, а сейчас в основном 
россияне. Сделаем все возможное, 
чтобы их стало еще больше.

Как привлечь внимание жителей 
братской страны, рассказал главный 
инженер лесхоза «Тетеринское» 
Могилевской области Сергей Аф-
ремов:

- Тринадцать лет мы сотрудничали 
с немецким охотхозяйством «Вест-
фалия», которая привела к нам много 
клиентов. Сейчас иностранцы ушли, 

и мы очень заинтересованы в россия-
нах. Будем цены для них понижать.

Глава российского аналитическо-
го агентства «Латона» Анатолий 
Тонких считает, что ситуация разви-
вается в нужном направлении.

- Санкции - это всегда стресс, но на 
примере этого охотхозяйства мы ви-
дим, что они дают позитивный побоч-
ный эффект - цены снижаются, рынок 
услуг для своих растет, интеграция 
внутри Союзного государства увели-
чивается, - пояснил он. - Агрессивное 
импортозамещение - это то, что нам 
сейчас нужно.

САНКЦИИ  
НЕ ПОМЕХА
- Мама, смотри, бронто-

завр! - карапуз в белой кеп-
ке тыкает пальцем в сторону 
площади Ленина: выставку 
техники на IХ Форуме ре-
гионов Беларуси и России 
в Гродно видно издалека. 
А что - похоже. Разноцветные 
исполинские комбайны, аэро-
дромные тягачи с двумя ка-
бинами (для транспортировки 
самолетов), карьерные гру-
зовики в три человеческих 
роста и другие эффектные 
детища белорусских гигантов 
машиностроения действи-
тельно напоминают хищни-
ков юрского периода. Чтобы 
«зверей» доставить на ме-
сто, пришлось их разбирать 
и везти по частям в прочных 
ящиках. Свою продукцию 
здесь представили тринад-
цать компаний. Один только 
БелАЗ привез на форум во-
семь машин.

Несмотря на изнуряющую 
жару, от которой гроднен-
ская детвора спасалась даже 
в фонтанах, на раскаленную 
зноем выставочную площад-
ку приходили целыми семья-
ми. Лазить по экспонатам 
разрешалось, только пано-
рамные кабины были закры-
ты. Но для эффектных фоток 
этого хватало с лихвой.

Какое отношение эти  
чудо -машины имеют 
к  белорусско-российскому 
сотрудничеству, которому 
посвящен форум?

- Самое прямое, - пояснил 
представитель «Гомсель-
маша» Николай Соболь. 
- Шестьдесят процентов то-
го, что мы выпускаем, идет  
в Россию на экспорт. Есть 
у нас там и дочернее пред-
приятие.

- А как насчет зависимо-
сти от импортных комплек-
тующих?

- Нас это не касается  - 
у компании семьдесят пять 
процентов комплектующих 
местного производства, - за-
верил Николай. - В прошлом 
такие выставки с нашим уча-
стием регулярно проводили 
не только в России, но и на 
Украине. Надеюсь, эти вре-
мена вернутся.

- Санкций не боитесь?
- Они наши планы не из-

менят: программу на год мы 
намерены выполнить.
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Церемония открытия выставки народных достижений в Гродно была пропитана национальным колоритом.

Заповедник 
«Беловежская пуща»  
представлял лично 
Дзед Мароз.

Охотничьи хозяйства 
с нетерпением ждут 
гостей из России.

Современной 
техникой 
любовался  
и стар и млад.
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 Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Одно из мероприятий 
форума - встреча предпри-
нимателей в технопарке 
Гродненского университе-
та имени Янки Купалы. А за 
ее кулисами - выставка до-
стижений научной мысли 
двух стран.

ЧУДО-АНДРОИД
Робот своим железными 

руками-клешнями ловко со-
ртирует по разным коробкам 
помидоры: желтые  - на-
право, красные - нале-
во. Серьезные мужчины  
в пиджаках и  галсту-
ках, проходя мимо, за-
держиваются.

- И что, ни разу не пе-
репутал? - интересуюсь 
у одного из разработчи-
ков программного обеспе-
чения робота, Александра 
Мойсевича из Брестского 
технического университета. 
Он сидит в сторонке и лишь 
подает томаты агрегату.

- Нет,  - слегка обижается 
оператор. - Он цвета и раз-
меры предметов прекрасно 
различает. Вообще робот по 
таким мелочам не работает, 
только на выставках. А так 
переносит тяжелые грузы на 
складах, облегчает монотон-
ный человеческий труд.

ЗОРКИЙ СПУТНИК
С Земли сквозь тернии 

рвемся к звездам. Первым 
лауреатом премии Союз-
ного государства в области 
науки и  техники (она вру-
чается с этого года.  - Ред.) 
стал российско-белорусский 
спутник для дистанционно-
го зондирования Земли. Он 
выдает снимки из космоса 
разрешением 2,1 метра, на 

них можно рассмотреть даже 
стол. Этот зоркий глаз при-
годится во многих отраслях. 
Полюбоваться лауреатом по-
ка нельзя, он сейчас на орби-
те, на высоте больше пятисот 
километров. На выставку при-
везли его уменьшенную вдвое 
копию. А ученые двух стран 
готовятся запустить уже но-
вый спутник. На его картин-

ках изображение станет четче 
в шесть раз.

- Газету на земле мы, навер-
ное, прочитать благодаря ему 
не сможем. Но как она лежит 
на столе, пожалуй, увидим, - 
говорит Петр Балтрукович, 
директор Белорусского ин-
ститута системного анализа 
и информационного обеспе-
чения научно-технической 
сферы.

Еще один лауреат премии 
Союзного государства - си-
стема электромагнитной за-
щиты космических приборов 
на спутниках. Ее детали раз-
мером с большую пуговицу 
работают в условиях радиа-
ции, при крайне низких тем-
пературах.

Из-за санкций свои компью-
теры на вес золота. На форум 
в Гродно белорусы привезли 
персональный офисный су-
перкомпьютер СКИФ. Не 
нагревается, рассчитывает 
сложнейшие задачи по моде-
лированию вместо 48 часов 
за семь минут. Программное 
обеспечение - свое, белорус-
ское. Он нужен геологораз-
ведчикам. Разработали его 
по программе «СКИФ-недра». 

СЛАЩЕ САХАРА
Установки для производства 

полезных кормов для телят, 
пушных зверей и ценных по-
род рыб в фойе технопарка 
просто не поместятся, как 
и космический спутник. По-
этому представлены только 
в виде картинок на стендах. 
Они - тоже итог союзной про-
граммы - «Комбикорм-СГ». 

Комплект оборудования для 
производства «телячьего» 
комбикорма изготовили на 
одном из предприятий Бре-
ста. Оно способно выпускать 

семьсот килограммов продук-
ции в час.

Рядом лежат болты, гаечки, 
шайбочки. Не просто детали 
от какого-то конструктора, 
а часть спинальных систем, 
с  помощью которых исправ-
ляют позвоночник у детей. 
Когда кости срастаются пра-
вильно, их вынимают. «Де-
тали» сделали в Беларуси,  
а первые операции прошли  
в Национальном медицин-
ском исследовательском 
институте имени Турнера  
в Пушкине. Это - результат 
еще одной союзной програм-
мы «Спинальные системы».

Напротив - разработка бе-
лорусских ученых- браззеин. 
Говорят, что он слаще и полез-
нее сахара в двести раз. В кро-
шечных количествах есть во 
фруктах, но сябры с помощью 
синтеза выделяют его в виде 
порошка. А еще он малока-
лориен: ведь это белок, а не 
углеводы.

На соседнем стенде - про-
тивоопухолевое средство, ко-
торое может продлить жизнь 
пациенту с раком желудка на 
четвертой стадии с трех меся-
цев до трех лет.

 ■ Глава Совфеда оценила 
местный текстиль и фир-
менный магазин с мерчем 
от президента Синеокой.

«Любимую не отдают», «Факты 
на стол», «Будет очень интересно», 
«Надо раздеваться и работать» -  
крылатые фразы Александра Лу-
кашенко широко известны. Ма-
газин «Мерч Первого» во время 
Форума регионов открыл павильон 
на площади Ленина. В нем каж-
дый желающий мог приобрести 
сувенирную продукцию - футболки, 
кепки, толстовки с цитатами Пре-
зидента Беларуси. От покупателей 
отбоя не было, причем интересо-
вались как обычные граждане, за-
глянувшие на выставку, так и офи- 
циальные лица. В очереди был 
замечен заместитель Предсе-
дателя ПС Михаил Русый. А Ва-
лентине Матвиенко организаторы 
мероприятия преподнесли сувенир 
бесплатно, но что за цитату для нее 
выбрали, осталось тайной.

- Здорово и креативно, - с улыб-
кой поблагодарила она.

Павильон «Беллегпрома» тоже 
не остался без внимания руково-
дителей верхних палат. Валенти-
на Матвиенко и Наталья Коча-
нова с интересом разглядывали 
платья, детскую одежду, обувь  
и аксессуары.

- Отечественное сырье исполь-
зуем по максимуму. - рассказала 
высоким гостьям руководитель 
концерна Татьяна Лугина. - Есть 
льняные деловые костюмы, пи-
жамы и постельное белье. Спрос  
в России на нашу одежду изо 
льна в последние месяцы вырос. 

Предприятия «Беллегпрома» 
выпускают половину товаров лег-
кой промышленности Беларуси. 
Экспорт в прошлом году соста-
вил 1,8 миллиарда белорусских 
рублей. После начала санкцион-
ной вакханалии концерн потерял  
22 процента рынка. Но это его 
не сломило.

Лугина считает, что российский 
рынок для компании самый при-
влекательный. Сейчас она актив-
но налаживает бизнес-процессы 
за Уралом.
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Максим ЧИЖИКОВ

ПРОСТО КОСМОС ИННОВАЦИИ

Крупинка браззеина заменяет 
вот такую горку рафинада.

Уменьшенную копию спутника 
оставили для обучения студентов.

Робот-
сортировщик 
может облегчить 
жизнь человеку.

Глава «Беллегпрома» Татьяна Лугина показала Наталье 
Кочановой и Валентине Матвиенко продукцию концерна.
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ФУТБОЛКА ДЛЯ СПИКЕРА НАГЛЯДНО
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БУДУЩЕЕ 
НАСТУПИЛО
Главной сенсацией выставки 

стал БелАЗ-7513М. До поры он 
был закрыт непроницаемым 
чехлом, чем немало интриго-
вал гостей. В презентации уча-
ствовали Председатель Со-
вета Федерации Валентина 
Матвиенко и спикер Совета 
Республики Наталья Кочано-
ва. Их, вместе с руководителя-
ми проекта, попросили нажать 
символическую кнопку. В воз-
дух полетело золотое конфет-
ти, чехол упал.

- Да он больше моей дачи! - 
ахнул кто-то в толпе. 130-тон-
ный карьерный самосвал про-
извел сильное впечатление, 
хотя основные его фишки 
внутри.

- Будущее наступило, - с гор-
достью заявил генеральный 
директор БелАЗа Сергей 
Никифорович.  - Около года 
назад мы решили рискнуть 
и реализовать принципиально 
новый инновационный проект - 
самосвал, который состоит из 
гибридной установки на борту 
и тяговых аккумуляторов. Ана-
логов в мире нет. В прошлом 
году японская компания Hitachi 
заявляла о возможности соз-
дания таких самосвалов. Но 
задумки восточных коллег 

остались на бумаге. А мы се-
годня показываем машину, 
которая уже в ближайший 
квартал пройдет необходимые 
регламенты сервисной работы 
и попадет к потребителю.

Аккумуляторные батареи 
гиганта вместе с дизельным 
двигателем обеспечивают бес-
перебойную работу машины 
в течение рабочей смены без 
остановки для зарядки. Это са-
мосвал XXI века, напичканный 
современной электроникой, 
и собран он без иностранных 
комплектующих. На шестьде-
сят процентов они российские, 
на сорок - белорусские. Новый 
«БелАЗ» - в какой-то степени 
символ мощи и неуязвимости 
Союзного государства.

IX ФОРУМ

Михаил ПАНЮКОВ 

 ■ Белорусские производи-
тели уверены, что уход ино-
странцев с рынка не оставит 
их без работы.
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ПРИГЛАШЕНИЕ  
НА ОХОТУ
Не менее оживленной оказалась 

и другая гродненская площадь - Со-
ветская. Чего только не продавали 
на ярмарке - голубой сыр с чесноком 
и базиликом, льняные костюмы, мед 
и конфеты из Бобруйска, колбасы из 
Бреста. Привлекло внимание «Моро-
женое 18+» - с добавлением символи-
ческой доли алкоголя. 

- Само предприятие - из российского 
Красногорска, мы работаем по фран-
шизе, - пояснили молодые ребята, сто-
явшие за прилавком. - Открылись уже 

в кризис и совершенно не жалеем. 
Мы, если хотите, живое доказатель-
ство того, что для белорусов и россиян 
санкции - это не только трудности, но 
и новые возможности.

Ноги сами притормаживают перед 
красочно оформленными павильона-
ми с оленьими рогами и чучелами жи-
вотных - это природные заповедники 
и охотхозяйства.

- Мы сами с Браславских озер Ви-
тебской области, - рассказывает пред-
ставитель госучреждения «Нацио-
нальный парк» Роман Заев. - Наша 
продукция - мясо дичи: лось, олень, ко-

суля, озерная рыба. Также предостав-
ляем услуги охотникам. Раньше много 
иностранцев приезжало - итальянцы, 
немцы, финны, а сейчас в основном 
россияне. Сделаем все возможное, 
чтобы их стало еще больше.

Как привлечь внимание жителей 
братской страны, рассказал главный 
инженер лесхоза «Тетеринское» 
Могилевской области Сергей Аф-
ремов:

- Тринадцать лет мы сотрудничали 
с немецким охотхозяйством «Вест-
фалия», которая привела к нам много 
клиентов. Сейчас иностранцы ушли, 

и мы очень заинтересованы в россия-
нах. Будем цены для них понижать.

Глава российского аналитическо-
го агентства «Латона» Анатолий 
Тонких считает, что ситуация разви-
вается в нужном направлении.

- Санкции - это всегда стресс, но на 
примере этого охотхозяйства мы ви-
дим, что они дают позитивный побоч-
ный эффект - цены снижаются, рынок 
услуг для своих растет, интеграция 
внутри Союзного государства увели-
чивается, - пояснил он. - Агрессивное 
импортозамещение - это то, что нам 
сейчас нужно.

САНКЦИИ  
НЕ ПОМЕХА
- Мама, смотри, бронто-

завр! - карапуз в белой кеп-
ке тыкает пальцем в сторону 
площади Ленина: выставку 
техники на IХ Форуме ре-
гионов Беларуси и России 
в Гродно видно издалека. 
А что - похоже. Разноцветные 
исполинские комбайны, аэро-
дромные тягачи с двумя ка-
бинами (для транспортировки 
самолетов), карьерные гру-
зовики в три человеческих 
роста и другие эффектные 
детища белорусских гигантов 
машиностроения действи-
тельно напоминают хищни-
ков юрского периода. Чтобы 
«зверей» доставить на ме-
сто, пришлось их разбирать 
и везти по частям в прочных 
ящиках. Свою продукцию 
здесь представили тринад-
цать компаний. Один только 
БелАЗ привез на форум во-
семь машин.

Несмотря на изнуряющую 
жару, от которой гроднен-
ская детвора спасалась даже 
в фонтанах, на раскаленную 
зноем выставочную площад-
ку приходили целыми семья-
ми. Лазить по экспонатам 
разрешалось, только пано-
рамные кабины были закры-
ты. Но для эффектных фоток 
этого хватало с лихвой.

Какое отношение эти  
чудо -машины имеют 
к  белорусско-российскому 
сотрудничеству, которому 
посвящен форум?

- Самое прямое, - пояснил 
представитель «Гомсель-
маша» Николай Соболь. 
- Шестьдесят процентов то-
го, что мы выпускаем, идет  
в Россию на экспорт. Есть 
у нас там и дочернее пред-
приятие.

- А как насчет зависимо-
сти от импортных комплек-
тующих?

- Нас это не касается  - 
у компании семьдесят пять 
процентов комплектующих 
местного производства, - за-
верил Николай. - В прошлом 
такие выставки с нашим уча-
стием регулярно проводили 
не только в России, но и на 
Украине. Надеюсь, эти вре-
мена вернутся.

- Санкций не боитесь?
- Они наши планы не из-

менят: программу на год мы 
намерены выполнить.
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Церемония открытия выставки народных достижений в Гродно была пропитана национальным колоритом.

Заповедник 
«Беловежская пуща»  
представлял лично 
Дзед Мароз.

Охотничьи хозяйства 
с нетерпением ждут 
гостей из России.

Современной 
техникой 
любовался  
и стар и млад.
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 ■ Одно из мероприятий 
форума - встреча предпри-
нимателей в технопарке 
Гродненского университе-
та имени Янки Купалы. А за 
ее кулисами - выставка до-
стижений научной мысли 
двух стран.

ЧУДО-АНДРОИД
Робот своим железными 

руками-клешнями ловко со-
ртирует по разным коробкам 
помидоры: желтые  - на-
право, красные - нале-
во. Серьезные мужчины  
в пиджаках и  галсту-
ках, проходя мимо, за-
держиваются.

- И что, ни разу не пе-
репутал? - интересуюсь 
у одного из разработчи-
ков программного обеспе-
чения робота, Александра 
Мойсевича из Брестского 
технического университета. 
Он сидит в сторонке и лишь 
подает томаты агрегату.

- Нет,  - слегка обижается 
оператор. - Он цвета и раз-
меры предметов прекрасно 
различает. Вообще робот по 
таким мелочам не работает, 
только на выставках. А так 
переносит тяжелые грузы на 
складах, облегчает монотон-
ный человеческий труд.

ЗОРКИЙ СПУТНИК
С Земли сквозь тернии 

рвемся к звездам. Первым 
лауреатом премии Союз-
ного государства в области 
науки и  техники (она вру-
чается с этого года.  - Ред.) 
стал российско-белорусский 
спутник для дистанционно-
го зондирования Земли. Он 
выдает снимки из космоса 
разрешением 2,1 метра, на 

них можно рассмотреть даже 
стол. Этот зоркий глаз при-
годится во многих отраслях. 
Полюбоваться лауреатом по-
ка нельзя, он сейчас на орби-
те, на высоте больше пятисот 
километров. На выставку при-
везли его уменьшенную вдвое 
копию. А ученые двух стран 
готовятся запустить уже но-
вый спутник. На его картин-

ках изображение станет четче 
в шесть раз.

- Газету на земле мы, навер-
ное, прочитать благодаря ему 
не сможем. Но как она лежит 
на столе, пожалуй, увидим, - 
говорит Петр Балтрукович, 
директор Белорусского ин-
ститута системного анализа 
и информационного обеспе-
чения научно-технической 
сферы.

Еще один лауреат премии 
Союзного государства - си-
стема электромагнитной за-
щиты космических приборов 
на спутниках. Ее детали раз-
мером с большую пуговицу 
работают в условиях радиа-
ции, при крайне низких тем-
пературах.

Из-за санкций свои компью-
теры на вес золота. На форум 
в Гродно белорусы привезли 
персональный офисный су-
перкомпьютер СКИФ. Не 
нагревается, рассчитывает 
сложнейшие задачи по моде-
лированию вместо 48 часов 
за семь минут. Программное 
обеспечение - свое, белорус-
ское. Он нужен геологораз-
ведчикам. Разработали его 
по программе «СКИФ-недра». 

СЛАЩЕ САХАРА
Установки для производства 

полезных кормов для телят, 
пушных зверей и ценных по-
род рыб в фойе технопарка 
просто не поместятся, как 
и космический спутник. По-
этому представлены только 
в виде картинок на стендах. 
Они - тоже итог союзной про-
граммы - «Комбикорм-СГ». 

Комплект оборудования для 
производства «телячьего» 
комбикорма изготовили на 
одном из предприятий Бре-
ста. Оно способно выпускать 

семьсот килограммов продук-
ции в час.

Рядом лежат болты, гаечки, 
шайбочки. Не просто детали 
от какого-то конструктора, 
а часть спинальных систем, 
с  помощью которых исправ-
ляют позвоночник у детей. 
Когда кости срастаются пра-
вильно, их вынимают. «Де-
тали» сделали в Беларуси,  
а первые операции прошли  
в Национальном медицин-
ском исследовательском 
институте имени Турнера  
в Пушкине. Это - результат 
еще одной союзной програм-
мы «Спинальные системы».

Напротив - разработка бе-
лорусских ученых- браззеин. 
Говорят, что он слаще и полез-
нее сахара в двести раз. В кро-
шечных количествах есть во 
фруктах, но сябры с помощью 
синтеза выделяют его в виде 
порошка. А еще он малока-
лориен: ведь это белок, а не 
углеводы.

На соседнем стенде - про-
тивоопухолевое средство, ко-
торое может продлить жизнь 
пациенту с раком желудка на 
четвертой стадии с трех меся-
цев до трех лет.

 ■ Глава Совфеда оценила 
местный текстиль и фир-
менный магазин с мерчем 
от президента Синеокой.

«Любимую не отдают», «Факты 
на стол», «Будет очень интересно», 
«Надо раздеваться и работать» -  
крылатые фразы Александра Лу-
кашенко широко известны. Ма-
газин «Мерч Первого» во время 
Форума регионов открыл павильон 
на площади Ленина. В нем каж-
дый желающий мог приобрести 
сувенирную продукцию - футболки, 
кепки, толстовки с цитатами Пре-
зидента Беларуси. От покупателей 
отбоя не было, причем интересо-
вались как обычные граждане, за-
глянувшие на выставку, так и офи- 
циальные лица. В очереди был 
замечен заместитель Предсе-
дателя ПС Михаил Русый. А Ва-
лентине Матвиенко организаторы 
мероприятия преподнесли сувенир 
бесплатно, но что за цитату для нее 
выбрали, осталось тайной.

- Здорово и креативно, - с улыб-
кой поблагодарила она.

Павильон «Беллегпрома» тоже 
не остался без внимания руково-
дителей верхних палат. Валенти-
на Матвиенко и Наталья Коча-
нова с интересом разглядывали 
платья, детскую одежду, обувь  
и аксессуары.

- Отечественное сырье исполь-
зуем по максимуму. - рассказала 
высоким гостьям руководитель 
концерна Татьяна Лугина. - Есть 
льняные деловые костюмы, пи-
жамы и постельное белье. Спрос  
в России на нашу одежду изо 
льна в последние месяцы вырос. 

Предприятия «Беллегпрома» 
выпускают половину товаров лег-
кой промышленности Беларуси. 
Экспорт в прошлом году соста-
вил 1,8 миллиарда белорусских 
рублей. После начала санкцион-
ной вакханалии концерн потерял  
22 процента рынка. Но это его 
не сломило.

Лугина считает, что российский 
рынок для компании самый при-
влекательный. Сейчас она актив-
но налаживает бизнес-процессы 
за Уралом.
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Максим ЧИЖИКОВ

ПРОСТО КОСМОС ИННОВАЦИИ

Крупинка браззеина заменяет 
вот такую горку рафинада.

Уменьшенную копию спутника 
оставили для обучения студентов.

Робот-
сортировщик 
может облегчить 
жизнь человеку.

Глава «Беллегпрома» Татьяна Лугина показала Наталье 
Кочановой и Валентине Матвиенко продукцию концерна.
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ФУТБОЛКА ДЛЯ СПИКЕРА НАГЛЯДНО
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ПОД ЗВОН КОЛОКОЛОВ
Несмотря на то, что День неза-

висимости - это прежде всего госу-
дарственный праздник, ежегодно 
делается упор и на духовную со-
ставляющую. Во всех храмах стра-
ны (не только православных, но 
и других конфессий) совершают-
ся богослужения о мире на нашей 
земле. А по завершении звучал 
праздничный колокольный звон.

Софья  
АРСЕНЬЕВА

 ■ Республика с раз-
махом отметила 
государственный 
праздник.

Раньше особой приметой 
праздника был военный па-
рад в столице. Вполне логично: 
именно 3 июля 1944 года Минск 
был освобожден от немецко-
фашистских захватчиков. В этом 
году от парада отказались, но 
милитари-тематику на радость 
детям и взрослым оставили. Зна-
ковые мероприятия и выставки 
развернули сразу в нескольких 
точках.

Одним из центров празднич-
ной атмосферы стал Курган 
Славы под Минском. У подно-
жия величественного монумента 
прохожим разрешали посидеть 
в артиллерийском МЗАКе, за-
глянуть в кабину легендарной 
«Катюши». Можно было побли-
же рассмотреть особенности 
ракетного комплекса «Точка», 
РСЗО «Смерч», «БелГрад», ЗРК 
«Оса», минометного комплекса 
«САНИ» и других образцов тех-
ники, которая находится на воо-
ружении у армии. Мальчишки с 
особым удовольствием примеря-

ли шлемы и бронежилеты, а дев-
чонки не отходили от служебных 
собак, готовых выполнять любые 
команды бравых солдат. Не го-
воря о фирменной солдатской 
каше, которую ребята лопали 
за обе щеки.

Неизменная традиция Дня 
независимости  - масштабная 
патриотическая акция «Споем 
гимн вместе». Сотни тысяч бело-
русов по всей стране одновре-
менно начинают петь знакомые 
каждому с детства строчки:

«Мы, беларусы  - мірныя 
людзі*,

Сэрцам адданыя родная 
зямлі…»

Представители власти, меди-
ки и военнослужащие, учите-
ля и сотрудники предприятий, 
спортсмены и деятели культуры, 
ветераны, молодежь, дети - все 
голоса сливаются в единый по-
рыв. Люди поют на площадях, 
главных улицах и даже дома у 
экранов телевизоров.

* «Мы, белорусы - мирные 
люди» (бел.).

Монумент «Живая память благодарных поко-
лений» в Минске получился по-настоящему все-
народным. Для его создания белорусы собрали 
более 130 тысяч советских монет. Звонкое «бо-
гатство» переплавили в своеобразное дерево - 
символ торжества жизни и будущих поколений, 
которым завещано жить на мирной земле. Рядом 
скульптор изобразил фронтовое письмо в память 
обо всех, кто воевал и добыл Великую Победу.

- Я сын ветерана Великой Отечественной войны 
и хорошо помню рассказы отца. Считаю, что на-
звание скульптуры «Живая память благодарных 
поколений» правильное и объективное, потому 
что память - великая сила. Не будет ее - не будет 
народа, истории. Хочу, чтобы эта работа заста-
вила задуматься молодежь: куда мы идем и от-
куда, - поделился автор композиции, народный 
художник Беларуси Владимир Слободчиков.

Инициировал создание памятного знака обще-
ственный деятель, паралимпиец, рекордсмен по 
плаванию Алексей Талай. Будучи подростком, он 
подорвался на мине времен Великой Отечествен-
ной, оставленной в лесу. Лишился рук и ног, но 
не потерял силы духа. Цену мирной жизни знает, 
как никто другой. 

- Мы использовали не все собранные монеты. 
Есть идея продолжить открытие таких знаков на 
постсоветском пространстве. В Бресте и Москве 
они появятся к памятным датам в следующем 
году, - пообещал Алексей Талай.

День независимости - еще один 
повод вспомнить о подвиге предков. 
Именно благодаря непреодолимой 
силе духа, терпению и вере в Победу 
в июле 1944-го советскому солда-
ту удалось освободить территорию 
Беларуси от немецко-фашистских 
захватчиков.

Возложение цветов к памятникам, 
монументам и мемориальным ком-
плексам - обязательная часть празд-
ничной программы по всей стране. В 
Витебске день начался с торжествен-
ного митинга на площади Победы.

В Могилеве около трех тысяч 
человек собралось на Буйнич-
ском поле. Всенародная па-
мять о цене, которую пришлось  
заплатить за свободу и независи-
мость, сильна даже спустя 78 лет 
после освобождения Беларуси.

Ко Дню Независимости в горо-
де прошел автопробег. Его участ-

ники посетили мемориальный 
комплекс партизанской славы 
«Усакино». Там прошла рекон-
струкция одного из боев Великой 
Отечественной войны.

Для жителей и гостей на пло-
щади Единства прошел празд-
ничный концерт «Беларусь  -  
мая краіна» Национального  
академического оркестра Бела-
руси.

КРУЧЕ, ЧЕМ ПАРАД

НА МИТИНГ -  
ВСЕЙ СЕМЬЕЙ

ЦЕНА СВОБОДЫ

ДРЕВО ЖИЗНИ

«МЫ, БЕЛАРУСЫ - 
МІРНЫЯ ЛЮДЗІ»
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Окончание. Начало на стр. 3.
 ● Опасность на Украине в том, что на-

цизм перерастает в фашизм. И с поддерж-
кой Евросоюза этот не национализм, не 
нацизм, а фашизм придет к ним - в Евро-
пу. Им же придется жестоко, может быть, 
еще жестче, чем сегодня Россия борется 
с ним на Украине, бороться у себя дома.

 ● Когда они захватили больше 70 чело-
век наших дальнобойщиков - водителей, 
ни в чем не повинных людей. Отобрали 
автомобили, двоих убили. А потом ска-
зали, что это была бомбежка россиян. 
И повырезали у погибших органы, чтобы 
не видно было, что они их застрелили. 
Это нацизм, это фашизм!

НИЧЕМ НЕ ГНУШАЮТСЯ
 ● США и Запад не смогли объединить 

весь мир против нас - России, Беларуси. 
Поэтому нужны новые акции и прово-
кации. Чтобы показать нас, белорусов 
и россиян, в страшном виде. Помните со-
бытия в Буче? И где сегодня Буча? Когда 
дошло до сути, никто ни одного факта не 
предъявил: кого убили, как убили? А  мы-
то знаем, как свозили туда тела погибших, 
которые валялись там неделями неза-
хороненные. И туда водили экскурсии. 
И  приезжали те, кто это сделал, и ужа-
сались, глядя на эти трупы.

 ● Продолжили зерном, голодом. А как 
Африку настроить против России, Бела-
руси? Нашли причину: ни Беларусь, ни 
Россия не пропускают украинское зерно, 
которое может спасти весь мир от голода. 
И где эта проблема сегодня? Да потому, 
что зерна там нет.

 ● Не сработало - надо что-то придумать. 
Уже начали провоцировать войну с Рос-
сией, блокируя территорию РФ - Кали-
нинград. Американцы приказали, прежде 
всего полякам и литовцам, работать на 
обострение. Для того, чтобы и здесь, как 
на Украине, затеять новую войну. Думаю, 
что закончат последним жителем Европы, 
как они сейчас говорят об Украине.

ОТДАН ПРИКАЗ
 ● Нас провоцируют. Три дня назад с Укра-

ины пытались нанести удар по военным 

объектам на территории Беларуси. Про-
тивовоздушными комплексами «Панцирь» 
удалось перехватить все ракеты.

 ● Мы будем воевать только в одном 
случае - если вы переступите последний 
метр нашей земли и вторгнитесь на нашу 
землю, если вы будете убивать наших лю-
дей, мы ответим. Поэтому как президент 
скажу: не трогайте мое государство, не 
трогайте мой белорусский народ, если 
у вас еще осталось чувство самосохра-
нения. Если вы не образумитесь, я тоже 
хочу вам предварительно сказать, чтобы 
не ахали потом и не охали.

 ● Хочу предупредить «ястребов» и ска-
зать вам откровенно: чуть меньше месяца 
назад мною отдан приказ подразделениям 
Вооруженных сил взять под прицел цен-
тры принятия решений в ваших столицах. 
Со всеми вытекающими последствиями. 
Если только вы посмеете нанести удар, 
как они планируют, по Гомелю на юге, по 
Мозырскому нефтеперерабатывающему 
заводу, по аэропорту, аэродрому в Лунин-
це или по Бресту, ответ будет мгновенный. 
Просто в одну секунду!

«ПРАВДА СЕГОДНЯ  
НА СТОРОНЕ БРАТСКОЙ РОССИИ»

СКАЗАНО
Александр ЛУКАШЕНКО на встрече 

с главой МИД РФ Сергеем ЛАВРО-
ВЫМ:

- Вполне нормальное требование - 
нет национализму, который перерас-
тает в фашизм. Предлагали для кол-
лективного Запада и безопасность 
накануне операции на Украине. И да-
вайте подпишем договоры, за сто-
лом переговоров и прочее, без всяких 
операций. Не захотели. Это их выбор. 

Они же летают, тренируются. Зачем 
тренируются, зачем ядерные болван-
ки возят? Для того, чтобы ядерную 
бомбу завтра в самолет положить 
и сбросить туда, куда надо. Поэтому 
мы еще зеркально не отвечали. Скла-
ды боеприпасов ядерных в России, 
у нас их нет. И, как Путин правильно 
сказал, в шести точках, шести странах 
находятся их ядерные боеголовки.

Окончание. Начало на стр. 3.
А натовский генсек Столтенберг 

наконец признался, что к противо-
стоянию с нашей страной они го-
товились с 2014 года. Как все это 
воспринимать?

- Мы должны относиться к этому 
просто как к факту, - спокойно отве-
тил Владимир Путин. - То, что они с 
2014 года готовились к каким-то ак-
тивным действиям, для нас не явля-
ется новостью. Именно этим и объяс-
няются наши решительные действия 
по защите своих собственных инте-
ресов. Им давно нужен был какой-то 
внешний враг, чтобы объединить 
союзников вокруг себя. Я говорю 
прежде всего про Штаты.

Иран не очень подходил на эту 
роль, Россия подходит лучше. Ни-
чего нового для нас нет. Это лиш-
ний раз подтверждает то, о чем мы 
все время говорили, а именно: блок 
НАТО - это рудимент прошлой эпо-
хи, эпохи холодной войны. И он ну-
жен только как инструмент внешней 
 политики Соединенных Штатов, для 
того чтобы держать в повиновении 
своих сателлитов.

А что делать с предстоящим всту-
плением в Альянс Швеции и Фин-
ляндии?

- Ну хочется им - пожалуйста. У нас 
нет с ними ни территориальных во-
просов, ни споров, нет ничего, что 
нас могло бы беспокоить с точки зре-
ния их в НАТО. Только они должны 
ясно и четко себе представлять, что 
раньше не было никаких угроз для 
них, теперь, в случае размещения 
там военных контингентов и инфра-
структуры, мы вынуждены будем от-
вечать зеркально и создавать такие 
же угрозы для территорий, откуда 
создаются угрозы нам. Это очевид-
ная вещь.

ЦЕЛИ НЕ ИЗМЕНИЛИСЬ
Не обошлось без украинской те-

мы. Вопрос звучал конкретно: из-

менились ли цели спецоперации 
и когда она может закончиться?

- Я все уже сказал ранним утром 
24 февраля - прямо, публично на 
всю страну, на весь мир. Добавить 
к этому нечего. Ничего не изме-
нилось. Просто тактика на разных 
этапах может меняться. Я, конечно, 
Верховный Главнокомандующий, но 
все-таки не заканчивал академию 
Генерального штаба. И доверяю тем 
людям, которые являются профес-
сионалами. Они действуют так, как 
считают нужным для достижения ко-
нечной цели. А конечная цель - это 
освобождение Донбасса, защита 
этих людей и создание условий, ко-
торые гарантировали бы безопас-
ность самой России. Вот и все. Ра-
бота идет спокойно, ритмично. По 
плану. Подгонять под какие-то сро-
ки - неправильно. Я никогда о них 
не говорю, потому что это же жизнь, 
это реальные вещи. Интенсивность 
напрямую связана с возможными 
потерями. А мы прежде всего долж-
ны думать о том, чтобы сохранить 
жизнь наших ребят.

ФИЛЬМЫ И ПЕСНИ  
О ГЕРОЯХ
Певец Лев Лещенко заявил, что 

готов исполнить песню о бойцах 
спецоперации, слова ее написал 
Илья Резник. Звучат предложения 
и  снять фильм об освобождении 
Донбасса.

- Хорошие идеи, - поддержал Вла-
димир Путин. - Ведь ребята, кото-
рые там воюют, подвергают свою 
жизнь опасности, некоторые уходят 
из жизни вообще. Они защищают 
людей, которые живут в Донбассе, 
защищают  интересы и безопасность 
России. И, конечно, они заслужива-
ют того, чтобы о них знала страна. 
Думаю, что и песни надо слагать, 
и стихи писать, и фильмы снимать 
и памятники им ставить. Они - ге-
рои!

«ЗАПАДУ  
НУЖЕН ВНЕШНИЙ ВРАГ»

ПРОТИВОСТОЯНИЕ

Юлия ВЕРБИЦКАЯ

 ■ На новой сторублевой купю- 
ре - союзный памятник советскому 
солдату.

Банк России представил обществен-
ности новую сторублевую купюру. На 
лицевой стороне изображен фрагмент 
Спасской башни Московского Кремля 
с  курантами, а на оборотной - символ 
Союзного государства, Ржевский ме-
мориал Советскому солдату.

Банкноту посвятили Москве и Цен-
тральному федеральному округу. Но-
вые купюры станут поступать в обра-
щение постепенно.

- Банкноты выпуска 2022  года - за-
конное средство наличного платежа 
в России и обязательны к приему при 
оплате любых видов товаров и услуг 
без всяких ограничений. Они будут 
находиться в обращении наравне  
с существующими сторублевыми ку-
пюрами образца 1997 года, - сообщает 
пресс-служба ЦБ. 

Цвет банкноты остался таким же, 
но она отличается от предыдущей 
версии - оттенком, крупными кон-
трастными цифрами и надписями. 
Цвета - оливковый и оранжевый.

Купюры лучше защищены от 
подделок и будут равноценны по  
своим характеристикам с новыми 
банкнотами в двести рублей и две 
тысячи. Сторублевки покрыты ла-
ком, чтобы они прослужили в три 
раза дольше обычного, также на них 
есть QR-код, ведущий на сайт Банка 
России.

Ржевский мемориал - уникальный 
памятник советским солдатам, не 
давшим захватить Москву. Четыре 
месяца шли битвы подо Ржевом. Поч-
ти столько же заняло строительство 
мемориала - от момента открытия 
закладного камня на месте будущего 
памятника до завершения работ по 
наполнению музейного павильона. 
Монумент уже посетили несколько 
миллионов человек, о нем пишут пес-
ни и снимают кино.
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ЭТИ ДЕНЬГИ ЗАРЖЕВЕЛИ!

В честь 75-летия Победы в Великой Отечественной войне 
Банк России уже выпускал в обращение памятную монету 
номиналом в три рубля «Ржевский мемориал Советскому солдату». Она была 
сделана из серебра 925-й пробы: на одной стороне изображен рельеф памятни-
ка на фоне силуэтов летящих журавлей. На другой - двуглавый орел, номинал 
и проба серебра.

КСТАТИ

В ФОКУСЕ

Новые банкноты будут вводить 
в оборот постепенно.
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ПОД ЗВОН КОЛОКОЛОВ
Несмотря на то, что День неза-

висимости - это прежде всего госу-
дарственный праздник, ежегодно 
делается упор и на духовную со-
ставляющую. Во всех храмах стра-
ны (не только православных, но 
и других конфессий) совершают-
ся богослужения о мире на нашей 
земле. А по завершении звучал 
праздничный колокольный звон.

Софья  
АРСЕНЬЕВА

 ■ Республика с раз-
махом отметила 
государственный 
праздник.

Раньше особой приметой 
праздника был военный па-
рад в столице. Вполне логично: 
именно 3 июля 1944 года Минск 
был освобожден от немецко-
фашистских захватчиков. В этом 
году от парада отказались, но 
милитари-тематику на радость 
детям и взрослым оставили. Зна-
ковые мероприятия и выставки 
развернули сразу в нескольких 
точках.

Одним из центров празднич-
ной атмосферы стал Курган 
Славы под Минском. У подно-
жия величественного монумента 
прохожим разрешали посидеть 
в артиллерийском МЗАКе, за-
глянуть в кабину легендарной 
«Катюши». Можно было побли-
же рассмотреть особенности 
ракетного комплекса «Точка», 
РСЗО «Смерч», «БелГрад», ЗРК 
«Оса», минометного комплекса 
«САНИ» и других образцов тех-
ники, которая находится на воо-
ружении у армии. Мальчишки с 
особым удовольствием примеря-

ли шлемы и бронежилеты, а дев-
чонки не отходили от служебных 
собак, готовых выполнять любые 
команды бравых солдат. Не го-
воря о фирменной солдатской 
каше, которую ребята лопали 
за обе щеки.

Неизменная традиция Дня 
независимости  - масштабная 
патриотическая акция «Споем 
гимн вместе». Сотни тысяч бело-
русов по всей стране одновре-
менно начинают петь знакомые 
каждому с детства строчки:

«Мы, беларусы  - мірныя 
людзі*,

Сэрцам адданыя родная 
зямлі…»

Представители власти, меди-
ки и военнослужащие, учите-
ля и сотрудники предприятий, 
спортсмены и деятели культуры, 
ветераны, молодежь, дети - все 
голоса сливаются в единый по-
рыв. Люди поют на площадях, 
главных улицах и даже дома у 
экранов телевизоров.

* «Мы, белорусы - мирные 
люди» (бел.).

Монумент «Живая память благодарных поко-
лений» в Минске получился по-настоящему все-
народным. Для его создания белорусы собрали 
более 130 тысяч советских монет. Звонкое «бо-
гатство» переплавили в своеобразное дерево - 
символ торжества жизни и будущих поколений, 
которым завещано жить на мирной земле. Рядом 
скульптор изобразил фронтовое письмо в память 
обо всех, кто воевал и добыл Великую Победу.

- Я сын ветерана Великой Отечественной войны 
и хорошо помню рассказы отца. Считаю, что на-
звание скульптуры «Живая память благодарных 
поколений» правильное и объективное, потому 
что память - великая сила. Не будет ее - не будет 
народа, истории. Хочу, чтобы эта работа заста-
вила задуматься молодежь: куда мы идем и от-
куда, - поделился автор композиции, народный 
художник Беларуси Владимир Слободчиков.

Инициировал создание памятного знака обще-
ственный деятель, паралимпиец, рекордсмен по 
плаванию Алексей Талай. Будучи подростком, он 
подорвался на мине времен Великой Отечествен-
ной, оставленной в лесу. Лишился рук и ног, но 
не потерял силы духа. Цену мирной жизни знает, 
как никто другой. 

- Мы использовали не все собранные монеты. 
Есть идея продолжить открытие таких знаков на 
постсоветском пространстве. В Бресте и Москве 
они появятся к памятным датам в следующем 
году, - пообещал Алексей Талай.

День независимости - еще один 
повод вспомнить о подвиге предков. 
Именно благодаря непреодолимой 
силе духа, терпению и вере в Победу 
в июле 1944-го советскому солда-
ту удалось освободить территорию 
Беларуси от немецко-фашистских 
захватчиков.

Возложение цветов к памятникам, 
монументам и мемориальным ком-
плексам - обязательная часть празд-
ничной программы по всей стране. В 
Витебске день начался с торжествен-
ного митинга на площади Победы.

В Могилеве около трех тысяч 
человек собралось на Буйнич-
ском поле. Всенародная па-
мять о цене, которую пришлось  
заплатить за свободу и независи-
мость, сильна даже спустя 78 лет 
после освобождения Беларуси.

Ко Дню Независимости в горо-
де прошел автопробег. Его участ-

ники посетили мемориальный 
комплекс партизанской славы 
«Усакино». Там прошла рекон-
струкция одного из боев Великой 
Отечественной войны.

Для жителей и гостей на пло-
щади Единства прошел празд-
ничный концерт «Беларусь  -  
мая краіна» Национального  
академического оркестра Бела-
руси.

КРУЧЕ, ЧЕМ ПАРАД

НА МИТИНГ -  
ВСЕЙ СЕМЬЕЙ

ЦЕНА СВОБОДЫ

ДРЕВО ЖИЗНИ

«МЫ, БЕЛАРУСЫ - 
МІРНЫЯ ЛЮДЗІ»
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Окончание. Начало на стр. 3.
 ● Опасность на Украине в том, что на-

цизм перерастает в фашизм. И с поддерж-
кой Евросоюза этот не национализм, не 
нацизм, а фашизм придет к ним - в Евро-
пу. Им же придется жестоко, может быть, 
еще жестче, чем сегодня Россия борется 
с ним на Украине, бороться у себя дома.

 ● Когда они захватили больше 70 чело-
век наших дальнобойщиков - водителей, 
ни в чем не повинных людей. Отобрали 
автомобили, двоих убили. А потом ска-
зали, что это была бомбежка россиян. 
И повырезали у погибших органы, чтобы 
не видно было, что они их застрелили. 
Это нацизм, это фашизм!

НИЧЕМ НЕ ГНУШАЮТСЯ
 ● США и Запад не смогли объединить 

весь мир против нас - России, Беларуси. 
Поэтому нужны новые акции и прово-
кации. Чтобы показать нас, белорусов 
и россиян, в страшном виде. Помните со-
бытия в Буче? И где сегодня Буча? Когда 
дошло до сути, никто ни одного факта не 
предъявил: кого убили, как убили? А  мы-
то знаем, как свозили туда тела погибших, 
которые валялись там неделями неза-
хороненные. И туда водили экскурсии. 
И  приезжали те, кто это сделал, и ужа-
сались, глядя на эти трупы.

 ● Продолжили зерном, голодом. А как 
Африку настроить против России, Бела-
руси? Нашли причину: ни Беларусь, ни 
Россия не пропускают украинское зерно, 
которое может спасти весь мир от голода. 
И где эта проблема сегодня? Да потому, 
что зерна там нет.

 ● Не сработало - надо что-то придумать. 
Уже начали провоцировать войну с Рос-
сией, блокируя территорию РФ - Кали-
нинград. Американцы приказали, прежде 
всего полякам и литовцам, работать на 
обострение. Для того, чтобы и здесь, как 
на Украине, затеять новую войну. Думаю, 
что закончат последним жителем Европы, 
как они сейчас говорят об Украине.

ОТДАН ПРИКАЗ
 ● Нас провоцируют. Три дня назад с Укра-

ины пытались нанести удар по военным 

объектам на территории Беларуси. Про-
тивовоздушными комплексами «Панцирь» 
удалось перехватить все ракеты.

 ● Мы будем воевать только в одном 
случае - если вы переступите последний 
метр нашей земли и вторгнитесь на нашу 
землю, если вы будете убивать наших лю-
дей, мы ответим. Поэтому как президент 
скажу: не трогайте мое государство, не 
трогайте мой белорусский народ, если 
у вас еще осталось чувство самосохра-
нения. Если вы не образумитесь, я тоже 
хочу вам предварительно сказать, чтобы 
не ахали потом и не охали.

 ● Хочу предупредить «ястребов» и ска-
зать вам откровенно: чуть меньше месяца 
назад мною отдан приказ подразделениям 
Вооруженных сил взять под прицел цен-
тры принятия решений в ваших столицах. 
Со всеми вытекающими последствиями. 
Если только вы посмеете нанести удар, 
как они планируют, по Гомелю на юге, по 
Мозырскому нефтеперерабатывающему 
заводу, по аэропорту, аэродрому в Лунин-
це или по Бресту, ответ будет мгновенный. 
Просто в одну секунду!

«ПРАВДА СЕГОДНЯ  
НА СТОРОНЕ БРАТСКОЙ РОССИИ»

СКАЗАНО
Александр ЛУКАШЕНКО на встрече 

с главой МИД РФ Сергеем ЛАВРО-
ВЫМ:

- Вполне нормальное требование - 
нет национализму, который перерас-
тает в фашизм. Предлагали для кол-
лективного Запада и безопасность 
накануне операции на Украине. И да-
вайте подпишем договоры, за сто-
лом переговоров и прочее, без всяких 
операций. Не захотели. Это их выбор. 

Они же летают, тренируются. Зачем 
тренируются, зачем ядерные болван-
ки возят? Для того, чтобы ядерную 
бомбу завтра в самолет положить 
и сбросить туда, куда надо. Поэтому 
мы еще зеркально не отвечали. Скла-
ды боеприпасов ядерных в России, 
у нас их нет. И, как Путин правильно 
сказал, в шести точках, шести странах 
находятся их ядерные боеголовки.

Окончание. Начало на стр. 3.
А натовский генсек Столтенберг 

наконец признался, что к противо-
стоянию с нашей страной они го-
товились с 2014 года. Как все это 
воспринимать?

- Мы должны относиться к этому 
просто как к факту, - спокойно отве-
тил Владимир Путин. - То, что они с 
2014 года готовились к каким-то ак-
тивным действиям, для нас не явля-
ется новостью. Именно этим и объяс-
няются наши решительные действия 
по защите своих собственных инте-
ресов. Им давно нужен был какой-то 
внешний враг, чтобы объединить 
союзников вокруг себя. Я говорю 
прежде всего про Штаты.

Иран не очень подходил на эту 
роль, Россия подходит лучше. Ни-
чего нового для нас нет. Это лиш-
ний раз подтверждает то, о чем мы 
все время говорили, а именно: блок 
НАТО - это рудимент прошлой эпо-
хи, эпохи холодной войны. И он ну-
жен только как инструмент внешней 
 политики Соединенных Штатов, для 
того чтобы держать в повиновении 
своих сателлитов.

А что делать с предстоящим всту-
плением в Альянс Швеции и Фин-
ляндии?

- Ну хочется им - пожалуйста. У нас 
нет с ними ни территориальных во-
просов, ни споров, нет ничего, что 
нас могло бы беспокоить с точки зре-
ния их в НАТО. Только они должны 
ясно и четко себе представлять, что 
раньше не было никаких угроз для 
них, теперь, в случае размещения 
там военных контингентов и инфра-
структуры, мы вынуждены будем от-
вечать зеркально и создавать такие 
же угрозы для территорий, откуда 
создаются угрозы нам. Это очевид-
ная вещь.

ЦЕЛИ НЕ ИЗМЕНИЛИСЬ
Не обошлось без украинской те-

мы. Вопрос звучал конкретно: из-

менились ли цели спецоперации 
и когда она может закончиться?

- Я все уже сказал ранним утром 
24 февраля - прямо, публично на 
всю страну, на весь мир. Добавить 
к этому нечего. Ничего не изме-
нилось. Просто тактика на разных 
этапах может меняться. Я, конечно, 
Верховный Главнокомандующий, но 
все-таки не заканчивал академию 
Генерального штаба. И доверяю тем 
людям, которые являются профес-
сионалами. Они действуют так, как 
считают нужным для достижения ко-
нечной цели. А конечная цель - это 
освобождение Донбасса, защита 
этих людей и создание условий, ко-
торые гарантировали бы безопас-
ность самой России. Вот и все. Ра-
бота идет спокойно, ритмично. По 
плану. Подгонять под какие-то сро-
ки - неправильно. Я никогда о них 
не говорю, потому что это же жизнь, 
это реальные вещи. Интенсивность 
напрямую связана с возможными 
потерями. А мы прежде всего долж-
ны думать о том, чтобы сохранить 
жизнь наших ребят.

ФИЛЬМЫ И ПЕСНИ  
О ГЕРОЯХ
Певец Лев Лещенко заявил, что 

готов исполнить песню о бойцах 
спецоперации, слова ее написал 
Илья Резник. Звучат предложения 
и  снять фильм об освобождении 
Донбасса.

- Хорошие идеи, - поддержал Вла-
димир Путин. - Ведь ребята, кото-
рые там воюют, подвергают свою 
жизнь опасности, некоторые уходят 
из жизни вообще. Они защищают 
людей, которые живут в Донбассе, 
защищают  интересы и безопасность 
России. И, конечно, они заслужива-
ют того, чтобы о них знала страна. 
Думаю, что и песни надо слагать, 
и стихи писать, и фильмы снимать 
и памятники им ставить. Они - ге-
рои!

«ЗАПАДУ  
НУЖЕН ВНЕШНИЙ ВРАГ»

ПРОТИВОСТОЯНИЕ

Юлия ВЕРБИЦКАЯ

 ■ На новой сторублевой купю- 
ре - союзный памятник советскому 
солдату.

Банк России представил обществен-
ности новую сторублевую купюру. На 
лицевой стороне изображен фрагмент 
Спасской башни Московского Кремля 
с  курантами, а на оборотной - символ 
Союзного государства, Ржевский ме-
мориал Советскому солдату.

Банкноту посвятили Москве и Цен-
тральному федеральному округу. Но-
вые купюры станут поступать в обра-
щение постепенно.

- Банкноты выпуска 2022  года - за-
конное средство наличного платежа 
в России и обязательны к приему при 
оплате любых видов товаров и услуг 
без всяких ограничений. Они будут 
находиться в обращении наравне  
с существующими сторублевыми ку-
пюрами образца 1997 года, - сообщает 
пресс-служба ЦБ. 

Цвет банкноты остался таким же, 
но она отличается от предыдущей 
версии - оттенком, крупными кон-
трастными цифрами и надписями. 
Цвета - оливковый и оранжевый.

Купюры лучше защищены от 
подделок и будут равноценны по  
своим характеристикам с новыми 
банкнотами в двести рублей и две 
тысячи. Сторублевки покрыты ла-
ком, чтобы они прослужили в три 
раза дольше обычного, также на них 
есть QR-код, ведущий на сайт Банка 
России.

Ржевский мемориал - уникальный 
памятник советским солдатам, не 
давшим захватить Москву. Четыре 
месяца шли битвы подо Ржевом. Поч-
ти столько же заняло строительство 
мемориала - от момента открытия 
закладного камня на месте будущего 
памятника до завершения работ по 
наполнению музейного павильона. 
Монумент уже посетили несколько 
миллионов человек, о нем пишут пес-
ни и снимают кино.
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ЭТИ ДЕНЬГИ ЗАРЖЕВЕЛИ!

В честь 75-летия Победы в Великой Отечественной войне 
Банк России уже выпускал в обращение памятную монету 
номиналом в три рубля «Ржевский мемориал Советскому солдату». Она была 
сделана из серебра 925-й пробы: на одной стороне изображен рельеф памятни-
ка на фоне силуэтов летящих журавлей. На другой - двуглавый орел, номинал 
и проба серебра.

КСТАТИ

В ФОКУСЕ

Новые банкноты будут вводить 
в оборот постепенно.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Альянс призывает воевать до 
последнего украинца, а сам ис-
пугался салата с горошком.

ДЕНЕГ НУЖНО БОЛЬШЕ
Теперь официально - на состо-

явшемся в Мадриде саммите НА-
ТО Россия названа «самой прямой 
и значительной угрозой». Хорошо, 
что хотя бы больше не лицемерят. 
В концепции 2010 года еще были 
слова о партнерстве, однако ли-
дер альянса, Соединенные Штаты, 
уже давно провозгласил Москву 
главным потенциальным против-
ником.

Речи звучали воинственные: те-
перь вместо сорока тысяч военных 
в Европе Запад ставит под ружье 
триста тысяч.

- Мы приняли решение усилить 
нашу военную позицию, - заявил 
президент Джо Байден.  - Раз-
местим больше кораблей здесь, 
в Испании. И больше сил проти-
вовоздушной обороны в Италии 
и Германии.

Генсек НАТО Йенс Столтенберг 
особо подчеркнул, что новая ситуа-
ция потребует от стран-участников 
постоянного расширения военных 
расходов, при котором два про-
цента ВВП станут не предельной 
планкой таких трат, а отправной 
точкой.

По Украине позиция такая: вой-
на до победного конца. Премьер-
министр Бельгии Александр Де 
Кроо заявил от имени альянса, что 
Незалежную продолжат пичкать 
оружием, потому что решение кон-
фликта можно найти только воен-
ным путем.

Ему вторила глава МИД Велико-
британии Лиз Трасс. По ее словам, 
странам НАТО следует добиться по-
ражения России «ради европейской 
безопасности, свободы и демокра-
тии», а переговоры способны при-
нести лишь «ложный мир».

Лидеры альянса заявили, что 
они против сближения России 
с Китаем. И если последний будет 
плохо себя вести, то ему не поздо-
ровится - тоже окажется в черном 
списке. 

КОЛЛЕКТИВНЫЙ 
МАНЬЯК
Несмотря на боевой задор «ми-

ролюбивой» организации, в за-
падной прессе царит скепсис. The 
Washington Post опубликовал ста-
тью «Концепция», а не реальность», 
в которой утверждается, что на 
деле к переброске трехсот тысяч 
воинов в Европу никто и близко не 
готов. Но если это и случится - что 
изменится? В случае глобального 
конфликта в ход пойдет атомное 
оружие. А ей, бомбе, абсолютно 
все равно, какую группировку пре-
вратить в пыль - из трех тысяч или 
из трехсот.

В сатирических журналах лиде-
ров блока изображают в компании 
смерти с косой под заголовком «НА-
ТО вторгается в Мадрид». Тусовка, 
к слову, обошлась в пятьдесят мил-
лионов евро. Отзывы читателей на 
сайтах соответствующие.

- Неужели все, что мы смотрели 
в фильме «Миссия невыполнима», 
правда? - задается вопросом чита-
тель издания USA Today. - Маньяк 
хочет спровоцировать ядерный 
апокалипсис во имя дивного ново-
го мира. Только в реальной жизни 

он коллективный - лидеры стран 
НАТО. И все это - за наши деньги! 

ОБЪЕДИНИЛ СТРАХ
Аналитики указывают, что укра-

инская армия гораздо боеспособ-
ней любой европейской. И при 
этом терпит поражение за пора-
жением. На что тогда надеются 
остальные?

- Страх поглотил НАТО: это клей, 
на котором держится альянс, - пи-
шет американский аналитик в жур-
нале Politico. - Единство, о котором 
так часто говорят союзники, фаль-
шивое, а цели - такие же разные, 
как и тридцать стран-участниц. 
Сомнительные составляющие для 
успеха.

Впрочем, одну войну грозные 
вояки уже выиграли прямо во 
время саммита. В точках общепи-
та на мероприятии многочислен-
ным гостям за восемь евро пред-
лагали русский салат, который 
пользовался необычайным спро-
сом -  вариация оливье с зеленым 
горошком. Однако по требованию 
сверху идеологически вредное на-
звание переделали - получилось 
салат «Традиционный».

 ■ Правительство Никарагуа дало офи-
циальное разрешение на размещение на 
своей территории войск РФ.

На саммите НАТО одобрили присоединение 
Швеции и Финляндии. Свое вето отозвала Тур-
ция, которая раньше требовала, чтобы ей пере-
дали курдских деятелей, прятавшихся на тер-
ритории этих стран. Они, дескать, угрожают ее 
территориальной целостности.

Москва обещала ответить и держит слово. Те-
перь буквально под боком у Америки появятся 
наши войска и пусковые установки. Расстояние 
до США - всего 2880 километров. Если его пере-
вести на подлетное время, то гиперзвуковой 
крылатой ракете «Циркон» понадобится пять-
десять минут, чтобы поразить центры принятия 
решений. Помощник Госсекретаря США по 
Западному полушарию Брайан Николс уже 
нервно заговорил о провокации. Ну, тут как в рус-
ской поговорке - кто сеет ветер, пожнет бурю.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками:

- Россия предсказуемо 
названа самой значитель-
ной угрозой для безопасно-
сти Североатлантического 
блока. Вновь фактическое 
противостояние нашей стра-
не официально определено 
как смысл существования 
альянса и одновременно 
оправдания политики «от-
крытых дверей», которая, собственно, и при-
вела к сегодняшней ситуации. Украина опять 
выносится на знамена анти-России.

Иными словами, Незалежную будут использо-
вать в попытках ослабить нашу страну столько, 
сколько нужно Брюсселю и Вашингтону, пусть 
и до последнего украинца. Ну и из шедевраль-
ного: «Углубление стратегического партнерства 
между КНР и РФ, а также их взаимоусиливаю-
щие попытки подорвать базирующийся на пра-
вилах международный порядок противоречат 
ценностям и интересам альянса». Каким цен-
ностям? Желанию навязать всем свою волю и 
стремлению всеми силами, за счет страданий 
населения других стран, сохранить однополяр-
ный мир? Стратегическая концепция  НАТО - это 
тупиковый путь.

Решения саммита в Мадриде ставят под угро-
зу безопасность как на континенте, так и за его 
пределами.

Андрей КРАСОВ, заместитель председате-
ля Комиссии ПС по безопасности и обороне: 

- По состоянию на июнь 
2022 года НАТО в два раза 
нарастила численность груп-
пировки войск в Польше, 
Литве и Латвии - до порядка 
37,5 тысячи человек.

Авиация группировки 
увеличилась в разы и со-
ставляет более 135 боевых 
самолетов на территориях 
сопредельных государств, 
полеты разведывательной авиации участились 
и составляют шесть-семь самолетовылетов 
вдоль наших границ ежесуточно.

Кроме того, на Украину из США начались 
поставки реактивных систем залпового огня, 
вооружений большого радиуса действий. Сло-
жившиеся обстоятельства наглядно демон-
стрируют всю важность противодействия этим 
разрушительным процессам. Защита прежде 
всего жизненно важных интересов Союзного 
государства от внешних угроз является основой 
военной безопасности.

 ■ Премьер-министр Турции 
жестко прошелся по британ-
скому коллеге.

Сразу после встречи J7 в прессе 
оживленно обсуждали скабрезные 
остроты Бориса Джонсона. На-
помним: он предложил западным 
лидерам раздеться по пояс, чтобы 
затмить Путина. На саммите НАТО 
ему это припомнили. И не какие-
то дерзкие журналисты, а Реджеп 
Тайип Эрдоган

- Этот нас позорит, - публично 
заявил турецкий лидер, указывая 
на главу Форин-офиса. Джонсон 
попытался перевести все в шутку, 
но не очень получилось.

Ранее британский златоуст вы-

сказал идею в интервью ZDF, 
что, если бы Владимир Путин 
был  женщиной, он не  начал бы 

 спецоперацию на Украине.
- Старина Фрейд при жизни меч-

тал бы о таком объекте для исследо-
ваний! - иронично прокомментиро-
вал пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков.

Чтобы Джонсон ни сказал в Ма-
дриде, все осмеивали. К примеру, 
Борис назвал саммит историче-
ским, в соцсетях тут же его пере-
иначили в «истерический».

Переплюнул рыжего коллегу толь-
ко Байден, путающий Швецию со 
Швейцарией и здоровающийся со 
стулом.

- Мы будем с украинцами, чтобы 
удостовериться, что украинцы их не 
победят, - отжигал американский 
президент.

А затем публично обнимал же-
ну премьер-министра Испании, что 
в этой стране не принято. По Сети 
уже разошелся мем: «Педро, это не 
то, что ты подумал». 

КОМПЕТЕНТНО
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«ЭТОТ НАС ПОЗОРИТ»

Борис Джонсон часто ведет себя 
как клоун.
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ИСТОРИЧЕСКИЙ САММИТ НАТО

Мадридская тусовка 
милитаристов 
обошлась европейским 
налогоплательщикам 
в пятьдесят 
миллионов евро.
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 ■ Одну из важнейших оста-
новок на своем пути «Поезд 
памяти» сделал в Кубинке.

Состав громкими гудками 
задолго сообщает о своем при-
бытии. Весь в  дыму, под звуки 
военного оркестра, он не спе-
ша подъезжает к платформе 
парка «Патриот». Паровоз, 
ровесник послевоенного воз-
рождения страны, уверенно 
и гордо тащит за собой совре-
менные двухэтажные вагоны. 
Мол, вот я вам и пригодился. 
Это символично: история со-
четается с современностью, 
как это происходит и в воен-
ном парке в Кубинке, где Т-34 
соседствует с Т-90.

ВОСЕМЬ ЧЕЛОВЕК 
НА МЕСТО
Пассажиры необычного со-

става - двести ребят из России 
и Беларуси. Старшеклассни-
ки: победители олимпиад по 
истории, волонтеры, участ-
ники патриотических акций. 
Участники акции, задуманной 
Советом Федерации и Сове-
том Республики. Конкурс был 
серьезный, как в престижный 
вуз. С российской стороны - 
восемь человек на место.

Идея в том, чтобы провезти 
школьников по местам боев 
Великой Отечественной: от 
Бреста до Мос квы через рубе-
жи обороны первых месяцев 
войны, а затем в обратном на-
правлении - уже по пути на-
ступления Красной армии, 
до Минска. Всего пятнадцать 
точек за четырнадцать дней. 
До захода солнца - экскурсии 
и встречи, ночью - переезды.

Позади уже были Брест 
(поезд стартовал оттуда 22 

июня), Гродно, Витебск, 
Смоленск и Ржев с Вязьмой. 
Впереди  - Москва, Санкт-
Петербург, Великий Новго-
род… А завершилась акция 
в День независимости в Мин-
ске.

И вот платформа раскраши-
вается в маечное разноцве-
тье: белые, синие, зеленые. 
Видно, что ребята сдружи-
лись. Участников разбили 
на четыре группы - у каждой 
свой вожатый. Задача - по-
сетить четыре объекта «Па-
триота». У парка территория, 
как у небольшого города. От 
объекта до объекта возят на 
автобусах. Программа - плот-
ная, «вожаки» то и дело под-
гоняют зазевавшихся.

«ГВОЗДИКА» 
В БРОНЕ
Первая точка - танковый му-

зей. Экскурсовод так увлечена 
своим делом, что о суровой 
военной технике рассказыва-
ет, как о произведениях искус-
ства. Больше всего вопросов 
от девочек, причем по делу: 
про броню, про пушки и, ко-
нечно, про названия. А они 
порой такие романтичные: 
«Тюльпан», «Гвоздика», хотя 
для противника они далеко 
не подарок.

Экспонаты трогать мож-
но. Двое делают селфи в ду-
ле 540-метровой самоход-
ной немецкой мортиры по 
прозвищу «Адам» - главного 
трофея музея. Эта железная 
махина высотой с двухэтаж-
ный дом никогда не воева-
ла, а вот ее родственниц (у 
них были в основном жен-
ские имена) применяли при 
штурме Брестской крепости и 
осаде Севастополя. Но их эф-
фективность не соответство-

вала размерам: из пятидеся-
ти выстрелов по защитникам 
Севастополя цели достигли 
лишь три.

- Мы представляли себе 
Т-34, но тут есть машины, на 
фоне которых он выглядит 

 маленьким, - делится впечат-
лениями Вероника из Мин-
ска. - А насколько интересен 
был рассказ о том, как экспо-
наты завозили в «Парк Патри-
от»! Здесь так много нового 
можно увидеть, услышать от 

знающих людей. У меня масса 
впечатлений, историй, кото-
рые я передам своим родите-
лям и друзьям.

Еще мне запомнился музей 
в Смоленске, где нам расска-
зывали про перчатки, кото-
рые делали из человеческой 
кожи. Это ужасает. И нам их 
показали.

- Я - Лантухова Ульяна из 
солнечной Хакасии, - пред-
ставляется подружка.

- Общее впечатление от по-
ездки - это возможность по-
нять, что все события Вели-
кой Отечественной войны 
действительно были. По-
ездка нужна для того, чтобы 
мы помнили историю, пере-
давали правду следующему 
 поколению - это многого сто-
ит. И когда видишь перчат-
ки из кожи, боевую технику, 
фотографии погибших геро-
ев, это впечатляет. В Брест-
ской крепости прошла рекон-
струкция ее обороны, и все 
плакали.

Виктор ЛИСКОВИЧ, член Комиссии ПС по труду, 
социальной политике и здравоохранению:

- Ребята должны увидеть исто-
рию Великой Отечественной войны 
своими глазами и поделиться со 
сверстникам. Это и была главная 
задача акции. Инициаторами про-
екта выступили спикеры верхних 
палат: Наталья Кочанова - с бело-
русской стороны, Валентина Мат-
виенко - с российской. Думаю, что 
«Поезд памяти» станет традицион-
ным, расширит географию. Я спра-
шивал ребят, тяжело ли им ехать две недели. Они, по 
их словам, готовы пройти весь проект без каких-либо 
сложностей. Я люблю военную историю, в школь-
ные годы прочитал все мемуары, выпущенные в Со-
ветском Союзе про Великую Отечественную войну. 
Но надо все видеть вживую, тогда обостряются чув-
ства.

У меня воевали два деда. Один дошел до Буда-
пешта, был ранен, после госпиталя его перебросили 
в Японию. Войну закончил в 1946 году. А второй дед 
погиб 21 апреля 1945 года и похоронен в Берлине. 
Наша семья не понаслышке знает, что такое война.

 ■ Гимн акции сыграли в пар-
ламенте.

На следующий день после по-
сещения Кубинки ребят ждали 
в Совете Федерации.

Сначала экскурсия по зданию, 
а потом встреча с одним из ини-
циаторов «Поезда памяти» - гла-
вой Совфеда Валентиной Мат-
виенко и с сенаторами. Разговор 
получился неформальным. Ребята 
спрашивали у Валентины Иванов-
ны об ее отношении к молодежи 

и соцсетям, о защите историче-
ской правды. Девочка из Пензы 
призналась, что сидит на месте, 
которое занимает сенатор от ее 
региона. И очень этим гордится.

- Значит, и ты сможешь занять со 
временем его место, - вполне се-
рьезно говорит заместитель Пред-
седателя Совета Федерации Кон-
стантин Косачев. - Россия - страна 
больших возможностей.

В зале звучит гимн акции «По-

езд памяти». Поют все: и хозяева, 
и гости.

- Пообещайте, что каждый из 
вас, вернувшись в школу, высту-
пит и расскажет о своих эмоциях 
и впечатлениях. Не сомневаюсь, 
что вы пронесете через многие 
годы любовь к Родине, уважение к 
истории и чувство товарищества, 
которое обрели во время поезд-
ки, - напутствует ребят Валентина 
Матвиенко.

 ■ Следующая остановка - «Партизанская 
деревня».

Ребят не вытащить из землянок, так внутри ин-
тересно. Современные школьники запоминают 
все глазами, вот для них и сделали максимально 
правдоподобную реконструкцию. В землянке, отве-
денной под склад продуктов на полках, - соленья. 
Ими тоже питались партизаны.

Один из самых любопытных и активных - Никита 

Овечкин из белорусского Новогрудка.
- Честно, физически устаем, - неожиданно при-

знается он.  - Но интересно, поэтому усталость - при-
ятная. Хорошо спланированы маршруты в каждом 
из городов. Очень тронул «Поезд Победы», который 
мы  посетили в Гродно. Мурашки по коже во время 
экскурсии! А в Витебске архитектура понравилась 
и как нас там приняли. После этой поездки изменю 
отношение к Великой Отечественной - теперь лучше 
понимаю, насколько она была страшной.
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ВАГОНЧИК ТРОНУЛСЯ, 
СОСТАВ ОТПРАВИЛСЯ
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ПЕЛИ И ХОЗЯЕВА, И ГОСТИ В УНИСОН

ЗАПОМИНАЮТ ГЛАЗАМИ НА СВОЕМ ОПЫТЕ

Из такого же орудия 
стрелял ее прадед.

Встреча ребят в парке 
«Патриот» оказалась горячей. 
Температура на улице была +.
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 ■ Альянс призывает воевать до 
последнего украинца, а сам ис-
пугался салата с горошком.

ДЕНЕГ НУЖНО БОЛЬШЕ
Теперь официально - на состо-

явшемся в Мадриде саммите НА-
ТО Россия названа «самой прямой 
и значительной угрозой». Хорошо, 
что хотя бы больше не лицемерят. 
В концепции 2010 года еще были 
слова о партнерстве, однако ли-
дер альянса, Соединенные Штаты, 
уже давно провозгласил Москву 
главным потенциальным против-
ником.

Речи звучали воинственные: те-
перь вместо сорока тысяч военных 
в Европе Запад ставит под ружье 
триста тысяч.

- Мы приняли решение усилить 
нашу военную позицию, - заявил 
президент Джо Байден.  - Раз-
местим больше кораблей здесь, 
в Испании. И больше сил проти-
вовоздушной обороны в Италии 
и Германии.

Генсек НАТО Йенс Столтенберг 
особо подчеркнул, что новая ситуа-
ция потребует от стран-участников 
постоянного расширения военных 
расходов, при котором два про-
цента ВВП станут не предельной 
планкой таких трат, а отправной 
точкой.

По Украине позиция такая: вой-
на до победного конца. Премьер-
министр Бельгии Александр Де 
Кроо заявил от имени альянса, что 
Незалежную продолжат пичкать 
оружием, потому что решение кон-
фликта можно найти только воен-
ным путем.

Ему вторила глава МИД Велико-
британии Лиз Трасс. По ее словам, 
странам НАТО следует добиться по-
ражения России «ради европейской 
безопасности, свободы и демокра-
тии», а переговоры способны при-
нести лишь «ложный мир».

Лидеры альянса заявили, что 
они против сближения России 
с Китаем. И если последний будет 
плохо себя вести, то ему не поздо-
ровится - тоже окажется в черном 
списке. 

КОЛЛЕКТИВНЫЙ 
МАНЬЯК
Несмотря на боевой задор «ми-

ролюбивой» организации, в за-
падной прессе царит скепсис. The 
Washington Post опубликовал ста-
тью «Концепция», а не реальность», 
в которой утверждается, что на 
деле к переброске трехсот тысяч 
воинов в Европу никто и близко не 
готов. Но если это и случится - что 
изменится? В случае глобального 
конфликта в ход пойдет атомное 
оружие. А ей, бомбе, абсолютно 
все равно, какую группировку пре-
вратить в пыль - из трех тысяч или 
из трехсот.

В сатирических журналах лиде-
ров блока изображают в компании 
смерти с косой под заголовком «НА-
ТО вторгается в Мадрид». Тусовка, 
к слову, обошлась в пятьдесят мил-
лионов евро. Отзывы читателей на 
сайтах соответствующие.

- Неужели все, что мы смотрели 
в фильме «Миссия невыполнима», 
правда? - задается вопросом чита-
тель издания USA Today. - Маньяк 
хочет спровоцировать ядерный 
апокалипсис во имя дивного ново-
го мира. Только в реальной жизни 

он коллективный - лидеры стран 
НАТО. И все это - за наши деньги! 

ОБЪЕДИНИЛ СТРАХ
Аналитики указывают, что укра-

инская армия гораздо боеспособ-
ней любой европейской. И при 
этом терпит поражение за пора-
жением. На что тогда надеются 
остальные?

- Страх поглотил НАТО: это клей, 
на котором держится альянс, - пи-
шет американский аналитик в жур-
нале Politico. - Единство, о котором 
так часто говорят союзники, фаль-
шивое, а цели - такие же разные, 
как и тридцать стран-участниц. 
Сомнительные составляющие для 
успеха.

Впрочем, одну войну грозные 
вояки уже выиграли прямо во 
время саммита. В точках общепи-
та на мероприятии многочислен-
ным гостям за восемь евро пред-
лагали русский салат, который 
пользовался необычайным спро-
сом -  вариация оливье с зеленым 
горошком. Однако по требованию 
сверху идеологически вредное на-
звание переделали - получилось 
салат «Традиционный».

 ■ Правительство Никарагуа дало офи-
циальное разрешение на размещение на 
своей территории войск РФ.

На саммите НАТО одобрили присоединение 
Швеции и Финляндии. Свое вето отозвала Тур-
ция, которая раньше требовала, чтобы ей пере-
дали курдских деятелей, прятавшихся на тер-
ритории этих стран. Они, дескать, угрожают ее 
территориальной целостности.

Москва обещала ответить и держит слово. Те-
перь буквально под боком у Америки появятся 
наши войска и пусковые установки. Расстояние 
до США - всего 2880 километров. Если его пере-
вести на подлетное время, то гиперзвуковой 
крылатой ракете «Циркон» понадобится пять-
десять минут, чтобы поразить центры принятия 
решений. Помощник Госсекретаря США по 
Западному полушарию Брайан Николс уже 
нервно заговорил о провокации. Ну, тут как в рус-
ской поговорке - кто сеет ветер, пожнет бурю.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками:

- Россия предсказуемо 
названа самой значитель-
ной угрозой для безопасно-
сти Североатлантического 
блока. Вновь фактическое 
противостояние нашей стра-
не официально определено 
как смысл существования 
альянса и одновременно 
оправдания политики «от-
крытых дверей», которая, собственно, и при-
вела к сегодняшней ситуации. Украина опять 
выносится на знамена анти-России.

Иными словами, Незалежную будут использо-
вать в попытках ослабить нашу страну столько, 
сколько нужно Брюсселю и Вашингтону, пусть 
и до последнего украинца. Ну и из шедевраль-
ного: «Углубление стратегического партнерства 
между КНР и РФ, а также их взаимоусиливаю-
щие попытки подорвать базирующийся на пра-
вилах международный порядок противоречат 
ценностям и интересам альянса». Каким цен-
ностям? Желанию навязать всем свою волю и 
стремлению всеми силами, за счет страданий 
населения других стран, сохранить однополяр-
ный мир? Стратегическая концепция  НАТО - это 
тупиковый путь.

Решения саммита в Мадриде ставят под угро-
зу безопасность как на континенте, так и за его 
пределами.

Андрей КРАСОВ, заместитель председате-
ля Комиссии ПС по безопасности и обороне: 

- По состоянию на июнь 
2022 года НАТО в два раза 
нарастила численность груп-
пировки войск в Польше, 
Литве и Латвии - до порядка 
37,5 тысячи человек.

Авиация группировки 
увеличилась в разы и со-
ставляет более 135 боевых 
самолетов на территориях 
сопредельных государств, 
полеты разведывательной авиации участились 
и составляют шесть-семь самолетовылетов 
вдоль наших границ ежесуточно.

Кроме того, на Украину из США начались 
поставки реактивных систем залпового огня, 
вооружений большого радиуса действий. Сло-
жившиеся обстоятельства наглядно демон-
стрируют всю важность противодействия этим 
разрушительным процессам. Защита прежде 
всего жизненно важных интересов Союзного 
государства от внешних угроз является основой 
военной безопасности.

 ■ Премьер-министр Турции 
жестко прошелся по британ-
скому коллеге.

Сразу после встречи J7 в прессе 
оживленно обсуждали скабрезные 
остроты Бориса Джонсона. На-
помним: он предложил западным 
лидерам раздеться по пояс, чтобы 
затмить Путина. На саммите НАТО 
ему это припомнили. И не какие-
то дерзкие журналисты, а Реджеп 
Тайип Эрдоган

- Этот нас позорит, - публично 
заявил турецкий лидер, указывая 
на главу Форин-офиса. Джонсон 
попытался перевести все в шутку, 
но не очень получилось.

Ранее британский златоуст вы-

сказал идею в интервью ZDF, 
что, если бы Владимир Путин 
был  женщиной, он не  начал бы 

 спецоперацию на Украине.
- Старина Фрейд при жизни меч-

тал бы о таком объекте для исследо-
ваний! - иронично прокомментиро-
вал пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков.

Чтобы Джонсон ни сказал в Ма-
дриде, все осмеивали. К примеру, 
Борис назвал саммит историче-
ским, в соцсетях тут же его пере-
иначили в «истерический».

Переплюнул рыжего коллегу толь-
ко Байден, путающий Швецию со 
Швейцарией и здоровающийся со 
стулом.

- Мы будем с украинцами, чтобы 
удостовериться, что украинцы их не 
победят, - отжигал американский 
президент.

А затем публично обнимал же-
ну премьер-министра Испании, что 
в этой стране не принято. По Сети 
уже разошелся мем: «Педро, это не 
то, что ты подумал». 

КОМПЕТЕНТНО
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«ЭТОТ НАС ПОЗОРИТ»

Борис Джонсон часто ведет себя 
как клоун.
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ИСТОРИЧЕСКИЙ САММИТ НАТО

Мадридская тусовка 
милитаристов 
обошлась европейским 
налогоплательщикам 
в пятьдесят 
миллионов евро.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Одну из важнейших оста-
новок на своем пути «Поезд 
памяти» сделал в Кубинке.

Состав громкими гудками 
задолго сообщает о своем при-
бытии. Весь в  дыму, под звуки 
военного оркестра, он не спе-
ша подъезжает к платформе 
парка «Патриот». Паровоз, 
ровесник послевоенного воз-
рождения страны, уверенно 
и гордо тащит за собой совре-
менные двухэтажные вагоны. 
Мол, вот я вам и пригодился. 
Это символично: история со-
четается с современностью, 
как это происходит и в воен-
ном парке в Кубинке, где Т-34 
соседствует с Т-90.

ВОСЕМЬ ЧЕЛОВЕК 
НА МЕСТО
Пассажиры необычного со-

става - двести ребят из России 
и Беларуси. Старшеклассни-
ки: победители олимпиад по 
истории, волонтеры, участ-
ники патриотических акций. 
Участники акции, задуманной 
Советом Федерации и Сове-
том Республики. Конкурс был 
серьезный, как в престижный 
вуз. С российской стороны - 
восемь человек на место.

Идея в том, чтобы провезти 
школьников по местам боев 
Великой Отечественной: от 
Бреста до Мос квы через рубе-
жи обороны первых месяцев 
войны, а затем в обратном на-
правлении - уже по пути на-
ступления Красной армии, 
до Минска. Всего пятнадцать 
точек за четырнадцать дней. 
До захода солнца - экскурсии 
и встречи, ночью - переезды.

Позади уже были Брест 
(поезд стартовал оттуда 22 

июня), Гродно, Витебск, 
Смоленск и Ржев с Вязьмой. 
Впереди  - Москва, Санкт-
Петербург, Великий Новго-
род… А завершилась акция 
в День независимости в Мин-
ске.

И вот платформа раскраши-
вается в маечное разноцве-
тье: белые, синие, зеленые. 
Видно, что ребята сдружи-
лись. Участников разбили 
на четыре группы - у каждой 
свой вожатый. Задача - по-
сетить четыре объекта «Па-
триота». У парка территория, 
как у небольшого города. От 
объекта до объекта возят на 
автобусах. Программа - плот-
ная, «вожаки» то и дело под-
гоняют зазевавшихся.

«ГВОЗДИКА» 
В БРОНЕ
Первая точка - танковый му-

зей. Экскурсовод так увлечена 
своим делом, что о суровой 
военной технике рассказыва-
ет, как о произведениях искус-
ства. Больше всего вопросов 
от девочек, причем по делу: 
про броню, про пушки и, ко-
нечно, про названия. А они 
порой такие романтичные: 
«Тюльпан», «Гвоздика», хотя 
для противника они далеко 
не подарок.

Экспонаты трогать мож-
но. Двое делают селфи в ду-
ле 540-метровой самоход-
ной немецкой мортиры по 
прозвищу «Адам» - главного 
трофея музея. Эта железная 
махина высотой с двухэтаж-
ный дом никогда не воева-
ла, а вот ее родственниц (у 
них были в основном жен-
ские имена) применяли при 
штурме Брестской крепости и 
осаде Севастополя. Но их эф-
фективность не соответство-

вала размерам: из пятидеся-
ти выстрелов по защитникам 
Севастополя цели достигли 
лишь три.

- Мы представляли себе 
Т-34, но тут есть машины, на 
фоне которых он выглядит 

 маленьким, - делится впечат-
лениями Вероника из Мин-
ска. - А насколько интересен 
был рассказ о том, как экспо-
наты завозили в «Парк Патри-
от»! Здесь так много нового 
можно увидеть, услышать от 

знающих людей. У меня масса 
впечатлений, историй, кото-
рые я передам своим родите-
лям и друзьям.

Еще мне запомнился музей 
в Смоленске, где нам расска-
зывали про перчатки, кото-
рые делали из человеческой 
кожи. Это ужасает. И нам их 
показали.

- Я - Лантухова Ульяна из 
солнечной Хакасии, - пред-
ставляется подружка.

- Общее впечатление от по-
ездки - это возможность по-
нять, что все события Вели-
кой Отечественной войны 
действительно были. По-
ездка нужна для того, чтобы 
мы помнили историю, пере-
давали правду следующему 
 поколению - это многого сто-
ит. И когда видишь перчат-
ки из кожи, боевую технику, 
фотографии погибших геро-
ев, это впечатляет. В Брест-
ской крепости прошла рекон-
струкция ее обороны, и все 
плакали.

Виктор ЛИСКОВИЧ, член Комиссии ПС по труду, 
социальной политике и здравоохранению:

- Ребята должны увидеть исто-
рию Великой Отечественной войны 
своими глазами и поделиться со 
сверстникам. Это и была главная 
задача акции. Инициаторами про-
екта выступили спикеры верхних 
палат: Наталья Кочанова - с бело-
русской стороны, Валентина Мат-
виенко - с российской. Думаю, что 
«Поезд памяти» станет традицион-
ным, расширит географию. Я спра-
шивал ребят, тяжело ли им ехать две недели. Они, по 
их словам, готовы пройти весь проект без каких-либо 
сложностей. Я люблю военную историю, в школь-
ные годы прочитал все мемуары, выпущенные в Со-
ветском Союзе про Великую Отечественную войну. 
Но надо все видеть вживую, тогда обостряются чув-
ства.

У меня воевали два деда. Один дошел до Буда-
пешта, был ранен, после госпиталя его перебросили 
в Японию. Войну закончил в 1946 году. А второй дед 
погиб 21 апреля 1945 года и похоронен в Берлине. 
Наша семья не понаслышке знает, что такое война.

 ■ Гимн акции сыграли в пар-
ламенте.

На следующий день после по-
сещения Кубинки ребят ждали 
в Совете Федерации.

Сначала экскурсия по зданию, 
а потом встреча с одним из ини-
циаторов «Поезда памяти» - гла-
вой Совфеда Валентиной Мат-
виенко и с сенаторами. Разговор 
получился неформальным. Ребята 
спрашивали у Валентины Иванов-
ны об ее отношении к молодежи 

и соцсетям, о защите историче-
ской правды. Девочка из Пензы 
призналась, что сидит на месте, 
которое занимает сенатор от ее 
региона. И очень этим гордится.

- Значит, и ты сможешь занять со 
временем его место, - вполне се-
рьезно говорит заместитель Пред-
седателя Совета Федерации Кон-
стантин Косачев. - Россия - страна 
больших возможностей.

В зале звучит гимн акции «По-

езд памяти». Поют все: и хозяева, 
и гости.

- Пообещайте, что каждый из 
вас, вернувшись в школу, высту-
пит и расскажет о своих эмоциях 
и впечатлениях. Не сомневаюсь, 
что вы пронесете через многие 
годы любовь к Родине, уважение к 
истории и чувство товарищества, 
которое обрели во время поезд-
ки, - напутствует ребят Валентина 
Матвиенко.

 ■ Следующая остановка - «Партизанская 
деревня».

Ребят не вытащить из землянок, так внутри ин-
тересно. Современные школьники запоминают 
все глазами, вот для них и сделали максимально 
правдоподобную реконструкцию. В землянке, отве-
денной под склад продуктов на полках, - соленья. 
Ими тоже питались партизаны.

Один из самых любопытных и активных - Никита 

Овечкин из белорусского Новогрудка.
- Честно, физически устаем, - неожиданно при-

знается он.  - Но интересно, поэтому усталость - при-
ятная. Хорошо спланированы маршруты в каждом 
из городов. Очень тронул «Поезд Победы», который 
мы  посетили в Гродно. Мурашки по коже во время 
экскурсии! А в Витебске архитектура понравилась 
и как нас там приняли. После этой поездки изменю 
отношение к Великой Отечественной - теперь лучше 
понимаю, насколько она была страшной.
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ВАГОНЧИК ТРОНУЛСЯ, 
СОСТАВ ОТПРАВИЛСЯ
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ПЕЛИ И ХОЗЯЕВА, И ГОСТИ В УНИСОН

ЗАПОМИНАЮТ ГЛАЗАМИ НА СВОЕМ ОПЫТЕ

Из такого же орудия 
стрелял ее прадед.

Встреча ребят в парке 
«Патриот» оказалась горячей. 
Температура на улице была +.
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Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

Сейчас на орбите находится кос-
монавт Олег Артемьев, он - еще 
и спецкор ТАСС на МКС. Работа 
корпункта на станции стартовала 
в декабре прошлого года.

А первым начал передавать на 
Землю материалы, рассказывающие 
о жизни и работе космонавтов, что 
называется, из первых рук, Алек-
сандр Мисуркин.

В моем архиве есть несколько 
подобных уникальных текстов. За 
журналистскую практику мне по-
счастливилось брать интервью у кос-
монавтов, когда они находились на 
борту Международной космической 
станции. Представляете, я задавала 
вопросы «в космос» и получала отту-
да ответы! А чуть позже отправляла 
текст на прочтение. На борт МКС 
можно писать электронные письма. 
Правда, не все это могут делать. 
Нужно, чтобы космонавт внес твою 
почту в список разрешенных кон-
тактов.

Есть еще один способ  - можно 
общаться с МКС через посредни-
ка, пресс-службы Роскосмоса или 
Центра подготовки космонавтов. 
Прежде чем брать интервью, нуж-
но обязательно написать официаль-
ное письмо в одну из них и получить 
разрешение. И многие журналисты 
материалы на прочтение отправляют 
также через них.

Мне же в этом плане повезло. 
Я своих интервьюируемых хорошо 
знала, и они заранее внесли меня 
в заветный список. Получилось со-
вместить личное и работу - я могла 
еще и поздравлять ребят с празд-
никами.

Первым отвечал на мои вопросы 
из космоса Александр Самокутя-
ев. В 2011 году он стал командиром 
российского пилотируемого косми-
ческого корабля, у которого были 
не просто серия и номер - «Союз 
ТМА-21», но и собственное имя - 
«Гагарин».

Мы встретились с Сашей в Звезд-
ном городке накануне его старта. 
Стало понятно, что ответить на не-
которые вопросы он сможет толь-
ко из космоса. Я тогда подумала: 
а разве это возможно?! Оказалось, 
что да. И спустя несколько дней по-
сле успешно проведенной стыков-
ки корабля с МКС он позвонил мне 
и отвечал на оставшиеся вопросы 
прямо с орбиты. Космос на самом 
деле ближе, чем кажется на первый 
взгляд.

SOUZVECHE.RU
ДРУГИЕ ИСТОРИИ О ЖИЗНИ 

В КОСМОСЕ ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

Ро
ск

ос
мо

с

ИНТЕРВЬЮ  
В НЕВЕСОМОСТИ

ПРОЩАЙ, ПАНДЕМИЯ!

ПАЛ ПОСЛЕДНИЙ БАРЬЕР
Борис ОРЕХОВ 

 ■ Белорусам, прилетающим в Россию 
на самолетах, больше не придется 
предъявлять ПЦР-тест.

Об упрощении правил въезда сообщили 
в оперштабе по борьбе с распространением 
коронавируса:

- Отменяется требование о предостав-
лении результатов ПЦР-тестирования на 
COVID-19 для граждан Беларуси по прибы-
тии авиатранспортом в Россию, - говорится 
в сообщении ведомства.

При этом для граждан других государств 
требование о предоставлении результатов 
ПЦР-теста сохранят.

А перед сябрами пал последний коро-
навирусный барьер. И теперь они смогут 
въезжать в Россию любым способом без 
предъявления бумажек с анализами. Анало-
гичное требование для железнодорожного 
и автомобильного транспорта отменили 
еще раньше. Также с 15 июля снимают все 
ограничения не пересечение российской 
границы.

Борис ОРЕХОВ 

 ■ Херсонские власти готовят рефе-
рендум о присоединении к России.

И уже подсчитывают проживающее 
в регионе население. Об этом сооб-
щил заместитель главы временной 
администрации региона Кирилл 
Стремоусов.

- Проведем референдум. Херсонская 
область примет решение и присое-
динится к РФ, станет полноценным 
субъектом. Мы построим ту страну, 
о которой все долго мечтали, в кото-
рой когда-то жили, по принципу Со-
ветского Союза, где каждая женщина 
на улице была мамой, где дружба на-
родов была не только по оглашению, 
но и по умолчанию, - заявил чиновник.

Херсон взяли под полный контроль 
российские силы в начале марта. Чуть 
позже сформированные местные вла-
сти ввели в регионе рублевую зону 
и объявили, что проведут референдум 
о вступлении области в РФ. Точная да-
та пока не обозначена, но он должен 
состояться уже осенью.

- Остается совсем немного времени, 
чтобы мы ощутили себя полноценны-
ми гражданами великой страны - Рос-
сии. Мы идем по пути Крыма, - уточнил 
Кирилл Стремоусов.

Для полуострова освобождение 
Херсонской области было событием 

жизненно важным. И позволило раз-
блокировать подачу воды по Северо-
Крымскому каналу, основной водной 
артерии, питающей полуостров пре-
сной водой из Днепра. Канал, в нару-
шение всех договоренностей и чело-
веческих норм, перекрыли по приказу 
Киевских властей еще в 2014 году, что 
сразу создало острейший водный де-
фицит, превратившийся в проблему 
федерального значения. В Верховной 
Раде решили сыграть на этом и пред-
лагали продавать воду в Крым, при-
том Украина к возникновению канала 
имела лишь территориальное отно-

шение. Его сооружали всем миром во 
время Всесоюзной стройки и деньги 
выделяли не из украинского бюдже-
та, а из Москвы. После освобождения 
Херсонской области проблему кана-
ла решили раз и навсегда. И, судя по 
всему, скоро в РФ станет еще одним 
регионом больше.

- Подавляющее большинство жите-
лей Херсонской области склоняются к 
вхождению в состав России, - заявил 
председатель Госсовета Республики 
Крым Владимир Константинов.

А уж он прекрасно знает о настрое-
ниях в соседней области.

 ■ Название будущего 
федерального округа 
придумывали в интер-
нете.

Опрос в своем телеграм-
канале организовал лидер 
партии «Справедливая 
Россия - За правду» Сер-
гей Миронов.

В новом федеральном 
округе, по его мнению, мо-
гут объединиться освобож-
денные территории Украины, 

Донбасс, а также Крым.
В итоге 31 процент подпис-

чиков высказались за вари-
ант Малороссийский ФО, 21 - 
за Юго-Западный ФО, 18 - за 
Черноморско-Азовский ФО.

- Мне больше всего нра-
вится последний вариант - 
Черноморско-Азовский. Я го-
лосовал за него, - признался 
политик. - Но окончательное 
решение будут принимать 
люди, живущие на этих тер-
риториях, где уже готовятся 

референдумы о вхождении 
в состав России. Радует, 
что их жителям безразлич-
но мнение Запада по этому 
поводу. Обычные люди по-
нимают, что там не думают 
об их интересах. В европей-
ских столицах только находят 
оправдание своим хищным 
планам. Это все, что они 
умеют.

Также политик предложил 
правительству подумать о на-
значении конкретного долж-

ностного лица, чтобы кури-
ровать новый округ.

- У нас уже есть вице-
премьер, который курирует 
Дальневосточный федераль-
ный округ. Так почему бы не 
сделать подобное для регио-
нов бывшей Украины? Это 
существенно упростит про-
цесс их вхождения в состав 
России, поможет избежать 
межведомственной чехарды 
и оперативно решить про-
блемы людей.

МАЛОРОССИЙСКИЙ ИЛИ ЧЕРНОМОРСКИЙ?

«ИДЕМ ПО ПУТИ КРЫМА»

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Российский экипаж 
МКС развернул 
флаги республик 
Донбасса в честь 
освобождения ЛНР.

Анастасия  
ЯЛАНСКАЯ

 ■ Этим летом уни-
верситеты РФ снова 
откроют двери для 
студентов из Синео-
кой.

Белорусы смогут 
обучиться технологии 
3D-печати, борьбе с ки-
бератаками, ведению 
бизнеса и даже уходу 
за растениями. Такие 
возможности им предо-
ставит «Летний универ-
ситет».

С 10 по 24 июля в че-
тырнадцати ведущих 
российских вузах прой-
дут образовательные 
интенсивы, на кото-
рых студенты третьего 
и четвертого курсов из 
Беларуси, Казахстана, 
Киргизии, Узбекистана, 

Таджикистана, Арме-
нии, Сирии, ДНР и ЛНР 
смогут получить новые 
навыки и познакомиться 
со сверстниками. 

В Псковском государ-
ственном университете 
можно узнать историю 
русского языка и под-
тянуть биологию. В Си-
бирском федеральном 
университете, входящем 
в топ вузов по качеству 
программ по предпри-
нимательству, обучат 
мастерству ведения 
бизнеса. В Московском 
государственном уни-
верситете пищевых 
производств студентам 
расскажут, что такое зе-
леные технологии и эко-
менеджмент, как разра-
ботать дизайн упаковки, 
контролировать каче-
ство пищи. В IT-столице 
России - Таганроге - мо-

лодые люди обучатся со-
временным алгоритмам 
шифрования и методам 
их анализа, а также 
квантовой криптогра-
фии. Всего в  «меню» 
«Летнего университета» 
двадцать образователь-
ных программ.

Участников ждут не 
только лекции и практи-
ческие занятия. В Пско-
ве для ребят готовят 
выездные экскурсии, 
мастер-классы и даже 
концерт рок-группы «От-
цы и дети». В Таганроге 
и Ростове-на-Дону сту-
дентам из ДНР и ЛНР 
обещают культурные 
и спортивные меропри-
ятия, а также отдых на 
берегу Черного моря.

В этом году участни-
ками «Летнего универ-
ситета» станут больше 
670 студентов.

АЗЫ НАУКИ БЕЗ СКУКИ ОБРАЗОВАНИЕ
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Котенок по имени Гав и кроко-
дил Гена осиротели - на 102-м году 
ушел их создатель Леонид Шварц-
ман. 

Улетел в сказочный мир художник-
мультипликатор и настоящий гений, 
с творчеством которого у каждого 
советского ребенка связаны теплые 
детские воспоминания. Почти всю 
жизнь он отдал «Союзмультфильму», 
где создал бессмертных экранных 
героев: котенка по имени Гав, дядю 
Степу, Снежную королеву, персона-
жей «Аленького цветочка» и «Золотой 
антилопы». Десятки мультфильмов - 
и сегодня национальное достояние. 
Сейчас их смотрят уже новые поко-
ления юных зрителей.

ПОЧЕМУ У ЧЕБУРАШКИ 
ВЫРОСЛИ УШИ
Главный мультипликационный ге-

рой, который вышел из-под руки Лео-
нида Шварц мана - конечно, Чебураш-
ка. «Странная игрушка безымянная», 
к которой «в магазине никто не по-
дойдет».

Существо с большими ушами Швар-
цман придумал вместе с Романом 
Качановым. Режиссер прочел книж-
ку Успенского «Крокодил Гена и его 
друзья» и вдохновился. Примчался 
с горящими глазами к Шварцману 
и предложил делать по сказке мульт-
фильм. И закрутилось!

- Когда Успенский был маленьким, 
родители подарили ему странную 
игрушку, - рассказывал Шварцман. - 
Ее сделали на фабрике 
так, что невоз-
можно было 

понять, кто перед тобой. Мохнатое 
существо с круглой заячьей головой, 
большими желтыми, как у филина, 
глазами и маленьким хвостиком, как 
у медвежонка… Вот все, что было ска-
зано в книге о Чебурашке, и я с ним 
провозился почти год. Сделал черные 
глаза, удивленные, как у ребенка. Уш-
ки на макушке. Потом они увеличива-
лись, сползали и в конце концов ста-
ли, как у человека, по бокам головы. 
И родился абсолютно ни на кого не 
похожий Чебурашка.

Обаятельного зверька полюбил весь 
мир. Но особенно японцы и, в част-
ности, режиссер-мультипликатор 
Макото Накамура. Шварц ман не 
сильно удивлялся тому, что фаната-
ми его питомца стали жители Страны 
восходящего солнца.

Три разноцветные пушистые игруш-
ки с большими ушами жили у Шварц-
мана дома. Коричневый Чебураш-
ка  - символ летней Олимпиады в 
Афинах - появился в 2004 году. В 2006 
году пожаловал белый зверь из Тури-

на. И в  2008 году 
прибавился крас-
ный Чебурашка - 
из Пекина. Все 

были символа-
ми российской 
команды на 
Олимпийских 
играх. 

ЦИЛИНДР ПРЕВРАТИЛСЯ 
ВО ВРЕДНУЮ СТАРУХУ
Многих героев Леонид Аронович пи-

сал с реальных людей. Огромный вор 
в одной из серий «Обезьянок и гра-
бителей» срисован с актера Алек-
сея Смирнова, который запомнился 
многим по роли механика Макарыча 
в фильме «В бой идут одни «стари-
ки». Прототипом другого вора стал… 
сам Шварцман! На образ попугая из 
мультика, где их было 38, вдохновил 
Ленин. У птицы повадки вождя миро-
вого пролетариата. А прототипом Ста-
рухи Шапокляк, вопреки домыслам, 
была не теща.

На появление зловредной дамы 
вдохновил складной цилиндр, кото-
рый в XIX веке назывался шапокляк. 
Он складывался, как гармошка,  чтобы 
было удобнее носить с собой. Пре-
жде чем надеть, владелец нажимал 
на кнопку с пружинкой, и цилиндр 
выстреливал.

- Я сделал Шапокляк строгое черное 
платье, кружевные жабо и манжеты, 
туфельки на невысоких каблучках, - 
рассказывал «СВ» Шварцман. - Вы-
тянул нос, который она совала во все 
нужные и ненужные дела, сделал ро-
зовые щечки, лукавый взгляд. Ну и на 
голову надел цилиндр, но уже в сло-
женном, плоском, неуклюжем виде. 
И соорудил прическу с седым пучком. 

У Гены тоже не было прототипа. Он 
работал в зоопарке Крокодилом. Ле-
жал на берегу бассейна, и когда зво-
нок оповещал об окончании работы, 
надевал шляпу, красный пиджак, брал 
трубку и уходил домой.

- Этого описания было достаточно, 
чтобы создать образ респектабельного 

джентльмена в белой манишке, с ба-
бочкой, в шляпе и с трубкой, - говорил 
Шварцман.

МАСТЕР-ЛЕВША
Леонид Шварцман жил работой. 

С большой любовью и трепетом соз-
давал «Котенка по имени Гав», «Дядю 
Степу - милиционера», «38 попугаев», 
«Снежную королеву» и другие чудес-
ные мультфильмы. А лучшим считал 
«Варежку».

Был, как и Леонардо да Винчи, лев-
шой. Но в школе выучился писать, 
как все. 

- Повредил левую руку, - вспоминал 
Шварцман. - Сидел на уроках и ничего 
не делал. Тогда учительница заставила 
взять ручку в правую, и стал посте-
пенно ею овладевать. Но рисовал всю 
жизнь только левой

Шварцман до конца дней создавал 
эскизы. Правда, редко. Все-таки рука 
подводила, да и глаза порой тоже.

К 2021 году нарисовал открытку: 
бык, чей год наступал, выбивает за 
пределы земного шара коронавирус. 
По случаю 140-летия со дня рожде-
ния Корнея Чуковского подготовил 
шестнадцать иллюстраций к его дет-
ским произведениям. Рисунки даже  
участвовали в петербургской выстав-
ке.

 ■ Леонид Аронович сильно сдал после ухода супруги,  
с которой он прожил всю жизнь.

Семьдесят лет вместе. Душа в душу. Только детей не случилось… 
Татьяна Домбровская тоже была художником анимационного кино. 
Когда Леонида Ароновича спросили о том, что подарила супруга на 
101 год, он говорил, что ничего, и смешно пояснял: потому что «она 
тоже уже не маленькая». Чуть меньше года назад, в сентябре, жены 
не стало. Ей было 96.

- Леонид Аронович очень переживал, - рассказала «СВ» помощница 
мультипликатора Жанна. - Они друг друга всю жизнь поддерживали. 
Сильно сник. И вскоре его положили в больницу, так как была по-
чечная недостаточность. Становилось все хуже и хуже. И не спасли. 
Видимо, почки отказали.

 ■ Художник родился и провел юные 
годы в столице Беларуси.

Он появился на свет почти сразу после 
гражданской войны в Минске. Папа был 
бухгалтером, мама - домохозяйкой.

Воспитывали троих детей. Старших - Нау-
ма и Генриетту и младшего - тогда Израиля. 
Спустя сорок лет Шварцман сменил имя 
и стал Леонидом.

Минск был довольно маленьким и бед-
ным городом. И многонациональным - там 
жили русские, белорусы, поляки и евреи. 
Но никто никого не обижал - жили дружно. 
Дети сутками пропадали во дворе. Не было 

ни радиотарелок, ни приемников. И ребя-
та играли в лапту, догонялки, салки. А ес-
ли случалось оставаться дома, маленький 
Израиль доставал любимую игрушку - ло-
шадку на колесиках. Или листал книжки. 
Разглядывал в них картинки.

Несколько лет назад Шварцман посвятил 
родному городу серию рисунков «Старый 
Минск. Воспоминания детства». На одной 
картинке 27-й год, центр Минска. Семи-
летний Израиль стоит за ручку с мамой 
у витрины. Разглядывает портреты Ленина 
и Троцкого, над которыми надпись: «10 лет 
Октября».

- Я тогда даже песенку придумал: «Ленин 
и Троцкий слеплены вместе», - улыбаясь, 
вспоминал Шварцман.

 ■ Для того чтобы придумать об-
лик героев, мультипликатор хо-
дил в зоопарк.

Благо, жил в двух шагах от него - ря-
дом с Кудринской площадью. Именно 
так появились герои «38 попугаев». 
Шварцман приходил и запечатлевал 
на бумаге тех, кто потом стал Удавом, 
Слоненком, Мартышкой.

- В основном рисовал с натуры уда-
вов, которые были мне, в общем-то, 
неприятны, - признавался Шварцман. - 
Ну, что поделать? Все-таки главный 
персонаж мультфильма. Портрет этого 
живого змея трансформировал. Удли-
нил морду, нарисовал большие глаза 
с бровями, веснушки.

Слоненок и Мартышка получились 
точными копиями животных из зоо-
парка. Правда, Шварцман задал им 
характеры. Слоненок стал хорошим 
и  старательным, интеллигентным 
мальчиком-отличником. Мартышка - 
озорной двоечницей.

В ПОИСКАХ 

Отличник слоненок  
и двоечница мартышка

ВДОХНОВЕНИЯ

СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

СИЛЬНЕЕ СТРАСТИ, БОЛЬШЕ ЧЕМ ЛЮБОВЬ
ЛЕНИН И ТРОЦКИЙ 
СЛЕПЛЕНЫ ВМЕСТЕ

ВИТРИНА С ВОЖДЯМИ
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С Прогноз  
из песенки  
не оправдался: 
к символу 
олимпийцев 
тянутся все!

Эти три куклы переселились  
из мультфильма в дом  
к своему создателю.
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Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

Сейчас на орбите находится кос-
монавт Олег Артемьев, он - еще 
и спецкор ТАСС на МКС. Работа 
корпункта на станции стартовала 
в декабре прошлого года.

А первым начал передавать на 
Землю материалы, рассказывающие 
о жизни и работе космонавтов, что 
называется, из первых рук, Алек-
сандр Мисуркин.

В моем архиве есть несколько 
подобных уникальных текстов. За 
журналистскую практику мне по-
счастливилось брать интервью у кос-
монавтов, когда они находились на 
борту Международной космической 
станции. Представляете, я задавала 
вопросы «в космос» и получала отту-
да ответы! А чуть позже отправляла 
текст на прочтение. На борт МКС 
можно писать электронные письма. 
Правда, не все это могут делать. 
Нужно, чтобы космонавт внес твою 
почту в список разрешенных кон-
тактов.

Есть еще один способ  - можно 
общаться с МКС через посредни-
ка, пресс-службы Роскосмоса или 
Центра подготовки космонавтов. 
Прежде чем брать интервью, нуж-
но обязательно написать официаль-
ное письмо в одну из них и получить 
разрешение. И многие журналисты 
материалы на прочтение отправляют 
также через них.

Мне же в этом плане повезло. 
Я своих интервьюируемых хорошо 
знала, и они заранее внесли меня 
в заветный список. Получилось со-
вместить личное и работу - я могла 
еще и поздравлять ребят с празд-
никами.

Первым отвечал на мои вопросы 
из космоса Александр Самокутя-
ев. В 2011 году он стал командиром 
российского пилотируемого косми-
ческого корабля, у которого были 
не просто серия и номер - «Союз 
ТМА-21», но и собственное имя - 
«Гагарин».

Мы встретились с Сашей в Звезд-
ном городке накануне его старта. 
Стало понятно, что ответить на не-
которые вопросы он сможет толь-
ко из космоса. Я тогда подумала: 
а разве это возможно?! Оказалось, 
что да. И спустя несколько дней по-
сле успешно проведенной стыков-
ки корабля с МКС он позвонил мне 
и отвечал на оставшиеся вопросы 
прямо с орбиты. Космос на самом 
деле ближе, чем кажется на первый 
взгляд.

SOUZVECHE.RU
ДРУГИЕ ИСТОРИИ О ЖИЗНИ 

В КОСМОСЕ ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ
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ос
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ИНТЕРВЬЮ  
В НЕВЕСОМОСТИ

ПРОЩАЙ, ПАНДЕМИЯ!

ПАЛ ПОСЛЕДНИЙ БАРЬЕР
Борис ОРЕХОВ 

 ■ Белорусам, прилетающим в Россию 
на самолетах, больше не придется 
предъявлять ПЦР-тест.

Об упрощении правил въезда сообщили 
в оперштабе по борьбе с распространением 
коронавируса:

- Отменяется требование о предостав-
лении результатов ПЦР-тестирования на 
COVID-19 для граждан Беларуси по прибы-
тии авиатранспортом в Россию, - говорится 
в сообщении ведомства.

При этом для граждан других государств 
требование о предоставлении результатов 
ПЦР-теста сохранят.

А перед сябрами пал последний коро-
навирусный барьер. И теперь они смогут 
въезжать в Россию любым способом без 
предъявления бумажек с анализами. Анало-
гичное требование для железнодорожного 
и автомобильного транспорта отменили 
еще раньше. Также с 15 июля снимают все 
ограничения не пересечение российской 
границы.

Борис ОРЕХОВ 

 ■ Херсонские власти готовят рефе-
рендум о присоединении к России.

И уже подсчитывают проживающее 
в регионе население. Об этом сооб-
щил заместитель главы временной 
администрации региона Кирилл 
Стремоусов.

- Проведем референдум. Херсонская 
область примет решение и присое-
динится к РФ, станет полноценным 
субъектом. Мы построим ту страну, 
о которой все долго мечтали, в кото-
рой когда-то жили, по принципу Со-
ветского Союза, где каждая женщина 
на улице была мамой, где дружба на-
родов была не только по оглашению, 
но и по умолчанию, - заявил чиновник.

Херсон взяли под полный контроль 
российские силы в начале марта. Чуть 
позже сформированные местные вла-
сти ввели в регионе рублевую зону 
и объявили, что проведут референдум 
о вступлении области в РФ. Точная да-
та пока не обозначена, но он должен 
состояться уже осенью.

- Остается совсем немного времени, 
чтобы мы ощутили себя полноценны-
ми гражданами великой страны - Рос-
сии. Мы идем по пути Крыма, - уточнил 
Кирилл Стремоусов.

Для полуострова освобождение 
Херсонской области было событием 

жизненно важным. И позволило раз-
блокировать подачу воды по Северо-
Крымскому каналу, основной водной 
артерии, питающей полуостров пре-
сной водой из Днепра. Канал, в нару-
шение всех договоренностей и чело-
веческих норм, перекрыли по приказу 
Киевских властей еще в 2014 году, что 
сразу создало острейший водный де-
фицит, превратившийся в проблему 
федерального значения. В Верховной 
Раде решили сыграть на этом и пред-
лагали продавать воду в Крым, при-
том Украина к возникновению канала 
имела лишь территориальное отно-

шение. Его сооружали всем миром во 
время Всесоюзной стройки и деньги 
выделяли не из украинского бюдже-
та, а из Москвы. После освобождения 
Херсонской области проблему кана-
ла решили раз и навсегда. И, судя по 
всему, скоро в РФ станет еще одним 
регионом больше.

- Подавляющее большинство жите-
лей Херсонской области склоняются к 
вхождению в состав России, - заявил 
председатель Госсовета Республики 
Крым Владимир Константинов.

А уж он прекрасно знает о настрое-
ниях в соседней области.

 ■ Название будущего 
федерального округа 
придумывали в интер-
нете.

Опрос в своем телеграм-
канале организовал лидер 
партии «Справедливая 
Россия - За правду» Сер-
гей Миронов.

В новом федеральном 
округе, по его мнению, мо-
гут объединиться освобож-
денные территории Украины, 

Донбасс, а также Крым.
В итоге 31 процент подпис-

чиков высказались за вари-
ант Малороссийский ФО, 21 - 
за Юго-Западный ФО, 18 - за 
Черноморско-Азовский ФО.

- Мне больше всего нра-
вится последний вариант - 
Черноморско-Азовский. Я го-
лосовал за него, - признался 
политик. - Но окончательное 
решение будут принимать 
люди, живущие на этих тер-
риториях, где уже готовятся 

референдумы о вхождении 
в состав России. Радует, 
что их жителям безразлич-
но мнение Запада по этому 
поводу. Обычные люди по-
нимают, что там не думают 
об их интересах. В европей-
ских столицах только находят 
оправдание своим хищным 
планам. Это все, что они 
умеют.

Также политик предложил 
правительству подумать о на-
значении конкретного долж-

ностного лица, чтобы кури-
ровать новый округ.

- У нас уже есть вице-
премьер, который курирует 
Дальневосточный федераль-
ный округ. Так почему бы не 
сделать подобное для регио-
нов бывшей Украины? Это 
существенно упростит про-
цесс их вхождения в состав 
России, поможет избежать 
межведомственной чехарды 
и оперативно решить про-
блемы людей.

МАЛОРОССИЙСКИЙ ИЛИ ЧЕРНОМОРСКИЙ?

«ИДЕМ ПО ПУТИ КРЫМА»

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Российский экипаж 
МКС развернул 
флаги республик 
Донбасса в честь 
освобождения ЛНР.

Анастасия  
ЯЛАНСКАЯ

 ■ Этим летом уни-
верситеты РФ снова 
откроют двери для 
студентов из Синео-
кой.

Белорусы смогут 
обучиться технологии 
3D-печати, борьбе с ки-
бератаками, ведению 
бизнеса и даже уходу 
за растениями. Такие 
возможности им предо-
ставит «Летний универ-
ситет».

С 10 по 24 июля в че-
тырнадцати ведущих 
российских вузах прой-
дут образовательные 
интенсивы, на кото-
рых студенты третьего 
и четвертого курсов из 
Беларуси, Казахстана, 
Киргизии, Узбекистана, 

Таджикистана, Арме-
нии, Сирии, ДНР и ЛНР 
смогут получить новые 
навыки и познакомиться 
со сверстниками. 

В Псковском государ-
ственном университете 
можно узнать историю 
русского языка и под-
тянуть биологию. В Си-
бирском федеральном 
университете, входящем 
в топ вузов по качеству 
программ по предпри-
нимательству, обучат 
мастерству ведения 
бизнеса. В Московском 
государственном уни-
верситете пищевых 
производств студентам 
расскажут, что такое зе-
леные технологии и эко-
менеджмент, как разра-
ботать дизайн упаковки, 
контролировать каче-
ство пищи. В IT-столице 
России - Таганроге - мо-

лодые люди обучатся со-
временным алгоритмам 
шифрования и методам 
их анализа, а также 
квантовой криптогра-
фии. Всего в  «меню» 
«Летнего университета» 
двадцать образователь-
ных программ.

Участников ждут не 
только лекции и практи-
ческие занятия. В Пско-
ве для ребят готовят 
выездные экскурсии, 
мастер-классы и даже 
концерт рок-группы «От-
цы и дети». В Таганроге 
и Ростове-на-Дону сту-
дентам из ДНР и ЛНР 
обещают культурные 
и спортивные меропри-
ятия, а также отдых на 
берегу Черного моря.

В этом году участни-
ками «Летнего универ-
ситета» станут больше 
670 студентов.

АЗЫ НАУКИ БЕЗ СКУКИ ОБРАЗОВАНИЕ
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Котенок по имени Гав и кроко-
дил Гена осиротели - на 102-м году 
ушел их создатель Леонид Шварц-
ман. 

Улетел в сказочный мир художник-
мультипликатор и настоящий гений, 
с творчеством которого у каждого 
советского ребенка связаны теплые 
детские воспоминания. Почти всю 
жизнь он отдал «Союзмультфильму», 
где создал бессмертных экранных 
героев: котенка по имени Гав, дядю 
Степу, Снежную королеву, персона-
жей «Аленького цветочка» и «Золотой 
антилопы». Десятки мультфильмов - 
и сегодня национальное достояние. 
Сейчас их смотрят уже новые поко-
ления юных зрителей.

ПОЧЕМУ У ЧЕБУРАШКИ 
ВЫРОСЛИ УШИ
Главный мультипликационный ге-

рой, который вышел из-под руки Лео-
нида Шварц мана - конечно, Чебураш-
ка. «Странная игрушка безымянная», 
к которой «в магазине никто не по-
дойдет».

Существо с большими ушами Швар-
цман придумал вместе с Романом 
Качановым. Режиссер прочел книж-
ку Успенского «Крокодил Гена и его 
друзья» и вдохновился. Примчался 
с горящими глазами к Шварцману 
и предложил делать по сказке мульт-
фильм. И закрутилось!

- Когда Успенский был маленьким, 
родители подарили ему странную 
игрушку, - рассказывал Шварцман. - 
Ее сделали на фабрике 
так, что невоз-
можно было 

понять, кто перед тобой. Мохнатое 
существо с круглой заячьей головой, 
большими желтыми, как у филина, 
глазами и маленьким хвостиком, как 
у медвежонка… Вот все, что было ска-
зано в книге о Чебурашке, и я с ним 
провозился почти год. Сделал черные 
глаза, удивленные, как у ребенка. Уш-
ки на макушке. Потом они увеличива-
лись, сползали и в конце концов ста-
ли, как у человека, по бокам головы. 
И родился абсолютно ни на кого не 
похожий Чебурашка.

Обаятельного зверька полюбил весь 
мир. Но особенно японцы и, в част-
ности, режиссер-мультипликатор 
Макото Накамура. Шварц ман не 
сильно удивлялся тому, что фаната-
ми его питомца стали жители Страны 
восходящего солнца.

Три разноцветные пушистые игруш-
ки с большими ушами жили у Шварц-
мана дома. Коричневый Чебураш-
ка  - символ летней Олимпиады в 
Афинах - появился в 2004 году. В 2006 
году пожаловал белый зверь из Тури-

на. И в  2008 году 
прибавился крас-
ный Чебурашка - 
из Пекина. Все 

были символа-
ми российской 
команды на 
Олимпийских 
играх. 

ЦИЛИНДР ПРЕВРАТИЛСЯ 
ВО ВРЕДНУЮ СТАРУХУ
Многих героев Леонид Аронович пи-

сал с реальных людей. Огромный вор 
в одной из серий «Обезьянок и гра-
бителей» срисован с актера Алек-
сея Смирнова, который запомнился 
многим по роли механика Макарыча 
в фильме «В бой идут одни «стари-
ки». Прототипом другого вора стал… 
сам Шварцман! На образ попугая из 
мультика, где их было 38, вдохновил 
Ленин. У птицы повадки вождя миро-
вого пролетариата. А прототипом Ста-
рухи Шапокляк, вопреки домыслам, 
была не теща.

На появление зловредной дамы 
вдохновил складной цилиндр, кото-
рый в XIX веке назывался шапокляк. 
Он складывался, как гармошка,  чтобы 
было удобнее носить с собой. Пре-
жде чем надеть, владелец нажимал 
на кнопку с пружинкой, и цилиндр 
выстреливал.

- Я сделал Шапокляк строгое черное 
платье, кружевные жабо и манжеты, 
туфельки на невысоких каблучках, - 
рассказывал «СВ» Шварцман. - Вы-
тянул нос, который она совала во все 
нужные и ненужные дела, сделал ро-
зовые щечки, лукавый взгляд. Ну и на 
голову надел цилиндр, но уже в сло-
женном, плоском, неуклюжем виде. 
И соорудил прическу с седым пучком. 

У Гены тоже не было прототипа. Он 
работал в зоопарке Крокодилом. Ле-
жал на берегу бассейна, и когда зво-
нок оповещал об окончании работы, 
надевал шляпу, красный пиджак, брал 
трубку и уходил домой.

- Этого описания было достаточно, 
чтобы создать образ респектабельного 

джентльмена в белой манишке, с ба-
бочкой, в шляпе и с трубкой, - говорил 
Шварцман.

МАСТЕР-ЛЕВША
Леонид Шварцман жил работой. 

С большой любовью и трепетом соз-
давал «Котенка по имени Гав», «Дядю 
Степу - милиционера», «38 попугаев», 
«Снежную королеву» и другие чудес-
ные мультфильмы. А лучшим считал 
«Варежку».

Был, как и Леонардо да Винчи, лев-
шой. Но в школе выучился писать, 
как все. 

- Повредил левую руку, - вспоминал 
Шварцман. - Сидел на уроках и ничего 
не делал. Тогда учительница заставила 
взять ручку в правую, и стал посте-
пенно ею овладевать. Но рисовал всю 
жизнь только левой

Шварцман до конца дней создавал 
эскизы. Правда, редко. Все-таки рука 
подводила, да и глаза порой тоже.

К 2021 году нарисовал открытку: 
бык, чей год наступал, выбивает за 
пределы земного шара коронавирус. 
По случаю 140-летия со дня рожде-
ния Корнея Чуковского подготовил 
шестнадцать иллюстраций к его дет-
ским произведениям. Рисунки даже  
участвовали в петербургской выстав-
ке.

 ■ Леонид Аронович сильно сдал после ухода супруги,  
с которой он прожил всю жизнь.

Семьдесят лет вместе. Душа в душу. Только детей не случилось… 
Татьяна Домбровская тоже была художником анимационного кино. 
Когда Леонида Ароновича спросили о том, что подарила супруга на 
101 год, он говорил, что ничего, и смешно пояснял: потому что «она 
тоже уже не маленькая». Чуть меньше года назад, в сентябре, жены 
не стало. Ей было 96.

- Леонид Аронович очень переживал, - рассказала «СВ» помощница 
мультипликатора Жанна. - Они друг друга всю жизнь поддерживали. 
Сильно сник. И вскоре его положили в больницу, так как была по-
чечная недостаточность. Становилось все хуже и хуже. И не спасли. 
Видимо, почки отказали.

 ■ Художник родился и провел юные 
годы в столице Беларуси.

Он появился на свет почти сразу после 
гражданской войны в Минске. Папа был 
бухгалтером, мама - домохозяйкой.

Воспитывали троих детей. Старших - Нау-
ма и Генриетту и младшего - тогда Израиля. 
Спустя сорок лет Шварцман сменил имя 
и стал Леонидом.

Минск был довольно маленьким и бед-
ным городом. И многонациональным - там 
жили русские, белорусы, поляки и евреи. 
Но никто никого не обижал - жили дружно. 
Дети сутками пропадали во дворе. Не было 

ни радиотарелок, ни приемников. И ребя-
та играли в лапту, догонялки, салки. А ес-
ли случалось оставаться дома, маленький 
Израиль доставал любимую игрушку - ло-
шадку на колесиках. Или листал книжки. 
Разглядывал в них картинки.

Несколько лет назад Шварцман посвятил 
родному городу серию рисунков «Старый 
Минск. Воспоминания детства». На одной 
картинке 27-й год, центр Минска. Семи-
летний Израиль стоит за ручку с мамой 
у витрины. Разглядывает портреты Ленина 
и Троцкого, над которыми надпись: «10 лет 
Октября».

- Я тогда даже песенку придумал: «Ленин 
и Троцкий слеплены вместе», - улыбаясь, 
вспоминал Шварцман.

 ■ Для того чтобы придумать об-
лик героев, мультипликатор хо-
дил в зоопарк.

Благо, жил в двух шагах от него - ря-
дом с Кудринской площадью. Именно 
так появились герои «38 попугаев». 
Шварцман приходил и запечатлевал 
на бумаге тех, кто потом стал Удавом, 
Слоненком, Мартышкой.

- В основном рисовал с натуры уда-
вов, которые были мне, в общем-то, 
неприятны, - признавался Шварцман. - 
Ну, что поделать? Все-таки главный 
персонаж мультфильма. Портрет этого 
живого змея трансформировал. Удли-
нил морду, нарисовал большие глаза 
с бровями, веснушки.

Слоненок и Мартышка получились 
точными копиями животных из зоо-
парка. Правда, Шварцман задал им 
характеры. Слоненок стал хорошим 
и  старательным, интеллигентным 
мальчиком-отличником. Мартышка - 
озорной двоечницей.

В ПОИСКАХ 

Отличник слоненок  
и двоечница мартышка

ВДОХНОВЕНИЯ

СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

СИЛЬНЕЕ СТРАСТИ, БОЛЬШЕ ЧЕМ ЛЮБОВЬ
ЛЕНИН И ТРОЦКИЙ 
СЛЕПЛЕНЫ ВМЕСТЕ

ВИТРИНА С ВОЖДЯМИ
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С Прогноз  
из песенки  
не оправдался: 
к символу 
олимпийцев 
тянутся все!

Эти три куклы переселились  
из мультфильма в дом  
к своему создателю.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Этот курортный город на Азов-
ском море - идеальное место для 
детского отдыха. Местные пляжи - 
из мягкого песка и ракушечника, 
а вода значительно теплее, чем на 
Черноморском побережье.

1. ПОЧУВСТВОВАТЬ 
СЕБЯ КНЯЗЕМ

Ейская коса - не просто популяр-
ное у туристов место, здесь нача-
лась история курорта. В 1848 году 
заложили его первый камень, когда 
князь Михаил Воронцов, увидев 
ее, вслух задумался: «А что! Здесь 
будет неплохой город».

Сейчас ее протяженность - около 
трех километров в длину, а когда-то 
была целых девять. Все испортил 
сильный ураган - он размыл почву 
и отделил большую часть суши. Она 
превратилась в самостоятельную 
единицу (остров Семи ветров, или 
Зеленый).

У косы и по сей день нетронутый 
вид. Можно любоваться чудесными 
видами и загорать на ракушечном 
пляже. Останавливаться на ночев-
ку - только в кемпингах или палат-
ках.

2.  ВСТРЕТИТЬ 
КОРАБЛЬ 
С ГРУЗАМИ

Грузовой морской терминал на юге 
Таганрогского залива принимает 
 российские и международные суда. 
Он связан водными путями с Тур-
цией, Италией, Грецией, Болгари-
ей, Израилем, Египтом и другими 
 государствами. Порт основали в 1848 
году указом императора Николая I.  

Он совсем небольшой, если 
 сравнивать его с другими морски-
ми  портами. За двести лет грузо-
подъемность судов выросла, увели-
чилась их осадка. А глубина моря 
осталась прежней. И сейчас без 
проблем  подойти может лишь один 
сухогруз - два уже не разойдутся! 
К тому же Ейская коса невелика по 
размерам, застроена санаториями 
и пансионатами. Порту некуда рас-
ширяться.

Отсюда отправляют за рубеж 
пшеницу, кукурузу и другие злако-
вые. Благо в Краснодарском крае 
их с лихвой.

После водных процедур обяза-
тельно отправляйтесь на прогу-
лочную аллею, расположенную 
вдоль морского берега. Ее так-
же называют Приморской на-
бережной или бульваром. Это 
прекрасное место, чтобы полю-
боваться живописными заката-
ми и насладиться мягким южным 
климатом. Здесь расположены 
аттракционы, дельфинарий, оке-
анариум, крокодиловая ферма.

«Крокодиловый каньон» по-

явился в городе боль-
ше десяти лет назад. 
Вольеры оборудованы 
так, что посетители на-
ходятся на уровень выше, поэто-
му никакой защитной сетки или 
стекла не нужно. Зато - полный 
эффект присутствия. В терра-
риуме общаются с обитателя-
ми на максимальном прибли-
жении, буквально в нескольких 
сантиметрах. Искусственные 
вольеры выполнены в  при-

вычном для крокодилов виде - 
дно выложили природным кам-
нем, со специальным островом. 
Над вольерами - мостики для 
посетителей, откуда хищников 
можно сфотографировать и по-
кормить.

3.  ВСПОМНИТЬ 
ВЕЛИКУЮ 
АКТРИСУ

В центре Ейска стоит па-
мятник народной артист-
ке СССР Нонне Мордю-
ковой. Актриса сидит на 
деревянном крыльце и смот-
рит вдаль, у ног - корзина 
с фруктами. Он находится 
возле кинотеатра «Звезда», 
и можно предположить что, 
по задумке художника, Нон-
на сидит на его ступенях.

Актриса выросла в Крас-
нодарском крае. Во время 
Великой Отечественной 
войны хутор, где она жила 
с матерью, братьями и се-
страми, оккупировали 
немцы. Ей при-
шлось скрывать-
ся - в 1944-м се-
мья переехала 
в Ейск. Са-
ма актри-
са говори-
ла, что 

это  - город ее юности и 
мечты. Там она обучалась 
музыке, ходила в кино и на 
танцы. А в 45-м уехала в Мо-
скву и поступила во ВГИК.

«Вокзал для двоих», «Род-
ня», «Женитьба Бальзами-
нова», «Молодая гвардия» - 
всех шедевров с участием 

артистки не 
перечислить. 
Каждое ее 
п о я в л е н и е 

в кадре - собы-
тие, не зря 

город до 
сих пор 
помнит 
знаме-
нитую 
з е м -
л я ч -
ку.

5. ПОПРОСИТЬ О ЧУДЕ
В Ейске есть храм, посвященный Нико-

лаю Чудотворцу, - Свято-Никольский кафедраль-
ный собор. Святой считается покровителем моряков 
и рыбаков. Изначально здание строили не для рели-
гиозных целей - это был кинотеатр «Октябрь». Но 
потом по просьбам верующих его переоборудовали 
в церковь - пристроили колокольню и установили на 
крыше купола с крестами. Главный колокол храма 
«Благовест» весит шесть тонн и считается самым 
большим на юге России. Во дворе храма - лавочки 
и клумбы с розами.

А в Никольском парке установлен бронзовый па-
мятник Николаю Чудотворцу. Образ символизирует 
любовь к ближнему, всепрощение и покаяние. Право-
славные обращаются к святому с самыми разными 
мольбами: просят об исцелении, покровительстве, 
семейном счастье. И вы попробуйте!
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ В ЕЙСКЕ

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● Расстояние от Ейска до Москвы - 1,3 тысячи километров, от Минска - 

1,8 тысячи.
 ● Отправиться туда лучше всего поездом -  самый популярный транспорт 

в этом направлении. В пути он чуть больше суток, а билет в плацкарт бу-
дет стоить от трех тысяч рублей.

 ● Из Минска лучше всего добираться через Москву. Соответственно 
плюсуем расходы на дорогу до российской столицы.

kpmedia.ru

Артистка часто 
вспоминала время, 
проведенное здесь.

Глубина позволяет купаться 
даже малышам. Море тут - 
самое мелководное на планете.

Хищников можно угостить 
цыпленком на веревочке.

Архитектура 
храма выдает 
в нем бывший 
кинотеатр.

@souzvecheSOUZVECHE.RU

НАШ САЙТ НАШИ
СОЦСЕТИ

4.  ЗАГЛЯНУТЬ 
НА  ЗУБАСТУЮ ФЕРМУ
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